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ПРЕДИСЛОВИЕ 
К КНИГЕ «СБОРНИК»

 Уважаемые читатели! Эта книга получилась несколько необычной, так как 
в нее вошли статьи нескольких циклов, размеры которых не позволили бы из-

дать их самостоятельными книгами. 
На хорошую брошюру каждый бы из 
них потянул, но не больше. Но я ре-
шил, что брошюра, предназначенная 
для Вас, это не тот случай! Книга то 
намного солидней!

Вот поэтому и решил объединить 
все эти статьи под обложкой одной 
книги, и в таком виде предложить 
Вашему вниманию!

Итак, встречайте книгу «Сбор-
ник», в которую вошли статьи циклов 
«Исторические очерки», «Места 
силы», «Скромный футбольный Се-
вастополь» и «Футбольные байки».

С уважением,
Евгений Репенков
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 ПРЕДИСЛОВИЕ К ЦИКЛУ  
"ИСТОРИЧЕСКИЕ ОЧЕРКИ"

Дорогие друзья!
 В цикле «Исторические очерки» несколь-

ко статей. Три из них повествуют об истории 
футбола в различных регионах Севастополя, в 
двух рассказывается о появлении в городском 
футболе таких направлений, как пляжный и 
студенческий футбол, а одна посвящена такой 
почтенной и неоднозначной части футбольного 
социума, как футбольные судьи.

Все статьи этого цикла публиковались как 
в электронных СМИ, так и в виде статей в кни-
гах, посвященных истории Севастопольского 
футбола. 

Было много отзывов, да и авторитетные 
люди внесли свои дополнения и исправления в 
подготовленные мной материалы. Поэтому могу 
сказать о том, что всему тому, о чем идет речь в 
этих статьях, Вы вполне можете доверять.

С уважением, 
Евгений Репенков.
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БАЛАКЛАВА.
ИСТОРИЧЕСКИЙ ОЧЕРК

Собираясь начать рассказ о балаклавском 
футболе, я никак не мог найти отправную точку, 
от которой пойдет повествование. Наверное, 
потому, что для меня Балаклава, это нечто 
очень древнее, легендарное и почтенное, и эта 
аура прошедших столетий невольно каким-то 
образом спроецировалась и на футбол, вызывая 
представление о нем, как о современнике про-
шедших исторических событий. Естественно, что 
это не так, хотя бы потому, что футбол сравни-
тельно молодая игра. Официальная история его 
насчитывает не многим больше ста пятидесяти 
лет. Что это по сравнению с более чем двумя 
с половиной тысячелетиями существования Балаклавы! Да просто пыль! Но 
вспоминая события, связанные с историей этого города, например, периода 
Крымской войны, когда Балаклава стала главной базой английских войск, 
так хочется верить, в то что расквартированные в ней английские моряки и 
солдаты, да и прибывшие для строительства набережной и первой в Крыму 
железной дороги Балаклава – Сапун-гора вольнонаемные англичане, прово-
дили свое свободное время в футбольных баталиях. Ну, сами подумайте, не 
могли же англичане не играть здесь в эту игру, которая в те времена была 
очень популярна у них на Родине! И поэтому, я склонен думать, что впервые 
футбол посетил землю Балаклавы именно с англичанами, и именно во вре-
мена так называемой Восточной войны. Конечно, все это, мои домыслы, и 
полет фантазии, хотя так хочется в это верить. Но вера, это одно, а факты, 
вещь материальная! В реальности же, история балаклавского футбола в моем 
изложении написана на основе воспоминаний людей, или непосредственно 
участвовавших в этих событиях, или что-то слышавших о них. Но для сторон-
ников «английского следа» в истории балаклавского футбола, скажу, что к 
сожалению, все собранные воспоминания и материалы касаются только срав-
нительно небольшого отрезка истории древнего города, и периода размещения 
в Балаклаве английской базы не затрагивают. 

И вот с них, с этих воспоминаний, мы и начнем свое повествование. Пер-
вые, имеющиеся у нас в распоряжении упоминания о футболе в Балаклаве 
относятся к началу тридцатых годов двадцатого века. Именно в то время в 
Балаклаве развернули свою деятельность рудоуправление имени М. Горько-
го, совхоз «Золотая балка», предприятие судоподъема «Эпрон», и военные 



Исторический Очерк

7

Англичане на тренировке с мячами в Лабораторной балке. Фото-шутка

моряки. Учитывая заботу, которую проявляла Советская власть о развитии 
спорта и физической культуры, вполне реальным было допустить тот факт, что 
в Балаклаве проводились футбольные матчи, ведь этот вид спорта уверенно 
занимал в стране первое место по популярности. К сожалению, документов 
о проведении этих матчей не сохранилось, но к счастью, остались воспоми-
нания людей, проживавших здесь в то время, и самое главное – до 1959 года 
оставалось построенное до войны футбольное поле, которое располагалось 
на месте нынешнего Дома культуры. 

Кстати, ветеран балаклавского футбола Николай Афанасьевич Шуст 
уверенно говорит о том, что главная команда Балаклавы, «Металлург» была 
создана в 1933 году. Эти сведения он почерпнул от тех людей, которые играли 
в этой команде. 

Если говорить о послевоенном времени, то ветераны Балаклавы расска-
зывают о том, что на этом футбольном поле до 1947 года проводились матчи 
между местными командами и командой немецких военнопленных, восста-
навливавших город. Что хочется отдельно отметить, так это воспоминания о 
том, что такие матчи проводились по выходным дням, и перед их началом на 
стадионе выступал духовой оркестр, также составленный из пленных немцев. 
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Я специально задавал вопрос о том, а как наши люди относились к тому, что 
им приходилось выходить на футбольное поле с теми, кто принес столько 
горя на нашу землю. Мне отвечали, что никаких проявлений ненависти к 
военнопленным со стороны местных не было отмечено. Старожил Балаклавы 
и ветеран балаклавского футбола Алексей Степанович Иванов в своих вос-
поминаниях рассказывает о том, что его отец, принимавший участие в этих 
матчах, и никогда не высказывал в отношении пленных ничего негативного. 
Даже если его команда проигрывала по результатам матча. Насколько же 
великодушен народ русский к своим поверженным врагам! 

После того, как году в 1947-м пленных отправили на родину, в ГДР, где они 
были необходимы для восстановления народного хозяйства новой социали-
стической Германии, футбольные матчи по выходным дням продолжались, но 
теперь уже между местными командами. Перед играми также играл оркестр 
пограничников или эпроновцев, а стадион «довело до ума» Балаклавское 
Рудоуправление, и на протяжении многих лет он был центром спортивной 
жизни Балаклавы. 

Отмечу тот факт, что до 1956 года Балаклава была отдельной админи-
стративной единицей в Крыму. Поэтому местные команды проводили свое 
Первенство, и выступали на Первенство Крыма. 

В Первенстве Балаклавы того времени выступали такие команды, как «Ди-
намо» (пограничники), «Эпрон» (судоподъем), «Металлург» (Рудоуправление), 
«Металлист» (в/ч 72044 военный судоремонт), «Звездочка» (СУ-528), «Золотая 
балка», «Строитель» (стройбат). Из тех, кто в то время играл в этих командах, 
запомнились Григорий Садаев, Георгий Власенко, Алексей Шкерматов, Георгий 
Моисеенко, Артем Месропян. «Металлург» кроме того участвовал в Первенстве 
Севастополя и Первенстве Крыма. Уже в то время результат матчей волновал 
высокое заводское начальство, и поэтому футболисты в день игры работали 
до обеда. Команда была добротной, и всегда располагалась в верхней части 
турнирной таблицы. Из тех, кто выступал в ее составе выступали Юшков 
Слава, Подольский А.И., Марченко Валера «Мара», (вратари), Алексеев А.Д., 
Балабас В., Кутищев Алеся, Васенко Жора, Соколюк Жора, Шаповалов Иван, 
Шкерматов Алексей, Адамчук Виктор, «Ара», Сигорский Борис («Звезда Бала-
клавы»), Артюшенко Иван «Ванчик», Щеголь Виктор, Шитов Виктор, Кутищев 
Петр «Пеца», Очкасов Валентин, Ичанский А., Терентьев. Курировал команду 
председатель профсоюзного комитета БРУ Широков Николай Михайлович. 

В 1959 году по личному указанию директора БРУ Грошева Алексей Семе-
новича на месте старого стадиона «Металлург» был построен Дом культуры, 
а новый стадион, был воздвигнут на месте, где он в настоящее время и 
находится. Изначально, правда, стадион предполагалось оставить на своем 
историческом месте, а необходимые Балаклаве Дом Культуры и жилые дома 
планировалось возвести именно там, где сегодня находится стадион «Горняк». 
Но, почва в запланированном для строительства месте оказалась насыщена 
грунтовыми водами, и не могла выдержать многоэтажные дома. Поэтому было 
принято решение построить ДК на месте существующего стадиона, а новый 
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стадион, как сооружение плоскостное, возвести там, где было запланирова-
но строительство ДК и жилых домов. Кстати, жилые дома все-таки начали 
строить, но в силу тех же причин отказались от первоначального проекта, и 
сегодня Вы можете видеть их сильно облегченную и усеченную версию рядом 
со стадионом «Горняк». 

Если речь пошла о стадионе, то скажу о том, что неплохие по тем меркам, 
футбольные поля были на Строительной, на 10-м километре, в 4-м отделении 
«Золотой балки». Теперь расскажу о том, как назывался стадион, и базиру-
ющаяся на нем команда. Они носили название «Металлург». Все потому, что 
БРУ добывало флюсы, необходимые в черной металлургии, и организационно 
замыкалось на профильное министерство. Почему потом команду и стадион 
переименовали в «Горняк», доподлинно неизвестно. Но, наверное, потому, что 
начальство решило, что само слово «металлург» больше подходит к сталева-
рам, то есть к людям непосредственно занятым на производстве металла. Ну 
а добыча флюсов, это вроде как относится к горным работам. Посему, работ-
ников БРУ стали называть «горняками». Могу сказать, что старые работники 
БРУ отмечают как День металлурга, так и День горняка! 

Рассказывая о балаклавском футболе, отдельно остановлюсь на нескольких, 
на мой взгляд, наиболее серьезных и стабильных командах, так как именно 
они определяли уровень футбола в Балаклаве. Начнем с самой именитой ко-
манды – с «Металлурга»-«Горняка». Лидирующее положение этой команды 
в табели о рангах балаклавского футбола было обусловлено прежде всего 
наличием серьезного «спонсора», которым выступало БРУ. Команда, по име-
ющимся сведениям, была основана практически вместе с БРУ в 1933 году, и 
выступала в местном Первенстве, Первенстве Крыма, а после присоединения 
Балаклавы к городу Севастополю в 1956 году стала еще и участником Первен-
ства города. Также на протяжении многих лет, как в СССР, так и при Украине 
команда выступала в ведомственных соревнованиях среди предприятий черной 
металлургии и горнорудной промышленности. 

Наивысшим достижением стало участие в Первенстве Украины среди ама-
торов (любителей), где команда выступала на протяжении двух сезонов. На 
разных этапах тренерами команды «Металлург» – «Горняк» становились Артем 
Григорьевич Месропян, Алексей Дмитриевич Алексеев, Александр Ичанский, 
Борис Захарович Байтман, Петр Шевченко, Николай Афанасьевич Шуст, Юрий 
Калинич, Александр Евгеньевич Синельников, Владимир Васильевич Науменко, 
Александр Михайлович Гуйганов. В Балаклаве команда традиционно занимала 
первые – вторые места, в Первенстве Севастополя наивысшим достижением 
была «бронза», а в Первенстве Крыма наивысший результат – Третье место, 
был достигнут под руководством Александра Михайловича Гуйганова. При 
этом необходимо учесть, что в этот момент команда выступала по первой, 
высшей, группе Первенства Крыма! 

Кроме этого в тот же период в финале соревнований Первенства СНГ среди 
предприятий горнорудной промышленности, проходившем в городе Комсо-
мольск (Украина) команда «Горняк» заняла высокое Третье место! 
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Период, когда командой руководил Александр Михайлович Гуйганов можно 
смело назвать лучшим в истории футбола Балаклавы. Его работа, поддер-
жанная генеральным директором БРУ Сергеем Вячеславовичем Чубченко, и 
председателем профсоюзного комитета Виктором Николаевичем Широковым, 
принесла достойные плоды. В дни домашних игр «Горняка» в Балаклаве насту-
пал самый настоящий праздник футбола. Следующей по силе командой был 
«Металлист», представлявший в/ч 72044, или военный судоремонтный завод. 
Своим появлением команда обязана директору завода – капитану первого 
ранга Скобинскому. В разное время ее тренерами были Георгий Моисеенко, 
Евгений Чеботок, Николай Шуст, Алексей Алексеев. 

Выступала команда в Первенстве Балаклавы и Севастополя, добиваясь 
неплохих для своих возможностей результатов. В местных соревнованиях она 

стабильно была «в тройке», а в 
Первенстве Севастополя зани-
мала места в «десятке» команд, 
выступавших по первой группе. 
По тому времени, и по уровню 
футбола тех лет, это был до-
стойный результат! Рассказывая 
о «Металлисте», необходимо 
отметить еще одного человека – 
Валентина Николаевича Шутова. 
Он играл за команду, и будучи 
большим любителем футбола, 
а также заводским активистом, 
взял на себя заботы по админи-

Команда Горняк БРУ

Алексей Алексеев и Георгий Моисеенко
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стративному обеспечению деятельности команды. Скажу, что этим он сильно 
помогал тренерам. 

Далее по табели о рангах шла «Золотая балка». Когда-то она была одной из 
самых первых балаклавских команд, но со временем, утратила свои позиции. 
Воссоздана благодаря энтузиасту футбола Николаю Алексеевичу Быкову. О 
нем мы более подробно поговорим, когда будем рассказывать о юношеском 
и детском футболе Балаклавы. 

Его воспитанники взрослели, и им необходимо было дать возможность 
выступать на уровне взрослых команд. Николаю Алексеевичу удалось убе-
дить руководство «Золотой балки» в необходимости футбольной команды, 
выступающей в городских соревнованиях, и в Первенстве Крыма. В итоге 
получила еще одну яркую и самобытную команду, выступавшую в местных 
соревнованиях, в Первенстве Крыма по второй группе, и в Первенстве Крыма 
по «Колосу». Особых лавров команда, правда, не снискала, хотя и стала в 
1985 году победителем Первенства Крыма среди команд второй группы. Но 
благодаря ей было подготовлено много хороших футболистов, как для команд 
местного уровня, так и для высшей лиги и сборной клубов СССР! 

Еще одну команду необходимо отметить особо. Называлась она «Динамо» 
и представляла морчасти погранвойск КГБ СССР. Выступала команда в Первен-
стве Балаклавы и Севастополя, звезд с неба не хватала, но выделить ее надо 
обязательно просто потому, что во главе ее стоял Артем Григорьевич Месропян, 
человек, которого многие называют главным организатором футбола Балаклавы! 

Артем Григорьевич служил мичманом в морпогранчастях, и отвечал за 
физподготовку моряков. Будучи энтузиастом спорта, и особенно футбола, много 

Заря Золотая балка 2
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делал для развития этой игры среди военнослужащих. Где-то в 1956 – 57 годах 
по окончании контракта, он перешел на работу в БРУ. К слову скажу, что там 
его давно желали заполучить как хорошего организатора спорта. Артем Гри-
горьевич с головой окунулся в работу, а так, как самой большой спортивной 
любовью для него был футбол, то естественно, что именно ему он и уделял 
больше всего внимания. Начальство ничего против этого не имело, и даже нао-
борот приветствовало, так как футбол был всенародным любимцем! А желание 
талантливого человека заниматься этим народным видом спорта привело к тому, 
что ему отдали на попечение весь существовавший тогда балаклавский футбол.

Это выразилось в том, что Артем Григорьевич стал и директором стадиона, 
и тренером «рудовской» команды, и главным организатором всех футбольных 
соревнований, проводившихся в Балаклаве, в том числе и детских, прово-
дившихся до этого райкомом комсомола. Отдельно скажу о том, что именно 
благодаря ему на стадионе появилась юношеская секция команды БРУ. Этой 
работой он занимался на протяжении многих лет, до самого своего перевода 
в Севастополь на должность председателя городского совета ДСО «Авангард». 

И там он не забыл про футбол, приняв на себя заботу о городской команде 
«Авангард», выступавшей во второй лиге Первенства СССР. Не забыл он и 
про детский футбол, помогая формой и мячами только что созданной детской 
команде «Виктория» с ее юным тренером Женей Репенковым. 

Вот таким преданным футболу человеком и большим энтузиастом был Артем 
Григорьевич. И, наверное, поэтому иногда его называют «отцом балаклавского 
футбола». К сожалению, эпоха балаклавского взрослого футбола по ряду при-
чин канула в лету. Последним представителем балаклавского футбола, высту-
павшим в Первенстве и Кубке города Севастополя среди мужских команд была 
«Спарта», созданная энтузиастом футбола Юрием Васильевичем Нечипорук. 

Команда Спарта 2011 год
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Тренировал команду Юрий Откидыч. Под его руководством команда зани-
мала первое место среди команд второй группы и второе место среди команд 
первой группы Первенства города, и успешно выступала в Первенстве Крыма 
по мини-футболу. 

Прежде чем перейти к другим разделам, приведу Вам одну интересную 
историю, связанную с участием балаклавской команды в Первенстве СССР по 
футболу среди команд мастеров класса «Б». Не верите? А зря! 

В сезоне 1964 года команда «Чайка» Балаклава стала участником Первен-
ства СССР по классу «Б», и пару сезонов провела в этом статусе! Эти сведения 
и до сих пор можно найти в футбольной справочной литературе. Я ж говорил! 

Интрига заключается в том, что на самом деле к Балаклаве эта коман-
да, кроме названия «порта приписки», не имела никакого отношения, и не 
сыграла в городе ни одной игры. Все дело было в том, что в Севастополе в 
то время существовали две достойные команды, претендующие на участие 
в профессиональном первенстве страны. Это была флотская команда СКЧФ 
и севморзаводовская «Чайка». Проблема заключалась в том, что в соответ-
ствии с регламентными документами Федерации футбола СССР, в одной лиге 
от одного города, могла выступать только одна команда. И тогда, какая-то 
умная голова предложила оформить «Чайку», как команду, представляющую 
Балаклаву, бывшую в то время отдельной административной единицей. Таким 
образом Балаклава помогла Севастополю, и в городе появились две команды, 
играющие «по мастерам». 

Ну а мы теперь перейдем к сле-
дующему разделу футбольной исто-
рии Балаклавы, и расскажем Вам, 
уважаемые читатели, о ее детско-ю-
ношеском футболе. Не могу назвать 
точную дату, когда в Балаклаве 
впервые организовали работу с деть-
ми по привлечению их к занятиям 
футболом. Скажу, что было это где-то 
в середине 50-х годов и инициатором 
был райком комсомола. 

Мальчишки сами организовыва-
ли команды, и решали вопросы с 
формой и мячами. Не могу назвать 
сегодня точное количество команд, 
принимавших участие в соревнова-
ниях, так как никакой документации 
за давностью лет не сохранилось. Но 
из рассказов ветеранов – вчераш-
них участников этих соревнований, 
можем сказать о том, что команд 
было много, и создавались они в-ос- Диплом горкома комсомола 1958 года
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новном по территориальному признаку, хотя были и такие, что собирались 
вокруг какой-либо авторитетной среди пацанов личности. Такой, например, 
как Петр Овдин. 

Но повторюсь, в основном, по территориальному признаку. Были команды 
с «10-го километра», со 2-го и 4-го отделений «Золотой балки», из Левадок, 
Кадыковки, центральной усадьбы «Золотой балки», «Благодати», Комбината, 
Строительной. Из названий команд время сохранило такие, как «Динамо», 
«Взрыв». По результатам проведенного Первенства Балаклавы команда – 
победитель выезжала в Симферополь, где играла со своими сверстниками. 
Организованных занятий с мальчишками не проводилось. Николай Быков 
вспоминает о том, что на старом стадионе «Металлург» некоторое время с 
пацанами на общественных началах занимались игроки «Металлурга» Георгий 
Власенко и Павел Мокшанцев. И только с приходом в БРУ Артема Григорьевича 
Месропяна на новом стадионе была открыта юношеская секция при команде 
рудоуправления. 

Работали с пацанами и сам Артем Григорьевич и Алексей Дмитриевич 
Алексеев. Тренер Алексеев с воспитанниками. 

Юношеские команды «Металлурга», переименованного позже в «Горняк», 
выступали в Первенстве Севастополя и Первенстве Крыма. 

Наивысший успех пришел к балаклавцам в 1964 году, когда юношеская 
команда стала Чемпионом Крыма среди юношей. 

Вот кто выступал за эту команду – Воробьев А., Ульшин А., Подхолюзин 
В., Несоленый А., Лихачев В., Чернов Г., Ермаков В., Чеботок Е., Колегин Н., 

Тренер Алексеев А.Д. со своими воспитанниками
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Степанцов В., Гайдуков И., Шуст Н. Тренером команды был Артем Григорьевич 
Месропян. 

Из этих ребят в сборную Севастополя, выступавшую в Первенстве СССР 
среди юношей привлекались Шуст Н., Гайдуков И., Степанцов В., Колегин Н., 
Чеботок Е., Ермаков В., Чернов Г., Несоленый А., Подхалюзин В., Ульшин А. 

В 1968 году следующее поколение балаклавских мальчишек смогло 
повторить успех своих предшественников, также став Чемпионами Крыма. 
Юношеская команда «Металлург» Балаклава. 

Состав команды – Чемпиона: Зарубин Г., Иванов В., Склоун А., Широков 
В., Климов П., Ковалев А., Шуст М., Шуст Г., Чеботов М., Власкин Г., Ступак А., 
Комашко В., Орлов Е., Хащинский Г., Власенко, Карпов С., Редько С., Овдин А., 
Баркалов В., Васильков А., Ермаков В. Тренером команды был Артем Григо-
рьевич Месропян. А помогал ему Алексей Дмитриевич Алексеев, работавший 
с мальчишками более младших возрастов. 

Из других тренеров, работавших с детьми, отметим работу Николая Алек-
сеевича Быкова, пришедшего на эту работу «по комсомольскому набору», 
скажем так. На протяжении многих лет он трудился на стадионе «Горняк», 
в Хмельницком, и в Первомайке. Руководимые им команды неоднократно 
занимали самые высокие места в городских и областных соревнованиях. Им 
были воспитаны хорошие футболисты, выступавшие в командах различного 
ранга. А самым известным из его мальчишек стал Владимир Науменко, чей 
талант Николай Алексеевич нашел в Первомайке, и заботливо огранил в 
«звезду». Владимир в дальнейшем выступал в профессиональных командах 
разных лиг, сыграв даже за клубную сборную СССР. А в истории футбола 

Юношеская команда «Металлург» Балаклава. Кого вспомнил. Василий Воробей, Чеботок, 
братья Несоленые, Подхалюзин, Новинский, Демьяненко, Ермаков, Симонов, Петров, Шуст
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Крыма он до сих пор остается лучшим бомбардиром за всю историю симфе-
ропольской «Таврии»! 

В 1979 году на Родину, в Балаклаву вернулся Николай Афанасьевич Шуст, 
выступавший много лет за военную профессиональную команду СКА Чита. 
Вообще-то его пригласили работать тренером взрослой команды, но опытный 
футболист понимал, что без воспитанного собственного резерва со временем 
не будет взрослого футбола. Поэтому можно смело говорить о том, что с его 
приходом началась новая эра в балаклавском детском футболе. В итоге не 
одно поколение балаклавских мальчишек прошло школу футбола у Николая 
Афанасьевича. 

И сегодня его воспитанник Юрий Откидыч продолжает дело своего учи-
теля. Правда Афанасьич на покой не собирается и работает с мальчишками 
из Первомайки! 

Если говорить о наиболее ярких воспитанниках Николая Афанасьевича, 
то мы отметим Николая Линяева, поигравшего во многих сильных профес-
сиональных мини-футбольных командах, Валерия Шажко, игрока симферо-
польской «Таврии», александрийской «Полиграфтехники», и Чемпиона мира 
среди ветеранов. Ну и конечно нельзя не рассказать об Александре Шутове, 
не один год выступавшего за знаменитый московский ЦСКА. И не забудем 
Александра Оленика, выступавшего в составе Севастопольской профессио-
нальной команды «Чайка».

Если говорить о балаклавцах, выступавших в профессиональных футболь-
ных командах, то назовем такие фамилии – Сигорский Б. «Бориска», Артю-
щенко И. «Ванчик», Соколюк Г. «Жора», Чеботок Е., Шуст Н., Науменко В.,  

Детская команда Балаклавец 1956-1957 годов рождения.  
Владимир Науменко в верхнем ряду второй слева
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Науменко, С. (старший), Науменко С. (младший), Ниясбаев С., Садаев В., 
Кузнецов А., Солодовников В., Линяев А., Линяев Н., Харута О., Шутов А., 
Мироненко В. А сколько балаклавцев приглашались и пробовались в команды 
мастеров. Вот только по ряду причин не заиграли. Назову их фамилии – От-
кидыч Ю., Склоун А., Леошко Н., Сычев В., Цветков В., Миронов С., Захаров А., 
Калачев А., Борисенко С. «Консерва», Самохвалов А., Руденко В., Нечиталюк 
Р., Миронов М. Мы перечислили тех, кого смогли вспомнить, и просим не 

обижаться на нас тех, кого мы 
не упомянули. Ведь футболь-
ное наследие этого древнего, 
но вечно молодого города 
огромно! До того момента, 
когда началась реконструкция 
стадиона «Горняк», большую 
популярность получил футбол 
ветеранов. Здесь всегда были 
рады ветеранам Инкермана, 
Терновки, Севастополя. И мы 
уверены в том, что с оконча-
нием реконструкции стадиона 
славный балаклавский футбол 
продолжит свое поступатель-
ное движение вперед, к новым 
славным победам. 

Команда Горняк юноши 1975 г.р. Александр Оленик второй слева в верхнем ряду

Легенда и цвет футбольной Балаклавы



Евгений Репенков. Футбол моего Города

18

ИНКЕРМАН.
ИСТОРИЧЕСКИЙ ОЧЕРК

Думаю, что прежде, чем начать рассказы-
вать о футболе Инкермана, надо рассказать 
читателю о том времени, когда футбол в здесь 
только зарождался. Каких-либо упоминаний об 
этой игре в довоенное время до нас не дошло, 
но я уверен в том, что и здесь, как и в целом 
по стране, люди находили время и возмож-
ности играть в любимую игру. Ведь именно в 
30-е годы спорт стал в стране действительно 
массовым, народным занятием, и Инкерман не 
был исключением. 

До войны в Инкермане действовало три 
промышленных объекта. Карьер, где добывали 
камень для строительства города, севастопольская ТЭС, да еще завод шампан-
ского. А раз был рабочий класс, была молодежь, значит был спорт, и конечно 
футбол. А еще в Инкермане были расквартированы воинские части. А там 
спорт вообще был в обязательном порядке. Но вот только война перечеркнула 
все. И сегодня не сохранилось никакой информации о футболе того времени. 
Можно только «на все сто» быть уверенным в том, что он был! 

А вот о послевоенном периоде истории футбола в Инкермане информация 
есть, благодаря Владимиру Малярову, и сейчас мы Вам ее представим. После 
окончания войны вся страна лежала в руинах. Предприятия, жилье, социаль-
ные объекты, все было разрушено. Надо было восстанавливать их «с нуля». 
Но даже на фоне всеобщей разрухи выделялся Севастополь. Города просто не 
было! Руководители города смогли пробиться к самому Иосифу Виссарионовичу 
Сталину с рассказом о том ужасающем положении в котором пребывал город. 
И в качестве иллюстрации к своему рассказу они представили сделанную с 
самолета фотосъемку того, что осталось от города.

Сталин и его окружение были поражены. «Мы видим, что города нет. Но 
Севастополь достоин того, чтобы мы его возродили в первую очередь» сказал 
Сталин. И на восстановление города были выделены ресурсы, были направле-
ны специалисты. Да и многие люди самостоятельно поехали в легендарный, 
волшебный город со всех концов нашей Родины. 

А воротами в Севастополь был Инкерман. И естественно, что и на него 
выпала толика тех ресурсов, которые страна выделила на восстановление 
Севастополя. Был восстановлен мост через реку Черная, полным ходом шел 
ремонт железнодорожных путей, восстанавливали ТЭС, и конечно заработал 
карьер. Ведь новый Севастополь надо было из чего-то строить! 
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Все это достигалось трудом немногих оставшихся местных жителей, людей, 
приехавших на восстановление города и военнопленных. Собирая информацию 
о восстановлении объектов инфраструктуры и промышленного производства, 
меня особенно поразил тот факт, что в числе объектов первоочередного 
значения были детский садик, больница, школа, профтехучилище. Они были 
запущены в эксплуатацию уже в конце 40-х годов. 

В начале 50-х поселок получил исполнительную и законодательную власть, 
а председателем исполкома Инкермана был назначен А. А. Юрдик. Именно 
он и его единомышленники, методом «народной стройки», на свободной 
земле за железнодорожным переездом на карьер, стали сооружать стадион. 
Эта площадка и сейчас существует, но несколько поужалась до размеров 
футбольного поля. 

И вот на этом поле при участии школьников, учащихся профтехучилища, 
комсомольцев и представителей местной спортивной общественности, во главе 
которых стоял Приходько Леонид Маркович, обладавший редким в то время 
специальным физкультурным образованием, начали проводиться первые со-
ревнования по различным видам спорта. И, конечно, по футболу! 

В них принимали участие профтехучилище №8, школа №10, больница №6, 
ТЭС, ИЗСМ, ИЗМВ, цех Севморзавода и только что образованные ГСМ, ЖБИ и 
железнодорожное депо. 

А в конце 50-х футбол занимал в поселке уверенное первое место среди 
других видов спорта. Он с «дворового» уровня перешел на более высокий. 
Стали организовываться игры между предприятиями, а потом появилось и Пер-
венство Инкермана, в котором начали принимать участие и команды воинских 
частей. У истоков этого движения стояли Дзигим А., Корниенко А., Кукушкин 

Стадион Инкерман. Тренировка команды Строитель ИЗСМ в 1969 г.
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В., братья Голубевы, Мартышов В., Козырев А., Барышников В., Баскаков А., 
Волков Ю., Еремко И., и другие. 

В начале 60-х годов на предприятие ИЗСМ прибыл для работы на долж-
ности горного мастера молодой специалист Иванов А.С. Ему удалось убедить 
руководство предприятия в том, что для молодых людей, работающих на 
предприятии жизненно необходима футбольная команда, выступающая в 
Первенстве Севастополя. Директор завода Юрьев В.Н. поддержал инициативу. 
Было выделено необходимое финансирование на приобретение спортинвен-
таря и спортивной формы, решен вопрос с выделением автотранспорта на 
поездки, и командировочных. 

Первая в истории Инкермана организованная команда получила название 
«Строитель». 

Вместе с А. С. Ивановым членами этой команды стали представители рабо-
чей молодежи, студентов, учащихся профтехучилища, школьников Мартышов 
В., Дзигим А., Корниенко А., Корниенко Е., Мазур Н., Нетреба В., Тошев А., 
Мишнев А., Устюгов Ю., Березин Н., Грошев В., Борщевский В., Москаленко 
В., Литвинов Ю., Наумов Г., Барымский Александр, Бохняк Александр, Деев 
Владимир и другие. 

Начинали с товарищеских игр. Играли в-основном с командами воинских 
частей. С химиками, с пограничниками, с командой 140 топливного склада ЧФ, 
моряками плавбазы «Магомед Гаджиев». А затем команду зарегистрировали в 
Севастопольском городском комитете по делам физической культуры и спорта, 
и она стала участником городских соревнований. 

Команда Строитель. Конец 60-х
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Знаковым событием для футбола Инкермана ста-
ло появление в нем в начале 70-х годов Александра 
Александровича Сярова. Придя в команду сразу после 
демобилизации, он прошел путь от футболиста до 
руководителя команды. Его авторитет был незыблем! 
Уважения среди футболистов и любителей футбола он 
добился своей фанатичной преданностью и беззавет-
ной любовью к футболу, честностью, порядочностью, 
тактом и профессиональной выдержкою. 

Футбол для него был всем. И он был готов рабо-
тать в нем с утра и до поздней ночи. Кроме работы с 
главной командой, где он организовал полноценный 
учебно-тренировочный процесс, основанный на стро-
гой дисциплине, его хватало и на работу с детьми и 
молодежью. Воспитанники очень любили его, так как 

чувствовали, что все, что он делает для них, идет от сердца, от души! 
Руководимая Александром Александровичем команда выступала во многих 

соревнованиях. Тут были и ведомственные, такие как турнир среди горнопро-
мышленных предприятий Крыма, в которых выступали балаклавский «Горняк», 
бахчисарайский «Цементник», «Альма» из Скалистого, команды из Евпатории 
и Феодосии. Несколько лет подряд команды выигрывала этот турнир. В 1978 в 
Симферополе, в 1979 в Альме, в 1980-81 в Бахчисарае. Принимали участие в 
турнире, проводимом трестом «Крымстройматериалы», который выигрывали 
в 1978, 1979, 1980 годах. 

И, конечно, «Строитель» принимает участие во всех соревнованиях, прово-
димых Федерацией Футбола Севастополя. Тут и Первенства города по второй 

Сяров Сан Саныч

Строитель. Победитель Первенства Крымстройматериалы 1979 г.
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группе, и Кубки открытия и закрытия сезона, и Кубок Григория Ивановича 
Федотова, и Кубок города. 

В самом Инкермане, который был переименован в Белокаменск, были 
организованы соревнования на Кубок, в которых приняли участие команды 
местных предприятий и воинских частей. Надо ли говорить о том, что эти 
соревнования выиграл «Строитель»? Говоря обо всех этих успехах команды, 
обращу Ваше внимание на то, что Александр Александрович Сяров был тре-
нером на общественных началах и за свой труд не получал ни копейки. Да и 
ребята играли не за суточные и за командировочные, а просто потому, что им 
нравился футбол и было комфортно находиться в таком коллективе. Не все 
ведь в этой жизни деньгами измеряется! 

В начале 80-х годов команда переходит под юрисдикцию Инкерманского 
Завода Марочных Вин (ИЗМВ). Дело в том, что руководство Инкерманского 
Завода Строительных Материалов (ИЗСМ) давно дистанцировалось от коман-
ды, и их кроме названия уже ничего не связывало. А ИЗМВ и само динамично 
развивалось, и в профкоме завода появились любящие футбол люди, такие 
как Сергей Чавлешвили, готовые помогать команде. В команде провели общее 
собрание игроков, и на нем было принято решение перейти под эгиду ИЗМВ. 
А также приняли решение об изменении названия команды. Теперь она стала 
называться «Рубин». 

Александр Александрович Сяров продолжает работать тренером, а все 
административные функции, в том числе и взаимодействие с профкомом ИЗМВ 
и поселковым советом Инкермана взял на себя Сергей Чавлешвили. 

Строитель 1978 г. На выездной игре
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Этот период ознаменовался рядом побед в ведомственных соревновани-
ях, проводимых среди винзаводов Крыма под эгидой областной организации 
«Винплодовощпром». Из трофеев, завоеванных в соревнованиях, проводи-
мых севастопольской федерацией футбола отмечу 2 место в Кубке Григория 
Ивановича Федотова, и конечно высокое и почетное 3 место в Первенстве 
Севастополя среди команд первой группы! Это был результат! 

В это же время в поселке Сахарная головка, вывшем штаб-квартирой совхо-
за «Севастопольский» было заложено футбольное поле и построен стадион. 
А через какое-то время местные, «сахарские» ребята, Колесов Гена, Смагло 
Слава, Сыч Толя, Нефедов Игорь, Зубков А. создают свою команду, назвав ее 
«Колос», которая начинает выступать в соревнованиях Чемпионата ВДФСО 
профсоюзов и во всех городских соревнованиях.

Ряд футболистов, выступавших за «Рубин», Маляров Владимир, Червяков 
С., Бохняк А., Левковец В., Давыдов А., Кобылко В., Горбач В., Жунько А. тоже 
решают перебраться во вновь созданную команду. Дополнительно к ним в 
команду пришли и те ребята, которых можно назвать местными. Это Рябчиков 
И., Нидченко Ю., Юпин А., Никулин О., Борисенко М., Левченко В., Афанасьев 
В., Новиков В., Синцов И. и другие. В итоге получилась очень даже неплохая 
команда. 

И как результат, команда «Колос» в 1986 году становится победителем 
Первенства Крыма по «Колосу», а в 1988 году занимает 3 место в областных 
профсоюзных соревнованиях и побеждает в розыгрыше Кубка Григория Ивано-

«Рубин» Белокаменск 1979 г. Стоят: Бохняк Анатолий, Полозенко С., Новиков В., Сяров 
А.А., Барымский А., Кучкин И., Бохняк Александр, Водитель автобуса. Сидят: Вяхирев В., 

Березин Н., Безрукавный Н., Червяков С., Запруднов А.
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вича Федотова. Надо ли говорить, что футбольная жизнь Инкермана потихоньку 
перетекла на новый стадион, где появился великолепный, лучший в городе 
газон, где к услугам футболистов были комфортабельные раздевалки, и даже 
парная, в которой можно было восстанавливаться после тренировок и игр. 

В конце 80-х, начале 90-х «Колос» начинает выступать двумя составами в 
Первенстве Крыма ДСО «Колос» среди сельских команд. Первый – основной, 
а второй – молодежный, составленный из местных ребят, и инкерманских 
школьников. Колос Первенство Крыма. И скажу, что скоро и здесь появились 
успехи. В 1988 году Футбольный Клуб «Колос» в клубном зачете Первенства 
Крыма по ДСО «Колос» занял Первое место. А его вторая, молодежная команда 
стала Победителем Первенства среди молодежных команд. Главным тренером 
обеих команд был А. А. Сяров. 

Команда Колос перед игрой Первенства Крыма

Футбольный Клуб Рубин. Первая и вторая команды
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Жаль вот только то, что в это время случилась беда. Трагически погиб 
Александр Александрович Сяров. Уже отмечалось то, что футбол был для него 
всем. А Инкерман, был его малой Родиною. Проживал Сан Саныч (а именно 
так его все и называли) в городе, а работал на Северной, в заводе «Парус». 
Добирался он туда на велосипеде. А по окончании трудового дня снова садился 
на велосипед и возвращался домой, заезжая по дороге в Инкерман, либо на 
Сахарку, где проводил тренировки. И вот в одну из таких поездок он погиб 
на спуске от Северной к Инкерману.

Его сбила неустановленная машина. Со смертью Сярова показалось что 
футбол в Инкермане тихо уйдет на дворовый уровень клуба «по интересам». 
Но неожиданно на инкерманском футбольном небосклоне появилась новая 
звездочка. Команда севастопольской ТЭЦ во главе с профсоюзным лидером 
А. Майдибором. 

Называлась команда соответственно «Электрон». В ее составе играли Ко-
нышев Ю., Деньгов Ю., Молчанов Ю., Новицкий Э., Гаврилов Ю., Кардава В., 
Маляров В. К ним присоединились местные молодые ребята Буток О., Корончик 
А., Ирза В., братья Тарановы, Копылов Г., Куприянов В., Утенков С., Архипов В., 
Быков О., Коротецкий А., Зайцев В., Жуков С., Леонтьев С. и другие. Получилась 
неплохая команда, которая стала победителем Первенства города среди команд 
3 группы, и довольно успешно выступала в других городских соревнованиях. 

Отдельной яркой страницей в истории инкерманского футбола следует 
считать деятельность, которую развернул в сфере спорта и футбола молодой 
директор ЗЖБИ Закрытной В.А. На своем предприятии он, вместе с инструкто-
ром по спорту Будником Н., начал проводить большую работу по приобщению 
работников к занятиям спортом. И конечно, появилась команда в которой 
выступали Корончик И., Гумеров В., Вяхирев В., Гвоздикевич В, Копытов Ю. 
и другие. 

Команда Строитель в Бахчисарае на ведомственном турнире. 1991 г.
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Команда принимала участие как в инкерманских мероприятиях, так и в 
ведомственных треста «ЖБ-Конструкция». Как в Севастополе, так и в Крыму. 
Многие ребята, игравшие за нее, в свободное время выступали за главную 
инкерманскую команду «Рубин», а также за команду «Строитель», собирав-
шуюся по призыву А. Иванова для участия в ведомственных соревнованиях. 

И конечно, нельзя не рассказать еще об одном энтузиасте футбола, немало 
сделавшего для Инкермана. Речь пойдет о Николае Александровиче Власове. 
Человек, любящий футбол по-детски, чисто и бескорыстно. 

Один из основных игроков севморзаводовской «Чайки», на протяжении 
многих лет бывшей одним из лидеров севастопольского и крымского футбо-
ла. Нестандартный нападающий, забивающий практически в каждом матче. 
И очень скромный человек. После окончания карьеры футболиста работал в 
футбольной Академии ФК «Севастополь». По его просьбе местом деятельности 
ему определили его родной Инкерман. Работая в столь престижной организа-
ции, он мог бы тренировать всего одну группу. Но у него их было несколько. 
И плюс, он занимался еще и взрослой командой. И сам, конечно, продолжал 
выходить на поле. 

Одно время вместе с энтузиастом футбола Максимом Федоровым он пы-
тался сохранить в Инкермане футбольную команду. Но самая большая заслуга 
Николая перед инкерманским футболом заключается в том, что именно он 
не позволил застроить футбольное поле коттеджами! Как жалко, что смерть, 
вызванная болезнью, не дала ему сделать то, что он задумал. 

Раз уж речь пошла о личностях, оставивших яркий след в футболе Инкер-
мана, не могу не рассказать о Владимире Андреевиче Малярове. Воспитанник 
крымского футбола, выпускник СГУ им. Фрунзе, в 1977 году, после службы в 
армии приехал в Инкерман, где стал работать преподавателем физической 
культуры в общеобразовательной школе. С 1978 года он играл за команды 
«Строитель», «Рубин», «Колос», ТЭЦ. 

Работал детским тренером на общественных началах в детском подрост-
ковом клубе «Бригантина». А вот об этом чуть-чуть позже. Но прямо сейчас.

Рассказывая об инкерманском 
футболе, хочу отдельно остановить-
ся на той его, и немалой части, что 
связана с детьми и юношами. Первый 
серьезный успех юных футболистов 
был связан с командой «Заря» состав-
ленной из ребят 1957 года рождения. 
В 1969 году они выиграли городские 
соревнования и выезжали на зональ-
ные всеукраинские соревнования в 
г. Луганск. Капитаном команды был 
Александр Бохняк, в дальнейшем вы-
ступавший за «Строитель», «Рубин», 
«Колос». Власов Николай
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Кстати, его сын, Роман Бохняк занимался футболом в прославленной «Вик-
тории», а в дальнейшем стал футбольным арбитром, обслуживавшим матчи 
Первенства Украины среди профессиональных команд.

По стопам своих старших товарищей из «Зари» пошли юные футболисты 
из гресовского «Электрона». В 1973 году команда 1959-1960 годов рождения 
выиграла городские соревнования и поехала на Всеукраинский финал в Ни-
колаев. Подобный успех они повторили и на следующий год. Снова победа в 
городе и поездка в поселок Знаменка Кировоградской области. В обоих случаях 
капитаном команды был Юрий Конышев.

И вот теперь вернемся к Владимиру Малярову, и его работе в детском 
футболе. 

Следующий большой успех ожидал юный футболистов Инкермана в 1982 
году. Ребята 

из подросткового клуба «Бригантина» (педагог – организатор Н. Шеремет) 
1971-1972 и 1972-1973 годов рождения, руководимые Владимиром Маляро-
вым выиграли городские соревнования, и стали Чемпионами Крыма! Отмечу 
успехи ребят 1973-1974 годов рождения, занявших 3 место в соревнованиях, 
посвященных 75-летию севастопольского футбола. Тренером команды также 
был Владимир Маляров. 

В 1994 году возглавляемая им команда профессионального технического 
училища №8 заняла в городских соревнованиях 2 место. В 1988 году моло-
дежная команда «Колос» заняла 1 место в Первенстве Крыма. Тренером был 
А. Сяров. 

В Инкермане всегда хватало способных ребят, которых охотно приглашали 
в свои команды тренера серьезных севастопольских спортивных школ. Так, 
например, в знаменитой «Виктории» занимались Валера Афанасьев, Влади-
мир Березин, Олег Сагайдачников, Геннадий Абрамов, Сергей Мальфанов, 

Команда СШ№ 12 1973 года рождения в 1984 году
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Алексей Березуцкий, Олег Шепель, 
Павел Скуратовский, братья Лякише-
вы, братья Жуковы, Пономаренко В., 
Морозовский И., Примак И. 

В ДЮСШ занимались братья Та-
рановы, братья Вожовы, Тамулявичус 
А., Бузо О., Быков О., Касперович С., 
Харцызов А., Коротецкий А., Маля-
ренко В., Вяхирев О., Буток О. В про-
фтехучилище занимались футболом 
братья Жуковы, братья Михайловы, 
Смирнов Д., Леонтьев С. В профес-
сиональных футбольных командах 
играли братья Тарановы и Сергей 
Касперович. На сегодняшний день от 
всего инкерманского футбола оста-
лось только несколько детских групп, 
которых тренирует сын Николая Вла-
сова Дмитрий, работающий в ДЮФЛ 
Севастополя. Ребята принимают 
участие в соревнованиях Первенства 

Детско-Юношеской Футбольной Лиги Севастополя, и лучшие игроки выступают 
за городские команды. 

Но есть надежда на то, что футбол в Инкермане возродится. Главное, 
что удалось сохранить от застройки коттеджами футбольное поле. В новом 
генеральном плане развития Инкермана предполагается строительство на 
этом месте футбольного поля с искусственным покрытием. И есть в Инкер-
мане хранители истории местного футбола, и раз они есть, то, значит живут 
традиции, и есть на чем растить молодежь. 

Раз мы заговорили о традициях, то они живы, благодаря энтузиастам, кото-
рые и сегодня проводят футбольный турнир в память об Александре Иванове, 
Александре Сярове, Николае Власове. И для участия в нем собирается много 
команд, в том числе и детских. А раз живет память, значит все наладится!

Ветераны инкерманского футбола на турни-
ре памяти А. Сярова, Н. Власова, А. Иванова
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СЕВЕРНАЯ СТОРОНА.
ИСТОРИЧЕСКИЙ ОЧЕРК

Уважаемые читатели! Пред-
лагаю вашему вниманию сле-
дующий очерк, посвященный 
истории севастопольского футбо-
ла и воротам Севастополя – его 
Северной стороне. Я не огово-
рился, назвав Северную сторону 
воротами нашего города. Ведь 
изначально дороги, связываю-
щие Севастополь с остальным 
Крымом, начинались именно на 
Северной. Почему так? А просто 
география! 

Севастополь расположен на юге Крымского полуострова, и все пути из него 
на «большую землю» ведут на север. Это уже потом, во время строительства 
железной дороги, было проложено шоссе через Инкерман, ставшее своего 
рода дублером этой самой дороги. А до того именно Северная сторона встре-
чала путников, прибывающих в Севастополь. Почитайте «Севастопольские 
рассказы» Льва Николаевича Толстого. 

Для чего я все это вам рассказываю? А просто для того, чтобы вы не счи-
тали Северную сторону какой-то Богом забытой окраиной великого города.

Так и в футболе! Есть у Северной стороны свои футбольные герои, при-
чем такие, о которых и сегодня вполне уместно упомянуть. Если мы говорим 
о футболистах, то сразу назову имя Олега Здоренко. Самородок, ярчайший 
талант. В юном возрасте был приглашен в состав неофициальной сборной 
Украины для участия в хорошего уровня европейском турнире, где получил 
приз как «Лучший игрок турнира». К слову скажу, что вместе со Здоренко 
в той команде выступал еще один Олег – Олег Блохин. В дальнейшем наш 
Олег играл в симферопольской «Таврии». Ну а где играл другой Олег – вам 
рассказывать не надо! 

Еще одна легенда Северной стороны – мастер спорта СССР Степан Степа-
нович Павлов; выступал в командах мастеров различного уровня, а в лето-
писи футбола Севастополя остался как «Лучший бомбардир» за всю историю 
профессиональных команд нашего города! 

А как не рассказать о Павле Александрове, мастере спорта СССР, получив-
шем это звание первым из севастопольских спортсменов Северной стороны! 
Он начинал играть в футбол на улицах, во дворах. Затем была команда СШ 
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№ 9. И потом его пригласили в команду мастеров СКЧФ. За выход команды в 
1/8 финала Кубка СССР Александров получил высокое, головокружительное 
звание мастера спорта СССР! На Северной он стал очень известной личностью! 
И не только в кругу спортсменов. В те времена парни надевали значки спор-
тсменов-разрядников с конкретными целями и в определенное время – когда 
шли на танцы. Ну а «мастер спорта» – это ведь просто космос! Все девушки 
его были!

Позже Павел выступал в симферопольской «Таврии» и даже вызывался 
на сборы в клубную сборную СССР. 

Еще одной яркой фигурой в футбольной истории Северной был Василий 
Орлов. Начав заниматься у Николая Савельича Ильина, он через какое-то 
время оказался в группе подготовки команды мастеров, у Юрия Михайловича 
Букасова, и вдруг в 1974 году, в свои 18 лет, попал в состав севастопольской 
команды мастеров «Авангард». Это сегодня факт появления юного футболиста 
даже в матчах европейских кубков не вызывает ажиотажа, а тогда это была 
просто «бомба»! Он стал настоящей иконой для мальчишек Северной стороны! 
Позже Орлов выступал за российские команды первой лиги: «Динамо» (Киров), 
«Геолог» (Тюмень), «Дружба» (Йошкар-Ола), «Уралмаш» (Свердловск). После 
окончания карьеры футболиста перешел на тренерскую работу. Последнее 
место работы – старший тренер молодежной команды ФК «Тосно».

Рассказывая о футболистах, выросших и воспитанных футболом Северной 
стороны, я просто не могу не упомянуть об Анатолии Скворцове, воспитанни-
ке Николая Савельича Ильина. Он достойно выступал в таких командах, как 

Степан Павлов в атаке
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«Чайка ВМС», «Таврия» (Симферополь), «Спар-
так» (Нальчик), «Шинник» (Ярославль), «Луч» 
(Владивосток), «Черноморец» (Новороссийск), 
ФК «Севастополь». Позже работал в Академии 
футбола ФК «Севастополь», руководил дублиру-
ющим составом главной команды клуба. Сегодня 
работает тренером одной из команд Премьер-лиги 
Крымского футбольного союза.

И от себя лично добавлю. Когда в 2006 году Ни-
колай Савельевич Ильин ушел из жизни, Анатолий 
взял на себя все расходы… Спасибо тебе, Толя, за 
благодарность, а значит, и за человечность... Если разговор пойдет о тренерах, 
то и здесь Северной стороне есть что сказать! Геннадий Ефимович Макаров, 
на протяжении многих лет тренировавший севастопольские команды мастеров 
– «Атлантику» и «Чайку», начал свой спортивный путь в Каче! 

И конечно, нельзя не рассказать о человеке, 
который на протяжении многих лет был настав-
ником местных мальчишек. Речь идет о Николае 
Савельиче Ильине, коренном жителе Северной 
стороны, игроке легендарной севастопольской 
команды СКЧФ. В своем детстве, прошедшем 
на послевоенной, разрушенной и неухоженной 
Северной, он играл в футбол везде, где подвора-
чивался случай. И, естественно, в школе № 9, куда 
парень пошел учиться, он числился хорошим спор-
тсменом. Но тогда этим некого было удивить: все 
пацаны активно увлекались спортом. Баскетбол, 
футбол, волейбол, легкая атлетика… Да мало ли 

что еще. Но футбол занимал особое место в мальчишеских сердцах, и Северная 
не стала исключением из этого правила! В школе № 9 создалась очень приличная 
команда, которая в 1954–1956 годах неизменно выигрывала Первенство города 
среди школьников и представляла Севастополь в республиканских соревнованиях 
среди сборных школьных команд. По окончании школы Николай Савельич был 
призван на службу в ряды ВМФ и стал игроком легендарной команды «СКЧФ Се-
вастополь», выступавшей в классе «Б» (что-то вроде современной второй лиги). 

В дальнейшем в 1964-1965 годах, после увольнения со службы, играл за 
севастопольский «Авангард», а потом за «Чайку» (Севастополь), которая 
выступала в классе «Б» первенства СССР.

После того как закончилась его карьера профессионального футболиста 
(хотя декларировалось, что в СССР профессионального спорта нет), он вместе 
с Александром Николаевичем Чистяковым, также бывшим игроком «Авангарда» 
и «Чайки», стал работать детским тренером в родном для него районе. При 
этом оба не упускали случая сыграть за приглашавшие их команды. Например, 
за команду из Андреевки. 

Макаров Геннадий Ефимович

Скворцов Анатолий
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Позже Александр Николаевич перешел на административную работу, а 
Савельич остался верен своей Северной. Именно его воспитанником был 
Олег Здоренко. Затем по его стопам пошел и младший брат, Юрий Здоренко, 
выступавший в составе городской команды мастеров «Атлантика». 

Много лет проработал Савельич (так все его называли), посвятив себя 
самой неблагодарной и самой душевной профессии детского тренера. Нема-
ло воспитанников Ильина – Владимир Бруй, Виктор Тюкаев, Игорь Берсенев, 
Александр Котов, Леонид Шахардинов, Александр Сугак – продолжили его 
труд в детском футболе. 

Отдельно хочу отметить еще одного воспитанника Николая Савельича – 
Игоря Антошкина, который на протяжении нескольких лет вкладывал душу 
и немалые средства в команду «Джошуа» на Северной стороне, помогая ее 
детскому и юношескому футболу. 

А из ребят, занимавшихся у Николая Савельича и потом выступавших в 
профессиональных командах, назову Леонида Шахардинова и Анатолия Коз-
лова (Мотолика), Александра Оленика, Александра Сугака. 

Если речь пошла о людях, немало сделавших для футбола Северной сторо-
ны, то нельзя не рассказать о Сергее Александровиче Филипповском. Что мож-
но сказать о нем? Личность! С детства был увлечен футболом. Занимался им 
сначала самостоятельно, а потом стал ездить в город, на флотский стадион, где 
тренировался в группе подготовки команды СКЧФ. В составе школьной команды 
становился победителем Первенства города среди школьников. Уехав учиться 
в Ленинград, выступал там в составе солидных команд. По возвращении домой, 
в Севастополь, выступал за различные команды Северной стороны; но самая 
яркая часть его футбольной игровой биографии была, конечно, связана с 

Заводская «Чайка», 1965 г. Н. Ильин крайний справа из футболистов верхнего ряда
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командой «Парус», представлявшей одноименный 
завод. По окончании карьеры футболиста он стал 
директором спортивного зала и немало сделал для 
развития спорта на Северной стороне. Особенно 
хочется отметить ту многолетнюю и успешную 
работу, которая была проделана им для создания 
футбольного стадиона на Радиогорке. 

Сегодня Сергей Александрович работает в 
спортивной школе № 8 на своей родной Северной, 
и можно не сомневаться в том, что порученное ему 
дело будет выполнено на отлично! 

Рассказывая о сельском футболе Северной 
стороны, было бы неправильным не рассказать 
еще об одном преданном футболу человеке, и не 
отдать должное за его подвижнический труд на 

благо команды «Осипенко». Речь пойдет об Алексее Васильевиче Давыдове.
 Именно его стараниями удалось возродить совхозную команду после не-

скольких лет прозябания. Именно его стараниями в Орловке было сооружено 
футбольное поле, мимо которого мы каждый раз проезжаем, направляясь 
из Орловки в сторону Качи или из Качи в Орловку. Отмечу, что играли в его 
команде местные парни и было много молодежи из Бельбекской долины. 
Жаль вот только, что в нынешнее время, когда бал правят деньги, Алексею 
не удалось сохранить команду. Ну нет у него возможности ее финансиро-
вать! И так много лет с товарищами и неравнодушными людьми буквально 
содержал ее! 

И в завершение рассказа об этом футбольном человеке хочу рассказать 
о том, что в бытность футболистом выступал Алексей не только за местные 
«Волну» и «Парус», а и за севастопольский «Металлист» – одну из лучших 
тогда команд Севастополя и Крыма! 

Еще об одном интересном человеке хочу ска-
зать несколько слов. Почему только несколько? 
А потому, что он, будучи человеком скромным, 
вообще не любит, чтобы его как-то отмечали. 
Поэтому получается, что я пошел против его воли. 
Но меня оправдывает то, что я ему не обещал не 
рассказывать о нем. И вообще, хочу напомнить 
одну присказку: скромных много, но вот беда – их 
никто не знает! И если бы это касалось какого-то 
другого человека, то я бы мог и промолчать, ува-
жив его желание. Но Юрий Филиппович Бродец-
кий – а именно о нем идет речь, – на мой взгляд 
и глубокое убеждение, не должен находиться в 
безвестности. Хотя бы потому, что он, являясь 
директором спортивной школы № 8, обязательно 

Филипповский Сергей

Давыдов Алексей
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должен быть на виду и на слуху! Ведь он же не принадлежит себе – он при-
надлежит Делу!

Тем, кто был ранее убаюкан скромностью Филиппыча, расскажу о том, 
что сам он родом из Макеевки и занимался футболом в группе подготовки 
при донецком «Шахтере». В 16 лет получил приглашение в одну из много-
численных донецких команд мастеров. После окончания школы продолжил 
образование, а, завершив учебу, был распределен в Севастополь и оказался 
в Каче. Здесь он не смог остаться в стороне от футбола и несколько сезонов 
выступал за команду «Волна» совхоза-завода «Качинский» – многократного 
чемпиона и обладателя Кубка Севастополя, а также неоднократного чемпиона 
Крыма среди сельских команд. Поработал некоторое время на общественных 
началах тренером команды «Стрела» и несколько раз смог вывести ее в по-
бедители Первенства Севастополя по второй группе! А еще на протяжении 
ряда лет работал директором спортивной школы. И сегодня он руководит 
недавно созданной спортивной школой олимпийского резерва! Вот так – не 
больше и не меньше! 

Раз уже мы упомянули о такой высокой и ответственной должности, как 
директор спортивной школы олимпийского резерва, не могу не рассказать 
еще об одном воспитаннике футбола Северной стороны, который в свое время 
возглавлял ведущую в городе специализированную детско-юношескую школу 
олимпийского резерва. Зовут его Виктор Алексеевич Тюкаев. Футбольный 
человек, как и все, о ком рассказывается в этой книге. Вырос он на Северной, 
занимался у Николая Савельича Ильина, выступал в городских командах. Затем 

Команда «Стрела», 2005 г. Крайний слева в верхнем ряду тренер Ю.Ф. Бродецкий
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много лет работал детским тренером в СДЮСШОР 
№ 5, которую потом и возглавил. 

Сегодня работает в Детско-юношеской фут-
больной лиге Севастополя, где его опыт оказался 
как никогда кстати! 

Раз уж речь пошла о тренерах, внесших вклад 
в детский футбол Северной стороны, то хочу ска-
зать несколько добрых слов об ушедшем от нас 
Климентии Высокосе, работавшем в свое время в 
Любимовке и в Каче. И хоть команды, которые он 
тренировал, не могли похвастаться высокими ре-
зультатами, свое дело Климентий Павлович делал 
с душой, как и положено честному футбольному 
труженику. 

Все то, о чем было рассказано выше, касалось 
футбольных личностей профессионального или 
сравнимого с ним уровня, имевших и имеющих отношение к футболу этого 
района города. А теперь давайте перейдем непосредственно к самой истории 
футбола Северной стороны Севастополя. Сразу скажу о том, что никакой 
информации о футболе дореволюционном ни у меня, ни у широкого круга 
моих футбольных знакомых найти не удалось. О довоенном было несколько 
мимолетных упоминаний. Пару раз в мемуарах защитников Севастополя было 
сказано, что до войны проводились матчи между командами воинских частей, 
размещавшихся на Северной стороне. Ни материалов о результатах матчей, ни 
других подробностей в нашем распоряжении нет, но можно быть совершенно 
уверенными в том, что футбол на Северной до войны – был! 

Тюкаев Виктор

Клим Высокос крайний справа в нижнем ряду
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О послевоенном периоде есть кое-какая информация, полученная из 
воспоминаний старожилов и ветеранов. Но мы начнем рассказ с того, что же 
представляла собой в те годы Северная сторона как населенный пункт. Более 
или менее крупными местами сосредоточения жилых построек являлись: 

• Площадь Захарова, по-местному «Балка», дома которой поднимались 
вверх, до кинотеатра «Моряк». Старый район. Названия улиц – Челюскинцев, 
Водопьянова, Громова, Каманина – говорят о героях событий 30-х годов. 

• Поселок Бартеньевка. Это уже дореволюционная история. Даже, скажем 
так, это очень-очень дореволюционная история. Ведь бригадир Бартеньев 
командовал воинским подразделением, расквартированным здесь еще во 
времена Крымской войны. Бартеньевка – район, застроенный в основном 
частными домами, долгое время считался бандитским. 

• Знаменитая Радиогорка. В довоенные и послевоенные времена там была 
воинская часть и несколько домишек, а рядом находилось Свято-Михайловское 
кладбище. На его месте в 70-х был построен современный микрорайон, кото-
рый сегодня называют Радиогоркой. Но настоящая-то Радиогорка находится 
на горке – недалеко, за турбазой.

• Так называемый Городок. Здесь в бараках жили рабочие, трудившиеся 
на северной площадке Севастопольского морского завода. В 60-е и 70-е годы 
тут был и свой клуб, и свой кинотеатр, и баня, и футбольное поле, на котором 
в основном играли мальчишки. У них была своя хоккейная и своя футбольная 
команда, каждая называлась «Рифы» и выступала, соответственно, на турнирах 
«Золотая шайба» и «Кожаный мяч». 

Вот, в принципе, и вся Северная сторона! Исходя из того, что в послевоен-
ный период молодых людей, занятых на производстве и способных в свободное 
время гонять мяч, здесь было очень немного, можно сделать вывод, что футбол 
на Северной в 50-х и 60-х годах был в основном военным! Полк связи, инже-
нерный батальон морской пехоты, корабли. Воинских частей здесь хватало! 
И физподготовка в них являлась одним из основных предметов подготовки 
боевой, а участие военнослужащих в футбольных матчах рассматривали как 
хорошую культурную программу. А так как военные были людьми, дисциплини-
рованными и чтившими устав, то для физического развития моряков, и чтобы 
занять их в свободное время организовывались соревнования между воинскими 
частями. Сохранились воспоминания о том, что практически каждую субботу и 
воскресенье местные команды проводили матчи Первенства гарнизона. Если 
в полку ПВО (стадион «Гвардия») и в отдельном инженерном батальоне мор-
ской пехоты (стадион «Детонатор») зрителей как таковых не было по причине 
расположения этих полей на территории воинских частей, то на футбольном 
поле, где играли команды кораблей, народу хватало всегда. Например, на поле 
возле Братского кладбища. И был еще один импровизированный стадиончик, 
на котором играли военные команды. Он находился рядом с полком связи, 
или, как говорили, на «Инженерке», и в народе назывался 410-й, наверное, по 
номеру части. Да и за заводом «Парус» тоже находился стадиончик, и даже с 
деревянными трибунками. Он вроде бы принадлежал авиаремонтному заводу, 
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который в те годы здесь находился. Были футбольные поля и на Мекензиевых 
горах, и на Радиогорке, и в Любимовке. И везде, в каждой воинской части, 
была своя футбольная команда! 

Рассказывая об армейском и флотском футболе, не могу обойти стороной 
заслуженный поселок авиаторов – Качу! Там футбольный стадион сохранился 
еще с довоенной поры и располагается рядом с построенным в стиле сталин-
ского ампира клубом части. Даже вход на стадион украшен впечатляющей 
колоннадой! 

Геннадий Ефимович Макаров, провед-
ший в Каче все свои детские и юношеские 
годы, рассказывал о том, что каждые вы-
ходные на стадионе играл оркестр и про-
водились футбольные матчи. Еще бы, ведь 
в Первенстве Качи играли ВОСЕМЬ команд 
различных воинских частей, расквартиро-
ванных здесь! И естественно, что практи-
чески все население городка приходило на 
футбол! Энтузиастами и организаторами 
этого дела были офицеры, руководившие 
физподготовкой в своих подразделениях 
– майоры Сафонов и Теряев. Спасибо вам, 
единомышленники! Жаль только, что имен 
не сохранилось в нашей памяти. 

Но вот фамилию и имя другого энтузиаста футбола, в более поздние годы 
представлявшего команду и игравшего за нее, история сохранила – это Нико-
лай Малий, бывший в то время начальником физподготовки в гарнизоне. При 
нем на протяжении ряда лет в середине 60-х и начале 70-х сборная команда 
Качи под названием «Авиатор» даже выступала в Первенстве Севастополя по 
футболу – по третьей, а затем по второй группе. Потом наступил перерыв в 
выступлениях качинской команды в городских соревнованиях. На мой взгляд, 
он был связан, скорее всего, с тем, что Николай закончил службу и уехал. 

И только в конце 90-х – начале 2000– х годов качинская команда под своим 
историческим названием «Авиатор» возобновила выступления в Первенстве 
города по футболу. Помогал команде Николай Михайлович Герасим, а органи-
затором и заводилой был Алексей Васильевич Давыдов. Огромное спасибо им!

Перечисляя команды, имевшие отношение к «военному» футболу, не могу 
не сказать о том, что и в Севастопольском высшем военно-морском инженерном 
училище, в простонародье называемом «Голландия», футбол был достаточно 
развит. И между курсами проводились соревнования, и «пятаковские» матчи 
однозначно имели место! В более поздние годы команда училища выступала в 
Первенстве гарнизона и даже в Первенстве города. Самые большие успехи этой 
команды связаны с работой в училище, а затем и в Институте ядерной энергии 
и промышленности (так после распада СССР стала называться демилитаризо-
ванная «Галоша») большого подвижника футбола Юрия Николаевича Жиха. 

Колоннада при входе на стадион Качи
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В 60-х стали появляться «гражданские» команды. Так, в памяти у вете-
ранов местного футбола осталась одна из них, называвшаяся «Чайка». Она 
представляла рыбколхоз «Рыбацкая коммуна» и базировалась в Старосевер-
ной бухте – там, где сегодня находится научный институт, который в народе 
называют «Корозийка». Надо ли говорить о том, что здания института тогда 
не существовало, а на его месте было футбольное поле. Там и проводила свои 
матчи «Чайка». Отмечу тот факт, что игроки на поле выходили в неизменных 
голубых футболках и белых трусах. А на груди было изображение чайки. 

Душой команды был Николай Руденко, которого называли «Коля-гармо-
нист». Почему так? А, наверное, за его веселый характер и умение классно 
играть на гармошке и на баяне. 

Эта команда была сильнейшей на Северной. Старожилы вспоминают о том, 
что однажды она вышла в финал Кубка города, где встретилась с лучшей коман-
дой Севастополя той поры – морзаводовским «Авангардом». Игра проходила 
на центральном стадионе «Авангард» (позже переименованный в «Чайку»). 
Половина Северной отправилась поддерживать своих, но «Авангард» оказался 
мастеровитей. Еще бы, ведь его игроки систематически тренировались, чего 
нельзя было сказать о рыбаках. Обычных рыбаках и работягах с Северной. 
Рассказывают, что в составе рыбаков играл защитник Петр Александров, брат 
знаменитого Павла Александрова.

Раз уж речь пошла о рыбаках, то скажу о том, что следующая «рыбацкая» 
команда появилась в городе лет через двадцать. Представляла она Севасто-
польское производственное объединение рыбной промышленности и называлась 
«Атлантика». Не правда ли, интересная историческая параллель?.. Да шучу я! 

Как уже говорилось, взрослых «гражданских» команд на Северной прак-
тически не было и местное население компенсировало этот недостаток 
огромным количеством «пацанских» коллективов. В каждом дворе гоняли 
мяч мальчишки. Часто они объединялись по каким-то принципам в команды 
и играли между собой, а те, кто постарше, опять-таки объединившись с со-
седями, договаривались с военными и играли товарищеские матчи. Причем 
этим малолетним футбольным подвижникам ничего не стоило пешком прийти 
в Любимовку или на Мекензиевы горы к месту проведения матчей. Денежек 
ведь на автобус не было! Они у пацанов были большой редкостью и очень 
ценились! Ну не на автобусные же билеты их тратить! Чай не баре – прогуля-
емся! Повзрослевшие ребята либо устраивались на работу в воинские части 
на Северной и начинали выступать за них во флотских соревнованиях, либо 
уезжали в город, где играли в составах городских команд. Некоторые, такие как 
Владимир Смирнов, выступали за севастопольский «Авангард» в классе «Б», 
а остальные, как, например, братья Куницкие, Аркадий Ситников, Владимир 
Кириченко, Сергей Миллер, Александр Шапоренко – за городские команды, 
причем самого серьезного уровня, такие как «Металлист» и морзаводовский 
«Авангард», выступавшие в городских и областных соревнованиях.

Раз мы заговорили о массовом детском, юношеском и школьном футболе 
тех лет, то было бы несправедливым не рассказать еще о двух личностях. 
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Настоящих спортсменах и настоящих людях! И не беда, что ни тот, ни другой 
не были специалистами в футболе. 

Речь идет о преподавателях физкультуры, работавших в школах № 9, № 
23 (ныне № 31) и № 40 на Северной стороне, – Алексее Ивановиче Сергееве 
и Михаиле Андреевиче Шилине. Энтузиасты и пропагандисты спорта и, ко-
нечно, футбола, они смогли зажечь этой своей любовью к нему мальчишек 
Бартеньевки и всей Северной. Они не понимали, как можно спокойно уйти 
домой сразу после того, как был отработан последний урок. 

Они оставались в школе допоздна, организовывая для ребят тренировки и 
турниры. Они играли в футбол вместе со своими воспитанниками. Они были 
вместе с ними на всех соревнованиях. К ним всегда можно было обратиться 
с любым вопросом, касающимся как спорта, так и жизни. И за все за это они 
пользовались у своих подопечных небывалым, буквально-таки отцовским 
авторитетом и уважением. 

Если говорить более конкретно об их заслугах в деле развития футбола 
для мальчишек Северной стороны, то приведу два таких факта. Николай Са-
вельевич Ильин в конце 50-х и начале 60-х занимался и играл в футбольной 
команде школы № 9, а несколько позже в команде школы № 23 (№ 31) полу-
чил путевку в большой футбол Сергей Александрович Филипповский. А Павел 
Александров? Он тоже вышел из школьного футбола! И уже не счесть, сколько 
воспитанников этих простых тружеников спорта потом играло в различных 
командах местного уровня! Спасибо вам большое за все это! Вы честные и 
сильные люди, настоящие педагоги и подвижники спорта!

С развитием совхозов и колхозов футбол уверенно воцарился в сельском 
хозяйстве. Практически в каждом крымском селе была своя футбольная ко-
манда. И почти все они выступали в Первенстве Крымского добровольного 
спортивного общества «Колос», а некоторые и в городских соревнованиях. 
Сегодня мало кто помнит тот факт, что существовала команда «Садовод» из 
села Верхнесадовое, в начале – середине 70-х годов выступавшая в Первенстве 
Севастополя по второй группе. Да вот незадача: запомнились мне только имя 
и фамилия (без отчества) того энтузиаста, который представлял команду в 
Федерации футбола Севастополя. Владимир Яшкин. Наша ему благодарность! 

Два поля у них в селе было. Одно – на холме, над железнодорожной стан-
цией, страшно неудобное тем, что после промаха по воротам надо было вниз 
за мячом спускаться. А второе – там, где сегодня фруктовый сад. Но было 
это в середине 70-х. 

Помню, приезжал играть своей «Викторией» с местными мальчишками. 
Они, кстати, на городской «Кожаный мяч» играли. И хорошие результаты 
показывали. 

Но уже в 80-е футбол в Верхнесадовом приказал долго жить. А жаль! 
Из команд Северной стороны зачинателем сельского футбола в конце 50-х 

годов являлась команда «Кристалл» совхоза имени Полины Осипенко. Высту-
пала она в соревнованиях между сельскими хозяйствами. Стадион, на котором 
играла команда, тогда находился возле совхозного гаража. Сейчас на месте 
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того стадиона в Орловке стоят многоэтажные дома. Ветераны вспоминают, 
что в те дни, когда играла команда, в селе был праздник. Этому, наверное, 
способствовало и то обстоятельство, что руководство винсовхоза вовремя и 
после игры всегда щедро и бесплатно угощало зрителей продукцией своего 
предприятия! 

Со временем команду переименовали в «Осипенко». Ее тренером стал 
Джемал Чентурия. При нем в ее составе играли очень приличные футболисты! 
Честь и хвала ему за то, что он смог привлечь их к выступлениям за сельскую 
команду. 

Тут были братья Николай и Иван Украинцевы, Николай Юров, Юрий Цука-
нов и даже такие мастера, как Виктор Струнин, Станислав Монахов, Михаил 
Чхаидзе, Владимир Осадчук. 

По линии спорта команду курировал инструктор физкультуры совхоза 
Людмила Хуршудова, мастер спорта СССР по шахматам. А директором совхо-
за был Кузьма Георгиевич Новохатний. Он очень любил футбол и всегда 
находил возможность побаловать выступавших за его команду футболистов 
копеечкой. 

После ухода Джемала какое-то время его должность оставалась вакантной, 
а потом на нее был приглашен Виктор Сугак. Он сам был футболист от Бога 
и поиграл во многих командах мастеров, в том числе и симферопольской 
«Таврии», поэтому его авторитет в команде находился на должной высоте. С 

Команда «Осипенко». Давыдов, Юров, Керекеза, …Шейкин…Филипповский
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Виктором Федоровичем команда регулярно выигрывала различные турниры 
и кубки, становилась победителями серьезных соревнований. Но в 1982 году 
Федоровича пригласили в Андреевку, и он это приглашение принял. 

Команда «Осипенко» после ухода в Андреевку Виктора Федоровича Сугака 
на какое-то время прекратила выступать в Первенстве города и играла только 
в соревнованиях среди колхозных и совхозных команд. Главной причиной, 
правда, стал не уход Виктора Сугака, а выход на пенсию директора совхоза 
Кузьмы Георгиевича Новохатнего. Как в жизни бывает? Не стало «папы» – и 
курируемое им дело потихоньку угасло. И только в середине 90-х стараниями 
Алексея Давыдова команда вновь вышла на городскую арену, начав выступать 
по второй группе Первенства города. В команде играли и ветераны, и местная 
молодежь из Бельбекской долины. Некоторые ребята, начинавшие свою фут-
больную карьеру в «Осипенко», в дальнейшем играли в ведущих городских 
командах (Валерий Давыдов) и даже в командах мастеров второй и первой 
лиг (Сергей Андрощук). Да и сам Алексей Давыдов на протяжении многих лет 
выступал за «Металлист», бывший одной из ведущих команд Севастополя и 
Крыма. С ним он выигрывал и Кубок Севастополя, и Кубок Крыма, а также 
становился чемпионом Севастополя и Крыма. Огромная ему благодарность за 
воссозданную команду и за его подвижнический труд! Как я уже говорил, и 
команда, и новый стадион появились в Орловке именно благодаря его труду. 
Отдадим должное еще одному энтузиасту футбола Валерию Григорьевичу 
Керекеза – футболисту и руководителю фирмы «Доминанта», оказывавшего 
большую финансовую помощь команде. 

А теперь вернемся к совхозу «Качинский» и его 
команде. После прихода на должность главного 
тренера Виктора Федоровича Сугака, в крымском 
сельском футболе наступила эра качинской «Волны»! 
Какие только соревнования не выигрывала она! Да 
практически все, существовавшие тогда для сельских 
команд! И это во многом стало возможным благодаря 
тому, что очень удачно нашли друг друга в любимом 
деле председатель профсоюзного комитета совхоза 
«Качинский» Григорий Васильевич Кравец, директор 
совхоза Виктор Захарович Кажаев и начинающий, но 
уже успешный тренер Виктор Федорович Сугак. 

Команда из Андреевки выступала в ведомственных соревнованиях и в 
Первенстве ДСО «Колос», и когда все мыслимые призы и награды были по 
много раз выиграны, было решено попробовать свои силы в соревнованиях, 
проводимых в Севастополе. И скажу о том, что и здесь «Волна» не затерялась! 
В 90-х и 2000– х годах команда много раз становилась чемпионом Севастополя 
и обладателем Кубка города. Если быть точным, то за всю историю выступлений 
в севастопольском футболе «Волна» ВОСЕМЬ раз становилась чемпионом и 
ТРИНАДЦАТЬ раз выигрывала Кубок Севастополя! Причем был период, когда 
она делала это десять лет подряд! 

Сугак Виктор Федорович
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Рассказывая об успехах команды, хочется назвать и тех людей, которые, 
став руководителями хозяйства после ухода Виктора Захаровича, неизменно 
поддерживали сельскую команду. Это Михаил Сильвестрович Дячук, Генна-
дий Иванович Минайкин, а также Виталий Александрович Кошелев, который, 
будучи руководителем хозяйства, непосредственно выходил на футбольное 
поле и принимал участие в играх. Причем делал это не как свадебный генерал, 
а как квалифицированный футболист. Ведь в свое время он серьезно зани-
мался футболом. После ухода с должности председателя профкома Григория 
Васильевича Кравца на этот пост заступила Екатерина Григорьевна Бедовская, 
которая также неизменно помогала футболу. В составе «Волны» выступало 
немало хороших футболистов. Это и Валерий Керекеза, и Алексей Давыдов, 
и Сергей Филипповский, и Валерий Ломакин, и Виктор Дума, и Владимир Ко-
робейников, и Александр Сугак, и Вадим Пауков, и Борис Олейник, и Евгений 
Прокопенко (вратарь), и Сергей Ниясбаев (на протяжении нескольких лет 
он был лучшим бомбардиром команды). Но особо выделю Степана Павлова, 
Валерия Чалого, Олега Жилина, Геннадия Аверкова, Шамиля Магомедова и 
такого великолепного футболиста, как Павел Петров.

Из команд Северной стороны, которые я, в отличие от сельских, условно 
назову «городскими», в первую очередь назову команду «Парус», представ-
лявшую одноименный завод. Если говорить о людях, с которыми связано ее 
становление, то это Леонид Ковальчук и Сергей Филипповский. Именно им эта 
команда обязана всеми своими успехами. Чемпионом города ей, правда, стать 
не довелось, но была она очень крепким коллективом и неудобным соперником 
для самых именитых городских команд. Немало кровушки у них попила! Из тех 
футболистов, кто выступал за «Парус», прежде всего, отмечу самого Сергея 
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Филипповского, в свое время поигравшего во многих приличных командах, 
а также Анатолия Плисова, Леонида Ковальчука, Виктора Дума и Владимира 
Коробейникова. И хочется особо отметить тот факт, что именно в «Парусе» 
началась славная футбольная карьера Степана Павлова. 

Скажу о том, что ведущие игроки «Паруса» регулярно выступали за «Волну» 
и за «Осипенко». Северная ведь маленькая – помогать надо было друг другу! 
Из результатов многолетних выступлений команды в городских соревновани-
ях отмечу многочисленные победы в турнирах открытия и закрытия сезона, 
победы в Кубке Григория Ивановича Федотова и, конечно, победу в Кубке 
Севастополя и победу в Спартакиаде Крыма в качестве сборной областного 
ДСО «Авангард». В какой-то из сезонов команда заняла первое место в клубном 
зачете Первенства Севастополя! 

Одной из старейших команд Северной стороны является команда «Стре-
ла». В 70-х годах ее создал страстный любитель футбола, командир части 
Григорий Онуфриевич Иванец. Правда, после его ухода в отставку команда 
на пару лет прекратила выступать в городских соревнованиях. И только когда 
заместителем командира части стал Михаил Сергеевич Леоненко, «Стрела» 
вновь вышла на городскую арену. 

Но самым главным человеком в ее истории, наверное, правильнее будет 
назвать Александра Куприна. Не будь его – мы бы сегодня и не вспоминали 
об этой команде. Именно его энтузиазм, преданность и любовь к футболу 
сохранили этот самобытный коллектив. Нет, он не был тренером, а исполнял 
административные и представительские функции. И это непростое дело он 

«Парус» – обладатель Кубка города. 1977 г.
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делал с душой. Скажу о том, что именно на таких людях держится массовый 
футбол! Убери такого человека – и не будет команды, а значит, и тренерам 
негде будет показать свое мастерство. Получается, что именно они – главные. 
Нет, речь не идет о власти. Они – душа футбола и команды. Не будет души 
– ничего не будет. 

Но душа душою, а кто-то должен и работать в футбольной составляющей. 
И поэтому я не могу не отметить и других людей, имевших к команде самое 
непосредственное отношение. Причем именно как члены тренерского штаба. 
Это Юрий Бродецкий и Сергей Моисеев. Под их непосредственным управлением 
команда в 2003, 2008, и 2010 годах побеждала в Первенстве города среди 
команд второй группы. 

Еще одной знаменитой командой Северной стороны была команда с 
нестандартным названием «Джошуа». Ее основателем и, можно сказать, 
хозяином был Игорь Антошкин. В детстве он занимался футболом на родной 
Северной стороне у знаменитого футболиста прославленной команды СККЧФ 
Николая Савельевича Ильина. В дальнейшем футбольная карьера у Игоря не 
заладилась, но любовь к этой игре он сохранил. И вот, когда в нем сошлись 
две очень важные вещи – Желание и Возможность, – появилась Команда! Не 
могу сказать, что она сразу стала грозой авторитетов, но с ней считались! 

А в планах у Игоря было строительство стадиона на его любимой Север-
ной, создание структуры для поиска и подготовки местных перспективных 
мальчишек. 

Жаль, что этим планам не суждено было претвориться в жизнь, но все 
равно спасибо тебе, Игорь, за то, что ты старался все это сделать. 

В сегодняшней футбольной истории Северной стороны главной командой 
является «Детонатор», созданный Максимом Владимировичем Федоро-
вым. Команда на протяжении ряда лет выступает в Первенстве Крыма. А 

Команда «Стрела» – победитель Первенства города 2003 г. 
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еще хочу выразить признательность и благодарность Максиму за то, что, 
благодаря ему впервые за всю историю Северной стороны здесь появился 
комплекс с великолепными футбольными полями. Второго такого комплекса 
в городе нет!

Сам Максим Федоров – энтузиаст футбола на протяжении многих лет. 
Развивал футбол в Инкермане, на Северной стороне. Но особую известность 
получил как организатор женского пляжного футбола в Севастополе. Именно 
ему удалось создать команду, на базе которой в 2014 году была сформирована 
сборная Крыма, принявшая участие в Чемпионате РФ по пляжному футболу. 

И этой команде удалось с первого раза стать чемпионом РФ. Правда, по 
ходу турнира, из-за опасения попасть под санкции, команда несколько раз 
меняла названия. Но старший-то тренер оставался одним и тем же человеком 
– Максимом Федоровым. 

Ему удалось воспитать и подготовить Марину Федорову – игрока нацио-
нальной сборной РФ, игрока пляжных и мини-футбольных сборных РФ, лучшего 
бомбардира и лучшего игрока Чемпионата Европы по пляжному футболу 2017 

года, ставшую лучшим игроком Межконтинентального 
Кубка по пляжному футболу среди женщин. 

Кроме Марины в различные сборные РФ по пляж-
ному футболу привлекались другие его воспитанники, 
такие как Остап Федоров и Полина Долматова. Раз уж 
разговор зашел о талантливой молодежи, то хочу ска-
зать о том, что в свое время на Северной в этой сфере 
футбола долго и плодотворно работал и Николай Са-
вельевич Ильин, воспитавший много замечательных 
футболистов и специалистов футбола. 

Рассказывая о звездочках, хочу отдельно остано-
виться на воспитанниках Степана Павлова – Андрее 
Власко и Евгении Павлове, которые выступали в 
юношеских сборных Украины и командах мастеров. 

Команда «Джошуа»

Максим Владимирович 
Федоров 
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В 2003 году благодаря энтузиазму большого 
любителя футбола Игоря Берсенева на Радиогорке 
был создан детский футбольный клуб «Метеор», 
давший путевку в футбольную жизнь многим ребя-
там. Из его воспитанников назову Андрея Власко, 
в дальнейшем занимавшегося у Степана Павлова 
и ставшего игроком юношеской сборной команды 
Украины, а также Деребенец Валерия, на сегод-
няшний день игрока ФК «Севастополь». 

Многие другие ребята выступают сегодня за 
городские команды. Скажу больше. Сын Игоря 
Берсенева Евгений, несколько лет достойно про-
работавший детским тренером в клубе «Метеор» и 
даже в футбольной Академии ФК «Севастополь», 
сегодня успешно работает завучем в спортивной 
футбольной школе олимпийского резерва. 

Это уже не тренерский, а другой, и очень приличный, футбольный уровень. 
Говоря о сегодняшнем дне и о перспективах развития футбола на Северной, 

отмечу, что благодаря многолетним усилиям и стараниям страстно любящего 
футбол человека – президента КСП «СОХМ» Сергея Филипповского, таких 
неравнодушных людей, как Александр Куприн, Игорь Берсенев, Иван Петро-
вич Чупраков, да и многих других достойных, на Северной стороне открыт 
новейший футбольный стадион, который назвали «Виктория». 

Столь яркое название обусловлено тем, что после многих лет борьбы за 
создание стадиона на Радиогорке взамен легендарной «Гвардии», уничтожен-
ной при строительстве многоквартирных домов, после изматывающей борьбы с 
чинушами-бюрократами в различных кабинетах, энтузиастам удалось победить 
и получить в качестве награды современный красавец-стадион! Сейчас на 
этом стадионе, переданном детской спортивной школе, занимаются местные 
мальчишки и девчонки. А работают с ними известные и опытные специалисты, 
такие как Юрий Филиппович Бродецкий, проработавший директором спор-
тивной школы 30 лет, легендарные футбольные люди Сергей Александрович 
Филипповский и Степан Степанович Павлов, создатель ДФК «Метеор» Игорь 
Берсенев, опытные специалисты Игорь Демешкевич, Александр Филипповский 
и молодые тренеры, такие как Павел Щербаченко и Владислав Кожевников. 
Их слава еще впереди. А это значит, что футбольная история «ворот Сева-
стополя» получила новое развитие! 

С искренним уважением, Евгений Репенков.

Игорь Берсенев
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ФУТБОЛЬНЫЕ СУДЬИ СЕВАСТОПОЛЯ
ИСТОРИЧЕСКИЙ ОЧЕРК

Эту статью я решил посвятить остро 
необходимым футболу людям. Людям, 
о которых, как правило, не говорят 
добрых слов. Почему? А потому, что на 
них очень удобно вешать все ошибки и 
просчеты. Ведь именно их «злая воля» 
служила многим тренерам на протяже-
нии многих лет, да и на сегодняшний 
день тоже, оправданием своих неудач.

«Неквалифицированные» и «про-
дажные», и это все о них! О футбольных 
судьях!

Я не собираюсь проводить исследования на тему возникновения этого 
института участников футбольных матчей в силу своей недостаточной ин-
формированности в этой области. Но несколько слов об истории появления 
в футболе «людей в черном», я в силу своей компетенции все-таки скажу.

И еще. Сразу скажу о том, что не поддерживаю укоренившееся мнение 
болельщиков, футболистов и тренеров о поголовной продажности и неком-
петенции футбольных судей.

Мой многолетний опыт позволяет мне говорить о том, что эта, высказываемая 
большинством футбольного люда аксиома не соответствует действительности.

Встречал, и во-множестве, достойных, порядочных и очень квалифицирован-
ных судей. Как на уровне городских соревнований, так и на уровне Премьер-лиги 
Украины. Осмелюсь утверждать о том, что самым главным аспектом для обеспе-
чения квалифицированного футбольного судейства является моральное, нрав-
ственное состояние судьи. Ну а о профессионализме мы не говорим по умолчанию.

Зачем люди идут в судейство? Кто-то, а это как правило, заканчивающие 
свою карьеру футболисты, для того, чтобы продлить свою жизнь в футболе. 
Кто-то, а это люди, любящие футбол, но не сумевшие пробиться в команды 
мастеров, для того, чтобы хоть здесь, в этой области футбола, ощутить вол-
шебную силу профессиональной работы в нем.

Есть и такие, кто видит в судействе возможность стать «вершителем судеб», 
влияя на результат матча по своему собственному усмотрению. 

Ну и, естественно, есть и те, кто рассматривает судейство матчей, как 
возможность дополнительного заработка. Как официального, так и в виде 
«барашка в конверте».

Кстати, скажу о том, что это явление давно бы умерло, если бы не трене-
ры (…и в их числе, к сожалению был и я), заигрывающие перед судьями, и 
делающие им определенные предложения. 
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Согласитесь, с тем, что если не будет заказа и соответствующего заманчи-
вого предложения отблагодарить, то не будет и «отрывания голов».

Вообщем, это, как и все в жизни. Есть и достойные люди, а есть и поганые 
злодеи! Но еще раз отмечу, что все-таки главное коррупционное предложение, 
исходит от нас, от футбольных людей! Уж больно хочется победить! Ведь от это-
го часто зависят и статус, и амбиции, да что говорить, и карьера, и заработок!

Вот только надо помнить о том, что если ты делаешь такие предложения 
судьям, то имеешь ли ты право потом возмущаться если с тобой поступили 
непорядочно. Вопрос нравственности в первую очередь применим к себе! И 
тогда это даст тебе право добиваться правды и справедливости!

А еще скажу о том, что обученную, мотивированную команду, не сможет 
победить ни один судья! Он же не всемогущ! Да и совесть у него, все-таки 
есть, как и инстинкт самосохранения!

Что касается судейских ошибок, повлиявших на результат матча, и затем 
ставших поводом для создания всевозможных «теорий заговоров», то скажу 
так. Ошибается всякий участник игры. Но ведь тренеру не приходит в голову 
упрекать в продажности своего нападающего, не забившего пенальти, или 
своего же вратаря, пропустившего нелепый мяч. А вот огульно и бездоказа-
тельно обвинить в предвзятости судью, это «как за здрасьте»! Просто есть 
определенный стереотип, искать на стороне виновного в своих поражениях.

Так что давайте больше не будем рассуждать на эту тему, а просто пого-
ворим о тех людях, которые верой и правдой старались двигать наш, севасто-
польский футбол вперед, выходя на футбольное поле в качестве футбольного 
судьи, или что еще более статусным – в качестве АРБИТРА!

Дорогие друзья! Прежде, чем начать рассказ о Севастопольских судьях, я хочу 
признаться в том, что в отличии от найденной и собранной благодаря усилиям 
севастопольского архивиста Евгения Исааковича Сапожникова информации о 
дореволюционном и довоенном футболе Севастополя, какими –либо сведениями 
о том, кто был судьями проводившихся в то время матчей у нас увы, просто нет.

Поэтому я, с бесспорной подачи Евгения Исааковича, констатирую факт 
того, что соревнования проводились, но вот только к сожалению имен тех, кто 
взял на себя нелегкую ответственность стать судьями, или, в моем понимании 
– арбитрами, к сожалению я Вам представить не могу.

А ведь эти люди достойны того, чтобы перед ними сняли шляпы. 
Но начнем немного издалека. Почему? А потому, что при начале футбольных 

времен, на самой их заре, судей не было, и все спорные моменты в ходе матчей 
решались либо «глоткой», либо кулаками одной из сторон толкования правил. 
Согласитесь, со мной в том, что коллективные драки, это не лучший вариант 
установления истины. Поэтому мордобой запретили, а спорные вопросы пред-
ложено было решать между собой наиболее авторитетным участникам матча, 
то есть капитанам команд. Но не методом поединка, а спором. Согласитесь с 
тем, что это уже был прогресс!

Но позже пошли далее, и после того, как более – менее определились с 
правилами игры в футбол, создали настоящую, законом признанную органи-
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зацию, все участники которой обязывались соблюдать определенные уставом 
организации правила. Вот тогда и появился действенный институт судейства. 

Они, эти судьи, правда были и лет за десять до этого, но вот только во 
время матча находились не на поле, а на трибунах, а к их услугам обращались, 
если драка между капитанами не выявляла победителя. То есть были они по 
существу не судьями, а консультантами. 

А вот наконец, судья вышел непосредственно на поле, его статус получил 
окончательное решение и судейский вердикт был признан окончательным 
решением спора! Эпохальное решение! Запомним дату – 1891 год! И надо ли 
говорить о том, что судьями становились наиболее авторитетные и преданные 
футболу люди?!

Кстати, тогда же судье в поле 
присоединились два помощника. 
И еще, что очень важно. Все они 
получали денежку, так как в Англии 
уже в ходу был профессиональный 
футбол! 

Правда, скажу о том, что это 
была не зарплата, как у футбо-
листов, а всего лишь оплата за 
отработанный матч. Ведь ни тогда, 
ни позже, ни сегодня, не существо-
вало и не существует института 
профессионального судейства. 
Есть профессиональные команды 
футбольные команды, но нет про-
фессиональных судей по футболу. 
Востребованная работа есть, а вот 
профессии нет! 

Возвращаясь к тому, что в нашем распоряжении не оказалось никакой 
информации о людях, судивших матчи городских соревнований в дореволю-
ционный и довоенный период истории футбола Севастополя, скажу о том, что 
это, конечно, прискорбно, но что уж тут поделаешь. 

А от себя просто хочу сказать о том, что выражаю признательность и 
благодарность всем тем людям, которых зажег футбол в самом начале своего 
шествия по планете!

Что касается первой информации о футбольных судьях, обеспечивающих 
матчи разного уровня в Севастополе, то она относится к концу пятидесятых – 
началу шестидесятых годов прошлого века. Но и она неполная, так как собрана 
из рассказов ветеранов футбола, и обнаружена на старых фотографиях. Но 
слава Богу, что хоть что-то сохранилось. 

Возвращаясь к тем временам, хочу рассказать о том, что работы фут-
больным судьям в те годы хватало. Вот неполный перечень соревнований, 
проводившихся в Севастополе.
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Турниры открытия, закрытия турнира, турнир Григория Ивановича Федо-
това, Кубок города, Первенство города в трех группах. А это порядка сорока 
– пятидесяти команд-участниц. 

А еще было первенство города среди детей и юношей по ТРЕМ возраст-
ным группам? А ведомственные соревнования? А флотские соревнования? А 
мини-футбол? А первенство Крыма? 

Для организации и проведения этих соревнований, их обеспечения судей-
ством, осуществления контроля над качеством этого судейства, в городской 
федерации был создан специальный судейский комитет, который возглавили 
самые опытные и уважаемые специалисты, имевшие за плечами не одну сотню 
проведенных в качестве судьи матчей.

Поэтому, начиная свое повествование о Севастопольских судьях, я буду 
строить свой рассказ вокруг таких людей, приложивших немало усилий для того, 
чтобы наш судейский корпус был и оставался квалифицированным и уважае-
мым как в Севастополе, так и в Крыму, и в Украине, и в России (со временем).

По моему глубокому убеждению историю делают личности!
Представляю Вам имена тех, кто в далекие годы организовывал и прово-

дил соревнования, обеспечивал судейство матчей, и сам выходил на поле в 
качестве судьи.

Я условно разделил фигурантов списка на несколько групп, рассказывать 
о которых мы будем в хронологическом порядке. По временным периодам их 
деятельности в футболе.

В первой группе находятся Заславчик Наум Михайлович, Миленышев Вла-
димир Николаевич, Федченко (Бассеянов) Сергей Ильич, Тихенко Александр 
Петрович, Сухобоков Валентин Васильевич, Шереметьев Виктор, Аверьянов 
Александр Михайлович, Изюмский Виктор, Маргосян Владимир Сергеевич, 
Константинов Виктор Феофилович, Лис Юрий Александрович, Лаушкин Вла-
димир Федорович, Литвинов Виктор Евгеньевич.

Период их деятельности в Севастопольском футболе пришелся на конец 
пятидесятых, все шестидесятые, и начало семидесятых.

Из числа этих энтузиастов футбола я особо выделю Наума Михайловича 
Заславчика, Владимира Сергеевича Маргосяна, Виктора Изюмского, Виктора 
Шереметьева, Александра Михайловича Аверьянова, Сергея Ильича Федченко 
(Бассеянова), Александра Петровича Тихенко, Юрия Александровича Лиса. 
Выделю потому, что все они были судьями Республиканской категории. А это 
достаточно высокая ступень в судейской классификации. У нас в городе за 
всю историю его футбола было немногим больше десяти таких судей.

Выше в те времена было только звание судьи Всесоюзной категории. 
Вынужден констатировать факт того, что из Севастопольских судей никто не 
был удостоен этого звания.

Да и Республиканскую категорию было непросто так получить, ведь ее 
присваивали только тем судьям, которые обеспечивали матчи профессиональ-
ных лиг! А для того, чтобы заслужить такие назначения, надо было трудиться, 
трудиться, и еще раз трудиться!
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Немного упрощал задачу тот факт, что согласно действующему тогда 
Регламенту проведения соревнований среди команд класса «Б» (а это при-
менительно к нашим временам примерно вторая лига), арбитр матча (то есть 
судья в поле) был иногородним, а вот помощников ему назначали из числа 
лучших местных судей. Их соответствующим образом обучали на специальных 
судейских сборах, и если ты попадал в обойму, то вопрос получения заветной 
категории зависел теперь во-многом от тебя самого.

Но скажу и о том, что третью, вторую и первую категории тоже было 
непросто. Учиться надо было, нормативы сдавать! И много судить! Причем 
матчей разных уровней, начиная от детских команд.

И не просто судить, а хорошо судить. Так чтобы без претензий!
К слову скажу о том, что судьи, получавшие Республиканскую категорию 

тоже не почивали на лаврах, пребывая на вершине профессиональной лиги. 
Они, на общих основаниях, также, как и другие члены городской судейской 
коллегии получали назначения на все матчи, проводившиеся в Севастополе. 
И также, начиная от детских. Вот такая демократия!

Отмечу еще тот факт, что люди, приходившие в те годы в судейство, как 
правило были в зрелом возрасте, а значит и поигравшие долгое время на 
хорошем уровне, и поработавшие в футболе. 

Ну вот смотрите: Владимир Николаевич Миленышев в 1951 – 52 годах 
поиграл за Севастопольскую команду ДОФ. Владимир Сергеевич Маргосян, 
Александр Петрович Тихенко, Александр Михайлович Аверьянов много лет, 
начиная с 1946 года, выступали за знаменитый Севастопольский «Судострои-
тель». Виктор Феофилович Константинов и Юрий Александрович Лис играли 

Севастопольские судьи. Шереметьев Виктор, Маргосян Владимир, Константинов Виктор. 
12.11.1961 г. Матч между ДОФ Севастополь и СК КБФ Таллин. стади
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в Севастопольской «Чайке», а потом работали в ней на разных должностях. 
Виктор Евгеньевич Литвинов выступал за легендарный СКЧФ! 

Сергей Ильич Федченко (Бассеянов), Владимир Федорович Лаушкин, Наум 
Михайлович Заславчик, позже, в разное время даже руководили федерацией 
футбола Севастополя, а Наум Михайлович Заславчик, на протяжении многих 
лет входивший в «двадцатку» лучших судей Украины, долгое время был пред-
седателем городской коллегии судей. Его вклад в дело воспитания городских 
судей не побоюсь этого слова – бесценен!

Именно благодаря его работе в Федерации 
Футбола Севастополя начал полноценно работать 
Судейский Комитет, позже переименованный в 
Судейско – Инспекторский. И именно благодаря 
ему на постоянной основе была организована 
учеба судей. На этих судейских курсах и открыл-
ся человек, о котором сейчас и пойдет речь. 
Продолжая рассказ о Севастопольских судьях, 
я не могу не остановиться на личности одного 
человека, которого считаю продолжателем дела, 
начатого в свое время Наумом Михайловичем 
Заславчиком. Я говорю об Алексее Дмитриевиче 
Челышеве. Арбитре профессиональных лиг СССР, 
объездившем по судейским делам Кавказ и Урал, 
и на протяжении пяти лет входившего в «десят-

Севастопольские футбольные судьи. Изюмский, ....., Заславчик Н. стадион Авангард

Наум Михайлович 
Заславчик – судья 

Республиканской категории
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ку» лучших судей Украины, делегате и инспекторе Премьер-лиги Федерации 
Футбола Украины, члене судейского комитета ФФУ, многолетнем руководителе 
Судейского Комитета Федерации Футбола Севастополя.

Но более подробно о нем мы поговорим чуть позже. А сейчас речь пойдет 
о второй группе, или «второй волне» Севастопольских судей. Она включает 
в себя многих людей, которых смело можно назвать его воспитанниками и 
последователями.

Вот их имена: Челышев Алексей Дмитриевич, Лихачев Виктор Иванович, 
Сугак Виктор Федорович, Лиховоз Иван Иванович, Урусов Феликс, Батожский 
Петр Федорович, Костин Юрий Александрович, Наумов Виктор Александрович, 
Калашников Борис Евгеньевич, Демин Сергей Васильевич, Таран Николай 
Николаевич, Пивоваров Алексей Борисович, Мордухаев Владимир Ильич, 
Музыков Владимир, Грабовский Сергей Иосифович, Бугаенко Анатолий Бори-
сович, Павлюков Александр Семенович, Горпинченко Владимир, Было Богдан, 
Дьяченко Виктор, Сергеев Александр, Медведев Валентин, Скалозуб Анатолий, 
Гаврилов Валерий, Иванус Василий.

Если мы, рассказывая о Севастопольских судьях «первой волны» выделили 
из их числа тех, кому была присвоена Республиканская категория, то почему 
бы нам не сделать это и сейчас, когда мы говорим о судьях следующей, ус-
ловно «второй волны».

Челышев А. Д. перед началом . товарищеского матча между командой  
СКЧФ Севастополь и сборной СССР. Капитан сборной – А. Михайличенко
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Севастопольские судьи в 80-х годах

Севастопольские судьи Республиканской категории.  
П. Батожский, А. Челышев, И. Лиховоз
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Итак назовем их имена. Алексей Дмитриевич Челышев, Иван Иванович 
Лиховоз, Петр Федорович Батожский, Виктор Иванович Лихачев, Виктор Фе-
дорович Сугак. Отдельно назовем Владимира Ивановича Файфора, получив-
шего эту категорию за обеспечение матчей Чемпионата СССР и Чемпионата 
Украины по мини-футболу.

Матчи второй, профессиональной лиги из фигурантов списка обеспечивали 
Алексей Дмитриевич Челышев, Петр Федорович Батожский, Виктор Федорович 
Сугак, Николай Николаевич Таран, Виктор Иванович Лихачев, Иван Иванович 
Лиховоз, Борис Евгеньевич Калашников. 

Причем некоторые из названных нами судей начинали судить в лиге под по-
кровительством Наума Михайловича Заславчика. Он выходил на поле в качестве 
арбитра, а ему помогали Алексей Челышев, Виктор Литвинов, Виктор Сугак.

В обеспечении матчей Первенства СССР среди производственных коллек-
тивов (аматоров) принимали участие Александр Михайлович Осун, Владимир 
Ильич Мордухаев, Алексей Борисович Пивоваров, Петр Федорович Батожский.

Ряд наших судей, такие, как Владимир Ильич Мордухаев, Сергей Василье-
вич Демин, Алексей Борисович Пивоваров, Петр Федорович Батожский, Иван 
Иванович Лиховоз приглашались для судейства матчей Чемпионата СССР 
среди женских команд.

Много Севастопольских судей участвовали в обеспечении игр Первенства 
СССР среди юношей, Первенства Крыма среди взрослых команд, Первенства 
Севастополя по трем группам, и многочисленных детских и юношеских со-
ревнований, начиная от городских, крымских, и заканчивая масштабными 
Всесоюзными турнирами, которые проводили в Севастополе СДЮСШОР № 5 
(директор Александр Николаевич Чистяков) и СДЮФК «Виктория» (президент 
Евгений Евгеньевич Репенков).

Отдельно отмечу такой факт, что попробовали себя в судействе матчей 
Первенства Крыма такие известные футболисты как Василий Ярославович 
Борис, Валерий Александрович Чалый, Сергей Валерьянович Диев, Олег Ста-
ниславович Лещинский. Думаю, что для них, ставших потом тренерами, этот 
опыт наверняка пригодился.

Долгое время был единственным в городе специ-
алистом судейства в мини-футболе был Владимир 
Иванович Файфор. Начав, как и все его местные 
коллеги с судейства матчей городских, крымских 
соревнований, в дальнейшем обеспечивал матчи фи-
налов Первенства Вооруженных Сил СССР. А «нашел 
себя» в мини-футболе. В числе его заслуг есть работа 
арбитром первого финала Кубка СССР! В дальнейшем 
судил матчи всех Чемпионатов СССР. После распада 
Союза стал одним из ведущих судей Украины, на 
протяжении многих лет обеспечивая судейством 
матчи Чемпионата и Кубка страны по мини-футболу 
(позже этот вид футбола переименовали в футзал). Файфор Владимир
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Совсем особняком, на недосягаемой высоте, стоит судейская карьера Алек-
сандра Михайловича Осуна, на протяжении нескольких лет возглавлявшего 
Федерацию Футбола Севастополя. Находясь на такой высокой должности, 
он тем не менее охотно судил матчи команд разного уровня. От детских, до 
взрослых. В 1994 году он уехал на постоянное жительство в Израиль. Там 
продолжил судить, но уже в футзале. И по итогу – Член Исполкома УЕФС. 
Один из самых известных и авторитетных арбитров Европы, судил финальные 
игры Кубка Мира в 2007, игры чемпионата Мира среди женщин 2008, игры 
чемпионата Мира среди мужчин 2011 в Колумбии. Судил игры на четырех 
чемпионатах Европы. Дважды судил матчи финалов Кубка Европейских чем-
пионов по футзалу.

Уникальная карьера и успех!
А теперь вернемся к Алексею Дмитриевичу 

Челышеву. Приняв от Наума Михайловича пост 
председателя Судейского комитета федерации 
футбола Севастополя, он смог сохранить и 
развить то хорошее, что было заложено в его 
работу своим учителем.

Будучи патриотом Города, он смог убедить 
руководящих работников Федерации Футбола 
Украины в том, что Севастополь достоин того, 
чтобы ему увеличили представительство судей 
на матчи Первенства Украины среди юношей, 
Первенства Украины среди аматоров, а также 
на матчи профессиональных команд. 

Именно он, не довольствуясь работой 
только со взрослыми судьями, первым взял на 
себя тяжелый труд по организации обучения и 
воспитания местных молодых перспективных 
судей.

Благодаря ему появилось много способной судейской молодежи, которая 
скоро сказала свое слово. По его рекомендации в Федерации Футбола Украины 
обратили внимание на таких Севастопольских судей, как Геннадий Дзюбенко, 
Рома Бохняк, Денис Попов, Евгений Челышев, Вячеслав Малокостов. Думаю, 
что Алексею Дмитриевичу было очень приятно слышать о том, что его воспи-
танники, такие, как Роман Бохняк и Вячеслав Малокостов, скоро стали получать 
назначения на престижные матчи Первенства Украины. 

И вот со временем на футбольных полях Украины, в матчах профессиональных 
команд появились молодые Севастопольские судьи. Роман Бохняк начал получать 
назначения в качестве ассистента на матчи второй лиги. Хорошо себя проявив, 
стал арбитром. Затем по такой же схеме получилось с первой лигой. И наконец, 
Премьер-лига! Так высоко из Севастопольских судей не поднимался никто!

Вячеслав Малокостов, будучи моложе Романа пошел по этой дороге немного 
позже. Ассистент во второй лиге, арбитр, ассистент в первой лиге…

Осун Александр Михайлович
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Вообщем, после известных событий 
2014 года они оба стали арбитрами на 
матчах команд Премьер-лиги Крымского 
Футбольного Союза.

Еще один воспитанник Алексея 
Дмитриевича, Евгений Челышев, тоже 
стал судьей в профессиональных лигах 
Украины, но «нашел себя» в таком виде 
футбола, как пляжный футбол. 

Вершиной его карьеры стало участие 
в финале Чемпионата Украины.

В настоящее время является инспек-
тором на матчах команд Премьер-лиги 
Крымского Футбольного Союза.

Рассказывая пришедших в то время 
в судейство молодых людях, нельзя не 
назвать имя Геннадия Дзюбенко. Воспитанник Севастопольского футбола, он 
сделал хорошую карьеру профессионального футболиста. Но время неумолимо, и 
что делать, когда так тянет снова выйти на футбольное поле, причем в качестве 
полноценного участника игры. Остается одно – начать карьеру футбольного 
судьи. И Геннадию это удалось! Он смог вернуться в профессиональный футбол 
в качестве судьи!

Хотелось бы особо отметить работу Александра Дицуленко, Эдуарда Горо-
хова, Виталлия Щетины, Сергея Медведева, Александра Афонина, начавших 
свою футбольную карьеру благодаря Алексею Дмитриевичу. Ребята честно 
делали свое дело, обеспечивая матчи Первенства Крыма и городских турниров.

Алексей Дмитриевич смотрел в будущее. Именно он создал в городе Школу 
Молодого Арбитра, и мало того, что создал, он смог добиться для нее офици-
ального статуса. Вместе с руководством Городского Межшкольного Учебно-Про-
изводственного Комбината, он нашел и внес в список «принятых к обучению» 
профессий такую «экзотическую» профессию, как «судья по виду спорта»! 
И сам вел занятия с желающей молодежью. Вот из нее и появились молодые 
арбитры! Что сказать? Аналогов такому подвижничеству я не припомню.

Ну и не могу не сказать о том, что Алексею Дмитриевичу удалось привлечь 
к работе по инспектированию матчей таких уважаемых футбольных специали-
стов, как Владимир Николаевич Картавенко, Виктор Федорович Сугак, Алек-
сандр Васильевич Соколенко, Василий Ярославович Борис. Их бесценный опыт 
помог молодым арбитрам глубже понять игру, и повысить свою квалификацию.

В 2014 году футбольный мир Севастополя и Крыма оказался в нелегком 
положении из-за введенных УЕФА санкций. Вроде бы где футбол, и где та 
политика? Но слова о том, что «спорт вне политики», так и оказались словами. 

Но ничего, прорвемся! И для того, чтобы не дать умереть футболу был 
создан Крымский Футбольный Союз, организовавший проведение соревнова-
ний Премьер-лиги КФС. 

Малокостов В., Бохняк Р., Щетина В.
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Естественно, что для работы в такой организации 
необходимы специалисты. И Алексей Дмитриевич, 
имея богатый опыт работы в судейском комитете 
ФФУ, принял приглашение начать работу в КФС в 
должности руководителя комитета, занимающегося 
организацией и проведением соревнований. 

Но тут возникла одна проблема. Местом располо-
жения штаб – квартиры КФС, и, следовательно, ме-
стом работы Алексея Дмитриевича был Симферополь. 
Поэтому, пришлось расставаться с Судейско-Инспек-
торским Комитетом Федерации Футбола Севастополя. 
Любимое детище, в которое в свое время было вло-
жено столько сил, нервов. Но что поделаешь!

Наверное, Алексея Дмитриевича в этот момент утешало то обстоятельство, 
что человек, пришедший на комитет, в свое время начал свою судейскую ка-
рьеры на судейских курсах, организованных Алексеем Дмитриевичем. И звали 
этого человека Сергей Александрович Огарь.

Сергея Александровича нельзя назвать профессионалом от футбола. 
Когда-то в детстве и юности он занимался футболом в спортивной школе, но 
выбрал для себя карьеру морского офицера. Вот только любовь к футболу 
осталась. И не беда что не получалось выходить на поле в качестве футболи-
ста! Ведь это можно было делать в роли арбитра!

Сказано – сделано! Прошел обучение и стал судить. Особых иллюзий в 
отношении профессионального роста, правда не питал, понимая, что служба 
не позволит делить с ней время.

Судил те матчи, на которые получал назначения, и был рад тому, что 
находится в футболе.

Затем последовал перевод в Киев, но и там с футболом не расстался. 
Находил время, и судил матчи Чемпионата, Первенства Киева, а также раз-
личные турниры.

Затем последовали известные события, и он принял решение вернуться 
домой, в Севастополь.

Здесь Евгений Евгеньевич Репенков создал Детско-Юношескую Футбольную 
Лигу Севастополя для проведения соревнований среди детских, юношеских 
и любительских команд.

Ему был нужен человек, способный заниматься организацией этих турниров. 
Выбор пал на Сергея Александровича, который согласился, не раздумывая. 
Еще бы, появилась возможность работать в футболе, тем более работа была 
созвучна той, что была на службе. 

Обеспечивая проведение матчей турниров ДЮФЛ Севастополя, необходимо 
было взаимодействовать с Судейско-Инспекторским Комитетом Федерации 
Футбол Севастополя. Постепенно втянулся в работу Комитета, и когда в 2015 
году, после того, как создавший и много лет возглавлявший его мэтр Сева-
стопольского футбола Алексей Дмитрич Челышев перешел работать в КФС, 

Сергей  
Александрович Огарь
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именно ему председатель Федерации Футбола Севастополя Александр Львович 
Красильников предложил возглавить Комитет. Не раздумывая дал согласие.

С чем столкнулся? На момент окончания сезона 2015 года у нас в обойме 
было 14 действующих судей. А на носу был 2016 год, в котором необходимо 
было качественно обеспечить проведение многочисленных турниров – как 
среди взрослых, так и среди детско-юношеских команд. Таким образом, насущ-
ным стал вопрос об усилении кадрового потенциала Судейско-Инспекторского 
Комитета. По инициативе и при непосредственной помощи Президента дет-
ско-юношеской футбольной лиги Севастополя Репенкова Евгения Евгеньевича, 
в 2016 и 2017 г.г. были организованы и проведены курсы «Школы Молодого 
Судьи». 

Добрым словом необходимо вспомнить руководство Федерации футбола 
города и ФК «Севастополь». Цикл семинаров проводился параллельно, по 
единому замыслу и плану с Судейско-Инспекторским Комитетом Крымского 
Футбольного Союза. Результатом такой работы стало то, что через пару лет 
у нас появилось больше двух десятков довольно неплохо подготовленных 
судей. И как следствие последовало массовое привлечение молодых судей к 
проведению как городских, так и Всекрымских соревнований. 

А ведь проводить было что! Чемпионат и Кубок Премьер-лиги Крымского 
футбольного союза, Открытый Чемпионат и Кубок Крыма, Чемпионат и Кубок Се-
вастополя среди мужских команд, масса игр детско-юношеских первенств Крыма 
и Севастополя, а также множество ситуативных турниров как среди взрослых, 
так и среди детей. В самые напряжённые весенний и осенний периоды только 
каждые выходные наши ребята проводят по 25-30 игр различных турниров.

Особенно радует то, что молодые судьи растут, мужают, повышают свою 
квалификацию. Выпускники «Школы молодого судьи» 2016 и 2017 г.г. уже 
стали судьями крымской Премьер-лиги и Открытого Чемпионата Крыма. Неда-
ром руководство судейских корпусов КФС и РФФК неоднократно отмечали как 
организованность работы нашего Комитета, так и непосредственно качество 
судейства.

Тут нельзя не отметить индивидуальные достижения представителей Су-
дейско-Инспекторского Комитета. 

Начнем с инспектирования. Сергей Александрович Огарь и Евгений Алек-
сеевич Челышев на протяжении пяти лет являются инспекторами на матчах 
Премьер-лиги Крымского Футбольного Союза. И по итогам завершившегося 
сезона Сергей Александрович был признан «Лучшим инспектором Премьер-ли-
ги КФС сезона 2019-2020 годов»!

Теперь перейдем к судьям. Здесь тоже есть чем гордиться! Так, Роман Бох-
няк и Вячеслав Малокостов стали соответственно «Лучшим судьёй» и «Лучшим 
помощником судьи» Премьер-лиги КФС сезона 2015-2016 г.г. 

Новицкий Пётр, выпускник ШМС 2017 года, уже в 2018 году удостоился 
звания «Лучший помощник судьи Открытого Чемпионата Крыма РФФК». 

«Лучшим судьёй» и «Лучшим помощником судьи РФФК» в 2019 году стали 
севастопольцы Сугак Никита и Василенко Алексей. И по итогам Открытого 
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Чемпионата Крыма сезона 2019-2020 г.г., «Лучшими помощниками судьи» 
признаны выпускники нашей ШМС 2016 года Стетюха Денис и Ясонов Михаил.

Есть все шансы вырасти в хороших арбитров у Егорова Романа, Зубкова 
Александра, Клима Максима, Тимощука Филиппа, Медведева Сергея.

Рядом с ними очень квалифицированно и ответственно работают во всех 
проводимых Федерацией Футбола Севастополя и РФФК все судьи Судейско-Ин-
спекторского Комитета ФФС Александр Афонин, Бекир Бешхадем, Алексей 

Василенко, Владислав Гринченко, Сергей 
Лешкевич, Симонченко Татьяна, Эдуард 
Горохов, Никита Сугак, Александр Дицу-
ленко, Денис Попов, недавно начавшие 
судейскую карьеру Евгений Кива, Денис 
Стетюха, Михаил Ясонов, и ветеран Се-
вастопольского футбола Петр Федорович 
Батожский.

Назвав фамилию Медведев, я захотел 
рассказать Вам о том, что отец Сергея, 
Валентин Иванович Медведев ещё в 90-е 
был одним из самых известных и квалифи-
цированных городских судей, трудясь на 
благо севастопольского футбола. Сегодня 
он является заместителем председателя 
судейско-инспекторского комитета город-
ской Федерации, а также председателем 
комитета и главной организующей силой 
городского мини-футбола (футзала) и 

пляжного футбола. Валентин Иванович неизменно является главным судьёй 
и организатором многочисленных массовых городских соревнований – от 
детско-юношеских до ветеранских.

И очень приятно, что его сын, Медведев Сергей, также пошёл по стопам 
отца. И не без успеха! Став лучшим судьёй Севастополя в 2019 году, с того 
же сезона он вошёл в состав лучших крымских судей, и теперь проводит 
матчи Чемпионата Премьер-лиги Крымского футбольного союза в качестве 
судьи матча. 

Нас всех не может не радовать тот факт, что в судействе, как и в любом 
призвании, у нас есть семейная преемственность, наследование любимого 
дела, передаваемое от отца к сыну.

Рассказав об отце и сыне Медведевых, скажу о том, что можно смело 
говорить о появлении в Севастопольском футболе еще одной судейской ди-
настии в дополнении к судейской династии Челышевых. в которой на благо 
Севастопольского футбола трудится Алексей Дмитриевич и его сын Евгений. 
А деятельно помогала и помогает им их супруга и мама Галина Васильевна!

Валентин Иванович Медведев  
с сыном Сергеем
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Дорогие друзья!

Вот и подошел к концу мой рассказ, вылившийся в целый исторический 
очерк о Севастопольских футбольных судьях. Я посвятил его 110-й годовщине 
Севастопольского футбола.

В меру своих сил я постарался поведать Вам о людях, посвятивших себя 
самой ответственной, и наверное, самой неблагодарной работе в футболе. Но 
тем не менее они искренне любят ее, и честно делают свое дело!

В этой моей работе я постарался вспомнить всех тех, кто имел отношение 
к судейскому корпусу Севастопольского футбола. И сегодня, завершив свой 
труд, хочу сказать – Светлая память тем из них, кого сегодня с нами нет! Ис-
кренняя и глубокая благодарность тем, кто, честно отработав много сезонов, 
уже не выходят сами на футбольное поле, но передают свой опыт действующим 
судьям! Удачи и Веры в себя тем, кто сегодня идет по непростой судейской 
дороге, и тем, кто начинает свой путь в судействе! 

На сегодняшний день Судейско-Инспекторский Комитет Федерации фут-
бола Севастополя продолжает свою работу по обеспечению многочисленных 
футбольных турниров. Здоровая и дружеская обстановка в нашем коллективе 
позволяет с оптимизмом смотреть в будущее севастопольского судейства! 
Жизнь большого коллектива не стоит на месте. Кто-то уходит, приходят но-
вые лица. Нескончаемое движение Севастопольского футбола продолжается!

От автора.

Выражаю признательность и благодарность Евгению Исааковичу Сапо-
жникову, Алексею Дмитриевичу Челышеву, Сергею Александровичу Огарю за 
помощь, оказанную ими мне во время работы над очерком.
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ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ СЕВАСТОПОЛЯ.
ИСТОРИЧЕСКИЙ ОЧЕРК

Наверное, я погорячился, когда 
пообещал рассказать об истории 
пляжного футбола. Сами подумайте, 
как можно системно рассказать о том, 
что появилось просто как народная 
забава на пляжном отдыхе? 

Думаю, что сегодня никто не 
скажет о том, кто же придумал 
играть в футбол на пляже. Это же 
так естественно. А вот по вопросу 
пляжных соревнований по футболу, 
старые севастопольцы рассказывали, 
что в свое время, годах в 60-х, они 
проводились, правда самодеятельно, 
рядом с городским пляжем на крохотной площадочке у Дворца Пионеров. 

Тогдашний центральный городской пляж располагался между ним и здани-
ем Аквариума. Да-да, такой маленький пляж! Так ведь и город в то время был 
крохотный. Если смотреть в сторону Инкермана, то микрорайона на проспекте 
Победу еще не было, как и самого проспекта. Не было и большинства многоэ-
тажных домов на улице Горпищенко. Сама улица была, но больше как дорога, 
ведущая из города в Инкерман. А самым большим поселением там был так 
называемый Новый поселок, по краю которого и проходила эта дорога. Сегодня 
про этот поселок мало кто знает и вспоминает! В сторону Балаклавы город за-
канчивался в районе нынешнего «Океана». Дальше шли сады станции юннатов, 
и гараж «Бытэкспресс». В сторону Камышей, которые тогда состояли из двух – 
трех улиц, город заканчивался на Матюхе, и на Пожарова, у старого городского 
кладбища. Были дома у самого берега Стрелецкой бухты, но ни кварталов на 
Дмитрия Ульянова, на Вакуленчука – Репина, и на Летчиках просто не было. 
Поэтому, желающим «потусить» горожанам такого маленького города, вполне 
хватало места на том центральном городском пляже. Загорали, плавали, прыгали 
с мостика. Ну и в паузах между купаниями, народ приходил на эту площадочку 
у «Хаты» (так тогда между собой называли Дворец Пионеров) погонять мяч.

Покрытие – бетон (а ведь все играли босиком!), камни вместо ворот, со-
став команды – два человека, игра до двух голов, проигравшие вылетают, и 
становятся в конец очереди желающих. Все очень просто и демократично! 

К слову о демократии. Скажу о том, что и игроки местной городской коман-
ды мастеров не чурались выйти побегать с обычными городскими ребятами.
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Правда их за это ругало начальство! Я ведь говорил о том, что играли 
босиком на бетоне! Отсюда содранная кожа, слезающие ногти, травмы голе-
ностопа. А они ведь профессионалы! Как потом в матчах Первенства СССР на 
поле выходить?!

Надо ли говорить о том, что никакого оргкомитета, и никаких судей просто 
не было. Настоящий, народный, первозданный футбол! Но как-бы турнир! 

Бывало, что и «под интерес» играли.
Первые в истории Севастополя официальные соревнования по пляжному 

футболу, прошли в 2003 году по инициативе председателя федерации футбо-
ла Севастополя Александра Львовича Красильникова на опять-таки, первом 
в истории Севастополя стадионе пляжного футбола, возведенном в уголке 
пляжа Омега. Назывались они Чемпионатом города, и были организованы в 
преддверии первого Чемпионата Украины. Должен сказать о том, что в отличии 
от соревнований 60-х годов, эти проводились официально, по утвержденным 
правилам, с арбитрами, и футболисты играли уже не на бетоне, а на песке. 

Отмечу такой интересный факт, как проведение перед началом Чемпионата 
товарищеского матча между сборными командами по пляжному футболу Укра-
ины и России. Этот матч стал возможным благодаря президенту ассоциации 
пляжного футбола Сергею Харченко и председателю федерации футбола Се-
вастополя Александру Красильникову. Получилась отличная реклама новому 
виду футбола!

Дворец пионеров. Видите, маленькую площадочку, выделенную красными линиями  
у левого крыла здания? Вот на ней, огражденной от пляжа высоким  

металлическим забором, и проходили «зарубы» пляжного футбола того времени
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А теперь вернемся к первому Чемпионату Севастополя.
Победителем тех первых городских соревнований тогда стала команда 

«ГВЭМ» (Гена, Вова, Эдик, Марек), организованная и финансируемая Генна-
дием Дзюбенко и Владимиров Казанцевым. 

И в дальнейшем она, как Чемпион Севастополя, приняла участие в Пер-
вом Чемпионате Украины по пляжному футболу, который также прошел на 
импровизированном стадионе пляжного футбола в Омеге. Инициатива его 
проведения принадлежала Александру Красильникову и президенту Ассоци-
ации Пляжного Футбола Украины Сергею Харченко.

Скажу о том, что наша любительская, собранная «с бора по сосенке», ко-
манда смогла стать «брон-
зовым» призером Чемпио-
ната! Больше такого успеха 
мы никогда не добивались.

На следующий год в 
Чемпионате Севастополя 
победила команда «Цепел-
лин», организованная боль-
шим энтузиастом футбола 
Игорем Чесноковым. Она и 
отправилась представлять 
город во втором Чемпиона-
те Украины, проводившемся 
в Гидропарке Киева. 

Команда «ГВЭМ» Первый Чемпион Севастополя по пляжному футболу

ЦЕПЕЛЛИН Пляжный футбол
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Но и «ГВЭМ», как «бронзовый» призер, тоже получил приглашение прие-
хать для участия в этом турнире.

В финальную «пульку» четырех сильнейших команд наши ребята не попали, 
и приняли участие в организованном хозяевами турнира «Кубке надежды», в 
котором выступили команды, занявшие места ниже четвертого. 

Так вот, «ГВЭМ», этот самый «Кубок Надежды» взял и выиграл!
Здесь я предоставлю слово ВЛАДИМИРУ КАЗАНЦЕВУ, одному из непо-

средственных участников тех событий.
«В 2003 году в Севастополь пришел пляжный футбол. Идея пришла из 

Киева, где инициативная группа решила организовать Чемпионат Украины 
по этому виду футбола. Но для этого необходимо было нам в Севастополе 
провести свое Первенство, так как на Всеукраинском уровне могли играть 
только победители местных соревнований. 

Мы с Геной Дзюбенко создали команду, которую назвали «ГВЭМ», что 
означало «Гена, Вова, Эдик, Марк», а затем, совместно с городской федера-
цией футбола организовали в Севастополе первые соревнования по пляжному 
футболу. И, став его победителем, на законных основаниях стали участниками 
Первого Чемпионата Украины по пляжному футболу. Этот турнир прошел в 
Севастополе, на стадионе в бухте Омега, и мы заняли там Третье место!

На следующий год мы снова приняли участие в соревнованиях по пляжному 
футболу, но вот выиграть Город нам не удалось. В тот год Чемпионом города 
стал «Цеппелин».

На финальную часть соревнований, который проводился в Киеве, мы 
правда, все равно поехали, как призер Первого Чемпионата. 

Вот, правда на первом этапе соревнований выступили неудачно, не попав 
в четвертьфинал. Дело в том, что мы в пляжный футбол играли также, как и в 

«ГВЭМ» – «бронзовый» призер Чемпионата Украины
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обычный, а этот вид игры заметно отличается от оригинала. И техника другая, 
и тактика. Вообщем, другой вид футбола. За год, прошедший с первого Чемпи-
оната Украины появились команды, специально готовившиеся к этому турниру, 
а мы даже по тактике не провели ни одной тренировки. Отсюда и результат.

Но организаторы для таких неудачников, как мы, предусмотрели отдельный 
турнир, который прошел в те же сроки, что и финал. Принимало участие в 
нем тоже 8 команд, как и в финальной части. 

И назывался этот турнир «Кубок Надежды». В тот год нам удалось его 
выиграть»! 

А теперь предлагаю Вашему вниманию рассказ еще одного участника тех 
событий. Особую ценность ему придает то обстоятельство, что рассказчик не 
был футболистом. Он был арбитром.

 Итак, ЧЕЛЫШЕВ ЕВГЕНИЙ.
«Рассказывая о своей футбольной жизни, хочу отдельно становиться на 

моей работе в одной из разновидностей футбола – пляжном футболе.
Если не ошибаюсь, где-то году в 2003, к нам, в федерацию футбола Се-

вастополя, где я тогда работал, обратился Президент Ассоциации пляжного 
футбола Украины Сергей Харченко. Его вид футбола делал свои первые шаги, 
и он с целью пропаганды и популяризации решил организовать и провести в 
Севастополе первый Чемпионат Украины по пляжному футболу.

Председатель федерации футбола Севастополя Александр Львович Кра-
сильников, любивший футбол, охотно пошел на встречу, помогая организовать 
этот довольно непростой турнир.

Главная проблема была в том, что стадиона для пляжного футбола у нас 
в городе не было. Его предстояло соорудить. Кинули клич по городу сзывая 
желающих потрудиться на пользу новому футболу. Не скажу о том, что же-
лающих было много, но они были. Например, вместе со мной к сооружению 
стадиона подключились Рома Бохняк и Леша Муханов. Ну и где лопатой, где с 
помощью всем известной матери, под руководством Юры Пивня – помощника 
Сергея Харченко, в уголке пляжа Омеги соорудили трибунку и спланировали 
площадку.

Кстати, и о самом пляжном футболе мы знали понаслышке. Ну, на пляже 
думаю, все мяч гоняли, но ни о правилах, ни о методике судейства естественно, 
никто слыхом не слыхивал. Но тем не менее Первый Чемпионат Украины по 
пляжному футболу был организован и прошел у нас в городе. И что особенно 
было приятно, «бронзу» этого турнира завоевала севастопольская команда 
«ГВЭМ». Не остались в стороне и севастопольские судьи. После проведенного 
с нами семинара мы вместе с судьями из других городов Украины приняли 
участие в обеспечении этих соревнований.

Что сказать о пляжном футболе? Немного специфики, но футбол, как 
футбол!

В дальнейшем я получал приглашения на судейство в пляжном футболе, и 
как правило, не отказывался. И так дошел до участия в финале Премьер-лиги 
пляжного футбола Украины, проводившегося в 2007 году в Киеве. Гидропарк, 
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пляж Венеция.
Скажу о том, что по сравнению с 2003 годом организация и уровень этого 

турнира конечно заметно выросли. Но в 2003 году мы-то были первыми»! 
Несмотря на то, что участие Севастопольских команд в финальной части 

первых Чемпионатов Украины можно было считать успешным, эта футбольная 
тема должного развития не получила. Городские соревнования проводились, 
а вот в Чемпионате Украины наши команды участия больше не принимали. 
Просто не нашлось энтузиастов, таких, как Володя Казанцев, Гена Дзюбенко 
и Игорь Чесноков. Ведь кто-то должен был собирать и организовывать людей, 
искать деньги на поездки. Но таких людей, к сожалению, не нашлось. Поэтому 
на пару лет Севастополь скажем так, «ушел в подполье»!

Естественно, что руководство АПФУ неоднократно обращалось к Красильни-
кову с просьбами кардинально изменить ситуацию в лучшую сторону. Но денег 
у Александра Львовича, содержавшего целый футбольный клуб, выступавший 
в профессиональной лиге не было, и он начал поиски людей, желающих так 
же как и он, во славу своего Города, вкладывать свои кровные в футбол.

И таким человеком стал СЕРГЕЙ ГОГОЛИНСКИЙ.
«Как-то так получилось, что во время одной из моих встреч с Алексан-

дром Львовичем, зашел разговор о Севастопольском футболе, и о том, что 
есть очень интересный футбольный проект, но к сожалению, нет человека, 
который сможет его потянуть. 

И тут, не знаю уже почему, но я сказал, что, пожалуй, займусь этой темой. 
Это случилось, наверное, потому, что я с большим уважением относился к Алек-
сандру Львовичу, и к тому, что он делает для Севастопольского футбола. И в 
какой-то момент мне захотелось поддержать его. Вот так я и пришел в футбол. 

Что представлял в то время пляжный футбол, и команда, которую мне 
предстояло содержать? 

Когда я немного ознакомился с реальным положением дел в пляжном 
футболе, то понял, что никакой команды на момент моего прихода в пляжный 
футбол, просто не существовало. Ее только предстояло создать. 

На совещании у Александра Львовича, в присутствии вице-президента 
клуба ПФК «Севастополь» Евгения Евгеньевича Репенкова, мне предложили 
кандидатуру Александра Андрейченко на должность главного тренера соз-
даваемой команды, и помощь в подготовке учредительных документов для 
создания футбольного клуба. 

Александр Андрейченко принялся собирать команду, а я занялся докумен-
тальным оформлением создаваемого клуба. По аналогии с Профессиональным 
Футбольным Клубом «Севастополь», я тоже решил присвоить новому клубу имя 
города, а вот аббревиатура ПФК была изменена на ПФС, и означала «Пляжный 
Футбол Севастополя».

А еще, для того, чтобы провести первые сборы создаваемой команды я 
организовал завоз песка на площадку. В дальнейшем его только подсыпали 
перед соревнованиями.

Первым боевым крещением нового клуба было участие в Чемпионате 
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Украины, проводившемся в том году в Кремен-
чуге. И как говорится в популярной поговорке, 
получилось, что «первый блин – комом»! И это 
мягко сказано! Мы выступили крайне неудачно, 
проиграв все игры. Я был раздосадован высту-
плением команды, но еще более расстроили меня 
негативные комментарии местных болельщиков, 
звучавшие с трибун в адрес моей команды и 
моего Города!

Все это, скажу так, – зацепило меня! И я 
решил серьезно заняться подготовкой команды. 

Первым вопросом стояла комплектация ко-
манды. Нужны были молодые ребята, у которых горят глаза. И нужен был 
амбициозный и квалифицированный тренер. 

Поговорил со Львовичем, и он посодействовал тому, что ко мне перешел 
работать Валерий Александрович Чалый со своим тренерским штабом, ранее 
работавшие с молодежной командой ПФК «Севастополь». 

А раз пришли тренера, то они привели с собой и несколько перспективных 
молодых ребят. 

Но этого, со слов Валерия Александровича было мало. Пригласили несколь-
ко опытных футболистов, как местных, так и со стороны. 

Укрепилась дисциплина в команде. Если ранее футболисты приходили на 
тренировки «по возможности», так как официально не числились в клубе, и 
жили только за счет премиальных, то теперь и они и тренера были приняты 
в штат, и получали зарплату. 

Естественно, что вся эта финансовая нагрузка легла на меня. 
В пляжном футболе у нас тоже дела пошли неплохо. Например, в Гран-при 

Запорожья мы заняли Второе место, а в Ильичевске завоевали кубок «Камея 
– Ильичевск». Наши ребята, такие как капитан команды Александр Сугак и 
вратарь Руденко получали призы лучших игроков Гран-при.

К нам, в Севастополь потянулись руководители АПФУ. Им нравился город, 
и они старались организовывать и проводить в нем как можно больше сорев-
нований. На первых порах, для того, чтобы привлечь болельщиков, они даже 
привозили сюда разборный стадион, который устанавливали в парке Победу. 
Вместимость его составляла около 3000 человек, и бывали моменты, когда 
стадион полностью заполнялся!

Увидев это, Почетный президент команды Валерий Владимирович Сара-
тов на самом высоком уровне решил вопрос с руководителями Банковской 
Академии Украины о строительстве стационарного стадиона пляжных видов 
спорта в Парке Победы. 

Управляющий севастопольского филиала Банковской Академии Валерий 
Аркадьевич Петухов организовал его строительство, и не смотря на противо-
действие некоторых городских деятелей, недовольных тем, что такой объект 
создается без их участия, смог выполнить данное Валерию Владимировичу 
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обещание, и запустил стадион в эксплуатацию в обговоренные сроки. Вот уж 
было где развернуться. При чем на самом серьезном ровне!

У нас даже появилась своя детская спортивная школа. Алексей Муханов 
организовал детей, и начал проводить с ними тренировки на новом стадионе. И 
может быть со временем эта школа достигла бы уровня футбольной Академии 
ПФК «Севастополь»!

Но тут финансовые дела у нашей команды стали ухудшаться. Дело в том, 
что в то время, когда я только взял команду, разговор у нас с Александром 
Львовичем шел совсем о других суммах. Даже когда мы заявились в Первен-
стве Украины по футзалу, и тренировочный процесс стал круглогодичным, 
как и расходы на зарплату футболистов и тренеров, финансовое положение 
не стало критическим. 

А вот когда для достижения успеха главному тренеру понадобились 
опытные футболисты с соответствующей зарплатой, я понял, что не смогу в 
одиночку вытянуть команду. 

Поймите правильно, прекрасно понимая всю необходимость усиления, я 
просто не мог нести такие расходы. Ведь я же зарабатывал деньги не путем 
их печатания на станке. 

Спасибо председателю Севастопольского городского совета Валерию Влади-
мировичу Саратову за то, что вошел в мое положение и связавшись с Ринатом 
Леонидовичем Ахметовым, решил вопрос о том, что принадлежащая донечанам 
фирма «Авлита» стала помогать команде, взяв на себя почти 50% расходов. 

На какое-то время мы выдохнули. Но когда в 2011 году Валерий Владими-
рович ушел работать в Киев, новое городское руководство не стало поддер-
живать команду, и я был вынужден принять решение о том, что мы снимаемся 

ПФС ВЫСШАЯ ЛИГА
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с соревнований. Обидно, конечно, но иначе команда в скором времени просто 
сделала бы меня банкротом, и потом все-равно снялась.

Завершая свое интервью, я бы хотел с благодарностью назвать фамилии 
тех, кто работал в команде, и тех, кто помогал ей. 

Итак, Валерий Владимирович Саратов – Почетный президент команды.
Сергей Смолянинов и Вячеслав Сиротенко – вице-президенты команды.
Валерий Александрович Чалый – главный тренер.
Виталлий Корсак – начальник команды.
Вячеслав Рядинский и Павел Двойцын – тренера команды. 
Жаль, конечно, что все так плачевно закончилось, но надеюсь на то, что 

наш труд не пропал даром, и в скором времени пляжный футбол уровня Пер-
венства и Чемпионата страны вернутся в наш город.

А на память о событиях того времени в Парке Победы остался стадион, 
созданный (и мне приятно это сознавать) именно для нашей первой Севасто-
польской профессиональной команды! Благодаря ей теперь им могут пользо-
ваться все Севастопольцы и гости нашего Города, любящие этот вид футбола»! 

Вот так в нашем Городе была создана и выступала в высшей лиге Чемпи-
оната Украины, профессиональная команда. И пусть она не просуществовала 
достаточно долго, чтобы выиграть что-нибудь серьезное, самое главное сде-
лать она сумела. Люди увидели, что такое пляжный футбол, поняли, что этот 
вид футбола сам по себе достаточно серьезен, и имеет достойные перспективы, 
как в стране, так и в Европе, и в Мире.

С того времени, когда у нас в Севастополе прошел Первый Чемпионат 
Украины, пляжный футбол завоевал достойное место в сердцах городских 
любителей футбола. И каждый год, с наступлением пляжного сезона, у нас 
в Городе проводится много соревнований и турниров для разновозрастных 

Стадион пляжного футбола
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любителей этого вида футбола.
Но прежде чем мы перейдем к рассказу о массовом пляжном футболе, я 

хочу рассказать еще об одном заслуженном человеке. Он очень скромен, и 
категорически отказался давать мне интервью, поэтому я просто и кратко 
расскажу о нем, и о том, что он сделал для развития этого самого летнего 
вида футбола. А Вы оцените!

Речь пойдет о МАКСИМЕ ФЕДОРОВЕ. 
«Максим Федоров энтузиаст футбола на протяжении многих лет. Разви-

вал футбол на Северной, в Инкермане. Но особую известность получил как 
организатор женского пляжного футбола в Севастополе. Именно ему удалось 
создать команду, на базе которой в 2014 году была сформирована сборная 
Крыма, принявшая участие в Чемпионате РФ по пляжному футболу. И этой 
команде удалось с первого раза стать Чемпионом РФ. Правда по ходу турнира, 
из-за опасения попасть под санкции, команда несколько раз меняла назва-
ния. Но старший-то тренер оставался одним и тем же человеком, Максимом 
Федоровым. Ему удалось воспитать и подготовить Марину Федорову – игрока 
национальной сборной РФ, игрока пляжных и мини-футбольных сборных РФ, 
лучшего бомбардира и лучшего игрока Чемпионата Европы по пляжному 
футболу 2017 года, ставшую Лучшим игроком Межконтинентального Кубка 
по пляжному футболу среди женщин. 

Кроме Марины в различные сборные РФ по пляжному футболу привлека-
лись другие его воспитанники. Такие, как Остап Федоров и Полина Долматова. 
Когда эта книга версталась, пришло радостное известие – женская сборная 
России по пляжному футболу стала обладателем «Кубка Европы 2019 года». И 
в ее составе севастопольские девушки Марина Федорова и Полина Долматова! 

А буквально сегодня пришло сообщение о том, что Остап Федоров в составе 
московского «Локомотива» стал Чемпионом России по пляжному футболу»!

Ну вот, а теперь, рассказав 
о значимых высотах и об уни-
кальных людях, мы перейдем 
к более прозаическому пове-
ствованию о буднях нашего 
городского пляжного футбола.

Основными соревнованиями, 
начиная с 2003 года были Чем-
пионат и Кубок города. Прово-
дили их на импровизированном 
стадионе на пляже в Омеге, 
а затем на пляже Солнечный, 
что находится в парке Анны 
Ахматовой. 

Имя Первого Чемпиона 
города мы знаем. Это был 
«ГВЭМ». Знаем и имя второго 

Марина Федорова с призом Лучшего  
игрока Межконтинентального Кубка



Евгений Репенков. Футбол моего Города

72

– «Цеппелин». А вот дальше, к сожалению….
Где-то года с 2008-го по инициативе председателя федерации футбола 

Севастополя Александра Львовича Красильникова должность ответственного 
за развитие городского пляжного футбола была предложена Николаю Васи-
льевичу Горнику, отвечавшему за физическую подготовку в ВМСУ.

Николай Васильевич, был человеком спортивным (шутка ли сказать, Мастер 
спорта СССР по марафону!), и великолепным организатором. Поэтому ему удалось 
создать хороший коллектив единомышленников в лице Александра Шевченко, 
служившего в штабе ВМСУ, и Валентина Медведева, военнослужащего ЧФ РФ.

Благодаря их энтузиазму в календаре появились соревнования на Открытый 
Кубок командующего ВМСУ, в которых принимало участие 19 команд воинских 
частей и подразделений ВМСУ, Черноморского флота РФ, а также городские 
команды. Турнир проводился вплоть до 2014 года. Из команд, стабильно зани-
мавших высокие места отметим «Детонатор» (тренер М. Федоров), «Арсенал» 
(тренер А. Часнык), «Танго» (тренер В. Головко), «Легион», «Галактикос», 
команду украинских ракетчиков (тренер А. Шевченко).

Хочу отдельно отметить команду «Танго», созданную энтузиастом футбола 
Месропом Акопяном. 

В 2012, 2013, 204 годах она становилась Чемпионом и обладателем Кубка 
города, в 2013 году выигрывала Открытый Кубок командующего ВМСУ, в 2012 
стала Чемпионом Крыма, а в 2012 и 2013 годах выигрывала Кубок Крыма! На 
ее базе была сформирована сборная города, принимавшая участие в серьезном 
Международном турнире с участием команд Украины, России, Азербайджана. 
Он проводился на стадионе пляжного футбола банковской Академии два года 
подряд В 2012 и 2013 годах. Команда заняла в них второе и третьи места 

Команда «Танго»
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соответственно. 
После событий 2014 года в футбольной жизни Севастополя наступило 

затишье, вызванное неопределенностью как политической, так и спортивной 
ситуацией вокруг Севастополя и Крыма. 

Проводились турниры, из которых я бы выделил Открытый Кубок коман-
дующего ЧФ РФ. Его первым победителем стал качинский «Авиатор».

Крупные городские соревнования стали проводиться с 2017 года. Первым 
из них был Фестиваль пляжного футбола, проводимый Федерацией Футбола 
Севастополя. Победу в нем праздновала команда «Черноморец».

Также начал проводиться турнир «Футбольное братство». Причем, заме-

Команда «Черноморец

Команда «Детонатор»
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чу, что этот турнир, также проводился и в городе Набережные Челны, куда 
выезжала наша сборная города.

С 2019 года Федерация и Управление по делам физкультуры и спорта стали 
проводить соревнования на «Кубок Губернатора» в которых принимали участие 
12 мужских и 6 женских команд. Победителем среди мужских команд в сезоне 
2019 и 2020 годов стал «Детонатор» (тренер М. Федоров).

Не остались в стороне дети и юноши. Стараниями организованной в 2015 
году Детско-Юношеской Футбольной Лиги Севастополя с 2018 года на площадке 
пляжного футбола в парке Анны Ахматовой стал проводиться Фестивали ДЮФЛ 
Севастополя. Турнир проводился в трех возрастных группах. Награждение 
участников традиционно производилось у Вечного огня на площади Нахимова.

Вот имена команд – победительниц этого турнира:

СЕЗОН 2018 г.
2004-2005 г.р.
1 место – «Мегастрой-1» (тренер Синельников А.Е.)
2006-2007 г.р. 
1 место – «Альтаир» (тренер Демешкевич И. А.)
2006-2007 г.р.
1 место – «Мегастрой» (тренер Мельник Д.)

СЕЗОН 2019 г.
2005-2006 г.р. 
1 место – «Альтаир» (тренер Демешкевич И.А) 
2007-2008 г.р.

Награды Фестиваля пляжного футбола ДЮФЛ Севастополя
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1 место – «Виктория» (тренер Сучу А.) 
2009-2010 г.р.
1 место – «Надежда» (тренер Щербаченко П.Н.)

СЕЗОН 2020 г.
2006-2007 г.р.
1 место – «Волна» (тренер Кива И.Е.)
2008-2009 г.р.
1 место – «Мегастрой» (тренер Мельник 

Д.П.)
2010-2011 г.р.
1 место – ФК «Севастополь» (тренер 

Шишкин И.В.)
Не осталась в стороне и спортивная школа 

№ 3, к которой отошел стадион пляжного 
футбола. Каждое лето на нем проводятся 
соревнования для детей и юношей.

Как видите пляжный футбол в Городе 
жив. И я уверен в том, что его жизнь будет 
долгой и счастливой.

 В завершении очерка, я честно скажу о 
том, что столкнулся с большими сложностя-
ми собирая информацию о городских соревнованиях. Проблема в том, что 
практически не сохранилось официальных документов. Из рассказов людей, 
очевидцев и участников тех событий, я смог более – менее узнать, какие 
соревнования, и где проводились, но вот многие даты, имена победителей и 
призеров практически не сохранились.

Хорошо, что я пишу исторический очерк, а не статью об истории пляжного 
футбола Севастополя. В статье требуется излагать факты, и только факты, 
а в историческом очерке, достаточно рассказов очевидцев. То есть, очерк 
является чисто литературной формой изложения информации. Но отмечу то, 
что все рассказы основаны на реальных фактах.

 Признаюсь в том, что я писал этот материал с тайной надеждой на то, что 
когда-нибудь найдутся энтузиасты этого вида футбола, которые озаботятся 
созданием его истории. Тогда им, в качестве путеводной нити пригодится и 
мой очерк. Воспользовавшись им, они, зная хронологию событий, и имена 
фигурантов, кропотливо соберут всю историю увлекшей их игры.

С уважением,
Евгений Репенков.

Примечание: Выражаю свою благодарность Алексею Трегубенко, Николаю 
Горнику, Валентину Медведеву, Месропу Акопяну, помогавшим мне в работе 
над этим очерком.

Программка Фестиваля ДЮФЛ 
Севастополя по пляжному футболу
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СТУДЕНЧЕСКИЙ ФУТБОЛ СЕВАСТОПОЛЯ.
ИСТОРИЧЕСКИЙ ОЧЕРК

Сразу скажу о том, что создать полно-
ценный с точки зрения исторической науки, 
материал, посвященный студенческому 
футболу Севастополя у меня, к сожалению, 
не получилось. Немного утешило то, что 
скорее всего это уже не удастся сделать 
никому. Вся дело в том, что каких – либо 
официальных и статистических материалов 
по истории его становления и развития 
не сохранилось. Вот мне и пришлось ис-
пользовать для работы не точные даты и 
статистику, а рассказы моих знакомых и 
друзей, которым довелось в свое время 
играть за студенческие команды. Конечно, очень многое из разряда «голов, 
очков, секунд» ими уже позабылось, но кое-какая информация и эмоции то 
остались, и знаете, просмотрев на свое творение со стороны, мне кажется, 
что в целом получилось неплохо. По крайней мере живые и достоверные 
рассказы непосредственных участников тех событий дали мне право отнести 
этот мой опус в разряд исторический очерков. 

А что? Легко, живо, непринужденно, и по большому счету, информативно. 
Правда, с точки зрения исторической науки в лице строгого Севастопольского 
архивиста Евгения Исааковича Сапожникова, это конечно ну совсем не история 
в классических ее канонах!

Но тем не менее, такая, какая есть! Главное, что жизненная, и не при-
думанная! А уж если дату какую перепутали, или кого забыли, то извините!

Итак, начнем. Первым я предоставляю слово моему нидерландскому при-
ятелю Андрею Богомазу. 

Он улыбнется, прочитав «нидерландскому»! Это шутка! Приятель то он 
самый что ни на есть Севастопольский, а в Нидерланды его просто жизнь 
забросила! Как говорится – «…судьба играет человеком». Даже если он при 
этом сам играет в футбол. 

– АНДРЕЙ БОГОМАЗ:
«Закончил школу, и поступил в Севастопольский Приборостроительный 

Институт. Был принят в институтскую команду, и тут сразу же соревнования 
Первенства ВУЗов Крыма. Главным соперником был Симферопольский Госу-
ниверситет. Там за факультет физвоспитания («физвос») выступали Сергей 
Шаферов, Василий Мартыненко, Сергей Попов и другие известные футболисты. 
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Короче половина из них была из команд мастеров, в том числе и из «Таврии». 
Они всех несли по-крупному, а мы с ними сыграли достойно 0:1. 

Что еще запомнилось из институтской футбольной карьеры... Первенство 
ВУЗов Украины. Игра с Одессой, когда весь флотский стадион был заполнен 
студентами-болельщиками. Никогда не приходилось играть при таком ско-
плении болельщиков. Мы выиграли по пенальти, благодаря болельщикам и 
нашему вратарю Барсику (Игорю Молчанову). 

Очень запомнился финальный матч Кубка города СПИ – «Парус». 
До этого мы в полуфинале обыграли лидера – «Металлист», а «Парус» 

вторую по силам команду города – «Чайку».
Играли на стадионе «Металлист». Время было ноябрь, и после прошедших 

дождей поле стадиона представляло большую грязевую ванну. Тут уже не до 
техники и тактики! Все решала сила воли и бойцовские качества. У нас голы 
забили Витя Тюкаев и наш уникальный нападающий Саня Демченко (он потом 
до возраста в 50 лет выступал за симферопольский «Фиолент»). Хороши были 
Александр Рябоштанов, Володя Коваленко, Коля Боков, Сергей Харута, Игорь Кива.

Но этого оказалось мало для победы. За «Парус» выступал уникальнейший 
футболист – Степан Павлов. Для него игра в тяжелых условиях – за счастье, так 
как здоровья и характера у него хватало с избытком. Вот он и забил нам три мяча.

Ярким событием стала поездка в Москву в 80-м году и игры в футбольном 
манеже. На тот момент из севастопольцев еще никто не играл в помещении. 
Манеж ЦСКА, игры в 22 часа с МВТУ. Сам факт того, что мы играем в манеже, 
был приятен своей исключительностью. Да и атмосфера какого-то праздника 
присутствовала. Правда некоторая разница с игрой на воздухе чувствовалась».

В одно время с Андреем в студенческой команде СПИ выступал и мой друг, 
и коллега по тренерской работе в детском футболе, Виктор Тюкаев. До Нидер-
ландов он, правда, так и не добрался, хотя в Голландии бывал неоднократно. 
В той Голландии, что на Северной стороне Севастополя находится!

– ВИКТОР ТЮКАЕВ:
«В 1975 году, после окончания школы поступил в Приборостроительный 

институт. 
Там собралась довольно неплохая команда. Леня Марговка был организа-

тором. Играли на Первенство города и на свои студенческие соревнования. 
 Вспоминаю, как выступали на Спартакиаде среди ВУЗов СССР.
 Чтобы попасть на зональные соревнования нам пришлось дома сыграть 

отборочную игру с командой одесского педагогического университета, состав-
ленной из игроков дубля одесского «Черноморца».

Мы приняли их на флотском стадионе и на игру пришли наши друзья по 
ВУЗу и в том числе те, кто проживал в «общагах». Я при таком количестве 
страстно поддерживающих тебя зрителей никогда не играл. Тут были и горны, 
и барабаны, и знамена!

Мы победили. Во-многом благодаря этой поддержке, и великолепной 
игре нашего вратаря Игоря Молчанова, которого после игры хотели забрать 
в «Черноморец».
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Поехали на зональные, которые проводились в Бахчисарае.
Приехали, имея всего один комплект формы. А тут играть с Харьковым, у 

которого футболки такого же цвета, как и у нас.
 Пошли к ребятам из Крымского универа. За них тогда играли Вася Марты-

ненко и Серега Беглецов из «Таврии». Попросили земляков помочь.
Те выручили, и мы в их футболках так все игры и сыграли.
Нет, они не подарили нам тот комплект. Просто они выигрывали все игры, а 

сами знаете, что в случае победы ничего менять нельзя, тем более форму. Так они 
до первого места в Спартакиаде и дошли. Ну а мы выступили намного скромнее.

На Кубок города мы неплохо выступали. Играли весело, с желанием.
Помню в 1/2 финала Кубка города обыграли знаменитый «Металлист» 2 : 

1. Вот разговоров в городе было!
В итоге финале встретились с «Парусом». Игра еще за месяц назначена 

на стадионе «Металлист». Это видно, специально было спланировано. Под 
команду «Металлист». Кто же мог подумать, что какие-то студенты смогут ее 
выбить из соревнований!

Всю ночь перед игрой шел дождь. Пришли, а поле все в лужах. Но что 
делать? Как в то время писали в афишах «матч состоится при любой погоде». 
Тем более сезон закончился, и чего было то поле беречь!

По ходу матча вели 1 : 0, 2 : 1, но проиграли 2 : 3. Степан Павлов забил 
все три гола. Из наших ребят отмечу Андрея Богомаза и Юру Волынца, Сашу 
Демченко и нашего незаменимого вратаря Игоря Молчанова «Барсика».

Я очень тепло вспоминаю то время. Играли действительно от души! Ни о 
каких деньгах за игры и разговоров не было. 

Воистину «Другие времена – другие ценности»!

Буревесник Севастополь в манеже ЦСКА Москва
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Чуть позже к компании Андрея и Виктора присоединился еще один мой 
товарищи и коллега Игорь Кива. И я с большим удовольствием предоставлю 
ему слово.

– КИВА ИГОРЬ:
«Поступил в институт. И почти сразу возник вопрос – где играть? Знал, 

что есть команда «Буревестник», но где она базируется, и как выйти на ее 
руководителей, я не знал. Знающие люди сориентировали, и я пошел в инсти-
тутский спортклуб, который располагался на улице Гоголя. Здесь познакомился 
с Петром Андреевичем Амеляном. Он мне рассказал, что сборная института 
существует, и назвал фамилии Андрея Богомаза, Виктора Тюкаева, которые там 
верховодят. Я немного расстроился, так как все они были старшекурсниками, 
и мне было как-то некомфортно идти к ним в роли просителя. Поэтому решил 
создать свою команду из так сказать, сверстников. Как бы собрать команду 
по возрасту, где никто ни на кого морально давить не будет. Кинул клич, и 
желающие нашлись. Многие даже учились со мной в одной группе. Назову по 
памяти нескольких ребят: Дорохов Сергей, Сергеев Володя, Чичко Володя из 
Симферополя, Сплюхин Андрей, Гаврильченко Толя.

Заявились играть в соревнованиях Кубка города сезона 1980 года. Дошли 
до четвертьфинала. По ходу обыграли Нахимку по пенальти. А у них в те вре-
мена была очень приличная команда! Но потом на «Детонаторе» проиграли по 
пенальти команде ДЮСШ № 3, которой руководил Николай Савельичу Ильин.

Со временем крепла наша дружба со старшими, и скоро мы стали единой 
командой. А в январе 1982 года поехали на сборы в Ленинград. Петр Андреевич 
«пробил» нам эту поездку, а тренером был Александр Васильевич Соколенко, 
ранее выступавший за нашу городскую «Атлантику». Жили в институтской 
общаге. Температура на улице – 27! Но утром тренировка! Васильич сказал – 
«На выход! Мы ведь сюда работать приехали»! Вы бы видели, какими глазами 
на нас вахтерша в общаге смотрела, когда мы утром выбегали на зарядку! 

Довелось потренироваться и в спортивно-концертном зале. Экзотика по 
тем временам! Наше время для тренировок было с 21.30 до 23.00. А после 
нас выходили бегать милиционеры с животиками. А на следующий день мы 
снова вечером пришли в этот зал. Правда теперь уже на концерт группы 
Стаса Намина!

С подачи того же Амельяна начали участвовать в Первенстве УСССР среди 
ВУЗов. Херсон, Николаев, Донецк. Домашние игры проводили на «Горняке» 
в Балаклаве. К нам тогда пришли после службы в армии Сергей Ноздренко, 
Боря Рохмин. Скажу о том, что получилась неплохая командочка!

В 1983 году уволился Александр Васильевич Соколенко. Очень интересная 
предыстория у этого увольнения была. Дело в том, что Васильич по совмести-
тельству тренировал еще и совхозную команду «Волна» из Андреевки, куда 
из студенческой команды пригласил играть меня, Андрея Сплюхина и Толю 
Гаврильченко.

Но скоро на место тренера «Волны» появились желающие, и они разыграли 
такую, почти театральную постановку, причем чисто советскую. 
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Нас (Васильича, меня, Андрея и Анатолия) пригласили в городской спорт-
комитет, и обвинили в отсутствии патриотизма! Да-да, не больше и не меньше! 
Типа как вы могли, будучи членами ДСО «Буревестник», выступать за ДСО 
«Колос»!?

В-общем разыграли спектакль, но с грустным финалом. Нас дисквалифи-
цировали на какой-то срок. Потому Васильич и ушел! И из Андреевки, и из 
института. Таким образом команда осталась без тренера.

Какое-то время мы сами как могли занимались ею, но подошло время 
нашего выпуска, и ….»

Предоставим слово и тренеру Игоря, ветерану Севастопольского футбола, 
капитану «Атлантики» Александру Соколенко, работавшему тренером в СПИ.

– СОКОЛЕНКО АЛЕКСАНДР: 
«Работал тренером в СПИ с ноября 1981 года по август 1983 года. Петр Аме-

лян – председатель спортклуба, Константин Юрьевич Ажицкий – завкафедрой.
Выступали в Первенстве СССР по ДСО «Буревестник». Помню, как в Сева-

стополе принимали зональные соревнования. Было четыре команды. Играли на 
стадионе имени 200-летия Севастополя. Тогда на нем еще можно было играть. 

Выступили неважно, заняв третье место и в финал не вышли. Также играли 
на Первенство города. Из ребят того состава запомнились Игорь Кива и Андрей 
Сплюхин – вратарь из Симферополя».

Здесь мой рассказ о институтской команде «Буревестник» на какое – то 
время прерывается, скорее всего потому, что сначала Андрей и Виктор, а потом 
и Игорь завершили учебу. Таких энтузиастов, как они, способных организовать 
ребят, больше не попадалось. 

Отсюда и пауза в повествовании». 

ФОТО № 2. Команда СПИ в 1980 году



Исторический Очерк

81

Следующее воспоминания о студенческой команде датируются уже концом 
восьмидесятых годов, и связаны они с двумя энтузиастами футбола. С Виктором 
Ивановичем Чернышевым, и Сергеем Иосифовичем Грабовским.

– ТАРАНОВ ВЛАДИСЛАВ:
«После того, как я и мой брат Володя поступили в институт, на нас вышел 

Сергей Иосифович Грабовский, бывший тренером институтской команды. Ну 
и мы, естественно, дали согласие в свободное время выступать за ВУЗ. 

Что помню с той поры? Если признаться честно, то довольно немного. 
Из ребят, с которыми играл, запомнились Вадик Найлюк да Жека Самохин. 
Остальные были на пару – тройку лет старше меня, и запомнились только по 
именам. Помню, как на турнир студенческих команд, проходивший в Симфе-
рополе, мы привлекли Жеку Пономарева.

Что касается самого турнира, то на нем мы заняли второе место после 
хозяев – крымчан. Еще бы, там половина «Таврии» играла!

Запомнилось еще, как в 1989 году наша институтская команда, до этого 
на протяжении многих лет выступавшая во второй группе Первенства города, 
заняла в ней первое место и вышла в Первую группу, где играли такие гранды, 
как «Металлист», «Чайка», флот.

Я забил больше всех мячей, и был награжден призом Лучшего бомбардира 
второй группу. Помню, что подарили пепельницу! Это было так прикольно!

В дальнейшем я сконцентрировался на команде мастеров, и играл за ин-
ститут по возможности.»

– ИВАНЧЕНКО ЮРИЙ:
«В 1991 году я поступил в Университет, и меня начали привлекать к играм 

за универовскую команду «Буревестник». Помню, что нас опекал завкафедрой 
физвоспитания Гальчинский, куратором был преподаватель по прозвищу 
«Борода», в миру Виктор Иванович Чернышев, а тренером Сергей Иосифович 
Грабовский. 

В команде играли братья Тарановы, Андрей Куц, Юра Лебедовский, Вадик 
Найлюк, Жека Самохин, и мои знакомые по сборной города и «Атлантике» – 
Хухрянский, Босевской, «Пятак», Ницук и Лившиц.

Выступали мы в Первенстве СССР и СНГ. Запомнился зональный турнир в 
Симферополе. Туда приехало несколько команд из России, Белоруссии. В их 
составе было много ребят, которых привлекали в команды мастеров. Так что 
уровень был приличным! Ну а мы особыми успехами не блистали, не смотря на 
то, что в наших рядах играли Вадик Найлюк и братья Тарановы, выступавшие 
за «Чайку» – местную команду мастеров.

Играли мы и по первой группе Первенства города вместе с «Чайкой – 2», 
«Волной», «Металлистом». И шли где-то в серединке турнирной таблицы».

Сергей Иосифович в городском футболе слыл за личность экстраординар-
ную, но в футбольных вопросах он не был незыблемым авторитетом, несмотря 
на то, что был футбольным арбитром. Хотя в сравнении с чистым легкоатлетом 
Виктором Ивановичем, выглядел, этаким Менотти местного розлива! Правда 
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проработал Сергей сравнительно не долго. Где-то сезона два – три. Время 
– то какое сложное было. Развал Советского Союза, и кому уже тут было до 
студенческого футбола!

После ухода Сергея в роли тренера остался Виктор Иванович. Как ранее 
говорилось, в футболе он был не силен, но ему хватило ума и такта не ме-
шать старшекурсникам самим назначать состав на игры, и вести установки и 
разборы. Себе же он оставил чисто представительскую и административную 
работу. Ну там, протокол заполнить, по понедельникам на федерацию съез-
дить, оповестить футболистов о месте и времени проведения очередной игры.

Какое-то время команда держалась, но потом, когда Виктор Иванович 
скоропостижно покинул этот мир, замены ему не нашлось, и студенческий 
футбол формата 11Х11 на долгое время канул в лету.

Нет, сам футбол в ВУЗах никуда не делся! Он как был, так и остался лучшим 
другом студента! Просто в поздний советский, и в украинский период истории 
студенческого футбола Севастополя большое распространение получил ми-
ни-футбол. Почему? Да потому, что в мини проще организоваться. Собралось 
пять человек, уже команда! Да и с формой легче разобраться! Блин, всего 
пять футболок надо найти! Несомненным плюсом также стало то, что можно 
было играть практически на любой площадке. И даже без разметки! Эдакий 
демократичный футбол!

Вот его и стали развивать. Советского Добровольного Спортивного 
Общества «Буревестник» к тому времени уже не было, как и самого СССР, 
поэтому организацией и проведением футбольных турниров в студенческой 
среде занялась созданная в городском департаменте образования структура 
с названием «Гарт» (... с укр. «закалка»). Отдам должное трудившимся в 
ней Сергею Борисовичу Шубину и Сергею Васильевичу Демину. Благодаря 
им огромное количество турниров среди студенческих команд было про-
ведено как на открытых площадках, так и в спортивном зале спортивного 

Команда СНУЯЭППР 2010 г.
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комплекса института. Особо хочу отметить стабильное выступление в них 
команды Севастопольского Института Ядерной Энергетики, созданного на 
базе Севастопольского Высшего Военно – Морского Инженерного Училища, 
готовившего подводников, а в народе прозванного Голландией. Отдельно 
выделю тот факт, что эта команда приняла участие в таких студенческих 
соревнованиях, как «Кубок Президента», и успешно пройдя отбор в зональных 
соревнованиях, выступала во Всеукраинском финале! Руководил командой 
Юрий Николаевич Жих.

Отдав должное руководителям «Гарта», хочу честно сказать о том, что 
все-таки главным энтузиастом в деле организации и проведения соревнований 
среди студентов, был Сергей Васильевич Демин. Поэтому, не случайно, что 
после его трагической смерти в 2009 году, количество турниров по мини-фут-
болу среди ВУЗовских команд стало неуклонно снижаться, пока практически 
не сошло на «нет»!

Но, хочу обратить Ваше внимание, на то, что все эти турниры, даже при 
всей их массовости, все-таки были соревнованиями по мини, а не по большому 
футболу. Причина проста, и я о ней уже говорил. 

И только после воссоединения Севастополя со своей исторической Родиной, 
Россией, удалось, сохранив мини, возродить большой, так и тянет сказать, 
классический, футбол в студенческом сообществе города. При чем возродить 
на базе бывшего Севастопольского Приборостроительного Института, ныне 
называющегося Севастопольским Государственным Университетом. То есть 
возрождение произошло на базе того ВУЗа, с которым практически и была 
связана вся история Севастопольского студенческого футбола. Да что там, 
«удалось возродить»! Удалось придать новый импульс его развитию!

И как всегда и во все времена, сделать это удалось стараниями энтузиастов! 
Я рад назвать Вам их имена. Это руководитель кафедры физвоспитания 

СевГУ Георгий Николаевич Будагьянц, председатель федерации футбола 
Севастополя Александр Львович Красильников и старший тренер команды 
Сергей Михайлович Шиманский.

Предоставим им слово:
– БУДАГЬЯНЦ ГЕОРГИЙ НИКОЛАЕВИЧ:
«Начиная свой рассказ об истории создания студенческой команды СевГУ, 

хочу отметить такой интересный факт, что с известным каждому Севастополь-
скому любителю футбола Сергеем Валентиновичем Пучковым я в детстве 
жил в городке Лутугино Луганской области. Да что там жил! Мы с ним были с 
одного двора! А потом еще и в Луганском спортинтернате учились. Вот ведь, 
как в жизни бывает!

Что касается собственно студенческого футбола, то в свое время, когда я 
возглавлял Институт Физической культуры и спорта Луганского Националь-
ного Университета им. Т. Г. Шевченко, моей институтской команде удалось 
выиграть Чемпионат Украины, и выйти на Чемпионат Европы. Правда, поехать 
не пришлось. Причина банальна – отсутствие денег!

После известных событий оказался в Севастополе и стал работать в СевГУ, 
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возглавив кафедру физвоспитания и спорта. Футбол был одним из наиболее 
популярных видов спорта в Университете, а собственно специализацией «фут-
бол» на кафедре первоначально занималась Марина Ивановна Межинская. Но 
со временем судьба свела меня с Вагном Богаяном, который был, на всякий 
случай, чемпионом Армении и мастером спорта по футболу.

Вот он и стал развивать футбол в ВУЗе. Организовал из ребят команду, и 
начал выступать с ней на различных турнирах по мини-футболу. Но о перспек-
тивах развития футбола, тем более большого, и о выходе на какие-то высокие 
горизонты в то время мечтать не приходилось. Так, просто физкультура, ну 
и для души. 

Но где-то в 2017 году я случайно встретил своего давнего знакомого Андрея 
Николаевича Стукалова. Можно много рассказывать о нем, как о специалисте, 
но я скажу о том, что прежде всего он великолепный организатор, причем 
весьма приличного масштаба! Вспоминаю, как он организовывал Междуна-
родный турнир «Героев Чернобыля»! Супер!

И вот такая встреча в Севастополе. Ну и он, выслушав меня о работе на 
новом месте, предложил по старой дружбе, включить мою команду в приду-
манный и организованный им проект «Национальная Студенческая Футбольная 
Лига Российской Федерации». О нем уже много лестного тогда говорили… 
Причем именно, как об очень перспективном проекте. 

Я понимал, что второго предложения может и не последовать, да и сама 
идея пришлось мне по вкусу, но были у меня и большие сомнения по поводу 
участия. Уж больно уровень был высоким, а мы в самом начале пути! Правда, 
сегодня могу об этом сказать, были у меня в то время определенные мысли, 
и поэтому, в конце концов, я решил рискнуть, приняв приглашение. 

И еще один нюанс! Разговор у нас состоялся 17 августа, а в сентябре нам 
уже предстояло выехать в Ростов для участия в первом этапе этих соревно-
ваний. И я отправился к главному в Севастопольском футболе человеку – к 
Александру Львовичу Красильникову. 

В то время у него была приличная молодежная команда, выступавшая в 
Первенстве Крыма и в городских соревнованиях, с которой работали квали-
фицированные тренеры Сергей Михайлович Шиманский и Сергей Геннадьевич 
Дранов. Вот на базе этой команды я и собирался создать команду ВУЗа. К тому 
же я подумал еще и о том, что если к тем парням добавить ребят, занимав-
шихся у Вагна, то мог получиться хороший коллектив, с которым не стыдно 
было и на всероссийский уровень выйти!

Александр Львович выслушал меня, и перспектива участия в российских 
соревнованиях его увлекла. Поэтому он сразу пошел мне навстречу. Да что 
там «пошел навстречу»! И автобус дал с водителями, и вообще, взял на себя 
все расходы, но командированию команды! Вот так и возобновился большой 
студенческий футбол в Севастополе! 

Вспомнив то время хотел бы еще сказать самые добрые слова в адрес Ва-
дима Александровича Крамарь, на тот момент проректора СевГУ подписавшего 
гарантийное письмо на участие нашей команды в соревнованиях НСФЛ РФ. 
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Не было бы этого письма, не было бы нашего участия в турнире НСФЛ РФ. 
Он в нас поверил!

Скажу о том, что и сегодня вниманием со стороны руководства моего 
вуза я не обижен. Владимир Дмитриевич Нечаев, наш ректор не так давно 
в очередной раз принял меня с Александром Львовичем, и снова пообещал 
всестороннюю помощь и поддержку нашей команде.

И конечно, хочу сказать слова благодарности ребятам и тренерам, выпол-
нившим задачу по выходу команды в Премьер-лигу НСФЛ РФ. 

Теперь перед нами открываются перспективы, вплоть до участия в меж-
дународных матчах».

– КРАСИЛЬНИКОВ АЛЕКСАНДР ЛЬВОВИЧ:
«…когда ко мне обратился Георгий Николаевич Будагьянц с просьбой помочь, 

приняв участие в перспективном проекте, я согласился, не раздумывая. Потому 
что предложенный вариант был единственный, который позволял, пусть и в 
формате студенческого футбола, но интегрировать наш Город в российский фут-
бол! Для нас это было очень важно, еще и потому что именно в России появился 
на свет и сделал свои первые шаги Севастопольский футбол. Так что можно 
сказать о том, что возвращаясь в Россию, мы возвращались к своим истокам.

Как жить без истории, без традиций? Именно поэтому, создавая в 2002 
году ПФК «Севастополь», мы не отделяли его от истории профессионального 
футбола нашего Города. Наоборот, мы старались сделать так, чтобы наш Клуб 
являлся продолжателем традиций дореволюционного «Рекса», довоенных 
и послевоенных «Судостроителя» и ДОФа, великой флотской команды 60-х 
годов, яркой и зрелищной «Атлантики», и сменившей ее «Чайки». 

Команда СевГУ
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И каково же было узнавать о том, что добровольно переданный нами 
городским властям ФК «Севастополь» вдруг был объявлен ими той вехой, с 
которой начнется новая и светлая история Севастопольского футбола, а все то 
что происходило в Севастопольском футболе до нее, было объявлено ничтож-
ным! По такой логике, приход в Севастополь на работу господ Овсянникова 
и Пономарева тоже должен был бы означать ту новую, судьбоносную веху 
в истории Города, перед которой вся его легендарная история объявлялась 
незначительной! 

Глупо, неумно, но ведь именно так заявляли новые руководители, и нам 
так предлагали считать! По крайней мере в футболе! Сегодня о таком даже 
смешно слышать, но тогда нам было не до смеха, и поэтому я со своими еди-
номышленниками ушел из клуба, в одночасье ставшего для нас чужим! 

Но оставлять в забвении историю родного футбола я не собирался, и по-
этому «взял под крыло» молодежную команду.

Конечно, финансовые возможности у меня уже были совсем не те, что в 
далеком 2002 году, да и уровень соревнований, в которых она могла высту-
пать, оставлял желать лучшего. Всего лишь Первенство Города, да Первенство 
Крыма. Но главным было то, что Клуб продолжал жить! Причем во-многом 
мечтою и надеждой!

Так, что, теперь Вы, уважаемые читатели, понимаете, что, проект, прине-
сенный Георгием Николаевичем, оказался как нельзя более подходящим для 
Севастопольского футбола! Ведь он давал нашей команде и Городу выход в 
мир российского футбола.

Но все это только в мыслях и на бумаге выглядит гладко и красиво! А 
сколько работы предстояло сделать за тот крошечный временной отрезок, 
который отделял нас от старта! Ведь финансирование важное, но не самое 
главное условие при создании команды. Необходимо было определиться с 
тренером и укомплектовать команду для достойного выступления в таких 
серьезных соревнованиях. 

Из многочисленных кандидатов на должность тренера был выбран 
Сергей Шиманский, и я очень доволен, что не ошибся с ним. Что касается 
футболистов, то пришлось обходиться имевшимися в нашем распоряжении 
игроками, так как никто из ребят, занимавшихся футболом в Университете у 
Вагна Багаяна, под уровень этих соревнований на тот момент не подходил. 
Честно говоря, и у нас на тот момент людей было немного, да и своих про-
блем у них хватало. Но тем не менее они старались, и очень помогли нам 
в том, первом для нас сезоне. Поэтому хочу сказать самые добрые слова 
благодарности им всем! Отдельно хочу сказать добрые слова руководству 
СевГУ за оказанную команде помощь. И конечно огромное спасибо тренерам, 
Сергею Михайловичу Шиманскому, Сергею Геннадьевичу Дранову и Николаю 
Васильевичу Горнику, взявшему на себя в тот момент непростые функции 
вице-президента и начальника команды.

Вот так, в условиях цейтнота мы и начали свой путь в Национальной Сту-
денческой Футбольной Лиге России! 
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Подробности участия в соревнованиях расскажут тренеры, а я хочу 
сказать о том, что нам удалось сохранить в этой команде Севастопольский 
дух, заложенный при ее создании. Наши ребята и Гимн сами перед каждой 
игрой пели, и до конца выкладывались в каждом матче! А в итоге 12 побед, 
3 ничьих, и ни одного поражения, заветное Первое место и такое желанное 
повышение в классе! На следующий год нас ждет Премьер – группа НСФЛ 
России. Уверен, что Севастопольским любителям футбола не будет стыдно 
за нашу команду! 

Знаете, хочу привести Вам одну интересную историческую параллель. В 
2010 году команда ПФК «Севастополь» вышла в Премьер-лигу Украины. И се-
годня, в 2020 году, через десять лет после того легендарного события, новый, 
и совсем юный ПФК «Севастополь» вышел в Премьер-группу Национальной 
Студенческой Футбольной Лиги России! Как Вам аналогия?»

– ШИМАНСКИЙ СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВИЧ:
«В 2017 году возникла идея создания студенческой футбольной команды 

при Севастопольском Государственном Университете. Комплектовать ее ре-
шили на базе ребят 1999 года рождения из выпускного футбольного специа-
лизированного класса, с которым работал Сергей Геннадьевич Дранов. Скажу 
о том, что я очень благодарен тем мальчишкам! Честь им и хвала!

О соревнованиях Национальной Студенческой Футбольной Лиги мы толком 
ничего не знали, и поэтому переживали сильно. Сами понимаете – Первенство 
России! Помню, как переживали, отправляясь на пробные матчи в Ставрополь. 

Команда СевГУ у колокола
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Оказалось, что не так страшен черт, как его малюют, и мы вполне сможем 
успешно выступать на этом уровне! И мы заявились на следующий сезон!

Здесь отдельное спасибо Александру Львовичу Красильникову! Ведь все 
финансовое обеспечение участия нашей команды в этих соревнованиях легло 
на него. И автобус, и форма, и другие, поверьте мне, довольно приличные рас-
ходы. А еще могу сказать о том, что вело Львовича не тщеславие, а огромное 
желания истинного патриота Севастополя вывести футбол нашего Города на 
российскую арену. И пусть этот футбол сегодня всего лишь студенческий. Но 
ведь это же только сегодня!

Раз разговор пошел о людях, много сделавших для становления команды, 
хочу выразить свою признательность Георгию Николаевичу Будагьяцу, чело-
веку, стоявшему у истоков создания нашей команды, и немало сделавшему 
для ребят.

Хочу поблагодарить всех тех, работал вместе со мной. Николая Васильевича 
Горника, Сергея Геннадьевича Дранова, Андрея Плотникова, Ваагна Багояна, 
Александрова Александра Викторовича. И отдельная благодарность руковод-
ству ФК «Севастополь» оказавшему нам помощь на решающей стадии сорев-
нований. Как приятно сознавать, что все мы объединились ради Севастополя!

И конечно, огромное спасибо нашим ребятам! Спасибо Вам за Ваше тер-
пение, за Ваше старание! Не вдаваясь в подробности наших выступлений за 
три сезона в НСФЛ России скажу о том, что нам удалось создать хорошую 
перспективную команду. Создать не за счет каких-либо финансовых вливаний, 
а за счет создания настоящего коллектива, для которого честь нашего Города 
не является пустым звуком! Со времен футбольной Академии ФК «Севасто-
поль» осталась традиция исполнять всей командой перед каждым ее матчем 
Гимн Севастополя. 

Команда СевГу перед матчем Студенческой лиги России
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Помните, я рассказывал Вам о моих мыслях по поводу создания команды 
из числа своих воспитанников? Той команды, для которой ее Город является 
предметом гордости и чести. Уверен в том, что сегодня на удалось сделать 
многое на этом пути! И это не может не радовать меня в преддверии грядущих 
наших выступлений в Премьер-лиге НСФЛ России»!

– ВААГН БАГОЯН.
 Идею создания вузовской футбольной команды, выступающей в соревно-

ваниях Первенства России давно вынашивал Георгий Николаевич Будагьянц. 
Ему очень хотелось, чтобы Севастополь был представлен в российском футболе 
и мы вместе с ним начали работать над ее созданием .

Но, к сожалению, сделать команду конкурентоспособной на российском 
уровне только из числа студентов, занимавшихся у меня в футбольной сек-
ции, не получалось. Тут нужны были ребята, прошедшие хорошую школу, и 
имевшие опыт выступления на серьезных соревнованиях. 

И здесь мне в голову пришла мысль. В числе моих футбольных друзей был 
Сергей Дранов, работавший детским тренером. Причем работал он со старшими 
юношами, обучавшимися в выпускном классе. 

Вот о перспективах этих ребят я и решил поговорить с Сергеем, благо что 
говорили мы с ним на одном, футбольном, языке. Сергей в свое время играл 
за молодежную сборную Украины, а я за молодежную сборную Армении. И как 
водится, нам доводилось пересекаться на футбольных дорогах.

 Суть моего предложения не являлась каким-то откровением. Просто пред-
лагалось, что воспитанники Сергея после окончания школы подадут документы 
в наш ВУЗ, и таким образом у них будет возможность получить образование, 
а у ВУЗа появится квалифицированная команда. 

Совместными усилиями команда была сформирована.
И вот уже команда, сформированная на базе молодежной команды ПФК 

«Севастополь», приняла участие в своем первом турнире, проводимом Нацио-
нальной Студенческой Футбольной Лигой России. Нам конечно повезло в том, 
что какую-то из команд участниц сняли с соревнований, и появилась вакансия. 
Ну а тут мы обратились с просьбой, и нам пошли навстречу.

На первые поездки представителем от нашего ВУЗа выезжал Георгий 
Николаевич, затем исполнение обязанностей официального представителя 
Севастопольского Государственного университета возложили на меня, что 
было вполне логично, так как Георгий Николаевич заведующий кафедрой 
физического воспитания, постоянно выезжать не мог.

Став официальным представителем команды, я постарался не ограничи-
ваться только исполнением своих должностных обязанностей. Ведь у молодых 
ребят бывают свои проблемы и задачи, я помогал им решать их. Немаловажен 
в команде психологический настрой, моральная подготовка, я старался вло-
жить в ребят свою душу, да и отношения у меня с ними были самые добрые. 

Настраивал футболистов не только на Победу в игре, но и на хорошую 
учебу, ведь футбол – это не для всех вся жизнь. Образование получить очень 
важно и найти свое место в жизни. Так ребята стали уважительнее относится 
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к учебе и соответственно преподаватели к футболистам, как студентам, отста-
ивающим честь родного ВУЗа. И к ним просто надо отнестись с пониманием. 

Сначала ребята отнеслись ко мне с недоверием, так как им до меня многое 
обещали, но не сделали. Но постепенно дело наладилось, и пришло взаимо-
понимание и доверие.

Естественно, что я помогая ребятам, всегда просил об одном – серьезно 
относиться к своим обязанностям на футбольном поле! 

Просто в моем понимании футбольная команда, это большая семья, в ко-
торой каждый каждому старается помогать, без единства единомышленников 
не достигнешь желаемого результата_ вот мое мнение, мы все : тренеры, 
представители, руководители, все , кто вовлечен в процесс подготовки фут-
болистов делаем одно важное дело и должны держаться вместе!

Вспоминаю, как после одного их туров часть ребят должна была лететь 
в Москву на турнир по мини-футболу. И я, как официальный представитель 
должен был быть с ними. Но вот незадача, возникла проблема с моим билетом, 
и мне пришлось догонять своих ребят поездом.

Переживал, как они там без меня! Позвонил своим друзьям в Москву, и 
ребят встретили в аэропорту и отвезли куда нужно. При этом встретили на 
высоком уровне! Мальчишки были довольны! А я был счастлив, и чувствовал 
себя кем-то вроде отца этой большой семьи!

Ведь как работать без любви к своим детям?!
И еще один случай вспомнился. У нас что ни тур, так больше семи очков 

взять не можем! Поговорил с ребятами, из своего футбольного опыта кое-что 
вспомнил, и им рассказал.

И что Вы думаете? Пошло дело! Важна поддержка руководства университета 
и также однокурсников, которые болеют за команду.

Я член нашей единой команды! Севастопольской команды! Которая выходит 
на поле защищать его спортивную честь! 

Ведь у нас особый город! Знаете, много городов в жизни повидал! Но такого 
не встречал никогда! И скажу о том, что я счастлив от того, что и я и моя семья 
живем в нем и трудимся на благо города-героя Севастополя, этому и студентов учу.

В завершении своего короткого рассказа хочу сказать о том, что в пред-
стоящем сезоне, который мы начнем в Премьер-группе НСФЛ России, будет 
тяжело. Но я верю в нашу Команду!

К воспоминаниям непосредственных участников, и героев тех событий 
добавлю немного статистики с результатами выступлений нашей команды в 
соревнованиях НСФЛ России:

Сезон 2017 – 2018 г.г. 10 место из 13 команд.
Сезон 2018 – 2019 г.г. 6 место из 13 команд.
Сезон 2019 – 2020 г.г. 1 место из 16 команд. 15 игр. 12 побед, 3 ничьи. 

0 поражений!
Рассказав о возрождении большого футбола в студенческой среде, и о его 

выходе на принципиально новый уровень, я хочу вернуться к мини-футболу, 
во-многом сохранившему свое очарование для многих молодых ребят. 
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С 2016 года в Севастополе проводятся следующие соревнования среди 
студенческих команд по мини-футболу:

– Спартакиада ВУЗов
– Кубок Губернатора.
Рекордсменом по количеству побед здесь является команда СевГУ.
Было участие наших студенческих команд в крупных и серьезных респу-

бликанских турнирах. 
И здесь я расскажу об участии нашей Севастопольской команды, представ-

лявшей «Российский Экономический Университет имени Г. В. Плеханова» в 
соревнованиях Чемпионата Республики Крым по футзалу, или как их называют 
организаторы – «Арсеналъ Лиге».

В этих соревнованиях она стартовала в 2017 году, а в сезоне 2018 – 2019 
годов севастопольцам, под руководством Виталлия Доренского, удалось под-
няться до третьего призового места. Чем не успех?!

Первое участие Севастопольской студенческой команды в соревнованиях 
российского формата пришлось на турнир «Мини-футбол в ВУЗы» и пришлось 
на апрель 2016 года. В соревнованиях приняло участие команды 11 ВУЗов 
Южного, Северо-Кавказского и Крымского федеральных округов. Команда 
СевГУ под руководством тренера Андрея Строчкова заняла третье место.

Следующее участие нашей команды в финальной части соревнований 
проекта «Мини-футбол в ВУЗы пришлось на сезон 2018-2019 г.г. В тот год 
наша команда заняла седьмое место.

Ну вот, вроде бы и вся история, и весь рассказ.
Но этот рассказ, и эта история были бы не полными без упоминания об 

одном очень интересном и очень престижном факте, имеющем отношение к 
студенческому футболу, и к Севастополю.

Речь пойдет об участии Севастопольских футболистов в высших студенче-
ских соревнованиях – Всемирной Универсиаде.

ФОТО № 7. Командр РЭУ им. Г. В. Плеханова
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В 2007 году в Бангкок, где тогда проводилась Универсиада, в составе 
сборной Украины, отправился игрок ПФК «Севастополь» Андрей Шевчук. 
Результат – ПЕРВОЕ место! 

Отдельно отмечу то, что Александр Львович Красильников, президент 
Севастопольского футбольного клуба подарил Андрею автомобиль!

В 2009 году уже три футболиста нашей главной городской команды, Андрей 
Шевчук, Андрей Башлай и Эдуард Пискун были призваны в ряды студенческой 
сборной команды Украины, отправляющейся в Белград. И снова ПОБЕДА!

В завершении «вишенка на торт». Главным человеком в сборной команде 
Украины был основатель Всеукраинской футбольной ассоциации студентов, 
генеральный секретарь Международной федерации студенческого футбола 
Олег Аркадьевич Первушкин. 

А ведь он – Севастополец! И не просто по месту рождения. В свое время 
занимался футболом в юношеской футбольной секции футбольного клуба 
СКЧФ, у Георгия Георгиевича Судакова, а затем работал администратором в 
команде мастеров «Атлантика».

Вот такая вот вставочка в повествование!
Скажу о том, что по большому счету я остался доволен тем, что что-то 

смог сделать в деле воссоздания истории футбола нашего Города. А еще хочу 
сказать о том, что с энтузиазмом смотрю в будущее, верю в современное по-
коление севастопольских футболистов, и уверен в счастливой судьбе нашего 
футбола.

Команда СевГУ по мини-футболу
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ПРЕДИСЛОВИЕ К ЦИКЛУ "МЕСТА СИЛЫ"

Этот цикл статей будет посвящен стадионам и футбольным полям, являю-
щимся неотъемлемой частью истории Севастопольского футбола. Написать о 
них я решил потому, что, что сегодня некоторые из них или перепрофилиро-
ваны, или реконструируются, и вполне может статься, что завтра горожане не 
будут знать не только об их спортивной славе, но и просто о существовании 
их в качестве спортивных арен. А ведь когда-то здесь через край били эмо-
ции, кипели страсти, а сами они были символами спортивной борьбы и силы! 

Мне довелось либо самому выступать на некоторых из них в качестве 
футболиста, либо в должности тренера выводить на их футбольные «поляны» 
своих подопечных, и потому они очень дороги мне.  И я хочу поведать Вам 
о них, причем сразу предупрежу о том, что эти рассказы будут построены не 
строго в форме исторического отчета, а в форме моих воспоминаний о том, 
какими именно я помню эти «места силы и страсти»!

Причем скажу о том, что речь пойдет не только о тех стадионах, на полях 
которых проходили игры команд мастеров и сегодня выступают профессио-
нальные команды, не только о тех полях, где проводятся тренировки команд 
спортивных школ, проводились и сегодня проводятся крымские и  городские 
соревнования, но и  о тех футбольных полях и площадках, где футбольная 
жизнь кипела когда-то, а сегодня стоит тишина, и может быть иногда, но очень 
нечасто, появляется кто-нибудь, чтобы «постучать» с товарищами «на одни 
ворота». А ведь были же времена….

Не помню кто из великих футбольных людей когда-то сказал фразу, которую 
я, мальчишка, запомнил на всю свою жизнь.  «Не ничего более грустного, чем 
вид футбольного мяча, из которого вышел воздух»!
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Но на мой взгляд, есть нечто более грустное. Это вид заброшенного, за-
бытого футбольного поля. 

И мне, практически всю свою жизнь, проработавшему в футболе, и пом-
нящему ту золотую советскую эпоху расцвета массового футбола, становится 
так больно и грустно, когда я вижу эти неухоженные, заросшие сорняками 
поля, эти ржавые футбольные ворота. И очень хочется сделать что-то для 
того, чтобы осталась память об этих некогда притягательных, гостеприимных 
местах, где было так весело и здорово в кругу своих любящих футбол друзей! 

И я постарался находить такие «места силы», и собирать информацию о 
них, для того, чтобы рассказать потомкам, о том времени, когда футбол был 
воистину массовой народной игрой в первую очередь из-за бескорыстной 
любви к нему со стороны простых людей.

Я понимаю, что уже никогда не получится вернуть то время, и людей на 
те футбольные поля. Но память, память должна остаться. О тех людях, о том 
футболе, о тех футбольных аренах, о тех временах. И я решил, что постараюсь 
сделать так, чтобы о них не забыли. Постараюсь ради них, и для них.

Что касается названия цикла, то пусть меня не упрекают в склонности к 
мистике, или подобной чертовщине.  Ничего подобного мной даже не под-
разумевалось. 

Ведь что такое спорт? Соревнование. Причем, соревнование сильнейших. 
Где они проходят? На спортивных аренах, то есть в специально подготов-

ленных местах. Вот и весь смысл. Места, где соревнуются сильнейшие! 
Поэтому, стадионы, арены, футбольные поля, где проводятся соревнования 

вполне можно назвать «Местами силы»!
Вот так! Никакой мистики и эзотерики! Просто ФУТБОЛ! 

С уважением, к Вам.
Евгений Репенков
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МОЙ САМЫЙ ГЛАВНЫЙ СТАДИОН

Уважаемые любители Севастопольского футбола!
Сегодня я хочу познакомить Вас с очередной статьей цикла «Места силы», 

посвященного футбольным полям и стадионам нашего Города.
Речь в этой статье пойдет о стадионе «Чайка». Уверен в том, что большинство 

из Вас не знало о том, что у него была долгая жизнь на благо футбола. И даже 
завершение его спортивной жизни пошло на пользу Севастопольскому футболу! 

Обо всем этом Вы узнаете из представленной Вам очень необычной статьи.
Ее необычность заключается в том формате, в котором она выполнена. В 

ней как-бы ДВЕ статьи, подготовленные двумя людьми. Причем совершенно 
разными людьми!

Один серьезный архивист, а второго правильнее будет назвать просто 
романтиком. 

Один каждую дату, обнаруженную в пыльных архивах, выстрадал, и готов 
за нее ответить! А второй выше многих дат ставит личные ощущения, а еще 
больше ему хочется оставить Вам, уважаемые читатели, рассказы об удиви-
тельных людях, с которыми его свела футбольная жизнь, и об ярких событиях, 
в которых ему довелось участвовать! 

Речь идет, как Вы уже догадались о Евгении Исааковиче Сапожникове, и 
о Евгении Евгеньевиче Репенкове, Вашем покорном слуге.

Сегодня эти два человека объединили свои усилия ради ПАМЯТИ, и ради 
истории нашего родного Города!

И двигало ими желание как можно полнее рассказать Вам, уважаемые чи-
татели о самом ПЕРВОМ СТАДИОНЕ Севастополя. О том, который Вы помните 
под именем «Чайка».

Я сам проработал на нем с 1976 по 2002 год, и много помню ярких моментов 
из его жизни. Но это эмоции, а для того, чтобы статья получилась солидной, 
необходимо подключать историческую науку. 

И для того, чтобы Вы смогли проследить всю историю развития футбола в 
Севастополе и проникнутся атмосферой той, ныне легендарной эпохи, я взял 
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на себя смелость обратиться к Евгению Исааковичу Сапожникову – признан-
ному авторитету в вопросах истории Севастопольского футбола. И он любезно 
согласился помочь мне. 

Вот только результат его труда просто ошеломил меня!
Я-то думал, что история создания и жизни стадиона уместится на одной – 

двух страничках, а тут прямо целая монография!
Уважаемые друзья! Это ведь сколько надо было проделать архивной, кро-

потливой работы! Я просто снимаю шляпу перед таким трудовым подвигом 
Евгения Исааковича! Думаю, что Вы тоже оцените его труд, и скажете слова 
благодарности скромному футбольному труженику.

Итак, слово берет ИСТОРИЯ! А с моими воспоминаниями я познакомлю Вас 
после завершения исторической части нашего совместного труда.

Итак, СТАДИОН! Он стал первым спортивным сооружением такого уровня 
в Городе. Ведь до него ничего подобного не было. Были просто «площадки» 
для проведения каких-никаких соревнований. То есть было просто футболь-
ное поле, и все. Ну может были какие-нибудь балаганчики для переодевания 
спортсменов. Но все это было, если так можно сказать, одноразовое, что-ли. 
Пришли, сыграли, и «до свидания», до следующей игры! 

Ведь для содержания СООРУЖЕНИЯ необходимо содержать штат работни-
ков, охранников. А это уже довольно приличные деньги! И где их было взять? 
Государство ведь в те годы не финансировало такие проекты!

Вот и обходились временными «площадками». На одной из таких «пло-
щадок» 22 июля 1910 года был сыгран первый в истории Севастопольского 
футбола матч. И вплоть до революции, на «площадках», находившихся неда-
леко от Панорамы, в Ушаковой балке, и на «Рудошке», играли свои первые 
матчи Севастопольские команды. 

После Октябрьской революции футбол в Севастополе начал бурно разви-
ваться. Появлялись новые команды и, несмотря на то, что в 1922 году после 
двухлетнего перерыва вновь заработал Севастопольский Кружок Любителей 
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Спорта, его площадка за Историческим бульваром уже не могла обеспечить 
всех желающих. 

Севастополю требовалась главная спортивная арена. Причем не на отшибе. 
И такая нашлась. 

Еще в 1922 году в газете «Маяк коммуны» появилась заметка следу-
ющего содержания: «В воскресенье 25 июня на площадке «Спартак», у 
городской больницы состоится футбольный матч, в котором примут уча-
стие первая севастопольская команда «Рекс» и команда черноморской 
флотилии экипажа».

И вот, спустя два года, в 1924 году было принято решение сделать данную 
площадку главной, Центральной спортивной ареной Севастополя. Городской 
Совет физкультуры прилагал огромные усилия, чтобы помочь отремонтировать 
площадку «Спартак» бывшей Пограничной стражи на Херсонесской улице 
(ныне ул. Восставших). В общее дело вкладывали свою лепту политуправление 
флота и крепости.

Желающих играть было много, о чем свидетельствует тот факт, что несмо-
тря на то, что Центральная спортплощадка была еще не достроена, в начале 
апреля там снова начали проходить футбольные матчи.

К концу мая ремонт Центральной городской спортплощадки «Спартак» 
был почти завершен. Заложены стены ограждения стадиона, установлены 
«голь-штанги» и размечено футбольное поле. В первых числах июня плани-
ровалось установить входные ворота и, тогда площадка будет готова к приему 
даже иногородних команд.

В воскресенье 1-го июня на ней состоялись первые матчи между 1-й и 2-й 
командами РКСМ («Юный Металлист» и «Комсомолец») и 1-й и 2-й командами 
физкультуры при союзе «Местранс».

В июне того же года по ходатайству Совета Физической Культуры, сева-
стопольский городской Совет закрепил за СФК три площадки, в том числе и 
Центральную городскую спортплощадку «Спартак».

Торжественное открытие Центральной спортплощадки «Спартак» ознаме-
новалось парадом спортсменов всех ячеек, а также футбольным матчем между 
лучшими командами Севастополя и Симферополя.

В начале следующего года было объявлено, что работы по улучшению 
качества Центральной спортплощадки «Спартак», начатые в 1924 году, будут 
продолжены. В ходе запланированных работ на 1925 год предусматривался 
подъем стены ограждения стадиона на один аршин и установка скамеек во-
круг футбольного поля, но первоначальные сроки их проведение тормозилось 
отсутствие средств. 

Только к концу марта ремонт был почти закончен. Площадка была вспаха-
на, пройдена бороной, ряд воскресников, проведенных городской спортивной 
общественностью, освободил ее от массы камней. Футбольное поле было за-
сеяно травой и прокатано. Эта площадка стала первой, на которой, впервые в 
нашем городе, появилось футбольное поле с травяным газоном. Ранее такой 
«роскоши» в Севастополе не было.
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Данная площадка стала первой городской спортплощадкой нормальных 
размеров и с хорошей поверхностью. Ее открытие состоялось 12 апреля 1925 
года с большой торжественностью.

Уже спустя три с половиной месяца со дня открытия на ней проведено 26 
городских и 11 иногородних матчей.

В тоже время отмечалось, что площадку необходимо дооборудовать: 
снабдить спортинвентарем, установить душ, еще выше поднять стены. После 
выполнения данных работ площадка получит возможность принимать сильней-
шие иногородние команды уровня Харькова и Москвы и к будущему летнему 
сезону в Севастополе будет сносно оборудованный стадион.

Как известно, травяной газон требует постоянного ухода. Но руководителям 
Центральной спортплощадки было невдомек, что футбольное поле требует 
ежедневного полива. Но этого не делалось, по вполне банальной причине 
– отсутствие шланга. Большое количество игр, проводимых на Центральной 
спортплощадке, привело к тому, что уже к середине 1926 года на футбольном 
поле практически не осталось травы, а во время футбольных матчей пыль 
стояла такая, что порой игроков не было видно.

С каждым новым сезоном Центральная городская спортплощадка стано-
вилась все более запущенной и неприветливой. Так в 1928г. в очередной раз 
поднимался вопрос о строительстве в Севастополе нормального стадиона, но, 
как показали дальнейшие события, этот вопрос так и остался без ответа. Дело 
дошло до того, что в августе 1929 года из-за невероятной пыли на Централь-
ной спортплощадке СФК был вынужден прекратить розыгрыш футбольного 
первенства города, который возобновлен только в октябре.

Вот что писала газета «Маяк коммуны» после приостановки розыгрыша 
первенства города в статье, которая называлась:

«КОГДА ЖЕ У НАС БУДЕТ СТАДИОН»?
«То. что Севастополю нужен стадион, никто возражать не будет. Но когда 

дело доходит вплотную, то вырастает большой вопросительный знак: где же 
деньги взять?

У нас в Севастополе большинство организаций как-то странно относится к 
созданию стадиона. Не первый раз поднимается вопрос, а воз и ныне там. За 
последнее пятилетие у нас почти в каждом провинциальном городке имеются 
стадионы, а вот в Севастополе, где порядочно физкультурников при клубах 
и частях армии и флота – нет стадиона.

У нас же совестно пригласить иногороднюю команду, так как на нашей 
центральной спортплощадке хорошие игроки и играть не станут, а ведь у нас 
возможностей для развития физкультуры – уйма.

Надо СФК (Совет Физической Культуры – авт.) хорошо подумать насчет 
организации стадиона, в котором остро нуждаются как гражданские, так и 
военные спортивные организации».

В конце августа вопрос о постройке стадиона в Севастополе включен в 
план пятилетнего хозяйственного и культурного строительства Крыма. Но, как 
показали дальнейшие события, и этот план так и остался на бумаге. 
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В марте 1930г. физкультурники города и флота вновь внесли ряд пожеланий 
в заказ севастопольскому Горсовету:

«Севастополю нужен стадион» – таково основное требование физкуль-
турников. Но это требование, как и другие, более мелкие, так и остались, не 
выполнены.

Физкультурная организация города, которая в то время насчитывала 
более 1000 человек, не имела нормальных условий для спортивных игр. Нет 
площадок, нет стадиона. В первую очередь необходимо было привести в по-
рядок единственную в городе Центральную спортплощадку, находившуюся в 
ужасном состоянии.

Так 20-го марта 1930 года на центральной спортплощадке был устроен 
первый в том сезоне футбольный матч и то, что увидели зрители, было 
невыносимо. Так дальше быть не должно. Вместо развлечения и здорового 
отдыха на воздухе присутствующие зрители и игроки задыхались от пыли, 
подымавшейся во время игры.

Сама площадка была усеяна мелкими камнями, завалена мусором. В на-
ведении должного порядка на стадионе, прежде всего, должны были быть 
заинтересованы профсоюзные организации. Но районное профбюро на неодно-
кратные просьбы СФК отпустить средства в количестве всего лишь 600 рублей 
на проводку остро необходимого водопровода отделывалось молчанием. К 
делу оборудования спортплощадки планировали подключить Реввоенсовет 
ЧФ, но тоже безрезультатно».

Но капля воды камень точит, и критика в адрес спортивных руководителей 
города по поводу состояния Центральной спортплощадки возымела свое дей-
ствие. Правда, только в начале 1934 года. Когда стало ясно, что строительство 
нового стадиона в Севастополе в ближайшей перспективе не предусмотрено, 
решением Горсовета многострадальная городская спортплощадка на после-
дующие 40 лет обрела нового хозяина в лице севастопольского Морского 
завода – крупнейшего предприятия города того времени. На тот момент это 
было единственно правильным решением.

За короткий срок, заново отремонтированный стадион принял культурный 
облик. 6-го мая 1934 года состоялось открытие обновленного стадиона сева-
стопольского Морского завода.

Вот только к сожалению, быстро решить проблему с футбольным полем не 
удалось, и это аукнулось нашей городской футбольной команде. 

В мае 1935 года взял старт последний чемпионат СССР, в котором при-
нимали участие сборные команды городов. Первоначально игры с участием 
команд Севастополя, Симферополя, Ростова и Таганрога были запланированы в 
нашем городе на стадион СМЗ. Но матчей чемпионата СССР в Севастополе наши 
болельщики так и не увидели. Из-за неудовлетворительного состояния фут-
больного газона игры зонального турнира были перенесены в Симферополь.

В 1936 году в СССР было образовано ДСО «Судостроитель» (профсоюз 
рабочих судостроительной промышленности), куда вошел и завком севасто-
польского Морского завода.
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Уже в мае 1936 года заводской комитет Морского завода приступил к боль-
шому ремонту своего стадиона, стоимость которого равнялась 17000 рублей. 
Все работы планировалось закончить в течение одного месяца. Но на начало 
ремонта стадиона завком имел только половину необходимых средств, так как 
многие организации города не внесли никакой платы (около 13000 рублей), 
что отрицательно сказывалось на ходе уже начавшихся ремонтных работ. А 
работы, по тем временам, предстояли довольно масштабные. Предусматрива-
лось завершить работы, начавшиеся еще в минувшем году: построить гаревую 
беговую дорожку, военно-полевой городок, женскую раздевалку, комнату для 
судейской коллегии, павильон для буфета, читальни и настольных игр. На ста-
дионе предполагалось разбить несколько цветочных газонов, установить урны, 
отремонтировать и покрасить скамьи. При условии регулярной подачи воды, 
вся территория стадиона должна была поливаться два раза в шестидневку.

Морзаводцы поставили перед собой задачу сделать стадион культурным и 
благоустроенным. Директор завода тов. Щербина постоянно оказывал боль-
шую помощь в этой работе. Горсоветом специальным решением было указано, 
что другие организации, не выполнявшие свои договорные обязательства по 
данному вопросу, должны были сделать это незамедлительно.

С 15 октября, после окончания осеннего футбольного сезона 1937 года в 
Севастополе, было запланировано начало работ по ремонту стадиона заво-
да, которому было присвоено имя наркома тяжелой промышленности СССР 
Серго Орджоникидзе. На этот ремонт было отпущено 30000 рублей. На эти 
деньги должна была быть построена новая хорошая трибуна для зрителей, 
благоустроены футбольное поле, спортивные площадки и беговые дорожки. 

Первая информация о начале реконструкции появилась уже в середине 
декабря. По ходу реконструкции была запланирована перепланировка фут-
больного поля и беговых дорожек. К будущему спортивному сезону футбо-
листы должны были получить ровное зеленое поле, засеянное многолетними 
травами. Для удобства зрителей была предусмотрена установка новых скамеек 
улучшенного качества (со спинками).

Долгожданное окончание реконструкции стадиона завода им. Орджоникид-
зе вышло на финишную черту только 12 июня 1938 года, когда состоялось его 
торжественное открытие. Стадион оборудован новым травяным футбольным 
полем нормальных размеров, беговой дорожкой, местами для прыжков и ме-
таний, двумя волейбольными, баскетбольной и гимнастической площадками, 
а также теннисным кортом. Для зрителей были построены удобные скамьи, 
рассчитанные на 1500 мест. После дополнительного поступления леса коли-
чество зрительских мест предполагалось увеличить до 2500. О колоссальной 
работе, проделанной на стадионе, говорит и большой объем использованных 
строительных материалов:12000 тон земли, 500 тонн шлака, 200 тонн пе-
ска, 3 вагона леса и другие материалы. Спортивное общество завода им. С. 
Орджоникидзе за два года затратило на ремонт стадиона около 95000 рублей. 
Открытие обновленного стадиона и открытие нового футбольного сезона 
планировалось широко отметить спортивной общественностью Севастополя. 
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Многие севастопольцы даже отказались от поездки за город. Но неожиданно 
вмешалась погода. Утреннее безоблачное небо к полудню затянуло тучами, 
и пошел проливной дождь. Организаторы вынуждены были перенести спор-
тивный праздник на 18 июня.

Итак, этот долгожданный день настал! Начало праздника положили ко-
лонны физкультурников, которые с Краснофлотского бульвара прошли по 
главным улицам города в направлении стадиона, где состоялся парад. Завер-
шил спортивный праздник футбольным матчем лучших команд Севастополя: 
чемпиона Крыма команды завода им. С. Орджоникидзе и 1-й команды ДКАФ 
(Дома Красной Армии и Флота), который дал старт новому футбольному се-
зону 1938 года.

Перед началом матча футболистам завода им. С. Орджоникидзе – чемпи-
онам Крыма было вручено переходящее Красное знамя Крымского комитета 
по делам физкультуры и спорта.

Первый междугородний матч на обновленном стадионе состоялся уже 
2-го июля. Гостями команды завода им. С. Орджоникидзе стали футболисты 
«Темпа» из Алма-Аты – чемпион Казахской ССР.

Нужно сказать, что обновление стадиона положительно сказалось на 
футбольной жизни города. Уже в июле команда завода им. С. Орджоникидзе 
провела первый матч розыгрыша Кубка СССР 1938 года. Чуть позже здесь 
были сыграны матчи 1-й Спартакиады ВМФ СССР. А завершил футбольный 
сезон товарищеский матч команды завода им. С. Орджоникидзе с одной из 
сильнейших команд Советского Союза – московским «Торпедо».

В последние предвоенные годы севастопольцы увидели много интересных 
и запоминающихся футбольных матчей.

15 июня 1941 года на стадионе СМЗ состоялись два футбольных матча в 
которых приняли участие первая и вторая 
команды СМЗ, команда учебного отряда и 
динамовцы Балаклавы. Тогда никто не мог 
себе представить, что этот день станет 
последним мирным воскресеньем для Се-
вастополя и всей нашей Родины.

Последний футбольный матч на ста-
дионе севастопольского Морского завода 
состоялся в воскресенье, 3-го августа 1941 
года. На поле вышли первая и вторая ко-
манды СМЗ. Весь сбор от этого матча пошел 
в фонд обороны страны.

Война разрушила мирную жизнь всей 
нашей страны. Многие футболисты ушли 
на фронт. Коллектив севастопольского 
Морского завода был эвакуирован в город 
Поти. Футбольная жизнь в городе была 
приостановлена на три года.
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В годы фашистской оккупации в историю стадиона были вписаны страш-
ные страницы. Сначала немцы устроили на нем сборный пункт для евреев. 
Несчастных сгоняли сюда, а потом вывозили на расстрел. В дальнейшем на 
стадионе устроили фильтрационный лагерь, в котором собирали молодежь, 
вывозимую на работу в Германию.

Весной 1944 года злодеяниям гитлеровцев был положен конец, и 9 мая 
Севастополь был освобожден нашими войсками.

Осень 1944-го. Красная Армия продолжает гнать врага все дальше на 
запад, а на освобожденных советских территориях постепенно возрождается 
мирная жизнь. Не исключением является и почти полностью разрушенный 
Севастополь. Казалось бы, что в это трудное время, когда еще не залечены 
раны войны, людям будет явно не до футбола. Однако, как оказалось, это 
было совсем не так. 

Десятого сентября, спустя всего пять месяцев после освобождения города, 
в газете «Слава Севастополя» появляется статья под названием «В стороне от 
спортивной жизни», в которой в частности говорилось: «17 сентября, после 
трехлетнего перерыва, состоятся первые матчи на футбольный Кубок Крыма. 
Возрождение спортивной жизни в Крыму – событие радостное. Тем более 
обидно, что Севастополь, город спортивных традиций, продолжает оставаться 
в стороне от спортивной жизни Крыма».

Руководство города быстро отреагировало на критику, и меньше чем за 
месяц был образован городской комитет по делам физкультуры и спорта. 

Стадион Севморзавода после войны
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Именно им была принята программа проведения первого большого спортивного 
праздника в Севастополе на городском стадионе.

В марте 1945г. профсоюзные организации «Севастопольстроя» и Н-ского 
завода (именно так, в прессе, по соображениям секретности называли Сев-
морзавод) приступили к восстановлению стадиона, которое планировалось 
закончить во второй половине апреля. В ходе работ требовалось восстановить 
футбольное поле, беговые дорожки, раздевалки и душевую. В хорошую погоду 
физкультурники города и флота принимали участие в воскресниках, оказывая 
помощь по расчистке поля. Началась кропотливая работа по возрождению 
стадиона и севастопольского футбола.

Даже в такое непростое для страны и города время, люди стремились 
к той жизни, которая была у них до войны. Ну и как же без критики после 
одного из матчей: «Стадион завода еще не благоустроен. На футбольном 
поле – камни, встречаются обломки железа, поэтому играть небезопасно. 
Руководство заводского стадиона, видимо, не считает нужным заботиться о 
зрителях: сидеть не на чем – скамьи привозят только на платные матчи. Не 
было буфета с прохладительными напитками.

Городской комитет физкультуры не контролирует деятельность админи-
страции стадиона, не предъявляет к ней должных требований.

Деньги на восстановление стадиона отпущены, но руководители стадиона 
совершенно не заботятся об обслуживании зрителей. Нет витрин с газетами 
«Красный Спорт», нет показа лучших спортивных достижений, нет ни одной 
фотовитрины». 

Но постепенно жизнь в Севастополе налаживалась. Большую роль в возро-
ждении города способствовало Постановления Совета Народных Комиссаров 
СССР за № 2722 о первоочередном восстановлении 15 старинных городов 
страны, в том числе и Севастополя.

Так в марте 1947 года завком завода им. С. Орджоникидзе получил на 
ремонт стадиона 50 тысяч рублей! И это притом, что в городе еще не был 
восстановлен жилой фонд!

В ходе ремонтных работ необходимо было построить помещения для раз-
девалок и кабинет врача, соорудить ограду, отремонтировать и привести в 
порядок беговые дорожки.

Главной проблемой заводского стадиона было состояние футбольного поля. 
До войны проблему с травяным газоном удалось решить в 1938 года, за три года 
до войны. Но система водоснабжения за годы войны пришла в полную негод-
ность. Естественно, что о его быстром восстановлении уже в 1947 году не могло 
идти и речи. Но несмотря на это, в 1948 году «Судостроитель» был включен в 
розыгрыш первенства РСФСР, а год спустя морзаводцы, первыми из крымских 
команд приняли участие в первенстве СССР по футболу среди команд мастеров.

В 1953 году было создано ДСО «Авангард» и некоторые спортивные обще-
ства, в том числе и ДСО «Судостроитель» были включены в новую структуру. 
При этом получили новое одноименное название и заводской стадион, и 
заводская команда.
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Спустя десять лет в севастопольском футболе произошло событие, которое 
взбудоражило не только севастопольских болельщиков, но и всю футбольную 
Украину.

 Девятого ноября севастопольский «Авангард» на своем поле в ответном 
переходном матче победил керченский «Металлург» – 3:0 и завоевал право в 
следующем сезоне играть в первенстве Украины среди команд мастеров класса 
«Б». Не будем здесь останавливаться на всех перипетиях выхода команды на 
всесоюзную арену, остановимся лишь на одном. 

У команды на тот момент не было нормального стадиона, на котором можно 
было проводить матчи такого уровня. 

Но как говорили в то время: «Партия сказала надо, комсомол ответил 
«Есть»!

И стадион был построен силами заводчан, комсомольцев и ПТУшников. 
Все, кто принимал участие в возведении нового стадиона, проявили, не 

побоюсь этого слова, настоящие чудеса героизма. Построить за пять месяцев 
стадион практически с нуля, чтобы на нем уже 7-го апреля 1964 года свой пер-
вый матч в первенстве СССР сыграла севастопольская «Чайка» – это дорогого 
стоит. Стадион получил название в честь Спортивного Клуба «Севастополь», 
который был создан на Морском заводе в 1962 году.

В 1966 году стадион был переименован в «Чайку» и носил это название 
вплоть до прекращения своего существования в 1999 году. Судьба главной на 
тот момент спортивной арены Севастополя печальна. После отказа севасто-
польского Морского завода в содержании стадиона, он дважды менял хозяев. 
Сначала, в 1987 году стадион был передан заводу им. Калмыкова, а год спустя 

Стадион Чайка марш спортсменов – авангардовцев 1
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вновь созданному хозрасчетному футбольному клубу «Чайка». К сожалению, 
ни та, ни другая структуры не способны были нести бремя расходов по его 
содержанию. К тому же трибуны, построенные методом «народной стройки», 
ни разу капитально не ремонтировались со времени постройки стадиона в 
1964 году. 

В конечном итоге нахождение зрителей на них было просто опасно. Сна-
чала, в 1995 году, для посещения зрителей была закрыта Северная трибуна, 
а затем, в 1997-м, более чем наполовину Южная. Тогдашнее руководство го-
рода, видя все это своими глазами, не сделало ничего, чтобы спасти главную 
спортивную арену Севастополя. На обращения общественности следовали 
ответы, что мол этот стадион отремонтировать не представляется возможным, 
да и расположен он неправильно, а на постройку нового денег в казне нет. 

А ведь стадион «Чайка» был свидетелем многих запоминающихся фут-
больных баталий, вершиной которых стал заключительный контрольный матч 

Стадион Чайка. Сборная СССР проводит игру со сборной Турции
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между олимпийской сборной СССР и севастопольской «Чайкой» перед поездкой 
на Олимпиаду 1988 года в Сеул, где наша сборная завоевала золотые медали.

 В числе матчей на уровне сборных «Чайка» может похвастаться и отбороч-
ным матчем Первенства Европы молодежных команд СССР – Турция, который 
прошел на ее газоне. 

И в качестве «вишенки на торт» такой факт. 12 апреля 1990 года на ста-
дионе «Чайка» провела свой первый официальный домашний матч со сборной 
Норвегии женская сборная СССР по футболу. 

Сегодня о стадионе «Чайка» напоминают лишь четыре осветительные 
мачты, правда без прожекторов, и становится больно и грустно от всего 
произошедшего.

Утешением стал тот факт, что стадион «Чайка», скажем так, ценой своей 
жизни, фактически спас от забвения севастопольский профессиональный 
футбол. Ведь после 1996 года его могла ждать очень печальная судьба на 
многие годы, а может и навсегда. 

Жертва не стала напрасной. Без нее не было бы тех побед, которые до-
бился наш футбол в 2000-е годы. И самое главное – не было бы в истории 
Севастопольского футбола Премьер-лиги!

Вот такая история с немного грустным концом от Евгения Исааковича.
А теперь наступила моя очередь делиться с Вами своими воспоминаниями 

о «Чайке».
В своих воспоминаниях периода детства, я рассказывал о том, что все мои 

сверстники боготворили флотскую команду, и каждый ее матч был для нас 
событием! А морзаводовскую команду мы как-то не праздновали. Знали, что 

Стадион Чайка в шестидесятых годах
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была, и даже на ее игры мы иногда приходили, вот только такого ажиотажа, 
как с играми флотской команды, не было! Да и стадион был не чета флотскому. 
За давностью лет помню, что трибуны были совсем маленькие и деревянные. 
Так, несколько рядов скамеек.

Это потом, построили каменные!
И туда было попасть намного сложнее, чем на флотский.
Вот только возле дальних ворот, со стороны конструкторского бюро, мимо 

домика в котором жил, как я много позже узнал, Виктор Феофилович Кон-
стантинов, легенда заводского футбола. Да через забор у флотского общества 
охотников. Там, правда, были злые собаки. 

Мы более – менее регулярно стали ходить на «Чайку» после того, как 
прекратила существование флотская команда мастеров. 

На «Чайке», все было совсем другое, абсолютно непохожее на флотский 
стадион. И размеры самого стадиона, и чаша, и лучшее в Крыму футбольное 
поле, созданное мичуринской страстью директора стадиона Владимира Сер-
геевича Гиржова, и вообще все. Вообще все другое, кроме ФУТБОЛА! Народ 
в городе футбол любил, и стадион – десятитысячник был постоянно полон. 
А как болели!

Вспоминаю несколько раз не смог прийти на стадион, но с крыши дома, с 
Матюхи, слышал, как живет ФУТБОЛОМ стадион! Как он вздыхает, как взры-
вается в восторге, как горестно молчит!

В 76-ом году поставили мачты освещения. И когда, в конце матча, важно 
посмотрев на темнеющее небо, Великий Директор стадиона Гиржов Владимир Сер-
геевич давал команду электрику – «Включай!», весь стадион восторженно ахал! 

Эпизод матча на стадионе Чайка. 1965 год
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Навсегда в моей памяти останется это высвеченное ярким хирургическим 
светом футбольное поле, где всех видно, как под микроскопом. И это давало 
мне уверенность, что под таким светом, сачкануть, свалять дурака, было 
просто невозможно. 

А эти невидимые с ярко освещенного поля, но реагирующие на любое 
движение футболистов трибуны, живущие в темноте своей невидимой, но слы-
шимой жизнью. И все это придавало стадиону волшебное сходство с театром.

Но никогда с цирком!
Рассказывая о стадионе «Чайка» нельзя не остановиться на уже упомянутой 

мною личности директора стадиона, великого и ужасного Владимира Сергее-
вича Гиржова. Его в свое время пригласили выступать в качестве вратаря за 
севастопольскую морзаводовскую «Чайку». Будучи умным и коммуникабель-
ным человеком, Владимир Сергеевич смог войти в доверие к руководству 
завода. Особенно дружен он был с самым влиятельным после генерального 
директора завода человеком, с Павлом Станиславовичем Гайло. И благодаря 
этому знакомству Сергеич стал директором заводского стадиона. Центрального 
городского стадиона «Чайка»!

К чести Владимира Сергеевича скажу, что он на этой должности сделал 
немало. А две вещи всегда были на слуху. Великолепное футбольное поле, и 
лучшая в городе сауна. Такого поля не было нигде в Крыму, а в лучшей в городе, 
и удобно расположенной сауне собирались самые влиятельные люди города.

Там, в раскованной и демократичной обстановке, решались многие важные 
вопросы, и Сергеич принимал участие в их решении. Поэтому авторитет у него 
в городе был немалый! 

Прикольно, что в те годы вышел фильм «Ты мне – я тебе» с Куравлевым 
в главной роли, где один из сыгранных им героев был Великим банщиком и 
носил отчество Сергеич!

Директор стадиона Чайка Гиржов Владимир Сергеевич
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Я уже упоминал, что народ футбол любил, и охотно ходил на матчи город-
ской команды. Но максимальная посещаемость и заполнение стадиона была 
достигнута в те времена, когда главным тренером команды «Атлантика» был 
Великий Анатолий Николаевич Заяев, или как его ласково и с уважением 
называли – «Папа».

Папа был великим психологом, и в то театральное действо, которое пре-
вращался каждый футбольный матч, он вносил свою яркую и щедрую лепту.

Тренируемая им команда и так показывала яркий, атакующий и зрелищ-
ный футбол, а тут добавлялись еще и его выступления у «бровки» поля. 
Эти выбеги к полю со скамьи запасных, это заламывание рук, хватание за 
голову, апелляция к арбитрам, сопровождаемая неистовой жестикуляцией и 
бросаниями в картинном отчаянии предметами! Это был театр одного актера! 
Высший пилотаж!

Не могу сказать, чего было больше в 
этом театре, настоящей страсти и эмоций 
или сознательной и расчетливой игры «на 
публику», но народ ревел от восторга!

Тот период, когда «Атлантикой» ру-
ководил Анатолий Николаевич Заяев я, 
да и не только я а многие болельщики, 
справедливо считают самым ярким и 
зрелищным в истории Севастопольского 
футбола.

Какую игру показывала команда! 
Народ шел на стадион, как на праздник! 
Только потом, через много лет, уже в 
Премьер-лиге я почувствовал нечто 
подобное. 

Чистая радость от предвкушения хо-
рошего футбола! 

Какие люди играли в составе нашей 
команды! Александр Петров, Александр 
Муха, Василий Мартыненко, Сергей По-
пов, Геннадий Аверков, Василий Борис, 
Олег Жилин, Павел Петров, Степан Пав-
лов, Владимир Щетинин, Валерий Чалый! 
Личности!

И неслучайно как результат, высокое шестое место в Первенстве, и победа 
в Спартакиаде Украины!

Вторая вершина Севастопольского футбола – «Атлантика». Помню, как 
болельщики пели на трибунах «И от тайги до британских морей, наша «Ат-
лантика» всех сильней»!

А какие люди ходили болеть на стадион! Какие колоритные личности! 
Сейчас таких не делают! Сразу над входом в чашу, у мачты освещения соби-

Таран, Заяев, Гиржов 
на Чайке_ Начало 80-х
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рались зрители еще одного «театра одного актера». 
Солист – «Кес», Серега Мантуров. Сам поигравший 
во флотских юношеских и молодежных командах, 
умница, тонко понимающий футбол. У него был 
острый язык, и большой ассортимент прикольных и 
ярких выражений.

Народ просто заходился в смехе от его коммен-
тариев игровых моментов! Они были всегда к месту, 
острые, в чем-то может и обидные, но точно не 
злыми. А «Черный консул» – Леха Вартаньян с его 
знаменитым кличем «Чайка, даваааааааай!»

А мудрый и страстно любящий футбол, выходец 
из Одессы, Петр Васильич Бруй (или БруИ, как на 
французский манер называл себя он сам). Кем толь-
ко в жизни не работал этот человек! Даже директо-
ром оркестра Утесова до войны был! Легенда! Где 
была возможность добыть копеечку, там появлялся 
Петр Васильевич. Он и футбольные абонементы 
распространял, и стадион «Маракана» строил. А 
уж рассказчик был от Бога! Сам метр – Анатолий 
Николаевич Заяев снимал перед ним шляпу!

Петр Васильич мастерски напускал тумана на 
все, что было связано с тем, где он работал, и даже на свой возраст. И нам 
казалось, что он еще в Гражданскую занимался цирком, футболом и театром. 

Были даже предположения, что Ильф и Петров списали своего великого 
комбинатора Остапа Бендера именно с Петра Васильевича.

А бывший боцман с линкора «Новороссийск» дядя Жора!
Тоже легенда! Представлялось, что он был на стадионе ВСЕГДА! Посто-

янно выпивший, но «ни в одном глазу», всегда на боевом посту, грозный и 
неотвратимый страж стадиона!

Но вот эти две вещи, выпивка и страсть к наведению порядка в итоге 
подвели дядю Жору. 

Как-то на стадионе выступал Махмуд Эсамбаев. По сценарию у него был 
проезд на лошади по кругу стадиона, по беговым дорожкам. А на них как раз 
постелили новое, фантастическое покрытие – мечту и икону наших завод-
ских и городских легкоатлетов. И вот, по такому, сказочному, вожделенному, 
неземному покрытию, по которому всем, кроме легкоатлетов запрещалось 
ходить, вдруг поскакал конь, несущий какого-то плясуна! Гром грянул, и здесь, 
вдруг, откуда не возьмись, появился Великий Страж – дядя Жора! Ну, не мог 
он стерпеть такого святотатства! Эй, погоди, мусульманин!

Вообщем, зрелище было еще то! Бегущий за конем под свист и улюлюканье 
зрителей красномордый дядя Жора с дубиной в руках, изрыгающий громовым 
«боцманским» голосом флотский, семиэтажный мат, это было что-то! Народ 
ревел!
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Все симпатии, естественно, были на стороне 
боцмана. Но, присутствовавшее на стадионе 
руководство завода, города и горкома партии не 
оценило служебный героизм Великого Стража, и 
дядю Жору на финише его забега ждал расчет!

Потом, втихую, его восстановили, но уже 
обычным сторожем по трудовому соглашению 
на время матчей или концертов. Он кормился 
тем, что за умеренную мзду, пропускал через 
вверенные ему пожарные ворота экономных 
любителей футбола и эстрады. В итоге на пару 
стаканчиков ему хватало!

Если уже разговор зашел о концертах, то 
«Чайка» была для всего города прекрасным кон-
цертным залом на открытом воздухе. Конец 80-х, 
начало 90-х были золотым временем для «чеса»!

Кого только не привозил в Севастополь 
Григорий Футерман – незабвенный глава город-
ской филармонии. Иосиф Кобзон, пожалуйста! 
Валерий Леонтьев, нет проблем! Юрий Богати-
ков, Жанна Агузарова, Вилли Токарев, группа 
«Любэ», пан Гималайский, Лев Лещенко, Александр Розенбаум! 

Запомнил атмосферу этих концертов! Праздник, большой праздник! 
Многие артисты, правда, выступали «под фанеру», но зрителям до этого 

дело было мало! Главное, вот он их кумир! В шаговой, так сказать, доступности!
«Чайка» была центральным городским стадионом, поэтому на ней прово-

дились и всевозможные массовые и спортивные мероприятия, приуроченные 
к каким-либо праздникам.

Не забуду грандиозное действо, 
посвященное празднованию 200-ле-
тия Города и Севморзавода. Красиво 
украшенный стадион, театрализо-
ванное представление, с участием 
императрицы Екатерины Великой, 
Александра Васильевича Суворова, 
Павла Степановича Нахимова, а 
потом концерт «мастеров эстрады». 
Люди были очень довольны! А что 
им было надо в то время?! 

Простые труженики, всей ду-
шой радующиеся доброму слову, 
маленьким и скромным житейским 
радостям. Светлые люди, светлое 
время!

Розенбаум перед концертом  
на Чайке

У ворот Чайки



Евгений Репенков. Футбол моего Города

112

Запомнилось еще одно мероприятие на которое аншлаг стадиону был обе-
спечен! Оно было правда спортивным, но для народа тут спорт как-бы отошел 
на второй, дальний план! Главным было само зрелище!

Я говорю о матче женских футбольных команд прошедшем на «Чайке» в 
июле 1972 года! О том, что женщины тоже играют в футбол народ естественно 
слышал, но никогда не видел! И тут, на тебе, в город приезжают девки – фут-
болистки! Это была такая «замануха»! Такая изюминка! Вообщем стадион был 
забит на «все сто»! Я с пацанами смог перебраться через забор у пожарных 
ворот, но места на трибунах не нашел.

Запомнилось, что больше всего болельщиков интересовал такой «спецфи-
ческий» вопрос о том, а как они на грудь мяч принимают. Вообщем, мужики 
повеселились на славу!

Из чисто футбольное информации добавлю тот факт, что команды были 
из Днепропетровска, и назывались «Днепр» и «Метеор». Правда, не смотря 
на успех у зрителей, этот матч не привел к созданию женских футбольных 
команд из местных любительниц футбола, которые были в числе зрителей.

В дальнейшем, примерно в конце 80-х, на «Чайке», находившейся в то 
время в собственности хозрасчетного футбольного клуба, которым руководил 
Николай Гаврилов, была сделана попытка культивировать в городе женский 
хоккей на траве. 

Команду и тренеров привезли из Москвы, но не смотря на рекламу, и про-
ведение выставочных матчей, эксперимент окончился неудачей.

И только 12 апреля 1990 года женский футбол снова вышел на футбольное 
поле стадиона «Чайка». Женская сборная СССР провела здесь свой первый 
домашний, календарный матч со сборной Норвегии! Наши проиграли 1:2.

Еще из интересного о женском футболе добавлю информацию о том, что 
в период с 31 октября по 2 ноября 1991 года на «Чайке» прошел финальный 
турнир Чемпионата СССР среди женских команд. Чемпионом страны стала 
команда «Текстильщик» Раменское.

Запомнилось еще одно уникальное спортивное соревнование, наделавшее мно-
го шуму в городе. Причем, шуму, как в прямом, так и в переносном смысле слова.

Речь идет о финале Кубка СССР 1969 года по мотоболу!
Вот так, не больше, и не меньше. Причем все игры проводились на ста-

дионе «Чайка»!
Нет, Вы только представьте себе это зрелище! Клубы пыли до небес от 

разорванного шипастыми колесами футбольного поля, грохот мотоциклетных 
моторов, огромный мяч, вратари, бросающиеся под мотоциклы, несущиеся на 
защищаемыми ими ворота! И множество зрителей на трибунах, пришедших 
посмотреть на невиданную досель разновидность игры с мячом.

Согласить, ужасное зрелище для любителей футбола, ранее приходивших 
на «Чайку» увидеть игры команд мастеров. 

Так ведь закончился профессиональный футбол в Севастополе к этому вре-
мени. Не стало профессиональной флотской команды, канула в лету заводская 
команда, выступавшая в классе «Б». Все, наступил конец футбольных времен!
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И на этом фоне какие-то люди подсуетились, предложив горожанам яркую 
и ранее невиданную забаву. Пожалуйста, за небольшие деньги Вы можете 
получить адреналиновое, эксклюзивное зрелище!

Поползли слухи о том, что «бесоболам» понравился город, и они уже 
рассматривают его, как всесоюзный центр мотобола. Типа «героическому 
городу – героический спорт»! Байки, скорее всего, но такие разговоры в 
болельщицкой среде были. Ропот достиг ушей городских руководителей. Как 
спортивных, так партийных.

И на следующий год убитое поле засеяли, стадион отреконструировали, 
а в городе появилась, благодаря Артему Григорьевичу Месропяну, команда 
мастеров, названная «Авангардом», в честь руководимого Артемом Григорье-
вичем спортивного общества.

Вообщем, не сложилось у мотоболистов!
Кстати, обладателем Кубка СССР тогда стала команда «Комета» из Элисты, 

хотя все мои друзья болели за «Ковровец»!
Но вернемся от исторических анекдотов к теме самого стадиона, и его 

обитателям. 
У маленькой «каптерки», где хранили свои футбольные сокровища Борис 

Захарович Байтман и Ваш покорный слуга, собирались сливки болельщицкого 
общества. Это была своего рода севастопольская «Соборка», а по-нашему 
«брехаловка». Что интересно, так это то, что у каждого болельщика было свое 
прозвище, производное от фамилии какого-либо выдающегося футболиста. 
Например, Женя Сапожников (ныне Евгений Исаакович Сапожников), обожа-
ющий «Спартак», гордо носил прозвище «Хусаинов». Был дед «Брюнер», и 
другие, чьи прозвища я не запомнил.

Они часами напролет говорили и спорили о футболе! И часто страсти 
перехлестывали через край! Такой страстной любви к футболу я никогда ни 
до, ни после, не видел! Они просто жили ФУТБОЛОМ!

Меня поражали их энциклопедические знания в области футбола, и знание 
всех подробностей жизни севастопольских футболистов.

Как в спортивной ее части, так и в личной!
Была на стадионе и еще одна категория обитателей. Но появлялись они 

только летом, и только ночью. 
Речь пойдет об одной традиции, неожиданно появившейся в кругах барме-

нов, и официантов. На «все сто» уверен, что основателем ее был легендарный 
Серега Панкратов, работавший барменом. Только такой страстный любитель 
футбола мог до этого додуматься!

Вообщем дело обстояло так. 
После окончания «трудовой смены» в барах и ресторанах, а это происхо-

дило в районе часа ночи, труженики общепита прибывали на своих машинах 
к стадиону «Чайка». 

Дежурный по стадиону уже отдыхал, и гости благодаря помощи таких 
представителей «пятой колоны», как я и мой друг Коля Таран, работавший 
администратором команды мастеров, пробирались на стадион. 
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Переодевшись в раздевалках, участники ночного матча выходили на влаж-
ное после вечернего полива поля. Как было чудно! Прохлада после жаркого 
дня, босые ноги приятно остужает трава, прожектора с гостевой трибуны 
прекрасно освещают площадку! И какие там баталии разыгрывались!

Ну а потом, естественно, дружеский разбор игры за обильно накрытым 
«чем Бог послал» столом. Скажу о том, что Бог был очень щедр к труженикам 
барной стойки.

Запомнилось, что время от времени в составе участников этих ночных 
матчей появлялись весьма непростые и даже легендарные люди. Так, напри-
мер, однажды Серега привел свои друзей хоккеистов! Все бы ничего, но Вам 
доводилось играть в футбол, а потом выпивать с лучшей тройкой нападения 
за всю историю сборной СССР? Да-да. Михайлов, Петров и Харламов!

Знаете, столько лет прошло, а все это в памяти осталось. И хорошее, весе-
лое, и грустное! И события, и люди, и сам стадион! Скажу, что эти воспоминания 
делают его живым! Он ведь как родной был для меня. Почти четверть века 
проработать на нем, это ведь не шутка! 

Понимаю, что наверняка, будут вопросы о том, как же так получилось, что был 
стадион, а стал рынок. Причем устроили этот рынок не абы кто, а руководители 
футбольного клуба, которым город этот стадион передали для развития футбола!

Но я не буду в этой статье возвращаться к этой истории, а отошлю Вас к 
моей книге «Команда», где самым подробнейшим образом, на многих стра-

«Чайка». Праздник на стадионе
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ницах, изложены и причины создания рынка на стадионе, и названы люди, 
принимавшие это решение. 

Я же скажу о том, что конечно, было очень горько и обидно видеть, как 
мой белый красавец, моя «Чаечка», завершала свою спортивную жизнь. 

Просто иногда наступает такое время, когда для победы в главном деле 
приходится жертвовать самым дорогим. В моей жизни такой момент был, и я 
свой нелегкий выбор сделал. И он оказался правильным! Мы победили!

Знаю о том, что никто и никогда не возродит на этом месте стадион. 
Спортзал, крытый спортивных комплекс, может быть да. Но стадион – нет. 
Есть много объективных причин, делающих это строительство невозможным. 

За это немного больно душе. И знаете, почему? Потому, что восстановят 
флотский стадион, возродят стадион спорткомплекса имени 200-летия Сева-
стополя, уже перестроили стадион «Волна» имени В. З. Кожаева в Андреевке, 
реконструируют стадионы в Балаклаве и Инкермане. То есть они будут жить, 
принимать на своих аренах спортсменов. Вот только стадиона «Чайка» не 
будет в городе. 

Но меня согревает тот факт, что он, останется жить в этой статье, этих 
фотографиях. И то, что он сделал для Севастопольского футбола никогда не 
забудется в нашей благодарной памяти!
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ЦИТАДЕЛЬ ФЛОТСКОГО ДУХА

После публикации нашей совместно созданной статьи о стадионе «Чайка», 
Евгений Исаакович и я решили продолжить «работу в паре», хотя ни коим 
образом не собирались соревноваться славой ни с братьями Стругацкими, 
ни с Ильфом и Петровым. Но уж больно интересным оказался формат, да и 
читатели по-доброму оценили созданный нами материал. Поэтому и в этот 
раз мы решили работать по сложившейся схеме. Сначала Евгений Исаакович с 
исторической частью, а затем я со своими воспоминаниями и впечатлениями.

В этой статье, дорогие друзья, речь пойдет о следующей славной городской 
футбольной достопримечательности. Да и еще о какой!

 Начну издалека. По результатам исследований, проведенных в городских 
архивах Евгением Исааковичем Сапожниковым, определили, что именно в этих 
местах находилась та «площадка», на которой 22 июля 1910 года и состоял-
ся исторический, ПЕРВЫЙ в истории нашего Города, матч между командами 
Кружка футболистов. 

Почему же именно он стал ПЕРВЫМ, ведь и до него, наверняка, игрались 
какие-то матчи, в чем у меня есть прямо-таки 100-процентная уверенность! 

А все дело в том, что именно заметка об этом матче, напечатанная в со-
лидной газете «Крымский вестник», и найденная Евгением Исааковичем, стала 
первым печатным материалом о Севастопольском футболе, опубликованном в 
дореволюционных СМИ. Благодаря этому репортажу мы теперь знаем и место, 
где проводился этот матч, и дату, когда он состоялся, и имена первых чемпионов. 

Ни одной более ранней публикации о Севастопольском футболе, изыскать 
не удалось! Поэтому именно дата 22 июля 1910 года и была признана решением 
Президиума Федерации Футбола Севастополя официальным Днем рождения 
Севастопольского футбола!

Не буду сейчас приводить полностью текст этой заметки. С ней Вы смо-
жете ознакомиться в книге Евгения Исааковича «Футбол в фактах», которая 
является частью проекта «Футбол моего Города». 
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Главным фактом, представлявшим интерес для нас при создании представ-
ляемой Вашему вниманию статьи, являлось указанное в ней место проведения 
этого матча.

Так вот, в заметке указано: «Состязание состоится в 6 1/2 вечера на Кули-
ковом поле у лагерей».  Имелись в виду лагеря (то бишь, казармы) 13-й пе-
хотной дивизии. Куликовым полем называлась вся местность, простиравшаяся 
от Исторического бульвара, до … скажем так, до магазина «Океан». А о том, 
что эти «лагеря» располагались именно сразу за Историческим бульваром, 
говорит тот факт, что ветка для движения трамвая, открытая по просьбе 
командира этого самого полка в июне 1910 года от площади Новосильского 
(ныне площадь Ушакова) до верхних ворот Исторического бульвара и здания 
Панорамы, называлась Лагерной.

И вполне логично можно предположить то, что интересующие нас «лаге-
ря» и «площадка», находились в шаговой доступности от конечной станции 
трамвая. Установить нахождение площадки документально невозможно, 
так как прошло больше ста лет, но, в отношении «лагерей» дело обстоит 
куда проще. На снимке аэрофотосъемки, проведенной немцами в 1942 году, 
недалеко от Панорамы, на Куликовом поле, можно обнаружить комплекс 
зданий, которые легко классифицируются как эти самые лагеря (то бишь 
казармы). Пятиугольник, образованный одноэтажными казармами, с большим 
зданием штаба в центре двора. Кстати, некоторые из этих зданий дожили 
до сегодняшних дней, и Вы сможете легко обнаружить их самостоятельно. 
Здания казарм, постройки конца позапрошлого – начала прошлого века Вы 
увидите на первой линии улицы Николая Музыки между школой № 60 и 
флотским стадионом. Их классическую архитектуру прошлого века ни с чем 
спутать невозможно. 

И на той же, сделанной немцами фотографии между рвом 4-го бастиона 
Исторического бульвара и «лагерями», Вы увидите большой пустырь по своим 
размерам как раз соответствующий размерам спортивной площадки, на ко-
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торой и был сыгран тот матч, 
а в дальнейшем предполага-
лось построить спортивный 
комплекс для нужд РККА. Но 
дело со строительством за-
глохло в середине 20-х годов, 
и естественно, что к началу 
войны, ни от футбольного 
поля, ни от беговых дорожек 
заброшенного и неиспользуе-
мого по назначению спортив-
ного сооружения не осталось 
и следа. Просто пустырь с 
развалинами каких-то двух 
строений. 

Вот так, в результате 
несложных логических раз-
мышлений, и использования 
трофейного фото, все со-
шлось, и теперь мы смогли 
установить то место, откуда 

начал свой путь организованный Севастопольский футбол!
В продолжении нашего рассказа я скажу о том, что хоть та площадка и 

пришла в запустение, но как говорится в пословице – «свято место пусто не 
бывает», и сегодня здесь расположен спортивный объект, о котором мы с 
Евгением Исааковичем и поведем рассказ.

И Вы уже, конечно догадались о том, что речь пойдет о стадионе Чер-
номорского флота, носившем в свое время разные названия: стадион ДОФ, 
стадион ЧФ, стадион КЧФ, стадион СККЧФ, стадион ВМСУ, стадион Крымской 
военно-морской базы, и наконец стадион «Черноморец». Но, как бы его не 
называли, главным было то, что во все годы он был неразрывно связан с 
Флотом, и являлся ЦИТАДЕЛЬЮ ФЛОТСКОГО ДУХА!

Но обо всем по порядку. И мы предоставим слово ЕЕ ВЕЛИЧЕСТВУ ИСТОРИИ!
«В 1911 году, площадка, расположенная за Историческим бульваром, и 

созданная членами Кружка Футболистов, перешла в ведение созданного кружка 
Севастопольского Клуба Любителей Спорта, ставшего главной спортивной 
организацией города. Тем более, что все «футболисты-кружковцы» плавно 
перетекли в СКЛС. По тем временам эта площадка была довольно хорошо 
благоустроенна для футбольных матчей. Здесь проводились не только игры 
городского первенства, но и междугородние встречи. До начала двадцатых 
годов минувшего столетия она оставалась одной из немногих площадок в 
Севастополе, где проводились футбольные матчи.

В 1924 году по ряду причин было принято решение сделать спортплощадку 
«Спартак», располагавшуюся на площади Восставших, главной спортивной 

Аэросьемка. 1942г. Хорошо видна Панорама.  
А справа, и чуть ниже, за рвом 4-го бастиона,  

и перд лагерями, эта самая площадка
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ареной Севастополя и все силы и средства были брошены на ее реконструкции 
и приведение в более-менее приемлемое состояние. 

А годом ранее произошла реорганизации всего советского спорта, в резуль-
тате которой были ликвидированы все частные спортивные клубы. Не обошла 
стороной эта реорганизация и Севастополь. Поэтому бывшая площадка СКЛС 
была передана клубу Военкомата. Здесь имеется в виду не футбольный клуб 
«Военкомат», а культурно – спортивно – просветительское учреждение для 
работников Военных комиссариатов. 

Уже 1-го мая 1924г. состоялся подъем флага и открытие центральной 
спортплощадки крепости на Куликовом поле. (специально выделил слово 
крепость для того, чтобы Вы понимали, что площадка была не городской, а 
армейской) Спешно заканчивалось дооборудование площадки. На тот момент 
она имела общую площадь 150х200 метров. В ее состав входили: футбольное 
поле интернациональных размеров 104х68,5 метров, беговая дорожка по 
прямой на 110 метров и по кругу около 380 метров. 

Минусом данной площадки являлось ее открытое для ветров положение 
и легкий скат в одну сторону. Предполагалось, что с течением времени цен-
тральная площадка крепости станет центром спортивной жизни частей Крас-
ной Армии всего Крыма, для чего планировалось вкладывать средства в ее 
оборудование. Были даже планы развития площадки в полноценный стадион!

Но, как показали дальнейшие события, попытки создать на месте бывшей 
площадки СКЛС центр спортивной жизни частей Красной Армии всего Крыма так 
и остались благими намерениями. Скорее всего на это просто не нашлось средств. 

И поэтому, когда главная арена Севастополя перешла под патронат сева-
стопольского Морского завода, вопрос о втором стадионе уже и вовсе отпал. 
К тому же практически все соревнования и футбольные матчи, в том числе 
и с участием армейских и флотских команд, стали проводиться на стадионе 
Морзавода.   

Площадка стала приходить в упадок, и поэтому в июне 1924 года сева-
стопольский городской Совет закрепил ее за Советом Физической Культуры 
города. Таким образом СФК получил в свое распоряжение спортплощадку 
за Историческим бульваром и спортплощадку на Корабельной стороне (ул. 
1-я Бастионная). Помимо этого, СФК курировал всю спортивную работу и 
проведение футбольных матчей на бывшей Центральной спортплощадке, 
отошедшей Морзаводу. 

Городской футбол от этого выиграл, так как сосредоточие спортивных 
объектов в одних руках облегчило проведение футбольных матчей в городских 
соревнованиях. Сегодня в это трудно поверить, но в июне 1924г. в Севасто-
поле насчитывалось уже 25 футбольных команд. Для сравнения скажем, что 
в чемпионате города 2020 года приняли участие всего пять (!) команд.

Но со временем спортплощадка за Историческим бульваром утратила 
популярность. Еще бы! На Центральной спортплощадке были более – менее 
нормальные раздевалки, буфет, да и добираться до нее было не в пример 
удобней. Плюс престиж! 
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В результате к концу 20-х годов – началу 30-х годов площадка бывшего 
СКЛС пришла в упадок. 

О строительстве флотского стадиона вновь заговорили после дружеского 
визита английской эскадры в Севастополь в 1947 году. На тот момент на 
Черноморском флоте еще не была создана футбольная команда послевоен-
ного образца, а сыграть товарищеский футбольный матч с англичанами было 
просто необходимо. Чтобы не ударить в грязь лицом в Севастополь была 
срочно направлена команда дублеров московского ЦДКА, которая победила 
английских гостей с двузначным счетом. В то же время этот матч дал опре-
деленный толчок для послевоенного возрождения футбола на Черноморском 
флоте. Спустя очень короткое время была создана сборная команда флота. 
Естественно, что она должна была иметь «свой дом». История умалчивает имя 
автора идеи строительства флотского стадиона за Историческим бульваром 
на месте рождения севастопольского футбола в 1910 году, но именно там ру-
ководством Черноморского флота с согласия городских властей было решено 
построить новый флотский стадион.

Начало строительства было положено в начале 1949 года. Сначала было 
спланировано футбольное поле, и установлены несколько рядов деревянных 
скамеек. Но на этом решили не останавливаться, и началось строительство 
капитального стадиона, занявшее около двух лет. Таким образом открытие 
первой очереди сооружений стадиона Черноморского флота, состоялось 29 
июля 1950 года. Площадь нового спортивного сооружения составила 25000 
кв. метров с трибунами на 4000 зрителей. Дебютным футбольным матчем 
на флотском стадионе стало севастопольское дерби в рамках Первенства 
РСФСР между командами Дома Офицеров Флота и «Строителем». Эта игра 
открывала второй круг Первенства Российской Федерации 1950 года. По 
случаю открытия своего стадиона черноморцы не могли испортить всем своим 
почитателям праздничного настроения. Первый гол на новом стадионе был 
забит моряками на 34-й минуте матча, а итоговым результатом стала крупная 
победа команды ДОФ со счетом – 4:0. 

Руководство города и флота приняло решение провести реконструкцию 
стадиона и увеличить его вместимость до 10.000 человек.  Стадион продол-
жали строить, но так, чтобы не мешать проведению матчей на нем. От флота 
курировал строительство начальник штаба Черноморской эскадры Василий 
Филиппович Чалый, в то время еще контр – адмирал.

Летом 1952 года, стадион, построенный в стиле сталинского «ампира» был 
окончательно построен. Огромная территория, красивая ограда в аристокра-
тическом стиле классицизма (язык не поворачивается назвать ее забором), 
украшенная львиными мордами – маскаронами и рустом. Располагавшаяся в 
центре этой территории чаша стадиона с впечатляющими арками северного 
и южного входов, с порталом VIP-входа на гостевую трибуну, украшенным 
архитектурными медальонами в советском стиле.

Недалеко от южных ворот располагался домик, в котором располагались 
душевые и раздевалки, а также судейская и медкабинет. Из этого домика 
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футбольные команды и судьи 
через ворота, находившиеся на 
углу чаши стадиона, выходили к 
футбольному полю. По периметру 
стадиона располагались гандболь-
ная, волейбольная и баскетболь-
ная площадки, газоны, цветники, 
фонтанчики для утоления жажды, 
общественный туалет, вазоны, 
скульптуры, изображавшие фигуры 
девушек – спортсменок с предме-
тами спортивного инвентаря. Был 

предусмотрен домик для проживания футболистов флотской команды. Сразу 
у центрального входа на стадион была установлена огромная демонстраци-
онная доска на которой была изображена турнирная таблица. Здесь часто 
собирались болельщики, обсуждающие все футбольные новости, положение 
команд и интригу состязаний.

Знаете, все на стадионе было соразмерно и ухожено. Видно было что, 
люди, проектировавшие стадион, любили футбол, свою профессию, и стара-
лись сделать его красивым и уютным для людей.  И до последних своих дней, 
даже в руинах он выглядел очень благородно и красиво. Эдакий памятник 
золотой советской эпохе!

Команда флотских юношей у демонстрационной доски
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Первым большим событием 
в футбольной истории стадиона 
Черноморского флота стали игры 
на Кубок и первенство Воен-
но-Морских Сил СССР. Первыми 
вступили в борьбу команды-у-
частницы розыгрыша Кубка ВМС 
СССР. Состав участников был 
довольно представительным. 
В розыгрыше Кубка ВМС СССР, 
который стартовал 20 сентября 
1952 года, принимали участие 

чемпионы флотов и флотилий, учебных заведений и центральных учрежде-
ний Военно-Морского Министерства. После завершения кубкового турнира, с 
5-го октября стартовал розыгрыш первенства ВМС СССР 1952 года. В главном 
футбольном турнире военных моряков участвовали сборные команды флотов 
и флотилий, а также новый обладатель Кубка ВМС.

В минувшем году сборная Черноморского флота в первенстве ВМС 1951 
года заняла только шестое место. На вновь построенном домашнем стадионе 
у черноморцев не было другой задачи, как быть первыми. Не зря же говорят, 
что дома и «стены помогают». Черноморцы отлично справились с поставлен-
ной задачей. Морякам, одержавшим четыре победы подряд, в том числе и 
над командой Каспийской флотилии – чемпионом ВМС 1951 года, достаточно 
было в заключительном матче не проиграть своим главным конкурентам 
на победу в первенстве ВМС – команде Тихоокеанского флота, чтобы стать 
первыми. Встреча закончилась со счетом – 0:0. Эта ничья позволила футбо-
листам Черноморского флота одержать свою первую большую победу в 
послевоенной истории.

Нужно сказать, что город Севастополь и Черноморский флот всегда был 
на особом счету в СССР. В какой-то мере это относилось и к футболу. Ведь не 
случайно «Судостроитель» был первым из команд Крыма, который стал участ-
ником Первенства СССР в 1949 году. Похожая история произошла пять лет 
спустя весной 1954 года. Успехи футболистов Черноморского флота не остались 
незамеченными. Все понимали, что город-герой Севастополь не должен был 
оставаться в стороне от большого футбола. Ведь на тот момент и Ленинград, и 
Сталинград, и Одесса имели своих представителей в чемпионате и первенстве 
СССР. Долгожданный момент возвращения Севастополя в большой футбол 
настал в сезоне 1954 года, когда в состав участников первенства СССР среди 
команд мастеров класса «Б» была включена команда севастопольского Дома 
офицеров флота. Думается, что немаловажную роль в этом сыграли несколько 
факторов. Это и победа в первенстве ВМС 1952 года, и сохранение команды в 
1953 году, и, конечно же, наличие собственного благоустроенного стадиона, 
который всегда заполнялся болельщикам. Ведь футбол в Севастополе всегда 
был, есть и останется спортом номер один.
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За время своего существования флотский стадион знавал разные периоды. 
Ветераны болельщицкого цеха еще хорошо помнят триумфальное восхождение 
команды СКФ в Кубке СССР 1964 года, когда на этом стадионе были повержены 
симферопольская «Таврия», калининская «Волга» и кутаисское «Торпедо». 
Здесь команда СК КЧФ в 1968 году принимала соперников в матчах первенства 
СССР по классу «А».

Приведу Вам небольшую хронологию успехов послевоенного флотского 
футбола:

– 1948 год. Возрождение флотской команды благодаря начальнику Дома 
Офицеров Флота Александру Яковлевичу Ищенко.

– 1950–1953 выступление команды ДОФа в Первенстве РСФСР. Лучший 
результат – 3 место в подгруппе. Старший тренер – Юрий Петрович Ильи-
чев, тренер Георгий Георгиевич Судаков.

– в 1954 году команда начала выступление в Первенстве СССР среди 
команд класса «Б». Старший тренер Александр Иванович Квасников.

– в 1957 году команда перешла из ДОФа в Спортивный Клуб ЧФ.
– в 1958 году команда СКЧФ заняла первое место в своей зоне и вышла в 

финальную часть Первенства СССР класса «Б». Итог 3 место. Старший тренер 
Виталий Иванович Артемьев.

– в 1961 году дошли до 1/16 финала Кубка СССР. Проиграли «Спартаку» 
0:4. Старший тренер Георгий Георгиевич Судаков.

– в 1964 году дошли до 1/8 финала Кубка СССР. Проиграли ЦСКА 1:2. 
Старший тренер Валентин Яковлевич Тугарин.

Реформа советского футбола в начале 1971 года, когда был ликвидиро-
ван класс «Б», стала формальным поводом для расформирования флотской 
команды мастеров. Эта ситуация во многом предопределила и дальнейшую 
судьбу самого стадиона. Нет команды, нет арены! 

Команда СКЧФ. 1958 год
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После расформирования флотской команды мастеров жизнь стадиона в 
большом футболе завершилась, хотя находившиеся на зимних подготовительных 
сборах команды мастеров и проводили на его поле тренировочные матчи. Бывали 
годы, когда «Авангард» и «Атлантика» даже проводили на нем свои первые 
весенние официальные матчи, и тогда его трибуны снова заполняли зрители. 
Но как только травяной газон на стадионе «Чайка» укреплялся и становился 
пригодным к сезону, команды мастеров возвращались в «родные пенаты».

И все-таки, нашлись энтузиа-
сты, такие, как Леонид Иванович 
Слесарев, Анатолий Иванович 
Трусов и Василий Ярославович 
Борис, верившие в возрождение 
флотского футбола и стадиона! Их 
стараниями продолжалась жизнь 
флотской команды, которая дока-
зала всем, что славный флотский 
дух не выветрился из душ совре-
менных моряков! Флотская ко-
манда «Черноморец» стала одним 
из лидеров городского футбола, 
выигрывала Первенство и Кубок Крыма, Кубок и Первенство Вооруженных 
Сил России! И даже выступала в профессиональной футбольной лиге Украины! 

Что же касается старого стадиона, то угасал постепенно, на протяжении 
многих лет, но при этом до самого конца оставаясь настоящим «футбольщиком». 
На нем до определенного времени, проходили матчи Чемпионата и Кубка города, 
игры Первенства и Кубка Крыма, проводились матчи КФК Украины, тренирова-
лись и играли мальчишки. Но, как сейчас модно говорить, это уже было другое…

Ну а теперь, уважаемые читатели, после завершения исторической части, 
я предлагаю Вашему вниманию свои воспоминания, связанные с этим славным 
спортивным объектом.

«Впервые с флотским стадионом, как в прочем и с футболом вообще, я 
познакомился благодаря своему деду, Семену Дмитриевичу. Моя семья про-
живала в его доме на спуске Котовского, и дед, будучи страстным любителем 
футбола старался не пропускать матчей флотской команды. Благо что до 
стадиона было рукой подать. 

И как-то так получилось, что и меня, совсем малого тогда, он стал брать на 
просмотр матчей. Может быть это произошло с подачи моей бабушки, Феклы 
Никитичны для того, чтобы дед не засиживался после футбола в компании 
своих друзей. Все-таки присутствие внука накладывала на любящего меня 
деда определенные обязательства и ограничения.

Вот, наверное, как-то так и думала бабушка.
Итак, сборы на футбол. Дед, бывший франтом, одевал по этому случаю 

костюм, щедро одеколонился, а меня обряжали во все новое, чисто умывали 
и причесывали.
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И после инструктажа, 
проведенного бабушкой, 
мы выдвигались «на исход-
ные». То есть к центрально-
му входу на стадион. 

Здесь всегда собиралась 
большая толпа людей. Фут-
бол в городе любили, да и 
по-большому счету а что 
еще было в то время для 
организации культурного 
времяпровождения просто-
го человека?

Наверное только кино, но разве оно может сравниться с футболом? Здесь, 
на стадионе, люди ведут себя раскованно, становясь как-бы непосредственны-
ми участниками события, да и сюжет, в отличии от киношного непредсказуем! 
Вот это чувство интриги, азарта и живого общения в кругу своих единомыш-
ленников, делало поход на стадион самым ярким ощущением в ту пору.

Как сейчас помню, зайдя на стадион, мы долгое время находились на пло-
щади между двумя его стенами. Внешней, и внутренней. Внешняя – это стена 
самого стадиона, а внутренняя – это стена непосредственно чаши трибун.

Вот на этой площади стояли столы, застланные белыми скатертями  и устав-
ленные бутылками и подносами с бутербродами. За столами стояли красивые 
и важные тети в белых передниках, косынках или кокошниках. 

Дед с друзьями покупал у них водочку на розлив. Закусывалось это, как 
сейчас помню, бутербродами, где на черном хлебе лежала селедочка и наре-
занный кольцами лучок. Может было из закуски и что-то еще, но я почему-то 
запомнил только это.

Мне же доставались лимонад и курабье за 6 копеек. И я был счастлив!
Дед и его друзья что-то говорили на футбольные темы, но я не помню, 

что именно, так как был 
слишком мал, и как я уже 
говорил, вообще не имел 
никакого представления о 
футболе.

Наконец, мы проходи-
ли к футбольному полю 
через кордон военных мо-
ряков, и одетых в синюю 
форму милиционеров.

Народу было нево-
образимо много, и я в 
страхе вцеплялся в дедову 
руку. Стадион СКЧФ. Флотская команда забивает гол
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Как я сейчас могу установить, это был примерно год 1959-60. Славный 
период Великой Флотской Команды. Но я ничего не могу сказать о ее игре, 
кроме того, что наши постоянно атаковали, и народ бешено их поддерживал.

Из футболистов запомнил только Васю Гургача. Вратарь с характерной, 
как сейчас бы сказали прической. Больше я никого не запомнил.

Много позже жизнь свела меня с некоторыми футболистами этой великой 
команды, такими, как мой  первый тренер по футболу Анатолий Евгеньич Смир-
нов,  коллегами по работе в качестве детского тренера Виктором Евгеньичем 
Литвиновым и Николаем Савельичем Ильиным, а также Виктором Карновым, 
Олегом Нежидом, Владимиром Ованесовым.  Тогда же познакомился с людьми, 
работавшими в те годы на руководящих должностях этой команды Наумом 
Михайловичем Заславчиком, Георгием Георгиевичем Судаковым.

Ну и конечно, не могу отдельно не выделить мое многолетнее сотрудни-
чество и,  наверное, очень бы хотелось бы в это верить,  дружбу с Борисом 
Захаровичем Байтманом, человеком, без которого меня  в футболе просто 
никогда бы не было.

Но это о личностях, а об игре той команды я ничего не могу сказать, по 
моему малолетству и полной тогдашней некомпетентности в данном вопросе.

Запомнил, что наши всегда, или почти всегда,  побеждали,  и это событие 
дед с друзьями отмечал в пивной, что была в угловом доме  через дорогу от 
стадиона.  

Когда мне исполнилось шесть лет, пришла пора идти в школу, а так как 
родители мои работали проводниками на железной дороге, меня отдали в 
интернат, находившийся в Инкермане. Поэтому мои походы на футбол пре-
кратились. И только через несколько лет, когда моя семья получила квартиру 
на Матюшенко, а я достаточно подрос, чтобы оставаться дома одному, меня 
перевели в школу № 7, что на Матюхе, и я снова, но уже не с дедом, а вместе 
со своими дворовыми друзьями наладился ходить на матчи флотской команды. 

Помню, что попасть туда было непросто даже за деньги. Народ, неизбало-
ванный какими-либо зрелищами, шел в больших количествах. Помню толпы 
людей у касс. Помню, как люди стояли, а не сидели на трибунах! Помню, 
были игры, когда даже стоячих мест на трибунах не было, и народ сидел на 
дорожках! Да-да, на беговых дорожках! 

Болельщики со стажем могут рассказать, как бывало при подаче углового 
удара, футболист просил болельщиков, сидящих на дорожках, дать ему ко-
ридор для разбега!

А про нас что говорить? Денег на билет у нас, конечно не было. Да если бы 
и были, то ну не билеты же их, эти 10 копеек тратить? Деньги у нас пацанов 
и так были большой редкостью и огромным вожделением, ведь на них можно 
было купить столько прекрасных вещей! Поэтому тратить их на билеты никто 
не собирался. Вы мне еще скажите, чтобы я в летний кинотеатр «Заря» на 
«Коммунке» по билетам ходил! А начто забор и деревья вокруг кинотеатра?

Как сейчас помню на флотском стадионе было четыре пункта пропуска во 
внешней ограде. На трех стояли женщины – билетерши, а на четвертом из-
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вестный всему городу дядя Жора, бывший боцман с линкора «Новороссийск». 
Женщин нам удавалось иногда разжалобить, а вот дядю Жору никогда. Старой 
закалки был служака!

Поэтому, пробирались на стадион через заборы. Надо было со стороны 
Панорамы подкрасться, и там, возле большой глыбы, где доска мемориаль-
ная прикреплена, где кусты самые густые, перебраться через внешний забор 
стадиона.

Милиция, если и видела нас, препятствий особых не чинила. Главное, что-
бы не наглели! Гонялись за нами прямо уже в исключительных случаях, типа 
когда мой кореш Сокаля, прыгая через забор, приземлился на проходящего 
под ним милиционера.

И не трогали милиционеры нас не потому, что относились к несению служ-
бы формально. Нет. Просто люди были в то время совсем другие. Намного 
проще, добрее, душевнее. 

Я малым в те времена из интерната в Инкермане, где учился, столько лет 
на попутках ездил, чтобы эти самые «проездные» 10-15 копеек сэкономить, и 
ничего, и никого не боялся. У меня даже и мысли не было, что кто-то из взрослых 
может меня пацана обидеть!  Так было, наверное, потому, что те люди прошли 
страшную войну, насмотрелись на людские страдания, сами вытерпели многое, и 
это дало им нечто такое сильное и духовное, что не позволяло обидеть малого. 
Вот и милиционеры нас не трогали. Только для вида грозились!

Преодолев первый забор, мы ходили кругами перед самым главным пре-
пятствием – внутренней оградой стадиона.  Тут стены были высокие, и путь 
через них был только вверх по тополям. Но кругом было много народа, в том 
числе военных патрулей и милиции, и надо было «ловить момент».

Эпизод матча на флотском стадионе. Обратите внимание на количество зрителей.
Фото из личного архива Е. Сапожникова
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Помню, что между внешней и внутренними стенами ограды стояли матросы. 
Они были призваны гонять тех, кто перебирался через забор. Разные люди 
были. Кто-то бляхой ремня нас лупцевал, а кто-то не трогал нас, как-бы бы 
случайно отворачиваясь, заметив наш «рывок на прорыв». 

Дождавшись удобного момента, мы, как котята, молниеносно взбирались 
по тополям на трибуну. Но и там была проблема. Народ сидел так тесно, что 
даже нам, малым, места на лавочках не было! Мужики позволяли нам про-
ползать по их спинам, плечам и даже головам, спускаясь со стены, но сидеть 
на головах не позволяли.

Вот мы и бродили, прикидывая, где усесться. Бывало, что сидели на бе-
говых дорожках. 

Из впечатлений того времени еще запомнилось:
– выход команд на поле. Нет! Не выход, а ВЫБЕГ. Здоровенные мужики, 

длинные трусы, лязг бутц по асфальту! Блин! Какая атмосфера! Прямо-таки 
«Полет валькирий»! Гладиаторы!

– Боже, а что творилось, когда наши забивали гол!  Какое ликование! Кепки 
в небесах! Незнакомые люди обнимали друг друга! Столько искренней радости!

 Эх, если бы Вы видели, какой любовью и популярностью пользовался 
футбол в те годы. Вот маленький пример такой любви. 

1964 год. Наша команда в 1/8 финала Кубка СССР вышла на великое мо-
сковское ЦСКА.

Так как мы были ниже классом, то в соответствии с Регламентом сорев-
нований, старшая по классу команда должна была приезжать к нам. Наши 
болельщики уже потирали руки в предвкушении удовольствия увидеть на 
нашем стадионе звезд советского футбола.

Но все вдруг переиграли. Обе ведь команды военные! Приказ, и уже мы 
добровольно отказываемся играть дома и едем в Москву.

Что поделаешь, служба! И тогда болельщики, в количестве полторы – две 
тысячи человек собрались на площади Нахимова, у входа в спортивный клуб 
СКЧФ, чтобы вместе послушать Яна Спарре, который вел трансляцию матча из 
Москвы, со стадиона «Динамо». Начальник спортивного клуба подполковник 
Александр Иванович Нечипоренко распорядился организовать для людей 
трансляцию, для чего на ворота спортклуба вывесили громкоговоритель.

И, собравшиеся на площади болельщики горячо переживали за свою 
команду.  Как они ликовали, когда наши повели в счете 1:0 после забитого 
Ненаховым гола, как негодовали, когда судья не засчитал гол, забитый Пе-
трухновым, и как горевали, когда маститый соперник в дополнительное время 
смог вырвать победу. Вот какие чувства!

– запомнились автомашины такси у входа на стадион. Легковых машин в то 
время в городе было очень мало, а тут вдруг столько, и все с «шашечками». 
Таксисты в городе были аристократами! У них всегда водилась копеечка, они 
знали все городские новости и слухи, да и пассажиры были людьми солидными 
и авторитетными. 

Отсюда недоступные многим знакомства. 
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Но футбол был таким зрелищем, что круче просто не было! 
И как тут без аристократов? Вот они и приезжали на него, а машины ста-

вили у ворот стадиона. Помню эти зеленые огоньки!
Рассказывали, что начальник ихнего автопарка по фамилии Маркитан, ста-

раясь проучить любителей посмотреть футбол в рабочее время, подкрадывался 
к машинам, открывал двери и включал счетчики. Таксисты приходят после 
игры, а там уже рублей пять – семь натикало! А в те времена это были ДЕНЬГИ!

– в сумерках, ведь освещения не было, было интересно наблюдать, как 
мерцает огоньками и вспыхивает противоположная трибуна. Нет, не пожар! 
Просто почти все мужики – болельщики курили. Вот эти вспышки и зажигали 
трибуну.

– и как не рассказать о дяде Жоре! После того, как основная работа по про-
пуску болельщиков была завершена, он со своим другом Федором Захаровичем, 
директором стадиона, выпивал по паре стаканчиков, и шел смотреть футбол. 
Но его неугомонный характер давал себя знать! Вкупе с принятым на грудь 
горячительным получалась гремучая смесь, которая требовала выхода, и дядя 
Жора начинал комментировать происходящее на поле. Голос он имел зычный, 
слов из непечатного флотского фольклора, причем самых удивительных, знал 
много, так что матч получал очень креативного и неутомимого комментатора! 
Народ смеялся «до упада», от его «горбылей»! Критиковал дядя Жора всех, 
и чужих, и своих. Но был один футболист, о котором дядя Жора ничего ху-
дого никогда не говорил. Я говорю о Борисе Елецком, который пользовался 
в команде и у болельщиков репутацией исключительно принципиального и 
порядочного человека.

 Дядю Жору неоднократно призывали к порядку, и даже объявляли ему 
взыскания. Но, то обстоятельство, что он был флотским служакой с много-
летней выслугой, прошедшим войну и катастрофу на линкоре, плюс дружба с 
Федором Захаровичем, спасали его от серьезных наказаний. Захарыч покры-
вал, а флотские офицеры, в том числе и высшие, с уважением относились к 
ветерану, и закрывали глаза на боцманскую самодеятельность. Так и служил 
он свою сверхсрочную на флотском стадионе до той поры пока не расформи-
ровали флотскую команду мастеров. 

И тогда перебрался дядя Жора на стадион «Чайка», где правда чудить 
перестал. Там же все-таки гражданские, у них уважения к флотскому боцману 
поменьше. Поэтому, комментаторская деятельность дяди Жоры прекратилась. 
Но душа то рвалась на подвиг! И тут подоспел Махмуд Эсембаев на коне!  Но 
об этом эпизоде из жизни славного отставного боцмана я рассказал в статье 
о стадионе «Чайка».

– раз уж речь пошла о курьезных историях, то расскажу Вам еще одну. 
Идет игра. Стадион полон, на гостевой трибуне командующий. А у нас в 

атаке дела не клеятся. И может быть это еще как-то можно было переморгать 
после игры, но только даже «ничеечка не вытанцовывается»! Мы банально 
«горим». И тут тренер, пытаясь переломить ход матча, выпускает на поле 
Виктора Скрипку по прозвищу «Скрипач».
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А он парень был веселый, неунывающий ни в какой ситуации, и к тому 
приколист, как и все настоящие футбольщики.

И вот он, выйдя на беговую дорожку, вдруг повернулся лицом к гостевой 
трибуне, и встав по стойке «смирно», обратился к командующему: «Товарищ 
командующий, разрешите начать штурм»!

Присутствующие в шоке.
Но командующий подыграл Виктору. Встал, взял «под козырек», и ответил: 

«Разрешаю»!
Дальше были разночтения. Я ведь эту историю знаю со слов ветеранов, так 

как был малым в эти годы, но каждый ветеран концовку этой истории излагал 
на свой вкус. Подавляющее большинство говорили о том, что вышедший на 
замену Виктор смог повести за собой команду, и соперник был повержен. 
Народ устроил ребятам овацию, а командующий стоя приветствовал героев.

А Борис Захарыч Байтман, кстати, участник этой игры, сказал: «Проиграли, 
Жека мы в тот раз, хотя и очень старались! Но разборов после игры не было. 
Командующий ценил юмор»!

– с момента постройки и года эдак до 1967-го флотский стадион был 
центральным городским стадионом. Это означало, что многие городские 
праздники в той части, где требовалось обозначить единство «коммунистов 
и беспартийных» в виде массовых действий, проводились именно на нем. 
Все-таки «десятитысячник» на всякий случай!



Цитадель Флотского Духа

131

Помню, как я пионером ходил по дорожкам стадиона под звуки бравур-
ных маршей! Помню стаи голубей, взлетавших над стадионом, молодежь из 
самодеятельности, одетую в народные костюмы, танцующую и поющую на 
дорожках и на специальных площадках, установленных на футбольном поле.

Апофеозом всех праздников, был естественно, праздник, посвященный Дню 
Военно-Морского Флота! Вот уж действительно всем праздникам праздник! 
Тут и солдаты, и матросы, разыгрывающие какие-то сценки на тему Великой 
Отечественной войны и боевой подготовки, и стрельба холостыми патронами, 
и инсталляции, посвященные Городу и Флоту. Мы с огромным воодушевлением 
стремились попасть на стадион во время праздника, хотя это сделать было 
крайне сложно. И это при том, что стадион вмещал десять тысяч зрителей, а 
город был совсем маленьким.

Хорошо, что были генеральные репетиции. На них пафосу было поменьше, 
а значит и начальства, и зрителей тоже некомплект. 

– раз уж речь пошла о праздниках и о массовых мероприятиях на стадионе, 
хочу упомянуть об одном очень славном событии.

17 октября 1954 года, в день проведения на флотском стадионе празд-
нований, посвященных 100-летию обороны Севастополя в 1854-1855 годах, 
пятитысячный объединённый хор моряков, жителей Севастополя, участников 
художественной самодеятельности в сопровождении сводного военного ор-
кестра в ПЕРВЫЙ раз для широкой аудитории исполнил песню «Легендарный 
Севастополь», ставшую Гимном Города. Очевидцы рассказывали о том, что 
все люди на стадионе плакали от переполнявших их эмоций.

– Если вспомнить о музыке и песнях на стадионе, то нельзя не рассказать 
об единственном, проведенном в Севастополе концерте группы «Кино» с 
Виктором Цоем. 

Боже, что это было! Какие ожидания, какой ажиотаж!
Но из-за отсутствия должной 

безопасности (не сработали органи-
заторы), группа исполнила всего 4-5 
песен и «Звезда по имени Солнце» 
очень своевременно дал команду сво-
им друзьям эвакуироваться. И очень 
правильно сделал, так как народ к 
тому времени прорвался на поле и 
совсем осатанел от безнаказанности 
и близости к своему кумиру.

Началась давка и драки!
– и еще очень хочется хоть пару 

слов сказать о маленьком домике, 
находившемся в уголочке стадиона. 
В нем жили футболисты флотской 
спортроты. Мы мальчишками при-
бегали к нему, чтобы хоть издалека 
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посмотреть на своих кумиров. Но об этом моменте истории флотского фут-
бола я хочу более подробно рассказать в планируемой к написанию книги о 
флотской команде мастеров.

– а еще особо упомяну гандбольную площадку в другом углу стадиона. 
Деревянная трибунка, поляна, с покрытием из балаклавского отсева, ну что 
такого выдающегося можно рассказать о ней? Да по-большому счету, наверное, 
и ничего, кроме того, что эта площадка на протяжении многих лет служила 
главным тренировочным полем для тех мальчишек, которые занимались фут-
болом во флотской школе.

А потом, также на протяжении многих лет на ней бегали истинные любители 
футбола из так называемых «групп здоровья». И не беда, что иногда прихо-
дилось переодеваться прямо под дождем, и не беда, что жесткое как наждак 
покрытие стесывало кожу при падании! Главным всегда было то удовольствие, 
которое люди получали от общения, и от игры. От настоящего, ИСТИННОГО 
футбола! Того ФУТБОЛА, которые не для публики, а для Души!

– рассказав о площадке на флотском стадионе, решил несколько слов 
сказать и о главном футбольном поле. На протяжении многих лет оно было 
лучшим в городе. На нем тренировалась и проводила свои игры только флот-
ская команда мастеров. Больше никому на него выходить не дозволялось. И 
уж как облизывались, глядя на него мальчишки!

Виктор Прожога, занимавшийся тогда в детской команде рассказывал о том, 
что все тренировки их команды проходили на гандбольной, или баскетбольной 
площадках, но иногда, старый танкист, директор стадиона Федор Захарович, 
подпив с друзьями, становился добрым, и давал «добро» пацанам побегать 
по зеленому газону.

Даже когда не стало команды мастеров, за полем продолжали ухаживать 
должным образом, и оно оставалось в очень приличном состоянии. И такие 
же, влюбленные в футбол мальчишки, все так же мечтали побегать по нему. 
Но «табу»! И все же, как рассказывал Александр Красильников, бывало, что 
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поздно вечером он с друзьями перелазил через забор и с наслаждением гонял 
мяч. Начинали играть тихонечко, но раздухарившись, входили в раж, и тогда 
на шум и голоса появлялся сторож с собаками. Ну и тут начиналось соревно-
вания на то, кто быстрее, и ловчее.

Много лет в сердцах у старых флотских фанатов жила надежда о воз-
рождение стадиона. Но увы, времена были сложные, и флотское и городское 
руководство просило подождать еще какое-то время.

Вот только время неумолимо, и он, построенный в послевоенное время 
из подручных материалов, быстро стал приходить в негодность. Здесь особо 
показательна история со статуей Владимира Ильича Ленина, украшавшей 
восточную трибуну. Вождь, очевидно расстроенный распадом СССР, стал бы-
стро терять свою форму, разваливаясь прямо на глазах посетителей. Но он 
все еще оставался Вождем, и приказа на демонтаж флотское начальство не 
давало. Может переживало на предмет того, что вдруг завтра власть поме-
няется, вернется старая идеология, и верхнее командование заинтересуется 
личностью тех, кто же приказал «сковырнуть» Вождя.

Поэтому, приказано было то, что осталось от лидера мирового пролетариата 
окутать полотном. И в таком виде, он простоял еще несколько лет, вызывая 
своим ветхим саваном суеверный страх, и сострадание. Но как-то однажды мы 
не увидели фигуры Белого Вождя на привычном месте. Командование стади-
она опуская глаза вниз, тихо и печально рассказывало о том, что ночью был 
сильный, очень сильный ветер, и статуя упала. Скажу о том, что это известие 
обрадовало многих! И Вы понимаете почему.

Стадион перешел в распоряжение Военно-Морских Сил Украины. Не смотря 
на заверения командования ВМСУ о том, что спорт в вооруженных силах Укра-
ины будет развиваться, денег в реконструкцию и даже в ремонт вкладывать 
никто не собирался. И причина этого бездействия вскоре проявилась. Где-то 
на каком-то сайте, размещающем материалы об операциях с недвижимостью, 
появилась информация о том, что выставляется на продажу «военный горо-
док», располагающийся в Севастополе по адресу улица 4-я бастионная д. 29.

Господи, да это же СТАДИОН, воскликнули неравнодушные севастопольцы! 
Посыпались запросы командованию ВМСУ, в Горсовет Севастополя, в военную 
прокуратуру!

И по результатам экспресс-расследования, проведенного журналистами, 
футболистами, и неравнодушными людьми, командование ВМСУ стыдливо 
призналось в том, что ведет переговоры на предмет строительства на месте 
бывшего стадиона квартала жилых домов коттеджного типа. Но не подумайте 
плохого! Это жилье будет не на продажу, а только для военнослужащих ВМСУ.

Но начался скандал! Угробить стадион для того, чтобы построить высотки 
рядом с Панорамой! А она вам завтра мешать не будет?! Не дадим гробить 
стадион!

Деятельное участие в мероприятиях по защите стадиона от застройщиков 
приняла Федерация Футбола Севастополя, возглавляемая Александром Льво-
вичем Красильниковым. Не один, и не два пикета провели члены федерации, 
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футбольного клуба ПФК «Севастополь», и болельщики под стенами стадиона. 
Сам со своими мальчишками выходил защищать его!

К этому доброму делу очень деятельно присоединился Вадим Васильевич 
Колесниченко, депутат Верховной Рады и член Федерации Футбола Севасто-
поля. С призывом сохранить стадион он обращался и к министру обороны 
Украины, и к народным депутатам с трибуны Верховной Рады, и во многие 
другие высокие инстанции.

Дело долго слушалось в судах, а одни раз мне даже пришлось выехать в 
Киев для организации и участия в пикете под Верховным судом.  Там при-
ключилась очень интересная история, о которой я Вам, уважаемые читатели, 
сейчас расскажу! 

Первоначально предполагалось повести в Киев наших болельщиков, для 
того, чтобы они развернули под Верховным судом плакаты, призывающие не 
дать застроить стадион. Фаны были в восторге и уже предвкушали поездку и 
тот концерт, который они устроят под стенами суда. 

Этот настрой и планы «ультры» нас со Львовичем сильно встревожили. 
Поделились опасениями с Вадимом Васильевичем, и тот подсказал, как мож-
но решить вопрос с проведением пикета, но при этом обойтись без участия 
наших горячих фанов. 

Оказывается, в Киеве давно тему с организацией пикетов перевели в орга-
низованную, коммерческую плоскость силами так сказать «профессиональных 
плакальщиков». 

Схема примерно такая. Ты обговариваешь с их представителем дату, время, 
место, количество участников. Согласовываете сценарий, тексты плакатов, 
обсуждаете расценки, и в случае достижения согласия, запускаете эту акцию.

Такой европейский, цивилизованный подход нас несколько удивил, но 
и честно говоря порадовал. Никакой головной боли с организацией, с реги-
страцией, с получением разрешения на проведение пикета! И самое главное 
– никаких проблем с трансфертом нашей веселой братвы в Киев и обратно! 

Вообщем, я связался с киевлянами, отправил тексты и наши пожелания 
по сценарию, обговорил цены и дело оказалось «на мази»! В назначенный 
день сам приехал в Киев, добрался до здания Верховного суда и стал ждать. 
Где-то за пятнадцать минут до обговоренного с местными распорядителями 
начала пикета ко мне подошел молодой человек, представился, и сказал о 
том, что все готово. 

Я недоуменно покрутил головой, так как не увидел никого из действующих 
лиц. Но молодой человек меня успокоил. Мол, «еще не вечер»! И кстати, ска-
зал, чтобы я не спешил рассчитываться. Мол, сначала работа, потом расчет! 

Буквально через пять минут стали подходить молодые люди, похожие на 
студентов. Они группировались вокруг того парня, который подходил ко мне. 
Очень быстро их количество подтянулось к обговоренным пятидесяти штыкам.

Их главный в нескольких словах объяснил «бойцам за стадион» цель пике-
та и распределил роли. Народ организовался, откуда-то появились плакаты, 
загорелись глаза.  
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Тут прозвучал звонок моего телефона. Звонил Вадим Васильевич, 
которому я доложил о том, что мы на исходных, и готовы к дальнейшим 
действиям. Тот дал команду «вперед», и через пару минут сам появился 
с двумя судьями Верховного суда, одетыми в мантии, и особые головные 
уборы. Не знаю, что он им говорил, но рукой очень выразительно указывал 
на нашу группу. Наши ребята к этому времени уже по-полной махали руками, 
плакатами, и выкрикивали лозунги, призывающие остановить преступную 
застройку стадиона! Все это делалось весело и с душой! Взяв под руки 
судей, Вадим ушел, а мы продолжали веселиться еще минут десять. За 
это время ко мне подходили милиционеры, но набежавший руководитель 
«протестующих», продемонстрировал им какие-то бумаги, и представители 
власти ушли удовлетворенные. 

Я оценил уровень организации пикета, и представил, в какой бы ситуации 
оказались бы мы, доставив под Верховный суд наших фанов. Могли и бук-
вально под суд попасть!

 Позвонил Вадим Васильевич, дал «отбой», и я пошел рассчитываться с 
активистами. Отдал деньги, горячо поблагодарил. Слышу, а молодой человек 
говорит ребятам: «Друзья, сегодня есть еще две акции. Желающие могут 
приезжать туда – сюда, и во-столько. Расценки прежние»! Я стоял и дивился, 
а потом начал звонить Львовичу, который очень переживал за успех акции. 
И он, и я остались несказанно довольны так успешно проведенной акцией. 
Да и Вадим Васильевич высоко отозвался об организованном мной пикете. 
Хотя по-большому счету какие там были мои заслуги? Львович дал деньги, а 
я всего лишь их передал!

Надо ли говорить о том, что стадион мы отстояли! Вот только долгое время 
он так и остался стоять заброшенным, не смотря на все старания начальни-
ка физподготовки ВМСУ Николая Васильевича Горника, который старался 
произвести на нем хоть какой – нибудь косметический ремонт. Эх, Николай 
Васильич, святая спортивная душа! Никому, кроме тебя в твоей конторе это 
не было нужно!

Стадион разваливался, и в итоге был признан аварийным, а, следовательно, 
закрытым для проведения соревнований. Так и стоял, как древний памятник 
былой славе. Как отправленный «на иголки» старый заслуженный боевой 
корабль. Было очень грустно видеть его в таком состоянии.

И даже сегодня с каким-то тяжелым чувством вспоминаю, как после по-
сещения Панорамы пришли на него, привлеченные его красивыми обводами,  
прибывшие с визитом в Севастополь американские военные моряки. И Вы бы 
видели их реакцию после того, как они оказались на его территории! И то с 
каким восторгом с криками «Чечня! Чечня!» они скакали по трибунам, снимая 
их с разных ракурсов на свои фотоаппараты.  Сами угадайте, почему он навеял 
им такие ассоциации с разбомбленным Грозным.

В новейший российский период истории Севастополя неоднократно пред-
принимались попытки реконструировать его. Помню, предлагалось создать 
совершенно новый, по последнему слову спорта комплекс, а внешнюю стену 
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сохранить для потомков в память о 
славном прошлом флотского стадиона. 
Красиво, благородно! Но не сложилось. 

Я очень рад от того, что сегодня 
городские власти, флотское началь-
ство, и меценаты перешли наконец от 
слов к делу, и реконструкция старого 
стадиона началась. Уверен в том, что 
возводимый спортивный комплекс 
переймет славные традиции своего 
предшественника, и продолжит его 
дело, оставаясь ЦИТАДЕЛЬЮ ФЛОТ-
СКОГО ДУХА»!
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КЛУБНАЯ АРЕНА

Эта статья из нового цикла 
«Места силы» будет посвящена 
самому молодому из городских 
стадионов, в разные годы но-
сившему названия СОК СМЗ, 
СКС, ПФК «Севастополь», ФК 
«Севастополь». Но не смотря на 
молодость этого спортивного объ-
екта, именно с ним связаны самые 
значительные успехи главной 
футбольной команды Севастопо-
ля, такие, как выход в Первую и Премьер-лигу профессионального футбола 
Украины. Так что очень даже правильным будет решение об открытии на этом 
стадионе памятной доски, посвященной этим событиям.

Пусть современная молодежь знает о таком успехе Севастопольской 
команды, гордится им и мечтает повторить его! Скажу о том, что в свете 
сегодняшних событий, знание истории Севастопольского футбола, гордость 
за футбольный Севастополь, умение мечтать, надеяться и верить будут со-
вершенно нелишними. Почему? 

А Вы спросите, много ли было за всю городскую футбольную историю со-
ветского и украинского периода тех местных футболистов, тренеров и болель-
щиков, кто безусловно верил в то, что наша команда когда-нибудь окажется в 
одной компании среди лучших клубов страны, и прилюдно об этом заявлял? 

Вот то-то и оно! Я таких просто не помню! Нет, скорее всего в глубине души 
многие и мечтали о таком, но вот на людях о таких планах никто не говорил. Ведь 
тогда это выглядело несерьезно, ну как фантастическая мечта! А разве серьезный 
человек в компании таких же серьезных людей будет говорить о таких вещах?!

Но мечта, не мечта, а ведь сделали! Наверное, потому, что где-то в глубине 
души верили и надеялись! И сегодня, когда «добрые» футбольные украинские 
и европейские друзья, кричавшие о том, что «спорт вне политики», сделали 
все, чтобы загнать нас в глухой футбольный угол, Вера и Надежда в то, что 
мы обязательно вернемся в большой футбол снова стали актуальными, как и 
в те далекие годы!

Но, извините, мы отошли от темы нашего повествования. А оно в первую 
очередь о стадионе.

Итак, перейдем к истории Корабельной стороны города Севастополя, и 
ответим на вопросы о том, что в далекие времена было на том  месте, где 
сегодня находится стадион, и как и благодаря чьим усилиям он, этот стадион 
здесь воздвигся.
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Местная историческая наука говорит о том, что:
До Крымской войны в северо-западной части Докового оврага распола-

гался морской госпиталь на 1400 мест, поэтому рядом и возникло кладбище 
и храм святого Александра Невского. Некрополь показан на ряде карт, в том 
числе «Ubersichts – plan der Belagerungs-Arbeiten vor Sebastopol 1854-1855», 
изданной в Берлине. На этом некрополе хоронили моряков-черноморцев, 
здесь же были погребены некоторые участники первой обороны города, а 
после 1910 года – первая женщина в России, которая стала оказывать помощь 
раненым на поле боя, – Даша Севастопольская (в девичестве Д.Л. Михайло-
ва). В октябре 1920 года группа белых офицеров тайно похоронила на нем 
командира 3-й пехотной дивизии Добровольческой армии генерал-майора 
М.Г. Дроздовского. Он был одним из видных и знаковых командиров. Погиб 
на Кубани, и первоначально был похоронен в Краснодаре. Но так, как крас-
ные оскверняли могилы видных военачальников белого движения, гроб с 
телом М. Г. Дроздовского был вывезен в Севастополь, и здесь предан земле 
под чужой фамилией. 

После Великой Отечественной войны Доковый овраг в районе его устья 
(он заканчивается у Корабельной бухты, начинаясь в районе бывшего хутора 
Дергачёва) интенсивно засыпали: при расширении дороги, строительстве кино-
театра «Севастополь» (март, 1959 г.), устройстве сквера, в котором посадили 
деревья Герои Советского Союза – участники боёв за Севастополь (май, 1964 
г.) и сооружении спортивного комплекса. Сюда же свозили отходы литейного 
производства и деревообработки из цехов Севморзавода. Результатом этих 
работ явилось полное уничтожение кладбища.

Сразу скажу, чтобы успокоить некоторые впечатлительные натуры. Клад-
бище находилось на том месте, где сегодня находится часть улицы имени 
Героев Севастополя и сквер с кинотеатром «Севастополь». Находится оно 
на глубине примерно пяти метров. Это можно определить по уровню двора, 
находящегося за кинотеатром частного жилого дома, оставшегося с времен 
существования того кладбища. 

Под футбольными площадками и под футбольным полем никаких захо-
ронений нет. Сам лично могу это засвидетельствовать, так как помню, как и 
когда они создавались. 

Ни о каких планах по созданию на этом месте спортивного комплекса для 
жителей Корабельной стороны и работников Севморзавода в то время речь 
не шла. Для жителей Корабельной стороны был «Металлист», построенный 
флотским судоремонтным заводом № 13, а у морзаводчан была «Чайка».

Первое импровизированное футбольное поле появилось на том месте, 
куда из деревообрабатывающих цехов свозили отходы, образовывавшиеся 
при производстве. Ну там, опилки разные, стружка. 

Первое время все это пытались сжигать, но жители стали жаловаться, и 
начальство запретило. И тут, предприимчивые заводские комсомольцы приду-
мали прямо на этих опилках соорудить футбольное поле и проводить на нем 
заводские соревнования. Ну не ездить же каждый раз на «Чайку»! 
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Местные вожди дали «Добро», и вот так на Корабелке появилось еще одно 
футбольное поле. 

Мне, в годы юности довелось играть на этой удивительной поляне, и скажу 
о том, что ощущения были самыми разными. В сухой, ветреный день оборо-
няться против ветра было сложно, так как атаковал соперник под прикрытием 
мелкой деревянной, и очень колючей пыли. Вот поэтому играть на этом поле 
летом мы страшно не любили. 

А вот весной, осенью и зимой – за счастье! А что? Грязи нет, поляна под 
ногами немного пружинит! И еще запомнился запах! Поле пахло скипидаром, 
и обработанным деревом.

Располагалось оно правда не на том месте, где сегодня находится основ-
ное поле. На месте той «поляны» сейчас находятся футбольные площадки и 
внутренняя автостоянка. И сориентировано оно было не «север – юг», как 
нынешнее, а «запад – восток».

В моем распоряжении оказался уникальный снимок из архива Николая 
Чистовского, много лет назад написавшего статью о морзаводовском стадионе, 
который он называл «Севастопольским «Энфилдом».

Люди, в те годы публиковавшие мои статьи из цикла «Футбол моего Го-
рода», по каким-то причинам не заинтересовались его статьей, и она была 
отложена.

Я не стану использовать в своей статье фрагменты из статьи Николая по 
той причине, что это ЕГО произведение. Очень доброе, эмоциональное. Этакий 
гимн Футболу, Клубу и стадиону! То есть это чисто авторская, и очень личная 
статья. Как из нее можно что-то брать?

К тому же она не содержит ни каких неизвестных для меня фактов. Но вот 
эту фотографию я счел очень ценной, и как нельзя более нужной мне для 
иллюстрации рассказа об опилочном поле.

Спасибо, Николай! И за статью, и за фотку!



Евгений Репенков. Футбол моего Города

140

Итак, на фото двое молодых людей, одетых по моде конца 60-х, начала 
70-годов. Один из них Николай Чистовский. Находятся парни на улице, под-
нимающейся от улицы Багрия к памятнику Героям вылазок и к общеобразо-
вательной школе. 

За ними, на втором плане, мы видим фрагмент мемориальной стены, воз-
двигнутой к 50-летию Первой обороны Севастополя, и обозначавшей передний 
край нашей обороны. 

А совсем в глубине снимка, в левой от зрителя части Вы можете увидеть 
футбольное поле, на котором проходит матч. Видны группки людей, стоящие 
по периметру и наблюдающие за игрой.

Главное на что хотелось бы обратить внимание, так это на цвет поля, и его 
ориентацию по сторонам света. Все именно так, как я и говорил.

Как я уже говорил, на этом поле проводились матчи Первенства завода, и 
различных городских соревнований. Помню, что возле поля ничего не было. 
Ни раздевалок, ни судейских. Пришли, переоделись под забором, и вперед! 
Народ то в те времен был неизбалованный. Непогодой никого напугать было 
невозможно. Сказано, что матч состоится при любой погоде, значит так оно 
и будет! Ну а что касается нас, так мы не сахарные, не растаем!

Строительство спортивного комплекса Севморзавода началось в начале 
80-х. К тому времени «Чайка», как «цех здоровья» уже утратила для завода 
свою актуальность. Город становился все больше, а заводчан, проживающих 
в Жилкомбинате (так назывался микрорайон, построенный для заводчан, и 
ограниченный улицами Большая Морская, Шмидта и Адмирала Октябрьского) 
становилось все меньше. Таким образом стадион изменил свой статус, став 
центральным городским. На нем проводила свои домашние матчи главная 
городская команда, и естественно, что заводским соревнованиям там места 
уже не находилось. 

В те годы продолжалось строительство жилья для заводчан на Горпищенко, 
и на проспекте Победы. И естественно, что и заводской стадион должен был 
располагаться в «пошаговой доступности» к местам проживания морзаводцев. 

Вот тогда и вспомнили о футбольном поле в Доковом овраге. 
Началось строительство. При чем велось оно методом «народной стройки».
Для современного человека, родившегося и выросшего при капитализме, 

этот термин нуждается в объяснении и растолковании. 
Представьте, что высокое начальство приняло решение построить какой-либо 

социальный объект. Но денег на него в бюджете не предусмотрено. И в даль-
нейшем не будет предусмотрено. Это значит, что его будут строить из сэконом-
ленных материалов, и силами привлекаемого во внерабочее время персонала. 

В советское время были широко распространены всевозможные субботники 
и воскресники, когда трудящиеся, в том числе и инженеры, оставляли свои 
кульманы, логарифмические линейки, брали в руки лопаты, и выходили на 
«народные стройки».

Но чаще всего на таких объектах трудились простые работяги, откоман-
дированные с мест основной работы. 
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Раз речь идет о новом морзаводовском стадионе, не оставлю в стороне и 
тот факт, что в его строительстве принимала деятельное участие заводская 
футбольная команда «Чайка», все футболисты которой числились в цехах 
завода на рабочих должностях. Я, например, много лет был «плотником 
судовым» в цехе № 5, а старший тренер Борис Захарович Байтман числился 
«бригадиром дорожных рабочих» в цехе № 28.

Отмечу еще одну футбольную команду, чьи футболисты не чурались выйти 
с граблями, лопатами и носилками на работу по строительству футбольного 
поля. Я говорю о сборной команде ветеранов города во главе с ее старшим 
тренером Виктором Феофиловичем Константиновым и начальником команды 
Иваном Францевичем Глуховским. 

Надо рассказать о том, кто же был инициатором и непосредственными 
руководителями создания заводской спортивной базы.

Генеральным директором завода в то время был Виктор Иванович Под-
бельцев. Именно по его прямому указанию и началось это строительство. 
Виктор Иванович хорошо относился к спорту, так как в прошлом был неплохим 
волейболистом. 

Со временем его сменил Анатолий Александрович Череватый, который был 
большим любителем футбола!

Ответственными за строительство были назначены председатель завкома, 
а в дальнейшем заместитель генерального директора по режиму Павел Ста-
ниславович Гайло. Заводчане называли его – «Папа Гайло».
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Коренной севастополец, крупный и сильный человек, с виду производил 
впечатление грубого и злого. На самом деле это было не так, но для успешного 
управления людьми такая внешность была как нельзя кстати.

Пал Станиславыч пользовался огромным авторитетом на заводе. 
Заводчане беззлобно шутили, что памятник Труду, который стоит у верхней 

заводской проходной, что у ДК, и изображает рабочего со знаменем, реально 
был сделан с «Папы Гайло», выходящего из парной с полотенцем!  (Кстати, в 
народе этот памятник называли «Растянуть рубль до зарплаты»)

Служебным автомобилем у Павла Станиславовича был «УАЗ» – «буханка». 
Наверное, потому, что габариты «Папы» только в этой машине позволяли ему 
чувствовать себя комфортно, ну и, наверное, потому, что эта модель была 
вездеходом.

Его побаивались за крутой нрав, но уважали как человека, преданного делу 
и хорошего специалиста. Помогали ему директор стадиона «Чайка» Владимир 
Сергеевич Гиржов и Борис Вениаминович Попов.

Скажу о том, что задача перед ними была поставлена очень серьезная.  
Ну сами подумайте, как и из чего строить, если денег на этот объект не вы-
делялось! А строить надо! Поэтому, все какие можно, а порой и какие нельзя, 
материальные ресурсы мобилизовались на строительство.  Подбирали все, 
что могло пригодиться! Так, например, листы резины на тренировочную 
футбольную площадку удалось добыть на родном предприятии. Там этой 
резиной обклеивали корпуса подводных лодок для снижения шумности. Вот 
и пригодилась старое противошумное подводное покрытие.

Как Вы понимаете, такое планирование работы и ее обеспечение делало 
качество работ весьма и весьма относительным к нормативному. Да и к финишу 
такая стройка продвигалась черепашьими темпами. Но ведь продвигалась!

Жаль вот только, что не все смогли увидеть окончание строительства. И 
в первую очередь я хотел бы назвать имя Владимира Сергеевича Гиржова. В 
прошлом футбольный вратарь, заводской «Чайки», выступавшей по мастерам, 
затем директор стадиона «Чайка». Человек, немало сделавший для футбола и 
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как сегодня бы сказали, для развития его материально-технической базы. Один 
из инициаторов строительства нового комплекса, и главный его двигатель. Сам 
несколько раз видел, как он одевал спецовку и маску «сварного», брал электроды, 
и на протяжении нескольких часов трудился на монтаже металлоконструкций.

Поэтому не случайно, что когда он умер, гроб с его телом поставили для 
прощания в холе первого этажа недостроенного административного здания.

Первыми запустили теннисные корты и естественно, футбольное поле. 
Вспоминаю смешную историю, связанную с ним. На поле сильно расплодились 
сорняки, и старший тренер заводской «Чайки» Борис Захарович Байтман, 
решил залить его химикатами, чтобы уничтожить сорняки, но оставить куль-
турную траву.  Сказано – сделано. Но когда подошло время зеленеть травке, 
всех ждал неприятный сюрприз. На поле не взошло ни сорняков, ни травы! 

Народ смеялся. «Что страшнее, Байтман, или Чернобыль?» «Ну, конечно 
Байтман! От радиации вон, какая пышная растительность, а после Захарыча 
ничего не растет!»

Пришлось этот слой грунта вывозить и на его место насыпать другой.
Повозиться пришлось с административным зданием, уж больно много там 

был отделочных работ. Но справились, и вот уже в новое здание заехала 
администрация заводского Спортивного Клуба «Севастополь».  Отсюда и за-
крепившееся за стадионом название – СК «Севастополь», хотя в официальных 
документах писали: «Спортивно-Оздоровительный Комплекс Севастопольского 
Морского Завода».

С того момента, когда на стадион заехал спортивный клуб, фактически и 
можно вести отсчет его истории. А произошло это событие в 1983 году. Вот 
только торжественного открытия по каким-то причинам не проводили. На-
верное потому, что реально спортивная жизнь здесь началась и шла по мере 
появления спортивных площадок.

Что представлял из себя стадион? 
Два футбольных поля. Одно полноразмерное, позволяющее проводить 

календарные матчи профессиональных команд, а второе поле тренировочное. 
Есть освещение, позволяющее проводить матчи в вечернее время. 

Теннисные корты, стрелковый тир. Мини-футбольная площадка с бортиками 
по образцу хоккейных, покрытая резиновыми плитами. 

В административном корпусе находились несколько саун, раздевалки, 
медкабинеты, производственные и служебные помещения для работников 
спортивного клуба и стадиона.

Одна трибуна под крышей, вторая – «деревяшка» временная, модульная. 
Скажу о том, что подобного спортивного комплекса у нас в городе на тот 

момент просто не было.
Но построить стадион, это только начало. Самое главное – его содержание 

и поддержание в рабочем состоянии.
А тут, началось! Развал Советского Союза, и многие вещи, и понятия, 

которые раньше казались ясными, незыблемыми и поэтому важными, вдруг 
оказались никому не нужными.
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Какой тут спорт для заводчан? Сам Завод, еще вчера казавшийся незы-
блемым гарантом жизни и развития для многих, связавших с ним свою судьбу 
людей, начало лихорадить. 

Вспоминаю то мрачное время неохотно. Не хочется окунаться в ту безна-
дегу, которая обрушилась на нас, простых тружеников. Самое страшное, что 
запомнилось из того смутного времени, так это то, что ты со своей работой 
оказался никому не нужен!

Хотя не могу не сказать о том, что руководство завода открестилось от 
своей «социалки». В то время в заводе было две «Виктории». Моя детская 
футбольная, и танцевальная Вадима Елизарова. Так вот генеральный дирек-
тор завода Анатолий Александрович Череватый старался помочь им обеим. 
Спасибо ему огромное за это!

Что же касается стадиона, то курировать его работу стал Олег Череватый. 
И именно благодаря его усилиям на нем удавалось проводить матчи соревно-
ваний различного уровня, в том числе и профессионального. Так, например, 
с 1996 по 1999 год здесь под руководством Василия Ярославовича Бориса 
выступал во второй лиге Первенства Украины футбольный клуб «Черноморец». 
А затем, и сменившая его «Чайка ВМС».

Скажу о том, что для того, чтобы получить допуск на право проводить 
матчи профессиональных команд на каком – либо стадионе, его хозяевам 
необходимо было прилично потрудиться и вложиться. Причем, федерацию 
футбола Украины не интересовало, есть у клуба деньги, или нет. 

Как говорил тогда председатель федерации Григорий Суркис – «Не денег 
– не играйте! Нечего нищету плодить!»

Вот и приходилось руководителям клуба крутиться! Хорошо, что, у нас были 
хорошие отношения что с федерацией футбола Украины, что с Профессио-

Старый стадион СК Севастополь. Общий вид
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нальной Футбольной Лигой Украины, и наши коллеги, принимавшие стадион, 
на многое закрывали глаза.

И вдруг, незадача! Мы выходим в Первую лигу! С одной стороны, радость, 
а с другой огромная проблема. Пройти аттестацию, и получить допуск для 
проведения домашних матчей на нашем стадионе нам, при нынешнем его 
состоянии, не светило ни при каких обстоятельствах!

Я не буду вдаваться в подробности, но скажу о том, что полы в раздевалках 
сгнили, и футболисты рисковали получить травму голеностопа, провалившись 
сквозь половицы. Ну а в страшных, черных душевых, в которых не было света, 
вполне мог обосноваться Фредди Крюгер! Про другие вещи я и не говорю!

Согласитесь, что обидно добиться права играть в вожделенной Первой 
лиге, и из-за стадиона отказаться от такого шанса.

У номинального хозяина стадиона, у Олега Череватого же просто не было 
денег сделать такой ремонт, и тут хочу сказать: «Спасибо» Александру Львови-
чу Красильникову. Несмотря на то, что мы на этом стадионе были всего только 
арендаторами, он за свой собственный счет сделал ремонт, позволивший нашей 
Перволиговской команде вернуться играть на родной Город.

После того, как мы вышли в Первую лигу, причем вышли вполне заслу-
женно, по игре, перед Клубом была поставлена задача выйти в Премьер-лигу. 
И здесь, как реальное препятствие этим амбициозным планам, вновь стала 
проблема стадиона.

Один раз Красильников помог, но помилуй Бог, почему он должен брать 
этот стадион на содержание при имеющихся собственниках?

Обратились к городским властям с просьбой решить эту ситуацию к пользе 
футбольного клуба. 

По этому поводу специально собирался Горсовет, и принял такое решение:
– город продаст принадлежавшую громаде гостиницу «Севастополь». 
– из полученных денег будет произведена оплата приобретения стадиона 

СКС в городскую собственность.

Старый стадион СК Севастополь центральная трибуна
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– стадион, будет передан в аренду за символическую плату Професси-
ональному Футбольному Клубу «Севастополь». Причем Клубу разрешалось 
проводить реконструкцию стадиона, который тут же был переименован в 
стадион ПФК «Севастополь». Последний пункт, о разрешении проводить рекон-
струкцию, был очень важен, так как он позволял по большому счету заменять 
вышедшие из строя конструкции новыми, которые при этом не будут являться 
собственностью города. Таким образом после проведения значительных ра-
бот по реконструкции могло создаться положение, при котором от старого, 
находящегося в собственности города стадиона, останутся только «рожки да 
ножки». И, следовательно, по факту, у стадиона появится новый хозяин. Но 
депутаты, понимая важность строительства современного стадиона для Клуба, 
пошли на это, за что им честь и хвала.

Довольно скоро оказалось, что все эти решения были приняты не зря и 
очень своевременно!

В 2010 году мы завоевали право выступать в Премьер-лиге Украины, и вот 
здесь в полный рост встал вопрос – «А где играть Севастопольскому клубу 
Премьер-лиги»?

Но к тому времени у Клуба уже был Вадим Владиславович Новинский – По-
четный президент Клуба, а по существу хозяин. Благодаря ему, и президенту 
Клуба Александру Львовичу Красильникову была осуществлена реконструкция 
стадиона, а по существу, построена новая и современная чисто футбольная 
арена. 

У стадиона появилось новое название – стадион ФК «Севастополь»
Пока команда проводила в Симферополе матчи своего первого сезона в 

Премьер – лиге, на стадионе кипела работа. И в 2011 году стадион был полно-
стью готов. Были построены три дополнительных трибуны, ложа для прессы, 
вип-ложа, козырек над всеми трибунами, парковка на 600 машиномест, цветное 
табло, туалеты для зрителей в подтрибунных помещениях и точки общепита, 
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заменены мачты освещения, установлены видеокамеры и другие современные 
средства контроля и обеспечения общественного порядка, созданы прекрасные 
раздевалки, оборудованы судейские, кабинеты допинг – контроля, разминоч-
ные и тренажерные залы, кабинет пресс-службы и конференц-зал. 

В результате всех этих преобразований стадион стал полностью соответ-
ствовать требованиям ФИФА и УЕФА, а новая вместимость составляет 5576 
мест.

Жаль вот только, что Клуб не удержался в том сезоне за Премьер-лигу! 
Кстати, может и потому, что играть все свои домашние игры ему пришлось в 
Симферополе. И хотя грех обижаться на болельщиков, но все же кто наездится 
в другой город! А дома бы мы соперников просто «задавили» энтузиазмом и 
исполнением Гимна! Уверен «на все 100», что если бы играли дома, то ни за 
что не вылетели!

Но что поделаешь, если «не судьба»! Зато скажу о том, что новая арена 
немало поспособствовала тому, что мы через два сезона вернулись в высший 
дивизион профессионального футбола страны.

Что для меня значит этот стадион? Сразу скажу, что конечно, это не моя 
любимая и родная «Чайка», но он тоже очень дорог для меня! Этот стадион 
олицетворяет собой новую историю Севастопольского футбола, успехов ее 
главной команды, и небывалых высот, достигнутых ею на этом поле!! 

Но и кроме тех матчей есть, о чем вспомнить. 
Например, здесь проводился Международный турнир «Балаклава – Грин» с 

участием молодежных команд «Олимпиакос» Пирей Греция, «Динамо» Москва 
РФ, «Шахтер» Донецк.

Здесь сыграла две календарные игры Чемпионата Европы молодежная 
сборная Украины, руководимая Павлом Яковенко, и провела отборочные игры 
Чемпионата Европы женская национальная сборная Украины.
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Наши земляки из симферопольской «Таврии» провели здесь все домаш-
ние игры одного из кругов Чемпионата Украины в высшей иге. «Локомотив» 
закрыли на реконструкцию, и куда им было податься?! А мы не отказали. 

Так вот, ни одной игры симферопольцы здесь не проиграли! Их руково-
дитель Роман Львович Аронов шутил, что теперь все свои домашние игры 
«Таврия» будет играть в Севастополе! Фартовый стадион!

А каким он стал символом любви к своему городу! Трибуны, названные 
именами прославленных адмиралов, плакаты с их изречениями, такими, как 
знаменитое Корниловское – «Отстаивайте же Севастополь!», икона святого 
покровителя стадиона Федора Федоровича Ушакова в главном холе!

Конечно, каждый из тех, кто посещал стадион, кто работал на нем, запом-
нил что-то свое из его богатой на яркие события жизни, но для меня навсегда 
останутся в памяти такие моменты его истории, как:

– победа в Кубке Украины над донецким «Металлургом» со счетом 4:1. Наша 
команда, выступавшая тогда во второй лиге не оставила никаких шансов клубу 
высшей лиги, имевшему в своем составе высококвалифицированных футболистов! 
Мы провели всю игру на одном дыхании, причем, играя «первым номером»! За-
помнилось название статьи из одной спортивной газеты – «Как Ванька с Темкой 
Круифа обыграли»! Нет, сам кумир не играл за донечан. Это был его сын!

– победа над ФК «Львов», достигнутая благодаря голу, забитому Андреем 
Кивой со штрафного. 

Она принесла нам ПРЕМЬЕР-ЛИГУ! Никогда ни одна Севастопольская ко-
манда не поднималась так высоко! Как можно забыть тот восторг, те слезы 
счастья на глазах, и ту атмосферу вселенской радости и единения для всех 
присутствующих на стадионе людей!

– ажиотаж у билетных касс, начинавшийся тогда, когда к нам приезжали 
играть такие гранды, как донецкий «Шахтер», киевское «Динамо», харьковский 
«Металлист», днепропетровский «Днепр», львовские «Карпаты». Большинство 
билетов «уходило» в виде абонементов перед началом сезона, и только неболь-
шая часть оставалась для распространения в розницу.  Из них определенное 
количество билетов бронировалось для организованных болельщиков коман-
ды соперника. Так как до последнего дня было неизвестно, сколько билетов 
понадобится гостям, то продажа розничных билетов производилась только в 
день игры. Огромная толпа желающих собиралась перед кассами, а наиболее 
страждущие занимали места с вечера, записываясь в очередь! Бывало палатки 
в сквере ставили! Честное слово!

– количество людей потянувшихся на стадион! Причем таких, которых я 
никогда возле футбола не видел. А какие красивые девушки дефилировали 
вдоль трибун! Один мудрый человек сказал мне: «Женя! Ваш футбол вышел на 
новый уровень! У солидных людей стало престижным появляться на стадионе!»

– и, конечно, исполнение болельщиками Гимна Великого Города! В зару-
бежной прессе наш стадион даже прозвали – «Поющий стадион».

Наступил 2014 год и Севастополь вернулся в Россию, на свою историческую 
Родину. Но до лета Клуб и стадион продолжали находиться под юрисдикцией 
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футбольных законов Украины. Дело в том, что руководство Федерации Футбола 
Украины, попросило не сниматься с Чемпионата Украины, и доиграть соревнова-
ния. Ссылались на просьбу УЕФА, и известный принцип «Спорт вне политики». 
Новое городское руководство сначала уперлось, но Львович смог настоять на 
своем, и Клуб достойно завершил украинский период в своей истории.

Вот только в дальнейшем, когда мы с воодушевлением заявились для уча-
стия в Первенстве России,  этот красивый и благородный принцип перестал 
работать в отношении нас.

И мы остались в глухом футбольном тупике. Ни перспектив, ни денег 
соответственно!

Спасибо Львовичу, не дал умереть.  Но что мог он в одиночку? Одно только 
содержание стадиона выливалось в копеечку! 

К кому только мы не обращались за помощью! «SOS» да и только!
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Но помощь пришла не с неба, а от Сергея Ивановича Меняйло – Губерна-
тора Севастополя. Он смог найти спонсоров, и Клуб выжил. А раз жив Клуб, 
значит жив и стадион!

Правда, в новых условиях хозяйствования расчет только на деньги спон-
соров себя не оправдывал. Знаете, это как в поговорке «Сегодня густо, а 
завтра пусто». 

А ведь конструкциям стадиона это не объяснишь! Есть нормы проведения 
определенных регламентных работ, и будь готов их выполнять. Иначе может 
случиться беда! Ведь на стадионе находятся люди!

Поэтому в один из очередных тяжелых для Клуба моментов, акционеры 
Клуба, а ими являлись болельщики, приняли решение передать Клуб и стадион 
городу. Благодаря этому решению и у Клуба, и у стадиона появилось гаран-
тированное бюджетное финансирование. И живут сегодня, и не переживают 
о своем будущем и команда, и ее арена.

Так началась очередная глава в истории нашего стадиона. И я скажу, что 
сегодня, благодаря заботе любящих его людей он стал еще краше! Посмотрите, 
какой красавец!

В завершении своего рассказа хочу выразить свою уверенность в том, что 
не смотря на то, что сегодня нам пришлось столкнуться на своем пути не со 
спортивной, а с политической преградой, рано, или поздно все равно победа 
будет за нами. 

И мы еще увидим на этом стадионе лучшие команды России, а может быть 
и Европы!

Надо только верить, и надеяться. 
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СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ «ЭНФИЛД».  
Николай Чистовский

Добрый день, уважаемый господин Репенков!

Я как коренной севастополец, любитель футбола и футбольный блогер, не 
мог оставить без внимания Вашу статью «Давайте вместе напишем книгу о сева-
стопольском футболе». На Ваш суд представляю свою стать о домашней арене 
нашего футбольного клуба. Возможно, Вы сможете ее оценить, подправить, 
подсказать или даже использовать в свою материалах или наполнении сайта.

Ваше мнение чрезвычайно важно для меня и моего дальнейшего профес-
сионального развития.

Заранее благодарен Вам за уделенное время моему письму и статье,

С надеждой на Ваш ответ,
С уважением, Николай

«... к сожалению получив от Николая письмо, я не смог сразу ответить на 
него. Да и люди, публиковавшие на своем сайте мои материалы, по каким-то 
причинам не стали размещать на нем эту статью. И только сегодня, при со-
ставлении моей книги, я могу ее опубликовать.

С уважением к Николаю, и всем любителям
истории Севастопольского футбола,

Евгений Репенков.

Севастополь –  город герой, город морской славы. 
Как и Рим, расположен он на холмах, но в отличие от 
«вечного города» в одной из лучших гаваней мира. 
Пусть мы и сравнили его с итальянской столицей, но 
у города своя самобытная и героическая история, 
своя судьба, своя гордость, величию, которого могут 
завидовать самые прославленные города мира.  Хотя 
Севастополь всегда был отдаленной от столиц про-
винцией и никогда не был центром мировой державы. 

История Севастополя как города неразрывно связана с историей становле-
ния, развития и существования спорта в нем. А спорт – это люди, их судьбы, 
прожитая жизнь, слава их деяний и побед, а все вместе – это слава города.

Уже больше 100 лет прошло с того момента, как на Куликовом поле, те-
перь «Остряки», свой первый матч сыграли «красные» против «желтых». С 
того самого матча и ведет свою историю футбол в самом русском из городов 
России. Примечательно, что с самого начала противостояния с соседями сим-
феропольцами – были самыми жаркими. 
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Много чего менялось за век истории, но с перерывами на войны и револю-
ции, футбол продолжал двигать ноги севастопольцев и греть их души. 

Впрочем, это всё лирика.

«Начнем с футбола, он в моде у градоначальника». ФК «Сева-
стополь», нынешний СК ЧФ, был основан только в 2002 году. До него это 
был клуб «Чайка», который и назывался всегда по–разному: Судостроитель 
– Чайка – Авангард – Волна – Атлантика – Чайка – Черноморец – Чайка–
ВМС. Клуб умудрился даже год квартироваться в Балаклаве. Однако с 36-го 
года он особой славы так и не снискал.  На основе Чайки, был построен 
футбольный клуб «Севастополь», который в свое время погонял грандов 
украинской Премьер – лиги. После 2014 года, клуб поменял свое название 
и остался базироваться Крыму. Хозяева клуба не захотели лишать город, 
его спортивной гордости. 

Мы с вами не будем углубляться в историю клуба, а обратим взгляды на 
домашнюю арену. Ведь стадион – это не просто спортивное сооружение, к 
которому предъявляются требования по части расположения, размеров или 
покрытия. Это комплекс, обеспечивающий комфортные условия для спортсме-
нов, зрителей, их безопасность. В Украине, как и в России, нет государственной 
политики в отношении спорта, поэтому стадионы приходят в запустение.

На самом деле севастопольские спортсмены, и в особенности юное его поко-
ление – сильны духом и достойны великих побед. Поверьте, это не банальный 
пафос, когда взглянешь на условия, в которых футболисты, легкоатлеты и 
просто спортсмены-любители добиваются результатов. Город обладает шестью 
спортивными аренами и только «СКС-Арена» – одна из немногих площадок в 
городе, состояние, которой, не вызывает сожаления. 

Пускай, стадион в Доковой балке построен на месте кладбища методом 
народной стройки. Кстати, того самого, где была похоронена Даша Севасто-
польская, героиня первой обороны Севастополя.  Изначально футбольное 
поле было засыпано опилками. В 70-е годы стадион превратился в спортивный 
комплекс, который сдали только в начале 90-х. Для проведения спортивных 
спартакиад он годился вполне. После акционирования Севморзавода стадион 
вместе с пионерским лагерем и всеми общежитиями перешел в частные руки. 
Частнику содержать его было не выгодно. Те средства, что платила команда 
за аренду стадиона на время игры, – были копейками. Близость к морю не де-
лала воду дешевой, а газон надо поливать дважды в день. Мечта хозяев была 
закрыть стадион и найти способ построить на этом месте дома.  Они об этом 
говорили открыто.

Все поменялось летом 2009 года, когда президент клуба «Севастополь» 
Александр Красильников предложил выкупить «СКС-Арену» под собственность 
городского совета. Уже тогда он понимал, что для клуба, который ставит перед 
собой цель выйти и играть в Премьер – лиге Украины, надо иметь хороший 
стадион. Именно таким стадионом должна была стать новая «СКС-Арена» для 
ПФК «Севастополь». 
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Аббревиатура СКС рас-
шифровывается как Спортив-
ный комплекс Севастополь. 
Построить арену должны 
были на месте уже существу-
ющего стадиона Севморза-
вода (бывшее его полное 
название Спортивно-оздо-
ровительный комплекс Се-
вастополь ОАО Севморзавод 
или просто СОК Севморза-

вод). На тот момент стадион имел две трибуны вместимость 3 500 человек. 
Уже к концу 2009 году городские власти передают стадион завода в долго-

срочную аренду футбольному клубу «Севастополь» за весьма условную суму 
денег. Что позволило клубу отныне беспрепятственно распоряжаться стади-
оном. Хотя, играя еще в первой лиге, клуб уже тогда играл и распоряжался 
этим объектом, пусть он в полной мере и не отвечал даже стандартам второго 
по ранжиру украинского футбольного первенства.

Весной 2010 года была проведена частичная реконструкция или строитель-
ство нового стадиона в соответствии с нормативами Первой лиги Украины. В 
результате чего вместимость стадиона стала почти 6000 мест, вместо 3 500 
первоначальных. 

 Дальнейшее строительство «СКС-Арены» обошлось в 20 млн. грн. Часть 
этих средств было направлено на обустройство территории вокруг стадиона 
и создание необходимой инфраструктуры. 

 В 2011 году стадион был полностью готов. Были построены три допол-
нительных трибуны, ложа для прессы, вип-ложа, козырек над всеми трибу-
нами, парковка на 600 машиномест, цветное табло, туалеты для зрителей в 
подтрибунных помещениях и точки общепита, заменены мачты освещения, в 
результате чего стадион теперь полностью соответствует требованиям ФИФА 
и УЕФА, а новая вместимость составляет 5576 мест. 

В сезоне 2012/13 в чемпионате Украины среди команд Первой лиги, ПФК 
«Севастополь» вышел в Премьер-лигу. 

После «Крымской весны», 
единственным профессиональ-
ным футбольным клубом остал-
ся «Севастополь». Остальные 
клубы превратились в обычные 
команды. В клубе осталось 
много не решенных денежных 
проблем. Стадион, на котором 
продолжает играть команда, 
так и не принят на баланс 
города.
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Фишкой клуба всегда были 
его болельщики, а гимн города 
и по случаю одноименного 
клуба «Легендарный Сева-
стополь», стал их визитной 
карточкой. Они поддерживали 
его и дома и на выездах, они 
болеют за клуб все 90 минут 
игры. Приятно, что клубу уда-
лось, сохранил большую часть 
своих болельщиков.  Они и 
сейчас, в нелегкие часы для 
команды, приходят на стадион. Пускай матчи стали и не такими уж интересны-
ми, но стадион, как и прежде, собирает под 1500 человек. А это уже не мало, 
с учетом того, что на обычные матчи у нас не ходят.
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«ТАВРИКА»

В этой статье речь пойдет о 
стадионе, находившемся в Загород-
ней балке. Как правило, его назы-
вали стадионом имени 200-летия 
Севастополя, хотя это название 
относилось ко всему спортивно – 
оздоровительному комплексу. Сам 
же стадион, в свое время ставший 
отдельной административной еди-
ницей, назывался «Таврика». По 
крайней мере, в официальных до-
кументах он проходит именно под 
таким именем. 

Не могу сказать о том, что он становился в свое время ареной каких-либо 
ярких футбольных, да и спортивных событий. Его укромное расположение на 
мой взгляд вполне соответствовало тем задачам, для которых он был построен. 
Ведь это стадион – труженик, предназначенный для обеспечения проведения 
тренировок со спортсменами массовых разрядов, то есть для людей, занима-
ющихся спортом в удовольствие, и конечно же, для детей. 

И на протяжении всей своей нелегкой жизни он старался честно выполнять 
свое предназначение.
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Рассказ о нем я начну с тех времен, когда советский человек и его внутрен-
ний мир были объектом неустанного внимания и заботы со стороны партийного 
руководства страны. 

Идея создания спортивного – оздоровительного комплекса в Загородней 
балке скорее всего созрела у городского руководства при разработке генераль-
ного плана развития Севастополя, в котором одним из главных направлений 
был определен туризм. При чем туризм не абы какой, а патриотический! И 
определено это направление было на всякий случай, из Москвы!

Партийное руководство страны решило, что грех не воспользоваться 
всесоюзной, да что там всесоюзной, Всемирной славой города – героя в деле 
воспитания трудящихся!

Красавец – город у синего – пресинего моря, огромное количество па-
мятников, прославляющих мужество и верность присяге героев нескольких 
поколений граждан России! Что еще нужно было для создания туристического 
кластера с патриотическим уклоном?!

А для того, чтобы обеспечить как можно большему количеству советских 
людей возможность прикоснуться к подвигам своих предков, испытать гор-
дость за них, полной грудью вдохнуть героический воздух и приобщиться 
к славному прошлому великой страны, гражданами которой они являются, 
было запланировано строительство нескольких многоэтажных туристических 
гостиниц по улице 6-й бастионной.  А мимо них, от площади Восставших до 
монументального «Штыка и паруса», возвышавшегося на мысе Хрустальный, 
было запланировано устройство широкого красавца – проспекта вместо до-
революционных построек разных там Цыганских слободок. Так должен был 
выглядеть новый социалистический облик города!

К слову, если будет возможность, ознакомьтесь с генеральным планом 
развития города Севастополя от 1975 года. С какой любовью к нашему городу 
он был создан, и какая красота в него была заложена! Эх, не сложилось…

Но ладно, вернемся к нашему повествованию. 
Чтобы советский человек мог развиваться гармонично, рядом с гостиницами 

решили возвести спортивно – оздоровительный комплекс с открытым бассей-
ном, с беговыми дорожками, со спортивными площадками и футбольным полем. 
И находиться этот комплекс должен был в Загородней балке, находившейся 
буквально через дорогу от гостиниц.

Предполагалось, что туристы, размещавшиеся в гостиницах, вместе с клю-
чами от своих номеров будут получать бесплатные пропуска на все спортивные 
объекты этого комплекса. 

Чтобы получалось примерно так: «Получил удовольствие от знакомства с 
городом – героем, укрепил патриотизм и боевой дух, укрепи и тело»! 

Этакий комплексный подход к развитию личности гражданина Союза Со-
ветских Социалистических Республик. И честно скажу, такая идея мне очень 
нравилась!

В рамках исполнения генплана возвели первую туристическую гостиницу. 
Строили ее долго, так как располагалась она на краю балки и были серьезные 
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опасения, что здание недостаточно сбалансировано и может сползти вниз. 
Были произведены определенные действия, и в итоге гостиницу, названную 
«Крым» в 1979 году запустили в эксплуатацию.

Параллельно с ее строительством шли работы в Загородней балке по пла-
нированию площадки для размещения спортивного комплекса. 

После войны здесь располагались бараки, в которых в основном жили труже-
ники треста «Севастопольстрой», восстанавливающие город. И в одном из таких 
бараков трест оборудовал спортивный зал. Естественно, что высота типового 
барака никаким образом не позволяла заниматься игровыми видами спорта, и 
тогда из этой ситуации вышли оригинальным образом, вырыв котлован, тем 
самым заглубив спортзал под землю. В итоге общая его высота оказалась доста-
точной для проведения тренировок и соревнований по игровым видам спорта. 

Кстати, по такой же технологии позже был построен зал военных строите-
лей, находившийся рядом со школой № 43. Сейчас там бильярдная.

Если говорить о внутреннем оснащении нашего зала, то скажу о том, что 
оно было очень скромным. Обшитые деревом стены, баскетбольные кольца, 
ну и вроде бы и все. Но спортивная жизнь закипела, и продолжалась в этом 
зале много лет! Конечно, по современным меркам это сооружение и близко бы 
не было допущено к эксплуатации в качестве спортзала, но в послевоенное 
время на многие вещи смотрели более просто.  

Зал был востребован, так как второго зала в городе просто не было. Зани-
мались здесь как взрослые, так молодежь и дети со всего города, и поэтому 
время было расписано по минутам. 

Среди культивируемых видов спорта были баскетбол, волейбол, но приори-
тет был у боксеров. С парнями занимались Анатолий Тимофеевич Солдаткин 
и Владимир Николаевич Лаевский.

Занимались и футболисты. Дети и юноши. Самому довелось тренироваться 
здесь в конце шестидесятых, начале семидесятых. 

По мере восстановления города, люди стали перебираться из бараков, 
подвалов и землянок в квартиры. Бараки пустели, и их сносили. Одними из 
последних, остававшихся здесь строений этого типа были спортзал, почта и 
цех ритуальных услуг в котором делали траурные венки. Помню, что этот цех 
работал до самого последнего момента.

И вот на освободившихся после сноса бараков местах началось возведе-
ние спортивно – оздоровительного комплекса «Таврика», которой позже был 
переименован в честь 200-летия Севастополя. В его состав входил стадион 
с беговыми дорожками, площадкой для мини-футбола, позже перепрофили-
рованной под теннисные корты и открытый бассейн с несколькими ваннами.  

Если говорить об интересующем нас стадионе, то скажу о том, что он 
изначально проектировался именно как часть комплекса, о чем говорит факт 
отсутствия на его территории туалетов для зрителей. Их спроектировали и 
построили в ближней к стадиону части бассейна.

 Если же говорить о специализации стадиона, то он городским спортивным 
начальством во главе с Виталлием Григорьевичем Колчановым, председателем 



Евгений Репенков. Футбол моего Города

158

городского спорткомитета, был определен, как чисто легкоатлетический. Даже 
поле в первую очередь было предназначено для тренировок метателей. В среде 
городских специалистов – легкоатлетов царило праздничное настроение! Еще 
бы, целый специализированный легкоатлетический стадион! 

И я понимаю радость своих коллег, ведь «Чайка» к этому времени во – 
многом утратила свое центровое положение в городской легкой атлетике. 
Во-первых, тренировалась на ней только городская элита, а во-вторых по-
крытие на дорожках начало устаревать. 

Что же касается массовой легкой атлетики, то она ютилась на стади-
ончике спортивной школы что на улице Частника, постройки 1945 года, с 
примитивными, крохотными раздевалками, и с нестандартными дорожками, 
не позволявшими ни организовывать современный тренировочный процесс с 
перспективными учащимися, ни провести официальные соревнования.

И вдруг, такой подарок! Представляете, сколько радости! А какие планы, 
какие мечты вызвало известие о строительстве такого стадиона. Авторитетно 
заявлялось о том, что этот стадион станет базовым для сборной СССР. Ну а 
почему бы и нет? Славный город, прекрасный климат, новый стадион, со-
временное покрытие дорожек, прекрасная гостиница в двух шагах! А рядом 
с лучшими тренерами и спортсменами страны быстрее начнут появляться и 
расти местные таланты! 

А тут еще одна радость! Уже на первых прикидках спортсмены показыва-
ли здесь очень приличные результаты. Какая быстрая дорожка – говорили 
тренеры! Эйфория!

Но кончилось все печально. И дело не в том, что помешали чьи-то козни.
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Все оказалось гораздо проще. Специальная комиссия, приехавшая при-
нимать стадион для внесения во Всесоюзный реестр обнаружила, что его 
дорожки являются нестандартными, и, следовательно, не годятся для прове-
дения официальных соревнований. Расхождение со стандартом было совсем 
незначительным, но закон, есть закон!

Уж не знаю, почему так получилось. Мысль о вредительстве смешна! 
Коррупция и воровство? 

Украли деньги за метр дорожки? Да, о чем Вы говорите! 
Сведующие люди рассказали мне еще одну версию. Дескать некоторые 

директора пансионатов и санаториев, при проектировании и строительстве 
бассейнов и спортивных объектов для отдыхающих, специально давали про-
ектировщикам и строителям указания не соблюдать стандартные размеры. 
Причина проста. В нестандартном бассейне, или на беговой дорожке нельзя 
проводить тренировки и официальные соревнования, начиная от сдачи норм 
ГТО школьниками из ближайших школ, и заканчивая спортсменами высоких 
достижений. 

Согласитесь, с тем, что никто из директоров не хочет, чтобы по терри-
тории вверенного ему учреждения бродили какие-то посторонние люди, к 
тому же отнимая у приехавших к нему отдыхающих лучшее время на их же 
спортивных объектах!  

Я же склоняюсь к той мысли, что стадион изначально не рассматривался 
как арена для проведения официальных соревнований. Ведь строили его для 
туристов, которые по мысли проектантов должны были совершать по нему 
только пробежки. А в свободное время здесь могли заниматься представители 
массового спорта и дети. По крайней мере нечто подобное я слышал от Израиля 
Ефимовича Фиалко, главного архитектора проекта спортивного комплекса и 
гостиницы «Крым».

Ну а что касается декларации по поводу специализированного стадиона, то 
мне кажется, ее можно назвать идеей-фикс местного спортивного начальства, 
придуманной уже по ходу строительства.  

Но это все произошло позже. А пока я хочу уделить некоторое время рас-
сказу о том, как шло строительство стадиона. Как водилось в те времена, эту 
стройку, как и строительство всего спортивного комплекса объявили «ударной 
комсомольской», и стали гонять сюда всех спортсменов на многочисленные 
субботники и воскресники.  

Каких – либо строительных навыков и квалификации, естественно у ре-
бят – спортсменов не было, и нас использовали как чернорабочих. Типа то 
отнесите, это насыпьте.  А чтобы энтузиазм не угасал, тренера и комиссары 
от комсомола неустанно повторяли нам о том, что мол, «…для себя строите»! 
Да мы то были и не против поработать, вот только организуйте эту работу! 

А то больше времени дурака валяли, чем работали. Но скажу, что если 
работали, то работали на совесть! Например, мне самому довелось и керамзит 
разгребать в межэтажных перекрытиях, и носилки со всякой ерундой таскать, 
и кладку кирпичную класть, и строительный мусор убирать. Да мало ли что 
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еще делать приходилось. И мальчишки из моей 
«Виктории», не оставались в стороне. За время 
строительства они убрали с поля примерно 
несколько тонн камешков.

Вообщем свой посильный вклад спортсме-
ны и комсомольцы города в строительство 
самой современной на то время городской 
арены внесли честно!

И вот в 1983 году комплекс был запущен 
в эксплуатацию. По этому поводу устроили 
шумиху на весь Советский Союз. Даже олим-
пийская сборная СССР, готовившаяся к Олим-
пиаде в Лос-Анджелесе, прибыла в полном 
составе для того, чтобы принять участие в 4-м 
Всесоюзном слете олимпийцев. В первый день 
слета состоялась торжественная церемония 
возложения цветов к Вечному огню Мемориала 
защитникам Севастополя.

Далее в программе слета было участие в церемонии открытия нового спор-
тивного комплекса, и принятие торжественной присяги олимпийца. Владимир 
Андреевич Мелянский – ветеран севастопольского спорта рассказывал о том, 
что принимали они ее дважды. Первый раз у Вечного огня на Сапун-горе, а 
второй раз у памятного знака Черноморской эскадре.

Но вот отгремели фанфары и начались обычные спортивные будни. Так как 
предусмотренные генпланом гостиницы не были построены кроме одной, то 
и идея массового оздоровления туристов не заработала. Спорткомплекс стал 
работать на городской спорт, и поэтому его, передали городскому спорткоми-
тету, а первым директором нашего стадиона назначили Евгения Завадского. 

Исходя из сложившейся ситуации стадион стал основной тренировочной 
базой для легкоатлетов, футболистов, и даже появившихся со временем рег-
бистов.  На дорожках, и в манеже тренировались как спортсмены высокого 
уровня, так и мальчишки, и девчонки из ДЮСШ № 1. 
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И так как к моей великой радости в городе не обнаружили ни одного 
метателя, то на футбольное поле, по специальному указанию Виталлия Гри-
горьевича Колчанова, разрешили выйти моим мальчишкам из «Виктории». И 
конечно, на стадионе начали регулярно проводиться игры различных городских 
футбольных турниров. 

В 1984 году СПОРП «Атлантика» всеми правдами и неправдами стала 
избавляться от главной городской футбольной команды. В горкоме партии 
судили – рядили, как сохранить команду, и решили передать ее радиозаво-
ду имени Калмыкова. А «прицепом» ему же передали стадион «Чайка», и 
спортивно – оздоровительный комплекс имени 200-летия Севастополя, куда 
ходил стадион «Таврика». Генеральный директор завода, Геннадий Яковлевич 
Державец, наверное сильно боялся первого секретаря горкома, раз принял 
на себя такой груз проблем.

Но в 1988 году радиозаводу представился случай избавиться от этих «не-
профильных» активов, и он его не упустил. Дело в том, что в то время в СССР 
появилась и набирала обороты новая форма финансирования футбольных 
клубов. Их стали переводить на рельсы хозрасчета, а для того, чтобы они 
смогли самостоятельно зарабатывать деньги для ведения спортивной деятель-
ности, государство передавало им различные активы, в том числе стадионы 
и тренировочные базы. 

Эта тенденция докатилась и до нас, и году в 1988-м был создан хозрас-
четный футбольный клуб «Чайка». Радиозавод передал ему одноименный 
стадион, а в качестве тренировочной базы стадион «Таврика», специально 
для этого  выделенный из спортивно-оздоровительного комплекса имени 
200-летия Севастополя.

На первый взгляд могло показаться, что руководство клуба нужно было 
плакать от радости. Вот вам игровая арена, и вот вам тренировочная база 
для подготовки резерва! Но если сказать честно, руководство клуба от такого 
подарка было не в восторге! Ладно «Чайка»! На ней и штаб-квартира фут-
больного клуба располагается, команда играет и тренируется, а «Таврика» 
то нам зачем?

Такой подход может показаться странным, если не знать о том, что все эти 
спортивные объекты было необходимо содержать! То есть платить за свет, 
за тепло, за воду, за канализацию. Не говорю уже о содержании самой базы. 
Плюс зарплата персоналу. А где прикажете на все это деньги брать?!

Советский период в спорте, когда государство платило за все, закончился, 
и как выживать в новых условиях было непонятно.  Вообщем стадион оказался 
для клуба тем чемоданом без ручки, который и нести было тяжело, и бросить 
было жалко. 

В то время на посту президента ФК «Чайка» находился севастопольский 
предприниматель Николай Гаврилов, обязавшийся финансировать деятель-
ность клуба. И с его подачи на стадионе стали руководить представители 
местной регбийной команды, которую опекал Николай, бывший в прошлом 
даже чемпионом СССР по этому виду спорта.
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Ребята – регбисты были амбициозными, легкими на подъем, да и мыслили 
креативно и легко. Насколько я знаю историю городского регби, им бедолагам 
постоянно приходилось скитаться в поисках угла, где можно приткнутся. Такая 
жизнь сделала из них настоящих фанатов и подвижников своего вида спорта, 
и посему я с огромным уважением относился к ним, трудягам и бессребрени-
кам! Скажу о том, что они тоже с огромным уважением относились ко мне и 
мы по-братски делили с ними футбольное поле!

Известие о том, что им в распоряжение отдают целый стадион, вызвало у 
них ликование. Наконец-то у них появился свой Дом! Было столько планов, 
проектов! 

Но времена были тяжелые, и содержать такую громадину, как стадион, 
ребятам оказалось не под силу. Поэтому, посмотрев на все их потуги, город-
ские власти приняли решение вернуть стадион в городскую собственность. 
Руководители ФК «Чайка», формально бывшие хозяевами стадиона, перекре-
стились, узнав об этом.

Новый директор стадиона, Николай Алексеевич Шашин, будучи человеком 
военным, многое сделал для того, чтобы поддерживать жизнедеятельность 
стадиона, но несмотря на все его старания тот начинал приходить в негодность 
прежде всего из-за проблем с гидроизоляцией. После осадков, вода с трибун 
стала проникать во внутренние помещения, появилась плесень, стала «коро-
тить» электропроводка. Что мы только не делали! И рубероидом, и смолой 
пытались перекрыть пути, по которым поступала вода, но все было тщетно. 
Стадион продолжал разваливаться.

К тому же стало отслаиваться и приходить в негодность нещадно эксплу-
атируемое покрытие дорожек и секторов. 

Тем не менее на стадионе продолжали заниматься легкоатлеты, юные 
футболисты, и регулярно проводились футбольные матчи различных городских 
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турниров. А в период зимних и весенних учебно-тренировочных сборов на 
поле тренировались и проводили свои контрольные матчи команды мастеров, 
которые жили в гостинице «Крым».

В 2008 году руководство города в лице Сергея Куницына и президент ПФК 
«Севастополь» Александр Красильников обратились в Городской Совет с прось-
бой разрешить ПФК «Севастополь» за свой счет произвести реконструкцию 
стадиона под нужды футбольного клуба. 

В планах реконструкции (хотя по сути это можно назвать строительством 
нового объекта) было строительство стадиона на 10 тысяч мест с игровым 
футбольным полем, созданным по современным технологиям. Под двухъярус-
ными трибунами должны были разместиться спортивные залы, туалеты для 
зрителей, а также раздевалки, тренерские и медкабинеты. 

К стадиону должны были примыкать тренировочное поле и площадки, а 
также стоянка для машин болельщиков, приезжавших на матч. 

В первую очередь планировалось осуществить строительство западной 
трибуны на 3-4 тысячи человек, и двух полей. Основного поля для проведения 
игр главной команды, и искусственного, на котором могли играть и трени-
роваться первая и вторая команды, а также юноши, выступающие в высшей 
лиге Первенства Украины. Сроком окончания строительства первой очереди 
объекта был определен 2010 год. Почему именно 2010 год? Да все дело в том, 
что наша главная команда в этот момент уверенно выступала в Первенстве 
Украины по первой лиге, и перед ней обозначилась перспектива выхода в 
Премьер – лигу Чемпионата Украины. И как раз к 2010 году мы планировали 
эту мечту реализовать. 

Но по выходу в Премьер-лигу сразу вставал вопрос о том, а где нашей 
команде играть свои домашние игры? Ведь в городе на тот момент не было 
ни одного стадиона, отвечавшего таким высоким требованиям, и только этот, 
создаваемый клубом стадион мог позволить нам принимать лучшие команды 
страны в родных стенах!  Скажу еще и о том, что окончание строительство 
всего комплекса Александр Львович мечтал завершить к Евро-2012.

Красивые планы, высокие мечты!
Так думали и те депутаты, которые поддерживали просьбу руководства 

города и клуба. 
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Но был в этой истории и один маленький нюансик, в итоге негативно ска-
завшийся на реализации всей этой несомненно полезной городу и футболу 
инициативы. Дело в том, что в проекте стадиона было предусмотрено возве-
дение гостиницы для проживания спортсменов, приезжающих к нам в город 
для участия в учебно-тренировочных и восстановительных сборах. 

И вот она, эта гостиница стала одной из причин того, что проект был 
свернут.

Депутаты одной из ведущих фракций горсовета в штыки встретили идею 
строительства гостиницы рядом со стадионом. Известие о том, что клуб 
станет зарабатывать на ней деньги вызвало у народных избранников самую 
негативную реакцию!

Да и по поводу проведения реконструкции стадиона и его дальнейшего 
использования у них были свои мысли и доводы. Они были не против того, 
чтобы футбольный клуб провел реконструкцию стадиона за свой счет. Даже 
были готовы проголосовать за это! 

А вот дальше предлагалось сделать так.  Футбольный клуб, по факту по-
строив за свой счет новый стадион, должен был передать его городу. 

Почему? А потому, что тот старый стадион – то был городским! 
Вот и верните стадион городу. А мы, депутаты, за это разрешим вашим 

командам тренироваться и играть на новом стадионе в приоритетном порядке, 
и рассмотрим вопрос о разрешении строительства гостиницы. Но не факт, что 
разрешим ее строить! 

Как вы понимаете, найти на таких условиях инвесторов практически не-
реально! Поэтому клуб и отказался от реализации проекта. 

Особую пикантность всей этой истории придал тот факт, что городской 
голова Сергей Куницын был настолько уверен в том, что депутаты поддержат 

Фото проект 2008 года
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предложенный проект, что заранее дал распоряжение начать производить 
работы по разборке конструкций стадиона, пришедших со временем в не-
годность. И тут такой оборот! Работы остановили, но как теперь работать 
спортсменам?

Вот так по итогу город не только не получил новый стадион для главной 
городской команды, но и потерял старый, который худо-бедно обеспечивал 
городской массовый спорт. 

И когда в 2010 году наша главная команда, впервые за всю столетнюю 
историю Севастопольского футбола вышла в Премьер-лигу, она была вы-
нуждена проводить все свои домашние матчи на чужом для нас стадионе в 
Симферополе. Думаю, что именно это стало одной из главных причин того, 
почему она в том сезоне не смогла удержаться среди лучших команд страны. 

Но только не подумайте, что мы играли на совсем пустом стадионе! Наши 
болельщики приезжали на игры своей команды. До ста топиков бывало вы-
страивалось в колонну! Спасибо Вам огромное, друзья! Но на огромном симфе-
ропольском стадионе, вмещавшем 25 тысяч зрителей даже такое количество 
горячо поддерживавших свою команду людей было каплей в море! 

Эх, если бы мы играли у себя дома! С нашим Гимном, с пятью тысячами 
Севастопольцев на трибунах, еще парой тысяч таких же неистово поддержи-
вающих свою команду бойцов на «горке»! Да мы в жизни бы не вылетели из 
Премьер-лиги! Но увы, не было у нас тогда своего стадиона!  

 Если же говорить об оставшихся без тренировочной базы легкоатлетах, 
любителях восточных единоборств, футболистах юношеских и городских ко-
манд, а также регбистах, то скажу, что они еще несколько лет на свой страх 
и риск продолжали тренироваться и играть на убитом стадионе, переодеваясь 
или у поля, или на развалинах трибун.
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Но все это было самодеятельностью энтузиастов! Так сказать, от отчаяния 
и безнадеги! Официально проводить тренировки и соревнования на аварийном 
стадионе было запрещено специальным приказом городского спорткомитета. 

Вот так и пребывал в забвении вплоть до начала реконструкции, начав-
шейся уже в российский период спортивной истории Севастополя стадион 
«Таврика», когда-то созданный трудом любивших свой город архитекторов, 
проектантов, спортсменов и комсомольцев.

Но сегодня можно быть твердо уверенным в том, что старый стадион воз-
родится вновь в новом современном облике, и на его поле и дорожках вновь 
будут проводиться тренировки и соревнования.

С уважением,
Евгений Репенков
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СЕВАСТОПОЛЬСКАЯ «МАРАКАНА»

Уважаемые любители 
футбола! В этом очерке я 
постараюсь рассказать вам 
об одном из самых замеча-
тельных, а в чем-то может 
быть даже сакральных мест 
севастопольского футбола. О 
стадионе, который несколько 
поколений наших футболи-
стов знализнали, как «Мара-
кана». К слову, отчего вдруг 
появилось такое название и 
что оно означает, – об этом за долгие годы кое-кто из любителей футбола под-
забыл. А уж о том, что официальное название стадиона – «Юность», некоторые 
и вовсе не знали. Ну «Маракана» и «Маракана». И так на протяжении 50 лет!

Сегодня уже никто не сможет вспомнить, в каком году и кем было построено 
футбольное поле этого стадиона. И уж точно никто не расскажет, кто впервые 
дал ему такое громкое название. Но мы с вами постараемся как можно больше 
узнать о его удивительном прошлом. Это особенно актуально сегодня, так как 
прежнего стадиона «Маракана» уже нет. На месте старого после реконструкции 
появилось новое, современное спортивное сооружение. 

Но ведь традиции никто не отменял. А потому сегодня, специально для 
наших юных футболистов, мы расскажем историю этого уникального, поисти-
не народного стадиона. И для начала предлагаем ознакомиться с небольшой 
исторической справкой, из которой вы как раз и узнаете, что же означает это 
загадочное название.

«Маракана́» – порт Estádio do Maracanã, официальное название –Estádio 
Jornalista Mário Filho (Журнали́шта Ма́риу Фи́лью) – первый по вместимости 
футбольный стадион в Бразилии, в прошлом крупнейший в мире. Расположен 
в Рио-де-Жанейро. Домашняя арена клубов «Фламенго» и «Флуминенсе», а 
также сборной Бразилии всех возрастов. Два других футбольных гранда – «Бо-
тафого» и «Васко де Гама», несмотря на наличие собственных 40-тысячных 
стадионов, как правило, проводят «Суперклассико» с другими командами 
штата именно на «Маракане». Также здесь ежегодно проходят финальные 
матчи первенства Лиги Кариоки.

История 
Строительство «Мараканы», получившей свое имя по названию маленькой 

речушки, протекающей неподалеку, началось за два года до открытия Чемпи-
оната мира 1950 года, однако полностью строительство было завершено лишь 
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через пятнадцать лет, в 1965-м. «Маракана» стал национальным стадионом 
Бразилии, хотя первоначально должен был лишь заменить старый клубный 
стадион «Васко де Гама». Построенный на средства городской казны, «Мара-
кана» и поныне является городской собственностью.

Свое официальное название – «Мариу Филью» стадион получил в честь 
бразильского журналиста, благодаря которому проект воплотился в жизнь. 
Официальное открытие состоялось в июне 1950 года, когда здесь прошел матч 
сборных Рио-де-Жанейро и Сан-Паулу, и первый гол был забит знаменитым Диди.

Первые значимые международные матчи прошли на «Маракане» во время 
IV Чемпионата мира, кульминацией которого стало поражение хозяев в реша-
ющей игре с давними соперникам, уругвайцами. На том матче присутствовало 
рекордное количество зрителей – 199 850. Как и «Хэмпден Парк» в Глазго, 
стадион «Маракана» установил несколько рекордов посещаемости, некоторые 
из которых не побиты до сих пор.

В 1963 году матч национального чемпионата («Фламенго» – «Флуминен-
се») собрал 177 656 болельщиков, побив рекорд посещаемости для клубных 
турниров. Международные встречи собирали здесь до 180 тысяч зрителей, 
а в 1980-х годах средняя посещаемость матчей национального чемпионата 
составляла 130 тысяч. «Сантос» даже специально приезжал на север, чтобы 
сыграть на «Маракане» домашние матчи Межконтинентального кубка против 
«Бенфики» и «Милана» (соответственно в 1962 и 1963 годах).

Почти 40 лет спустя, в январе 2000 года, сильнейшие клубы мира вновь 
выступали на «Маракане», где состоялся финал клубного Чемпионата мира – 
нового турнира, учреждённого ФИФА.

Реконструкция
Ранее «Маракана» был самым большим в мире стадионом и вмещал до 

200 тысяч зрителей. Однако в связи с требованиями ФИФА о необходимости 
наличия только пронумерованных сидений на стадионе был упразднён так 
называемый «жерал» – стоячие места за воротами и скамейки, на которых 
размещались самые бедные болельщики. Впрочем, секретарь штата Рио по 
делам спорта Франсиску ди Карвалью, сказал того, что «жерал» не исчезнет 
как таковой, а те, кто ранее занимал на нем места, будут просто «наблюдать 
за матчем, сидя на скамейке».

Внутренний вид стадиона «Маракана», момент перед первым матчем чемпионата  
Бразилии между Фламенго и Сан-Паулу в 2010 году
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Реконструкция «Мараканы» к Чемпионату мира-2014 проводилась в со-
ответствии с требованиями ФИФА и обошлась в 480 млн долларов. Во время 
работ по переустройству был упразднен знаменитый ров, а водосток, идущий 
с крыши, был пущен в специальные резервуары, вода из которых теперь ис-
пользуется, в частности,  в туалетах.[3][2] Сама же новая крыша из пластика 
позволила укрыть почти все зрительские места[5]. По состоянию на 2014 год 
стадион мог вмещать 78 838 зрителей, однако на время проведения Чемпионата 
количество мест основной арены по требованию ФИФА уменьшили до 73 531. 

Вскоре после реконструкции «Маракана» утратил статус крупнейшего ста-
диона Южной Америки, и сегодня он не входит даже в Топ-50 самых крупных 
стадионов мира[4]. В 2016 году здесь прошли церемонии открытия и закрытия 
летних Олимпийских игр и Паралимпийских игр, а также были сыграны матчи 
футбольного турнира Олимпиады.

Ну вот теперь вы имеете представление о том, что означает «Маракана» в 
оригинальном, так сказать, значении этого слова. Но откуда такое экзотическое 
название появилось на севастопольской земле?

Думаю, что история его появления связана с книгой, выпущенной журнали-
стом-международником Игорем Фесуненко. Называлась она «Пеле, Гарринча, 
футбол» и была посвящена бразильскому футболу.

Появившись в 1970 году, книга мгновенно стала бестселлером у тогдашних 
мальчишек и всех любителей футбола. Да и не только у них. Весь футбольный 
СССР зачитывался ею! 

А как не зачитываться, когда речь шла о легендарных заокеанских вол-
шебниках и чародеях мяча. Особую пикантность повествованию придавало 
то обстоятельство, что в 1970 году сборная Бразилии во главе с легендарным 
Эдсоном Арантесом ду Насименто, известным всему миру под именем Пеле, 
стала в очередной, уже третий раз, чемпионом мира, получив на вечное 
хранение Кубок Жюля Риме. Естественно, что на волне такого ажиотажа в 
каждом дворе появлялись свои Пеле, Вава, Диди, Гарринчи. И потому я не 
вижу ничего удивительного в том, что стадион, на котором традиционно про-
водились матчи Первенства города среди школьных команд и соревнования 
на призы городского клуба «Кожаный мяч», с чьей-то легкой руки и не без 
доли иронии получил громкое имя – «Маракана».

Его моментально подхватили, и оно стало как бы официальным. Кстати, 
в 1972 году все тот же Фесуненко явил футбольному миру еще одну книгу, 
которую непритязательно назвал «Чаша «Мараканы»». И этим будто закрепил 
за нашим стадионом легендарное имя.

Что известно об истории создания этого стадиона?
Как уже указывалось выше, отправная точка потерялась «во тьме веков». 

Но мы можем предположить, что в середине 50-х годов на этом самом месте 
уже существовало футбольное поле, на котором проводились какие-то сорев-
нования. Косвенно это подтверждают две вещи. 

Первая – насыпь с бетонным забором, отгородившая футбольное поле 
от дороги. То есть это было не просто стихийно возникшее поле, на котором 



Евгений Репенков. Футбол моего Города

170

какие-то энтузиасты поставили футбольные ворота, а его кто-то построил, 
причем с применением тяжелой техники. И вторая – сохранившийся с июня 
1957 года документ о строительстве рядом с футбольным полем туалета. Да, 
вот так вот просто и банально. Но больше никакой документальной инфор-
мации о стадионе нет.

Из более поздних устных источников стало известно о том, что этот так 
называемый стадион был закреплен за отделом народного образования и пред-
назначался для проведения массовых соревнований по футболу. На нем играли 
мальчишки из школ района, впоследствии получившего название Гагаринский. 
Ну и проводились, как мы уже говорили ранее, матчи в рамках соревнований 
на призы городского клуба «Кожаный мяч». Кстати, ваш покорный слуга и 
сам был участником этих соревнований, начиная где-то с 1966 года. Причем 
с 1967 именно на этом стадионе проводила некоторые свои матчи дворовая 
команда «Волна-2», за которую я выступал. Вот только назвать его стадионом 
можно было с большой натяжкой, да и то только по меркам того времени.

Было земляное, утрамбованное до состояния бетона футбольное поле с 
парой ворот. Никаких тебе раздевалок, скамеек… Переодевались прямо у 
поля, на склоне холма, по верху которого стояли гаражи и забор воинской 
части. Оттуда, со стороны конечной остановки троллейбуса № 6, с холма, 
через узкую щель между сараями, народ проникал на стадион. Затем пути 
расходились. Кто-то шел к гаражам, кто-то прямо к полю, на тренировки или 
игры, а кто-то по тропиночке, по диагонали, пересекавшей поле, а потом через 
дыру в заборе – к домам, располагавшимся на улице Сладкова. Бывало, что во 
время тренировки или игры какая-нибудь бабуся с сумками брела через поле, 
и на свои справедливые заме-
чания игроки обычно слышали 
упреки в адрес «бездельников, 
пинающих ногами футболы». 
Ребята вспоминали, как одна 
из отчаянных старух даже коз 
сюда пыталась приводить. Днем 
они на склонах холма паслись, 
а под вечер хозяйка их домой 
уводила. И все это – через поле, 
на котором в это время шла тре-
нировка или игра! Но бабусе-то 
какое дело? Смешно, но факт.

Со стороны, противополож-
ной холму, был бетонный забор, 
ограждавший футбольное поле 
от проходившей рядом дороги, 
а за дорогой располагались 
гаражный кооператив и флот-
ский свинарник. За одними 

На фото ваш покорный слуга выступает в качестве 
вратаря во время матча Первенства города.  

Обратите внимание на то, что на холме еще нет 
зданий Севастопольского приборостроительного 

института. То есть на дворе год 1973-1974
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футбольными воротами возвышалась бетонная стена гаражей, а за другими 
начинались огороды, перед которыми были густые и высокие заросли ежевики. 
Ох и намаялись мы, доставая оттуда мячи!

История стадиона этого периода связана с существовавшей в те годы при 
команде мастеров «Авангард» группой подготовки. (Согласно регламентам 
того времени, каждая команда мастеров обязана была иметь свою детско-ю-
ношескую футбольную школу. А так как предусмотрены в ней были только 
воспитанники старших возрастов, то и называлась она именно «группой под-
готовки».) Выступала команда «Авангард» в Первенстве СССР по Второй лиге 
(украинская зона). Свои матчи проводила на стадионе Севморзавода, позднее 
получившего название «Чайка». Условий для функционирования структуры 
подготовки резерва на стадионе не было, да и команде он не принадлежал, 
собственно, поэтому группа подготовки и обосновалась на «Маракане». 

Из тренеров, которые работали здесь с юношами в то время, назову 
Анатолия Александровича Захарова, ранее работавшего с командой «Метал-
лист», представлявшей флотский судоремонтный завод № 13. Именно под 
его руководством в 1965 и 1966 годах эта команда становилась победите-
лем Первенства Украины среди производственных коллективов. Еще одним 
тренером был Юрий Михайлович Букасов, ранее выступавший за городские 
команды мастеров и некоторое время поработавший тренером во флотской 
команде. Вот именно с ним и связана большая часть узнаваемой истории 
севастопольской «Мараканы». 

Юрий Михайлович был подвижником. Передачу его организации футболь-
ного поля, которое в народе носило громкое имя прославленного бразильского 
200-тысячника, он воспринял с энтузиазмом. Ему виделся классный стадион, на 
котором детей будут учить футболу. И не беда, что не было тогда ни стадиона, 
ни более или менее пригодного для занятий с детьми футбольного поля, ни 
раздевалок. Переодеваться его воспитанникам доводилось в бомбоубежище, 
которое располагалось на проспекте Гагарина в доме, где находился овощной 
магазин. Но никакие обстоятельства не могли поколебать веру Юрия Михай-
ловича в то, что стадион будет. Как у поэта: «Я знаю – город будет, я знаю 
– саду цвесть, когда такие люди в стране Советской есть!» Это именно о таких 
людях, как Юрий Михайлович. О таких незаметных, скромных футбольных 
подвижниках, романтиках в душе. В статье, которая является приложением к 
этому очерку, я более подробно расскажу о Юрии Михайловиче как о трене-
ре и о человеке. А здесь речь пойдет только о его труде на благо стадиона. 
Согласитесь, в одиночку много не сделаешь. Однако и то немногое, что уда-
лось сделать своим трудом Юрию Михайловичу, шло на пользу любимому им 
футболу и мальчишкам. 

Стадион «Маракана» был всепогодным полем. Этакой палочкой-выручалоч-
кой для всех городских, и не только, команд. Благодаря песчаной структуре 
грунта здесь можно было играть и в дождь, и в снег. Грязь «не цепляла за 
ноги». Только вот одна была, но большая проблема: поле быстро подсыхало, 
и если его не заглаживали сразу, как только грязь начинала «схватываться», 
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то потом на поле не то что играть – ходить было  трудно. Выглядело все как 
после метеоритного дождя! 

Для того чтобы загладить поле, Юрий Михайлович шел в гаражный коо-
ператив, платил водителю грузовика какую-то денежку, естественно из своей 
зарплаты, и тот таскал по полю борону с гладилкой. Иногда, правда, прихо-
дилось и самому Юрию Михайловичу с мальчишками впрягаться и таскать по 
полю железяки. Многие его воспитанники до сих пор это помнят. Помнят и как 
за дальними воротами совместно выровняли площадку и засыпали ее где-то 
добытым Михалычем инкерманским отсевом, так называемой «тырсой», или, 
как еще называют, «мурой». Установили футбольные ворота, причем деревян-
ные, и тренировались там в дни, когда основное поле пребывало в нерабочем 
состоянии. Кстати, там же, рядом с площадкой, валялась огромная железяка 
непонятного военного назначения. Говорили, что это часть шасси с военного 
самолета, и лежит она здесь со времен войны. Старожилы помнят ее.

Юрий Михайлович вел долгую борьбу, а правильнее сказать даже осаду 
своего начальства на предмет постройки раздевалок прямо у футбольного 
поля. Ну не дело ведь, когда мальчишкам приходится переодеваться почти 
в километре от стадиона! Да и при проведении игр городских соревнований 
в ненастную погоду – где командам и судьям переодеться? Одно время ему 
даже удалось убедить своих боссов соорудить из досок нечто вроде балагана, в 
котором могли переодеться команды-участницы. Располагалось это сооружение 
за воротами, в левом дальнем углу, если смотреть со стороны «парадного» 
спуска, от сараев. Ясно, что ни света, ни воды там не было, как и засовов 
на щелястых дверях. Простояло оно недолго, и кто-то из местной босоты его 
однажды спалил. Восстанавливать не стали. Видно, побоялись, что случится 
рецидив. Охраны ведь на стадионе не было. Кстати, сам факт существования 
этого деревянного домика многими занимавшимися футболом на «Маракане» 
подвергался сомнению. Но и я, и еще несколько человек хорошо запомнили 
факт его здесь некогда существования.

После истории со скоропостижно канувшей в безвестность деревянной раз-
девалкой Юрий Михайлович смог-таки убедить новое спортивное начальство 
(а на тот момент сам он уже работал тренером по футболу в ДСО «Спартак») 
в необходимости строительства капитального здания, в котором можно будет 
разместить и несколько раздевалок, и тренерские, и медкабинет. И эта стройка 
наконец началась. Снесли зловредные заросли ежевики, вырыли котлован 
под фундамент, залили его бетоном, занялись установкой стенных блоков. 
Юрий Михайлович чувствовал себя победителем: он уже видел вожделенный 
стадион! 

Помню, как водил меня по строящемуся зданию, и, будто опытный гид, 
показывал, объяснял назначение помещений; хитро поглядывая на меня, 
говорил, что именно здесь будет центр детско-юношеского футбола Сева-
стополя и мне самое время бросать свой Севморзавод вместе со спортклубом 
«Севастополь» и стадионом «Чайка». Здесь и только здесь, утверждал Ми-
халыч, меня будет ожидать великое будущее. Но как бы сладко и увлеченно 
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не рисовал он сияющие перспективы расцвета «Мараканы», я не собирался 
переходить на работу в ДСО «Спартак». И правильно сделал. Вскоре стройка 
заглохла, и на протяжении долгих лет потом помещение стояло недостроем 
с заколоченными досками окнами.

И тем не менее на стадионе продолжали проходить матчи команд раз-
личных возрастов и городских лиг. Да что там городские команды! Команды 
мастеров, находившиеся в Севастополе на сборах, проводили здесь трени-
ровки и товарищеские матчи! Как слякоть, дождь, снег – они к Михалычу: 
«Пусти, Христа ради!» А тот, добрая футбольная душа, никому не отказывал. 
Даже официальные матчи Первенства Крыма проводили – и среди юноше-
ских, и среди взрослых команд! Помню, даже «Чайка» некоторые свои игры 
Первенства Крыма по первой группе играла там, например с Армянском, 
многолетним лидером Крыма. Тут был, конечно, умысел хитрого Бориса 
Захаровича Байтмана, тренера «Чайки». Ведь в Армянске на стадионе га-
зон был один из лучших в Крыму, и такой бетонный «газон», какой имелся 
на «Маракане», они себе в кошмарном сне представить себе не могли. Но 
ведь судьи разрешили проведения матча, и в итоге «Чайка» отобрала очки 
у лидера. Вот времечко было! 

И в раздевалках, без окон и дверей, запорошенных цементной и известковой 
пылью, раздевались; и под единственным краном, находившимся на улице, 
обмывались, счищая пыль и кровь; и туалетом образца 1957 года пользовались. 
И в таких условиях наш футбол жил и развивался!

Время от времени, правда, предпринимались кое-какие попытки привести 
здание и сам стадион в более или менее пристойный вил. Вспоминаю, как-то 
раз Михалыч сильно допек свое начальство, и оно выделило какие-то сред-
ства на реконструкцию стадиона. Тут за дело взялся Петр Васильевич Бруй, 
очень известная личность в городском футболе. Нет, сам он не играл, да и 
футбольным специалистом никогда не был. Вся его жизнь прошла на эстраде 
и в цирке. Ходили слухи, что он в свое время был даже директором оркестра 

Матч на «Маракане». Обратите внимание на недостроенное здание раздевалок.  
Ну и, конечно, на меня в молодости. Я в клешах и солнцезащитных очках стою  

рядом с Михалычем. Снимок датирован 1978 годом
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у самого Леонида Утесова! Личность уникальнейшая. Таких, что говорится, 
сегодня не делают. 

Колоритнейший вид, черноморский говор с одесскими интонациями и сло-
вечками. А какой рассказчик! И ко всему еще деловой человек. Где в футболе 
появлялись денежки – там сразу возникал Петр Васильевич! Охарактеризую 
его всего одним словом – комбинатор. Уж больно многое роднило его с не-
забвенным Остапом Ибрагимовичем. Но при всем при этом одно могу сказать 
совершенно точно: футбол он любил самозабвенно. И не был жуликом, а был 
именно великим комбинатором! 

Почему я, рассказывая о стадионе, так подробно остановился на нем? Все 
потому, что этот уникальный человек был частичкой того времени, того го-
родского футбола и той «Мараканы», нашего народного стадиона. В течение 
полутора десятков лет, пока стадион был в ведении организаций, к которым 
имел отношение Юрий Михайлович, жизнь на стадионе продолжалась только 
благодаря ему.

Петр Васильевич горячо взялся руководить стройкой. Однако деньги, вы-
деленные на объект, быстро закончились, и вместе с ними – энтузиазм Петра 
Васильевича. Строительство заморозили. В качестве картинки, свидетельство-
вавшей о проделанной работе, являлся один только склон холма, срезанный 
бульдозерами для расширения футбольного поля, да идущая вдоль его бровки 
этого самого поля канава. По ней отводили воду, идущую из источника, слу-
чайно раскопанного во время проведения земляных работ. Эту мини-речку 
одно время даже называли Бруйкой – в память о трудовом подвиге Петра Ва-
сильевича. Кстати, вода в ней была очень чистой, и мальчишки, разгоряченные 
игрой, часто ее пили. И никаких проблем потом не возникало! Правда, когда 
позже на холме началось строительство домов, вода ушла. 

Стройка умерла, и казалось, что навсегда. Общий вид сооружений ста-
диона, как и время, будто бы застыли на «Маракане». Все те же развалины 
раздевалок, все тот же усеянный камешками бетон футбольного поля…  Но 
бесконечно продолжаться это безобразие не могло. И вот однажды появились 
желающие привести стади-
он в порядок – Спортивная 
детско-юношеская школа 
олимпийского резерва го-
родского отдела народно-
го образования. Главной 
движущей силой процесса 
был директор СДЮСШОР 
– Александр Николаевич 
Чистяков. Именно он стал 
инициатором передачи 
«мертвого» спортивного 
объекта на баланс воз-
главляемой им спортивной 
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школы. Юрий Михайлович горячо поддержал идею и торжественно вручил 
папку с документами на стадион с красноречивой надписью.

Скажу, что со своим стадионом Юрий Михайлович все-таки не расстался, 
поскольку перешел на работу в СДЮСШОР. И еще много лет он продолжал 
свою подвижническую деятельность на благо севастопольского футбола. И 
тренером был, и начальником различных сборных команд. В 1992 году вместе 
с вашим покорным слугой он стал победителем I Первенства независимой 
Украины среди школьников. Достойная жизнь в футболе! И даже смерть за-
стала его на боевом посту. Во время одной из тренировок ему стало плохо. 
Вызвали скорую. Ждали почти два часа, так как она никак не могла найти 
стадион. Михалыча отвезли в больницу, но вскоре он скончался. 

В память об этом футбольном труженике на здании раздевалки, строитель-
ство которой он инициировал, стараниями друзей и воспитанников установили 
памятную доску с такими словами: «Основателю стадиона «Юность» Букасову 
Юрию Михайловичу от севастопольского футбола». Открытие памятной доски 
сопроводили торжественной церемонией, на которой присутствовало большое 
количество юных футболистов.

Ушел Михалыч, но его трудовая 
вахта на стадионе перешла в надеж-
ные руки Александра Николаевича, 
для которого строительство стадиона 
стало прямо-таки страстью. И, нужно 
сказать, он во многом преуспел. 

Именно под его бдительным при-
смотром достроили здание, в котором 
размещались раздевалки, тренерские 
и медкабинет, провели туда воду и 
свет. Именно при нем провели работы 
по сооружению спортивных площадок за футбольными воротами (одна даже – с 
искусственным покрытием и небольшой трибункой для зрителей!), установили 
сетку-отбойник между полем и раздевалками и надежный трап, ведущий на 
стадион со стороны кэчевских домов, заасфальтировали площадку под фут-
больный городок. Именно при Николаевиче «Маракана» стал стадионом по 
назначению, а не по названию! 

А кроме того, именно при нем здесь стали проводить международные 
турниры детских и юношеских команд, приезжавших в Севастополь со всего 
Советского Союза! Каждый год и на протяжении почти пятнадцати лет, на-
чиная с 1987 года. Благодаря этим турнирам вся страна узнала о том, что в 
Севастополе есть своя «Маракана».

Еще одной заслугой Николаича можно считать систематическое проведение 
субботников по благоустройству территории стадиона. Этакие, как в армии, 
парко-хозяйственные дни. Чуть ли не каждые выходные тренеры брали в руки 
лопаты, кирки, кисти и другие инструменты. Не могу, правда, сказать, что им 
это нравилось, но Николаич был крепким руководителем. Его девизом вполне 
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мог быть лозунг времен воен-
ного коммунизма: «Железной 
рукой загоним человечество к 
счастью!»

И, надо сказать, свой окон-
чательный вид «Маракана» 
приобрела, а после и хранила 
вплоть до реконструкции, 
именно при нем. К сожа-
лению, и его сегодня нет с 
нами. Но я очень надеюсь на 
то, что память о нем, как и 
о Юрии Михайловиче, будет 
увековечена в какой-нибудь 
экспозиции, расположенной 
на стадионе, которая будет 

рассказывать всем занимающимся здесь ребятам об истории такой любимой 
ими «Мараканы»!

Сегодня, глядя на ровное (!), с современным покрытием, футбольное поле, 
на комфортабельные раздевалки, на освещение площадок и многое другое, 
чувствуешь, как становится все труднее переноситься в прошлое и вспоминать 
старую «Маракану», тот легендарный народный стадион, на котором выросло 
не одно поколение севастопольских футболистов. И, видя все это великолепие 
с его изумрудной травой газона, я вспомнил одну очень душевную историю, 
которая трогательнейшим образом повторялась каждый год на протяжении 
многих лет.

Каждой весной, когда после дождей пригревало солнышко, «Маракана» зе-
ленела. Неубиваемая трава пробивалась сквозь бетон поля, и стадион обретал 
просто фантастический вид. ««Маракана» зазеленела, «Маракана» зазелене-
ла!» – это известие передавалось городским футбольным людом из уст в уста. 
И, знаете, сколько восторга и надежд оно вызывало у всех севастопольских 
футбольщиков, от малышей до ветеранов! Весна пришла, а с ней и футбол! И 
каждый год появлялась надежда на то, что, может быть, произойдет чудо, и 
эта травка не сгорит под солнцем, а ее не вытопчут, и тогда мы сможем играть 
на настоящем газоне. Боже, как мы все мечтали об этом!

И как на сердце становится хорошо и радостно оттого, что тогдашние наши 
мечты и надежды оказались реализованными и современным мальчишкам, 
выходящим на это великолепное поле, не нужно думать о том, как укротить 
скачущий по кочкам мяч, и орошать поле кровью из разбитых коленок и локтей.

В завершение своего повествования о легендарной «Маракане» хочу 
сказать несколько строк еще о двух людях, достойных футбольных людях: 
Викторе Алексеевиче Тюкаеве, неоднократно выходившем на это поле в ка-
честве футболиста различных команд, выступавших в городских и областных 
соревнованиях, и Игоре Михайловиче Братане, который сам на протяжении 
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многих лет играл на этом стадионе и в составе знаменитой «Виктории», кото-
рую тренировал ваш покорный слуга, и в составе юношеских команд СДЮСШОР 
№ 5, где директором был Александр Николаевич Чистяков, и в составе моло-
дежной команды «Спартак», тренером которой был Юрий Михайлович Букасов. 

Почему их имена я называю сегодня, рассказывая о «Маракане»? А потому, 
что и один и другой в свое время являлись директорами СДЮСШОР и немало 
сделали для этого легендарного стадиона. Виктор Алексеевич, например, смог 
решить многолетнюю проблему с обеспечением его электроэнергией, кото-
рая ранее поступала по тонкой «нитке» от расположенного рядом гаражного 
кооператива. С каждым годом потребление возрастало, и провод уже просто 
не выдерживал. Отсюда и замыкания, и обесточивания, и напряженные отно-
шения с автомобилистами. А ведь по большому счету, они-то сделали своим 
соседям-футболистам одолжение, подключив к своей сети, – а тут такие ЧС! 
Алексеевичу пришлось немало потрудиться, пробивая чиновничьи заслоны в 
различных инстанциях, и по итогу именно благодаря ему была разработана 
и исполнена новая схема энергоснабжения стадиона, от городской сети. По-
явилось освещение на стадионе, да что там освещение! На площадке были 
установлены мощные фонари, позволившие проводить занятия в темное время 
суток! Это было очень актуально особенно в осенне-зимний период.

Что касается Игоря Михайловича, то его смело можно назвать крестным 
отцом новой «Мараканы». Ведь именно в годы его директорства были раз-
работаны проекты реконструкции стадиона, а по существу – строительства 

В. А. Тюкаев на Маракане с командой 1968 года рождения
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нового спортивного объекта. Жаль только, что не дожил он до сегодняшнего 
дня, чтобы увидеть исполнение многолетней своей мечты и надежд таких же, 
как он, севастопольских пацанов.

Но остались его сыновья, продолжающие, как и их отец, выходить на фут-
больное поле в составе юношеских команд спортивной школы. И дай им Бог 
так же, как и всем, занимающимся футболом мальчишкам, здоровья, удачи, 
побед на футбольных полях и в жизни! Пожелаем им высоко держать знамя 
севастопольского футбола и, конечно, любить свой стадион. Свои «Мараканы». 

Честно скажу, что на протяжении всего времени, пока работал над этим 
очерком, мне было немного грустно оттого, что безжалостное время стирает 
многие дорогие и важные для меня события и вещи.

Радоваться, конечно, надо за то что, что наши мальчишки наконец-то будут 
тренироваться и играть в цивилизованных условиях. Да я и рад безмерно! Но 
все-таки немного грустно, что там, в прошлом, навсегда осталась частичка 
футбола моего города, а с ней – частичка моей души… И моя «Маракана».

В дополнение к очерку я предлагаю вашему вниманию две статьи из цик-
ла «Чтобы помнили!» в рамках проекта «Футбол моего города». Одна из них 
посвящена Юрию Михайловичу, а другая Александру Николаевичу. В них я 
хочу более подробно познакомить вас, уважаемые читатели, с этими немало 
сделавшими для севастопольского футбола людьми. Светлая память им и 
огромная благодарность за нашу «Маракану»! 

Ю. М. Букасов на Маракане с воспитанниками.  
Третий слева в верхнем ряду – Игорь Братан



Севастопольская «маракана»

179

«НАШ НОВЫЙ СТАДИОН».
Игорь Берсенев 

Посвящается сдаче в эксплуатацию 
нового футбольного комплекса

на ул. Симонка, 53.

ПРОЛОГ

Во всех жизненных ситуациях,
складывающихся вокруг тебя, нужно
непременно найти позитивные
моменты. Это позволит не только
сохранить здоровье, но и двигаться
по жизни в правильном направлении.
И. Б. Берсенев

6 декабря 2016 года. Ничем не примечательный обычный зимний день. 
Таким он, наверное, был для тех, кто не причастен к футболу Северной 
стороны. Но необычным он стал для нас – определённого круга футбольной 
общественности нашего большого и отделенного бухтой от центральной части 
города района. Именно в этот день – во вторник (по людскому поверью, нельзя 



Евгений Репенков. Футбол моего Города

180

начинать великие дела в понедельник!) – началось долгожданное строитель-
ство на улице Симонка, 53 настоящего профессионального футбольного поля с 
искусственным покрытием и полагающейся к нему по нормативам инфраструк-
туры! А это значит, что не зря мы – спортивная общественность совместно с 
неравнодушными земляками и родителями наших подопечных юных футболи-
стов – в течение одиннадцати последних лет активно предпринимали самые 
различные усилия для того, чтобы на Радиогорке был построен футбольный 
«оазис», коего на нашей Северной стороне вообще никогда не было.

За 11 лет одних документальных материалов набралось на пару пухлых 
папок: тексты запросов, обращений, ответов на них из различных структур, 
фотографии, справки, рукописные схемы, обоснования и многое другое. Одно 
перечисление инстанций, куда мы обращались за это время, займет не один 
лист. Поэтому будет непросто изложить нашу 11¬летнюю эпопею кратко и, 
самое главное, интересно. Но я постараюсь. 

КАК ЭТО БЫЛО:
«Кадры решают всё!» 
Как и в любом деле, главными участниками событий были люди: это наши 

земляки¬севастопольцы, в основном «северяне» (с Северной стороны). Те, 
для кого благородные принципы, воспитанные и привитые им с детства, не 
остались за бортом их жизни. Именно эти принципы не дали им сидеть на из-
вестном месте ровно, когда потребовалась серьёзная общественная поддержка. 
Эти люди могут с гордостью смотреть в глаза своим землякам, и им есть что 
ответить на вопрос: «А что ты сделал для любимого города, для севастополь-
цев?» Говорю это со стопроцентной уверенностью, так как не только знаю этих 
людей лично, а потому, что я с ними бок о бок выстрадал данный стадион. И 
роль каждого на этом нелегком пути мы с ними знаем. 

Ещё в те времена, когда существовал военный стадион «Гвардия», на котором 
я помогал моим подопечным из клуба «Метеор» постигать секреты футбольного 
мастерства, судьба свела меня с интересным, можно сказать, самобытным че-
ловеком – Куприным Александром Николаевичем. Тогда он служил в военной 
части, на территории которой располагалась спортивная арена, имел звание 
майора. Мы даже познакомились при весьма нестандартных обстоятельствах, что 
тоже говорит о неординарности Александра Николаевича – в хорошем смысле 
слова. Последующие одиннадцать лет нашей активной совместной обществен-
ной работы по борьбе за постройку нового стадиона взамен уничтоженной 
«Гвардии» это сполна доказали. На многих письменных обращениях по этому 
поводу стоят наши с ним подписи: «Берсенев Игорь Борисович, председатель 
ОО «Футбольный союз «Северный», руководитель ДЮФК «Метеор»; Куприн 
Александр Николаевич, руководитель ОО «ФК «Стрела». Александр, будучи ещё 
действующим офицером, создал и уже долгие годы возглавляет любительскую 
футбольную команду «Стрела» – нашу «северскую» команду. 

Другим человеком, который внес огромный вклад в достижение нашей 
общей цели, является Чупраков Иван Петрович. Я на своём жизненном пути 
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ещё не встречал человека, настолько болеющего всей душой за общее дело 
и так активно помогавшего решению проблем, связанных со строительством 
стадиона. А ведь ему сейчас 69 лет! Это настоящий спортсмен¬-ветеран. Не 
один год Иван Петрович тренируется и играет за ветеранскую хоккейную 
команду города Севастополя, участвует практически во всех матчах, а они 
проходят в основном в Симферополе и в других городах России. Получает 
синяки, ссадины, травмы наравне с партнёрами по команде, иные из которых 
ему в сыновья годятся! С Иваном Петровичем судьба свела меня лет пять 
назад, когда он привёл своего внука Андрея 2005 года рождения заниматься 
футболом в команду «Метеор», которую тренировал мой сын Евгений. Ак-
тивные родители всегда были в дефиците, поэтому Иван Петрович оказался, 
если можно так выразиться, ниспосланным свыше. Он сразу примкнул к нам 
с Сашей Куприным, и из тандема мы превратились в трио. Это значительно 
усилило нашу эффективность в деле постоянного напоминания чиновникам 
о необходимости строительства современного футбольного комплекса для 
жителей Северной стороны: Петрович стал нашей тяжёлой артиллерией, 
пробивной силой, с его приходом общественный контроль усилился, а об-
щественное давление увеличилось. Мы стали чаще обращаться в средства 
массовой информации, например, в газету «Слава Севастополя»: за последние 
годы было несколько публикаций наших критических писем в этой городской 
газете. И, что очень важно, последовали письменные обращения (трижды за 
три года) и дальнейшие контакты с ответственными лицами из Администрации 
Президента РФ В.В. Путина. Письменные напоминания оттуда в Правительство 
города Севастополя о необходимости решить этот резонансный вопрос, без 
сомнения, сыграли свою положительную роль. 

Справедливости ради надо сказать, что параллельно с нами ещё одна обще-
ственная группа делала всё, что могла, для строительства полноценного фут-
больного объекта на Северной стороне. Эту работу возглавлял Филипповский 
Сергей Александрович – в те годы руководитель спортивной общественной 
организации. Знаю, что он, например, писал обращения к украинским вла-
стям в Киеве, отправлял письма даже в Администрацию Президента Украины 
В. Ющенко. Видел Филипповского С.А. и его соратников на общественных 
слушаниях по данному вопросу, которые проходили в актовом зале гимназии 
№ 5. И нашей, и его группе помогал в то время руководитель Нахимовского 
района Плотников Геннадий Михайлович. Думаю, что Сергею Александровичу 
тоже есть, что рассказать о тех годах. 

Стратегия и тактика, техника исполнения
За одиннадцать лет нашей работы произошло множество событий и 

возникали разные ситуации: были и знаковые, значительные, были и менее 
заметные. Но абсолютно все они не прошли без пользы для дела и помогли 
достичь результата. О некоторых из них я и хочу рассказать читателям.

До 2011 года на территории, примыкающей к футбольному полю строяще-
гося комплекса, вдоль всей правой боковой линии, если смотреть от входа, 
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располагался огромный земляной вал ещё как минимум со времён Великой 
Отечественной войны – около двух тысяч кубов земли. Он примыкал к бетонной 
стене расположенной рядом военной батареи (вернее, её остатков). Говоря 
откровенно, эта земляная насыпь забирала метров пять¬-семь и без того де-
фицитной ширины футбольного поля. Длины вполне хватало – 105 метров. А 
вот с шириной была напряженка: в наличии имелось порядка 55 метров. Поле 
получалось слишком вытянутым. Обрезать по длине не хотелось: ведь 105 
метров – это удачный размер, стандарт УЕФА! И вот посетила меня, казалось 
бы, бесперспективная идея: обратиться к городским руководителям с просьбой 
вывезти эту землю, чтобы таким образом увеличить размер поля по ширине и 
облагородить территорию около будущего спортивного сооружения. Нет ничего 
недосягаемого и непреодолимого! Начали мы с Сашей Куприным пробивать 
этот вопрос. Но некоторое время он не решался. И вот как¬то в четверг иду я 
с тренировки, которую проводил на футбольной площадке 40¬й школы. Путь 
мой лежал через территорию 5¬й гимназии. Было около девятнадцати часов. 
Я знал, что в этот день свой очередной приём избирателей в здании гимназии 
проводил Председатель Севастопольского городского совета Дойников Юрий 
Васильевич, избиравшийся именно от Северной стороны. Решил зайти, так 
сказать, наудачу: а вдруг ещё там, а вдруг и посетителей мало? И о чудо: и то, 
и другое! Короче, через десять минут я уже сидел перед Юрием Васильевичем. 
Он понял сразу, что разговор пойдёт, конечно же, о строящемся стадионе, 
так как до этого мы неоднократно встречались по этому вопросу, и я уже в 
его глазах, скорее всего, отождествлялся с этим спортивным сооружением, 
как и Куприн Саша. Вкратце излагаю проблему с земляной насыпью. Ещё не 
успел закончить свой «спич», а он уже достал мобильный телефон и набирает 
номер. Через три минуты я уже знал телефон руководителя государственного 
предприятия, ответственного за рекультивацию Первомайского полигона 
твердых бытовых отходов. Для полигона нужна была земля, и госорганизация 
была готова своими силами (новые КАМАЗы только что получили) вывезти всю 
эту громадную массу грунта. Опущу дальнейшие события. Вскоре грандиозная 
земельная операция была проведена, территория поля расширилась, объект 
принял более официальный вид. Вот так Юрий Васильевич Дойников не только 
помог, но и поддержал в нас надежду на то, что «мы это сделаем», стадион 
на Северной будет! Заканчивая тему вывоза почвы, не могу не упомянуть 
одно событие, которое произошло во время проведения этой масштабной 
операции. В дальней от входа на стадион части земляной насыпи при работе 
бульдозера его ковш наткнулся на останки бойцов, защищавших Севастополь 
здесь – на огневых позициях 366¬й зенитной батареи под командованием 
младшего лейтенанта Самойлова Сергея Ефимовича. Вызванные поисковики 
организации «Долг» после обследования места и работы по изъятию останков 
бойцов и сохранившихся предметов предположили, что это был блиндаж, в 
который попал вражеский снаряд, в результате чего погибли наши бойцы. 

Юрий Васильевич Дойников не раз помогал детско¬-юношескому фут-
болу Северной стороны. Так, общественная организация «Футбольный союз 
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«Северный»» 24 сентября 2010 года обратилась к нему с письмом, в котором 
просила поддержать инициативу о создании уголка (комнаты) истории фут-
бола Северной стороны и размещении его в одном из боксов на территории 
строящегося футбольного комплекса. К сожалению, то, что мы успели сде-
лать, было сведено на нет, так как в проекте строящегося сейчас комплекса 
не нашлось отдельного места историческому уголку. Но эта идея, думаю, со 
временем будет реализована.

В дальнейшем в 2013 году Дойников Ю.В. поздравлял с 10¬летием образо-
вания наш детско¬юношеский ФК «Метеор» на торжественном мероприятии 
в клубе туристической базы имени Мокроусова, расположенной на Радио-
горке в ста метрах от футбольного комплекса, вручил мячи. В декабре 2013 
года у памятника воинам 2¬й Гвардейской армии (находится на мысе выше 
площади Захарова на Северной стороне) он принимал участие в церемонии 
вручения комплектов футбольной экипировки ребятам-метеоровцам и тоже 
подарил несколько мячей. Эти примеры я привел для того, чтобы читатели 
знали истину и роль наших земляков в решении важных для городского 
футбола вопросов. 

 Проблемные вопросы строительства нового футбольного комплекса в 
течение всех лет борьбы за него неоднократно освещались и в городских 
средствах массовой информации. В основном это были критические или с долей 
критики публикации в газете «Слава Севастополя», телевизионные сюжеты 
на канале «Независимое телевидение Севастополя». Ну а когда и для чего 
ещё обращаются в СМИ? Когда уже ситуация заходит «слегка в тупик». Были 
такие моменты и в нашей работе. Ответственным за связи со СМИ в нашей 
группе был Иван Петрович Чупраков. И это у него получалось на отлично! 

В августе 2012 года тележурналист канала «НТС» Ксения Багинская с 
оператором Александром Листопадом (программа «Севинформбюро») объе-
хали с нами все болевые футбольные точки Северной стороны, в том числе и 
строящийся спортивный комплекс на ул. Симонка, где я и Куприн Саша дали 
этому каналу интервью. Но самое интересное в их поездке случилось на нашей 
тренировке. Тогда мы её проводили на далёкой от идеального качества спорт-
площадке школы¬-интерната № 5. Так вот, когда одному из юных футболистов 
«Метеора», а был это Даниил Диденко 2002 года рождения, дали микрофон, 
он, недолго думая, заявил на камеру: «Уважаемые дяди¬-руководители, дайте 
нам, пожалуйста, нормальное поле!» И это прошло в эфире!

Я уже упоминал о наличии пары пухлых папок с материальными доказа-
тельствами нашей долгой работы. Началом письменной эпопеи стала переписка 
с целью сохранить стадион «Гвардия» для севастопольского футбола (2005 
год). В период 2005¬2006 годов в переписке появились первые упоминания 
о строительстве нового футбольного комплекса взамен «Гвардии», а также 
состоялись два основополагающих и очень важных решения Севастопольского 
горсовета по выделению земли под новый футбольный комплекс. В 2008 году 
прошли общественные слушания по вопросу его строительства, – так сказать, 
демократия в действии!
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В течение последующих трёх лет было несколько обращений в газету 
«Слава Севастополя» и публикаций критических статей.

В 2014 году начался российский этап борьбы за новый футбольный комплекс. 
И именно он оказался не таким уж долгим и, самое главное, результативным! 
Начался он с обращения общественности к исполняющему обязанности губерна-
тора города Меняйло С.И., затем – обращения в Управление по делам молодёжи 
и спорта Правительства города, в Администрацию Президента РФ и так далее. 

Венцом активных усилий общественности стало принятие на федеральном 
уровне с подачи Правительства города Севастополя решения о включении 
строительства футбольного комплекса по ул. Симонка, 53 в Федеральную 
целевую программу развития физической культуры и спорта в Республике 
Крым и городе федерального значения Севастополе. И закрутилось: выделе-
ние финансовых средств, оформление проектно-сметной документации, поиск 
подрядчика на строительство, получение разрешения на начало строительства 
и, о боги, реальное начало стройки (смотреть начало очерка)! Таким образом, 
реверс, то есть обратный ход, был исключён. Мы, как говорится, выдохнули! 

ЭПИЛОГ
Когда пишутся эти строки, наш новый стадион, который назвали «Викто-

рия», вовсю приносит пользу и нашим «северским» юным любителям футбола, 
и в целом всему нашему севастопольскому футболу. Выражаясь математиче-
ским языком, это то, что и «требовалось доказать». В силу некоторых причин 
на стадионе есть ещё над чем работать: это и возведение очень необходимых 
футбольных площадок уменьшенных размеров для занятий самых маленьких 
футболистов, и насыщение объекта необходимым инвентарем и оборудова-
нием, покупка механизмов, с помощью которых будет поддерживаться в над-
лежащем состоянии футбольное поле и т.д. Спортивная школа олимпийского 
резерва № 8, которой передали на баланс этот спортивный объект, в лице её 
директора Бродецкого Юрия Филипповича, управляющего комплексом Павлова 
Степана Степановича, да и всего отделения футбола делает всё возможное для 
достойного использования этого долгожданного объекта. Хочется пожелать 
им удачи, воли и активности в этом нелегком деле. 

А что же наша сплоченная общественная группа, которая сложилась в 
своё время, исходя из ситуации? Одиннадцать лет не прошли даром: мы тоже 
многому научились. Нам не стыдно за эти прожитые годы. И сейчас наше трио 
не почивает на лаврах: есть новые идеи, прожекты, продолжаем трудиться на 
благо нашего любимого города, нашего района – родной Северной стороны. 
Покой нам только снится!

Подвести итог своему повествованию хочу словами: «Если вы убеждены 
в правильности избранного пути, в необходимости того, что вы делаете, – 
упорно и смело двигайтесь к цели, старайтесь преодолевать все препятствия. 
И вам воздастся!»

С уважением к землякам и всем любителям футбола, 
Берсенев Игорь Борисович
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СТАДИОН «ГОРНЯК»

Для меня Балаклава является местом легендарным и в чем-то может быть 
даже сакральным. Еще бы, две с половиной тысячи лет официальной истории! 
И какой истории! 

Сам Одиссей после победы в Троянской войне отметился здесь, воюя с 
циклопами или лестригонами. Вспомним Ореста и Пилада, Ифигению и ле-
гендарный храм тавров. 

А потом?! Херсонес Таврический с его Сюмбалоном, римляне с храмом 
Юпитера, византийцы с Ямболи, генуэзцы с Чембало и храмом 12-и апосто-
лов, османы и крымские татары из Балык-кая, тысячелетний Георгиевский 
монастырь! Какой парад эпох, народов! Грандиозно!

И с ней же, с Балаклавой, а точнее с одним из эпизодов ее истории, связано 
одно мое предположение, имеющее непосредственное отношение к данной 
статье.

На дворе 1854 год. Идет Крымская, или, как ее называют на Западе, Вос-
точная война. Войска коалиции в состав которой входили Англия, Франция, 
Турция, Сардиния, высадились под Евпаторией, и преодолев сопротивление 
русских войск, обложили Севастополь. 

Французы обосновались в бухте Камышовой, создав городок с названием 
Камьеш, в котором были столь милые их сердцу кафе, рестораны и даже театр! 
А англичане прочно и основательно устроились в Балаклаве. И вот здесь – то, 
я уверен «на все 100», и появился впервые на крымской, и севастопольской 
земле, Его Величество Футбол!
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Почему у меня есть такая, честно скажу, не подтвержденная никакими 
фактами уверенность? Да потому, что в те годы в Англии Футбол переживал 
бум! Тот, кто интересовался его историей, знает, что эта игра была популярна 
в английском народе еще с 15 века. Но одно дело популярность, а совсем дру-
гое дело во что серьезное она в итоге вылилась! Так, чтобы на века осталась! 

Вон рассказывают, что и китайцы, и инки, и даже египтяне тоже играли в 
футбол. Но это увлечение так и осталось несерьезной, и по итогу ни во что не 
вылившейся причудой. И только в Англии эту игру настолько полюбили, что 
отнеслись к ней предельно серьезно! Как подтверждение этой серьезности при-
веду Вам исторический факт о том, что в 1848 году англичанами была принята 
попытка выработать и утвердить единые футбольные правила! Улавливаете 
разницу между «типа играли», и «утверждением единых правил»? Вот так – то!

Этот факт говорит о том, что игра в «ножной мяч» была в те годы уже 
настолько популярна в народе, что в нее играли по всей Англии. А раз так, 
то именно для того, чтобы справедливо и честно проводить игры в любом 
регионе страны, и не доводить дело до кулачных разборок по поводу местных 
трактовок правил и назрела необходимость в создании единых, официальных, 
Правил игры в футбол! Чувствуете уровень?

А теперь скажите мне, Вы можете после всего услышанного, поверить в то, 
что такой футбольный народ, как англичане, на два года, с 1854 по 1856 год, 
могли вот так взять и забыть про свою любимую игру, стоявшую на их Родине 
на таком высоком, почти профессиональном уровне? Молодые, здоровые парни 
просто так, взяли и забыли про нее?! Ну ладно еще военные! Но ведь под Сева-
стополь прибыло и много гражданских лиц, строивших первую в Крыму и на юге 
России железную дорогу Балаклава – Сапун-гора! Им – то, кто мешал играть? 

Вот и я о том же! Конечно, не думаю, что здесь проводились матчи на 
«Кубок лорда Раглана», но в то, что между собой в футбол англичане «для 
души» все-таки играли, я верю однозначно!

Вот потому я и считаю, что местом, где в Севастополе, и, следовательно, в 
России ВПЕРВЫЕ появился Футбол, является Балаклава! И этот факт придает 
моему отношению к ней дополнительные теплые и самые душевные чувства.

А теперь перейдем к главному герою нашего повествования, к стадиону 
Балаклавы. 

Свое же повествование о нем я начну с послевоенных лет. К сожалению, 
информации, взятой из официальных документов, рассказывающих об истории 
его создания у меня всего буквально полстраницы. 

Со слов местных старожилов знаю о том, что и до войны стадион в Бала-
клаве был. Вот только находился он тогда на том месте, где сегодня находится 
Дом Культуры. А его перенос на новое, современное место расположения был 
обусловлен следующим фактором. 

В 50-х годах в Балаклаве планировалось возведение Дома Культуры и 
нескольких жилых домов для местных жителей, трудившихся в рудоуправ-
лении. Место для строительства выбрали по дороге на Севастополь, перед 
Кадыковкой, на пустыре, где у жителей располагались огороды. 
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Но при проведении земляных работ под закладку фундаментов, были обна-
ружены так называемые «плавуны», то есть подпочвенные воды. Естественно, 
что на таком грунте возводить здания нельзя было категорически, и тогда 
вопрос о строительстве Дома культуры был решен следующим образом. ДК 
был построен на том месте, где располагался существующий стадион, а без-
условно востребованный народом спортивный объект возвели там, где ранее 
планировалось строительство здания очага культуры! Благо, что стадион не 
требовал устройства каких-либо фундаментов. Кстати именно тогда и были 
посажены тополя, придававшие стадиону незабываемый облик на протяжении 
многих лет. Эти деревья специально высаживают в богатых подпочвенными 
водами местах. Они, как и айланты, укрепляют почву.

Вот таким образом, в 1959 году в Балаклаве появился новый стадион, при-
надлежавший Балаклавскому Рудо Управлению, и подчиненный по спортивной 
части ДСО «Авангард». 

Как явствовало из одной официальной бумаги – «..мест для сидения 1500, 
мест для стояния 1750»!

Директором БРУ в то время был Алексей Семенович Грошев. И глубоко 
символично то, что именно его именем названа улица, на которой находится 
сегодня стадион «Горняк». 

Кстати, первоначально, еще до войны, стадион носил название «Метал-
лург». Все потому, что БРУ добывало флюсы, необходимые в черной метал-
лургии, и организационно замыкалось на профильное министерство. 

Почему потом стадион и футбольную команду, базировавшуюся на нем, 
переименовали в «Горняк», доподлинно неизвестно. Случилось это уже в 
60-х годах, и скорее всего потому, что начальство решило, что само слово 
«металлург» больше подходит к сталеварам, то есть к людям непосред-
ственно занятым на производстве металла, в то время как добыча флюсов, 
бывшая профилем БРУ, больше относится к горным работам. Посему, работ-
ников БРУ стали называть и по сей день называют «горняками». Отмечу, 
что особо продвинутые ветераны БРУ отмечают как День металлурга, так 
и День горняка! 

Первым директором нового стадиона стал Артем Григорьевич Месропян, 
ранее служивший мичманом в частях морпогранвойск КГБ СССР, размещав-
шихся в Балаклаве, и отвечавший за физподготовку личного состава. Будучи 
большим любителем футбола, он организовал в части футбольную команду, 
называвшуюся «Динамо» и принимавшую участие во всех проводимых в Бала-
клаве турнирах и соревнованиях. Причем сам главный организатор выступал 
за свою команду в воротах!

После окончания срока контракта остался жить в Балаклаве и был при-
глашен на работу в БРУ. 

Занимался популяризацией и распространением физической культуры и 
спорта среди работников предприятия, а параллельно, так сказать для души, 
по просьбе райкома ЛКСМУ организовал первые футбольные соревнования 
среди местных мальчишек. В те годы это было в новинку!
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Как уже говорилось ранее, Артем Григорьевич был человеком спортив-
ным, и не чурался любой работы, служащей на благо любимого им спорта, и 
особенно футбола. Будучи главным организатором физкультурного движения 
на предприятии, он же исполнял обязанности директора стадиона и тренера 
футбольной команды БРУ, да и на занятия футболом с мальчишками время 
у него находилось, тем более, что здесь ему помогал Алексей Дмитриевич 
Алексеев, большой энтузиаст спорта и футбола.

Старые балаклавцы вспоминают о том, что при директорстве Артема Гри-
горьевича на стадионе культивировались различные виды спорта, а особое 
внимание уделялось пропаганде здорового образа жизни. Любой желающий 
мог приходить на стадион и заняться спортом. Причем совершенно бесплатно 
можно было взять на тренировку, либо на игру спортивный инвентарь. 

Проработав несколько лет в Балаклавском спорте Артем Григорьевич 
ушел на повышение в Севастополь, где со временем стал председателем До-
бровольного Спортивного Общества «Авангард». За работу здесь его всегда 
вспоминали добрым словом. Но особенно благодарны были ему городские 
любители футбола. Ведь именно по его инициативе была создана футбольная 
профессиональная команда «Авангард», выступавшая в классе «А».

Следующими директорами стадиона были Александр Ичанский и Алексей 
Алексеев, а в 1979 году на эту должность был назначен воспитанник мест-
ного футбола Николай Шуст, вернувшийся домой после окончания карьеры 
профессионального футболиста. Проработал на этой должности Николай 
Афанасьевич до 2007 года. Именно при нем стадион стал «ООО» и на нем, с 
подачи директора рудоуправления Сергея Вячеславовича Чубченко, началось 
строительство гостиницы и велобазы. 

Николай Афанасьевич, будучи футбольным человеком, первоочередное 
внимание естественно уделил своему любимому виду спорта, а особое развитие 
при нем получил детский и юношеский футбол.

Если говорить о видах спорта, которые культивировались на стадионе, то 
скажем что конечно, самым массовым, и самым популярным видом спорта был 
футбол.  Им занимались и дети, и юноши, и молодежь, да и взрослые команды 
проводили на стадионе матчи соревнований различного уровня.

Остановлюсь на нескольких, на мой взгляд, наиболее серьезных и стабиль-
ных командах, так как невозможно рассказывать о стадионе, и не упомянуть 
о тех, кто на нем выступал. 

Начнем с самой именитой команды – с «Металлурга»-«Горняка».  Эта, 
старейшая в Балаклаве команда, была основана вместе с БРУ в 1933 году, и 
выступала в местном балаклавском Первенстве, Первенстве Крыма, а после 
присоединения Балаклавы к городу Севастополю в 1956 году стала еще и 
участником Первенства Севастополя. Также на протяжении многих лет, как 
в СССР, так и в Украине команда выступала в ведомственных соревнованиях 
среди предприятий черной металлургии и горнорудной промышленности.  
Наивысшим уровнем стало ее участие в Первенстве Украины среди аматоров 
(любителей), где она выступала на протяжении двух сезонов. 
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В местных, балаклавских соревнованиях команда традиционно занимала 
первые – вторые места. В Первенстве Севастополя наивысшим достижением 
была «бронза», а в Первенстве Крыма наивысший результат, Третье место, 
был достигнут под руководством Александра Михайловича Гуйганова. Кроме 
этого такое же высокое Третье место было завоевано в тот же период в финале 
соревнований Первенства СНГ среди предприятий горнорудной промышлен-
ности, проходившем в городе Комсомольск (Украина)! 

Следующей по силе командой был «Металлист», представлявший в/ч 
72044, или военный судоремонтный завод. Своим появлением команда обязана 
директору завода – капитану первого ранга Скобинскому. Выступала коман-
да в Первенстве Балаклавы и Севастополя, добиваясь неплохих для своих 
возможностей результатов. В местных соревнованиях она стабильно была «в 
тройке», а в Первенстве Севастополя занимала места в «десятке» команд, 
выступавших по первой группе. По тому времени, и по уровню футбола тех 
лет, это был достойный результат! 

Далее по табели о рангах шла «Золотая балка». Когда-то она была одной из 
самых первых балаклавских команд, но со временем, утратила свои позиции. 
Воссоздана благодаря энтузиасту футбола Николаю Алексеевичу Быкову, которо-
му удалось убедить руководство «Золотой балки» в необходимости воссоздания 
футбольной команды, выступающей в городских соревнованиях, и в Первенстве 
Крыма. В итоге Балаклава получила еще одну яркую и самобытную команду, 
выступавшую в местных соревнованиях, в Первенстве Крыма по второй группе, и 
в Первенстве Крыма по «Колосу». Особых лавров команда правда, не снискала, 
хотя и стала в 1985 году победителем Первенства Крыма среди команд второй 
группы. Но благодаря ей было подготовлено много хороших футболистов, как 
для команд местного уровня типа «Чайки», «Металлиста», «Черноморца», так 
и для команд высшей лиги и сборной клубов СССР (Владимир Науменко)!

Кроме футболистов и спортсменов из других видов спорта, на стадионе 
проводили свои занятия по физподготовке морские пограничники, а также 
обычные поклонники здорового образа жизни. Для них вообще не было ни-
каких проблем с посещением стадиона. С раннего утра и до самого позднего 
вечера его ворота были открыты для людей.

Одним из наиболее популярных после футбола видов спорта на стадионе 
был велоспорт.  И это было заслугой одного – единственного человека – Ста-
нислава Леонидовича Корниенко. Только благодаря этому энтузиасту, фанату 
и подвижнику, работавшему на протяжении многих лет в весьма скромных 
условиях, этот вид спорта жил, развивался и завоевывал высокие места. 

Конечно, сосуществование велоспорта и легкой атлетики, или велоспорта и 
футбола на одном стадионе не всегда проходило в атмосфере добрососедства 
и взаимопонимания. Случались и конфликты из-за того, что тренировки в 
различных видах спорта проходили практически в одно и тоже время. И дело 
тут не в амбициях тренеров, а в технике безопасности. 

Ну как совместить тренировки «велогонов» и «бегунов»? А «велогонов» 
и «футболеров»? Вы только представьте ситуацию, при которой футбольный 
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мяч, вылетевший с поля попадает под колеса мчащегося велосипеда! А если 
вместо мяча на дорожку выскочит футболист! Не дай Бог!

Но как-то ладили.
Знаете, здесь мне хочется отвлечься от рассказа о голах, очках, секундах, 

и постараться вспомнить о стадионе просто как о составной, причем неотъем-
лемой части той неповторимой и навсегда от нас ушедшей доброй и уютной 
старой Балаклавы.

Почти пятьдесят лет я работаю в городском футболе, и мои команды по 
многу раз играли на всех его площадках, футбольных полях, и стадионах. 
Скажу о том, что у каждого из этих спортивных объектов есть нечто свое, 
глубинное и очень личное. То, что делает его для меня не просто спортивным 
объектом, а частичкой чего-то огромного и живого, обладающего при этом 
своим обликом и аурой.  Причина такого восприятия скорее всего в моих лич-
ных воспоминаниях, сформировавшихся в результате впечатлений от первого 
знакомства с ними, от местности, где они находятся, от того, как играют, и 
какой футбол показывают здесь мои мальчишки, и насколько близко и душевно 
у меня сложились взаимоотношения с местными специалистами. 

Не знаю, как это объяснить, но есть такие места при воспоминании о кото-
рых вдруг сразу поднимается настроение, и на душе становится невыразимо 
покойно, хорошо и радостно.

Вот таким стадионом всегда был для меня стадион «Горняк». 
Едешь сюда и на душе так хорошо! И от того, что здесь мои малые всегда 

показывали хороший, красивый футбол, и от того, что ждут меня здесь хоро-
шие, внимательные, добрые и футбольные люди, и от того, что сам скромный, 
но такой уютный облик этого стадиона вызывает в моей душе самые хорошие 
и добрые чувства! И все это вместе превращается в этакий маленький празд-
ник души. 



Стадион «горняк»

191

Извините за то, что вот так прилюдно расчувствовался, но что я могу поде-
лать, если с тем стадионом у меня были связаны именно такие воспоминания.

А еще вспомнились те уникальные, душевные праздники, которые для мест-
ных, и не только, любителей красивого футбола, устраивал во время матчей 
руководимый Александром Михайловичем Гуйгановым «Горняк»! 

Музыка на стадионе, ходят празднично одетые, и очень благожелательные 
люди. Сам стадиончик, очень уютненький, по-домашнему чистенький, с побе-
ленными трибунками, строгими зелеными пиками тополей, с ярко – зеленым, 
пахнущим скошенной травой газоном. И такая непередаваемая атмосфера 
очень Доброго, очень чистого и искреннего праздника! 

А ураган поддержки во время матча! Но при этом, никогда и ничего оскор-
бительного в адрес соперника! Тоже и после окончания матча. Даже если их 
любимцам сегодня не повезло!

Подойдут, очень уважительно поздравят!  Какие настоящие футбольные 
люди!

Скажу о том, что в Балаклаве всегда был очень хороший, по-настоящему 
футбольный болельщик! Таких я нигде больше не встречал! Причем речь идет 
не о двух – трех любителях футбола, а о гораздо большем их количестве. Люди 
понимают, и искренне любят футбол.

В этой связи вспомнил тетю Женю Марченко. Уникальный человек. Она из 
числа тех людей, которые искренне и бескорыстно любят футбол! И поэтому 
на протяжении двадцати с лишним лет не пропустила ни одного матча на 
стадионе! Причем ей было все равно, кто играет! Дети, юноши или взрослые! 
Главное, что играют! Она – местная достопримечательность!

И об еще одной уникальной достопримечательности я Вам сейчас расскажу.  
Болельщики со стажем хорошо помнят ее. 

Речь пойдет о вороне. Да-да, именно о вороне! Правда язык не поворачи-
вается назвать ее обычной! 

Она появлялась только на тех матчах, когда на трибунах размещались 
зрители, и сразу со свистка к началу матча начинала выхаживать по бровке 
поле, недалеко от бокового арбитра, как бы проверяя его работу. 

В перерыве она перемещалась на трибуну, поближе к зрителям. Убаюкан-
ные таким нестандартным ее поведением болельщики теряли бдительность, 
и расплата следовала молниеносно. Ухватив заинтересовавший ее предмет, 
чаще всего что-нибудь блестящее, футбольная воровка улетала на свою 
пиратскую базу. 

Через несколько лет старый тополь, в котором она устроила гнездо 
одряхлел. На зрителей начали падать сухие ветки, и дерево решили спилить. 
И тогда люди смогли добраться до вороньей заначки. Чего там только не 
было! И детские игрушки, и монетки, и ключи, и часы, и фантики от конфет 
и шоколадок!

Правда, увидеть то, как люди разоряют ее сокровищницу, воровке, не 
случилось. Пропала за примерно за год до этой экспроприации! 

Улыбнулись?! А теперь вернемся к повествованию. 
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Если говорить о том, в каком году я впервые посетил стадион, то отвечу 
точно. Первую игру в Балаклаве мои мальчишки сыграли с местными в рамках 
соревнований на призы городского клуба «Кожаный мяч» 1977 года. И до 
2001 года я приезжал сюда в качестве тренера детских, юношеских команд 
«Виктории», а потом и взрослой команды «Чайка». С 2002 года вступил в 
должность вице-президента, только что созданного ПФК «Севастополь», и 
мои посещения теперь стали связаны с просмотром игр Первенства Крыма 
и Чемпионата Украины, в которых выступали детские и юношеские команды 
СДЮФК «Виктория», ставшие в дальнейшем основой футбольной Академии 
ПФК «Севастополь». 

Столько сегодня вспоминается! И все неизменно доброе и хорошее. Тут и 
игры моих воспитанников, и общение с болельщиками и коллегами. И друже-
ские посиделки в «Айланте», или у друга сердечного Афанасьича под свежую, 
горячего копчения рыбку!

Но все хорошее имеет свойство заканчиваться! Вот так произошло и со 
стадионом. 

Где-то году в 2001-м Сергея Вячеславовича Чубченко на посту директора 
БРУ сменил Вячеслав Иванович Горбатов. У него были свои мысли и планы по 
развитию предприятия, и для их реализации он стал приглашать специали-
стов со стороны. Естественно, что встал вопрос о жилье для приглашенных. 
И тогда было принято решение поселить их в гостинице, которую построил 
на стадионе его предшественник. На первом этаже здания остались велобаза, 
склады, тренажерный зал, а в номерах, располагавшихся на втором этаже 
стали жить иногородние работники БРУ. 

В дальнейшем часть из них по разным причинам перебралась жить по 
другим адресам, а на их места заселили «бездомных» работников прокура-
туры и милиции. 
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И это принесло проблемы! Если при прежних жильцах футболисты спокойно 
использовали для тренировок спортивную площадку, то при новых постояль-
цах проведение на ней тренировок было признано незаконным. Причина – а 
мол, расстояние от жилого помещения до спортплощадки не соответствует 
нормам законодательства! 

И как руководство стадиона не доказывало, что это не площадку возвели 
незаконно, нарушив дистанцию, а жилье незаконно дали на уже существую-
щем спортивном объекте, ничего доказать не удавалось. Мало того, один из 
наиболее «продвинутых» жильцов воздвиг на спортивной площадке что-то 
типа детского игрового городка для своих детей, а рядом стал парковать свой 
личный авто и мототранспорт.

При Валерии Владимировиче Саратове, бывшем в те годы председателем 
Балаклавской районной администрации стадион получил нового владельца. В 
Балаклаве была создана Комплексная Детско-Юношеская Спортивная Школа, 
и БРУ отдало под нее спортзал и стадион (но без площадки и гостиницы). 

А в 2009 году стадион был принесен в жертву грандиозному проекту Сева-
стопольского городского головы Сергея Владимировича Куницына. Сразу хочу 
сказать о том, что все то, что задумал Сергей Владимирович, действительно 
было необходимо и Городу, и городскому футболу. Но знаете, как сказано в 
одном изречении «…благими намерениями дорога в ад вымощена»! Вот и в 
нашем случае так получилось. До ада дело не дошло, но…

Начну с предыстории и причин того, как появился на свет божий этот проект.
Тот, кто знаком с историей Севастопольского футбола помнит о том, 

как главная городская команда ПФК «Севастополь» вышла в вожделенную 
Премьер-лигу, но к сожалению по окончании своего первого сезона в ней, 
вынуждена была вернуться в первую лигу. Все согласились с тем, что главной 
причиной того, что наша команда не смогла удержаться в столь престижной 
компании, явилось отсутствие СВОЕГО стадиона! Ведь все свои домашние игры 
ей пришлось играть на симферопольском стадионе «Локомотив».

Причина того, что играли в Симферополе – тотальная неготовность ста-
диона в Севастополе принимать матчи такого уровня. 

Скажу о том, что в свое время руководство Города и Клуба, планируя вы-
ход нашей команды в Премьер-лигу, об этом прекрасно знало. И мало того, 
что знало, оно предпринимало определенные действия, направленные на то, 
чтобы городская команда, завоевавшая право выступать среди сильнейших 
команд страны, смогла выступать на арене, находящейся в родном Городе!

С целью создания нового, современного стадиона, отвечающего всем тре-
бованиям футбола высокого уровня, в 2008 году Севастопольскому городскому 
совету Сергеем Владимиром Куницыным и Александром Львовичем Красиль-
никовым был предложен проект строительства стадиона ПФК «Севастополь» 
в Загородней балке. Но крупнейшая депутатская фракция, по надуманным 
предлогам отклонила его. 

И тогда, в 2009 году, Сергей Владимирович с единомышленниками обратил 
взор на стадион в Балаклаве. 
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Из старенького и очень скромного стадиона предполагалось создать 
спортивный комплекс с современными раздевалками, спортивными залами, 
медицинскими и восстановительными центрами. Само футбольное поле пла-
нировали поднять на несколько метров для того, чтобы избежать затопления 
его в результате паводка на местной речке. А местные знают о том, что пре-
цеденты такого в истории стадиона были. 

Стадион должен был отвечать всем требованиям ФФУ, и на нем должна 
была проводить свои домашние игры в Премьер-лиге команда ПФК «Сева-
стополь». 

Что касается финансирования проекта, то реконструкцию предполагалось 
провести методом «народной стройки», то есть за счет средств, поступив-
ших от благотворителей и пожертвований граждан. Знаю о том, что многие 
Севастопольские предприниматели готовы были участвовать в проекте, и 
подкрепляли свои обещания немалым количеством средств, перечисленных 
в фонд строительства стадиона. 

Так, например, президент ПФК «Севастополь» Александр Красильников 
одним из первых перечислил 50 тысяч гривень, что по курсу тех дней состав-
ляло примерно 10 тысяч долларов США. Немалые деньги по тем временам! 

А директор БРУ Вячеслав Горбатов со своей стороны заявил о том, что 
по бартеру, в обмен на продукцию своего предприятия он будет доставать 
необходимые для строительства стадиона материалы. 

Уже и не помню кто подарил новому стадиону современное электронное 
информационное табло, которое наверное, и до сих пор пылится где-то на 
складах.

Вообщем, казалось, что дело сдвинулось. Об этом говорило и то, что раз 
в неделю на стройке проводилась планерка с участием городских и районных 
властей самого высокого уровня.
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Но увы…
В один «прекрасный» день разгорелся грандиозный скандал, в результате 

которого стройка сначала сбавила обороты, затем замерла, а потом и вообще 
была «заморожена»!

В чем же причина столь удручающего результата реализации в целом 
хорошей и полезной идеи?

Отвечу словами классика о том, что «… нет ничего страшнее, чем услуж-
ливый дурак во власти»!

Я уже говорил о том, что реализовать проект предполагалось за счет 
средств, поступающих от благотворителей. То есть от добровольных взносов 
граждан. 

И скажу о том, что в целом поддержка горожан у этого начинания была. 
Знаю многих людей, причем не обязательно любителей футбола, которые 
жертвовали свои кровные. В посильных для себя размерах, естественно, но 
жертвовали!

И тут, кое-кто из чиновников решил выслужится перед городским головой 
Сергеем Владимировичем. По его распоряжению всех городских бюджет-
ников, а это в основном работники дошкольных, школьных учреждений, и 
организаций, работающих в сфере культуры и обслуживания населения, в 
принудительном порядке, обложили данью, без их ведома перечислив часть 
их зарплаты в фонд строительства стадиона! 

Скажите, ну как можно было до такого додуматься?
У нянечки в яслях, у воспитателя в детском саду, у библиотекаря, у води-

теля троллейбуса забрать деньги из и так крохотной зарплаты!
Вообщем грохнуло так, что досталось всем. Но ладно бы только недалекого 

ума городским чиновникам! А ведь «под раздачу» попал и футбол вообще! Мы 
все, как работающие в нем, так и просто имеющие к нему отношение, в глазах 
многих простых горожан оказались жуликами и непорядочными людьми! Врагу 
не пожелаешь оказаться в таком положении!

Надо ли говорить о том, что после такого скандала ПФК «Севастополь» 
оказался в Премьер-лиге, без лицензированного стадиона, а Балаклава так 
вообще потеряла его. Он, вроде бы, как бы и был по факту, но в таком состо-
янии, что на нем, по крайней мере официально, было запрещено проводить 
соревнования, и даже тренировки! 

Конечно, местных тружеников от детского футбола такие запреты не оста-
новили. К тому же им ведь по большому счету и деваться было некуда, так как 
кроме стадиона в Балаклаве и заняться футболом было негде.

Вот и вынуждены были они и тренировки на убитом стадионе поводить, и 
даже какие – никакие турнирчики организовывали. Настоящий детский тренер, 
он ведь по своей сути пахарь, живущий любовью! К футболу, к своей работе, 
к своим мальчишкам! Он подвижник и скромный герой!

Вот так эти герои и совершали свои ежедневные подвиги до той поры, пока 
новая, российская власть, не заявила о намерении завершить реконструкцию 
многострадального стадиона. 
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Радоваться вроде бы надо, да вот только на деле от такой, вялотекущей 
реконструкции как-то грустно на душе.

А еще более грустно становится от того, что получилось так, что местным 
мальчишкам сегодня тренироваться оказалось вообще негде! Ну не назвать 
же площадку в Кадыковке полноценным футбольным полем! Вот так получи-
лось, что и желание есть, и преданные своей работе тренеры есть, но только 
работать им, к сожалению, негде!

Знали бы Вы как они ждут того момента, когда снова откроется стадион! И 
тогда вполне может так статься, что снова заполнятся его трибуны зрителями, 
пришедшими посмотреть игру возрожденной Балаклавской команды!

А возродится команда, возродятся традиции, и будет жить память. Память 
о той, старой, заслуженной, легендарной футбольной Балаклаве, и об очень 
светлом, честном, добром и по-домашнему уютном стадионе с пролетарским, 
рабочим именем «Горняк».
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ИНКЕРМАН – САХАРНАЯ ГОЛОВКА

В этой статье я впервые попытаюсь использовать такой формат изложения 
материала, при котором смогу рассказать не об одним объекте, а о нескольких, 
объединенных общей идеей.

Как нельзя более удачным в этом отношении можно назвать стадионы, рас-
положенные в Инкермане и на Сахарной головке. А в качестве объединяющего 
фактора можно назвать не только их близкое расположение по отношению 
друг к другу, но футбольную команду, в свое время защищавшую в городских 
и крымских соревнованиях как честь Инкермана, так и честь совхоза «Сева-
стопольский». О каких-либо других видах спорта, культивируемых на этих 
стадионах говорить не приходится по причине их отсутствия.

Итак, приступаю к повествованию. 
Начнем с Инкермана, так как в нашей футбольной истории он является 

более старшим и по возрасту, и по дате появления в футбольном мире.
Поселение с названием Инкерман известно еще с древних времен. Селив-

шиеся здесь люди занимались скотоводством, земледелием и торговлей. Для 
развития последней феодоритами был заложен порт Авлита, а для его защиты 
в 1427 году на скале была сооружена крепость Каламита. В дальнейшем ею 
владели генуэзцы и турки. 

Появившиеся в этих краях христиане основали пещерный монастырь, 
названный в честь святого Климентия, сосланного сюда из Рима для работы 
на каменоломне.

Развитие Инкермана произошло уже в начале 20-го века. Появилась желез-
нодорожная станция, был заложен завод шампанских вин, заметно расширился 

Стадион «Рубин» Инкерман
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объем работ на карьере. Но началась Гражданская, а через двадцать лет после 
ее завершения разразилась Великая Отечественная война. Надо ли говорить 
о том, что все то, что было отстроено после разрухи в 20-х – 30-х годах было 
самым беспощадным образом уничтожено.

Восстановление поселка началось сразу после освобождения Севастополя 
от захватчиков. Наиболее интенсивными эти работы стали в конце 40-х годов. 

Собирая информацию о восстановлении объектов инфраструктуры и 
промышленного производства, меня особенно поразил тот факт, что в числе 
объектов первоочередного значения были детский садик, больница, школа, 
профтехучилище. Они были запущены в эксплуатацию уже в конце 40-х годов. 

В начале 50-х поселок получил исполнительную и законодательную власть. 
Председателем исполкома Инкермана был назначен А. А. Юрдик. Именно он и его 
единомышленники, методом «народной стройки», на свободной земле за железно-
дорожным переездом на карьер, стали сооружать стадион, названный «Горным». 

И вот на этом поле при участии школьников, учащихся профтехучилища, 
комсомольцев и представителей местной спортивной общественности, во 
главе которых стоял Приходько Леонид Маркович, обладавший редким в то 
время специальным физкультурным образованием, начали проводиться первые 
соревнования по различным видам спорта. 

И, конечно, по футболу! В них принимали участие профтехучилище №8, 
школа №10, больница №6, ТЭС, ИЗСМ, ИЗМВ, цех Севморзавода и только что 
образованные ГСМ, ЗЖБИ и железнодорожное депо.

В конце 50-х футбол занимал в поселке уверенное первое место среди 
других видов спорта. Он с «дворового» уровня перешел на более высокий. 

Стадион Инкерман
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Стали организовываться игры между предприятиями, а потом появилось и 
Первенство Инкермана, в котором начали принимать участие и команды 
воинских частей.

В начале 60-х годов на предприятие ИЗСМ прибыл для работы на должности 
горного мастера молодой специалист А. С. Иванов. Ему удалось убедить руко-
водство предприятия в том, что для молодых людей, работающих на предпри-
ятии жизненно необходима футбольная команда, выступающая в Первенстве 
Севастополя. Директор завода В. Н. Юрьев поддержал инициативу. Было 
выделено необходимое финансирование на приобретение спортинвентаря и 
спортивной формы, решен вопрос с выделением автотранспорта на поездки, 
и командировочных футболистам. 

Первая в истории Инкермана организованная команда получила название 
«Строитель». Вместе с А. С. Ивановым членами этой команды стали пред-
ставители рабочей молодежи, студенчества, учащиеся профтехучилища и 
школьники. Начинали с товарищеских игр. Играли в-основном с командами 
воинских частей. С химиками, с пограничниками, с командой 140 топливного 
склада ЧФ, моряками плавбазы «Магомед Гаджиев». А затем команду заре-
гистрировали в Севастопольском городском комитете по делам физической 
культуры и спорта, и она стала участником городских соревнований. 

Знаковым событием для футбола Инкермана стало появление в нем в 
начале 70-х годов Александра Александровича Сярова. 

Строитель. Конец 60-х
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Руководимая им команда выступала во многих соревнованиях. Тут были 
и ведомственные, такие как турнир среди горнопромышленных предприятий 
Крыма. Несколько лет подряд команда «Строитель» выигрывала этот турнир. 

Принимали участие в турнире, проводимом трестом «Крымстройматериа-
лы», который также неоднократно выигрывали.

И, конечно, «Строитель» принимает участие во всех соревнованиях, прово-
димых Федерацией Футбола Севастополя. Тут и Первенство города по второй 
группе, и Кубки открытия и закрытия сезона, и Кубок Григория Ивановича 
Федотова, и Кубок города. Да и в самом Инкермане, в тот период, когда он был 
переименован в Белокаменск, были организованы соревнования на Кубок Бело-
каменска, в которых приняли участие команды местных предприятий и воинских 
частей. Надо ли говорить о том, что эти соревнования выиграл «Строитель»? 

В начале 80-х годов команда переходит под юрисдикцию Инкерманского 
Завода Марочных Вин (ИЗМВ). Дело в том, что руководство Инкерманского 
Завода Строительных Материалов (ИЗСМ) давно дистанцировалось от коман-
ды, и их кроме названия уже ничего не связывало. А ИЗМВ и само динамично 
развивалось, и в профкоме завода появились любящие футбол люди, такие 
как Сергей Чавлешвили, готовые помогать команде. В команде провели общее 
собрание игроков, и на нем было принято решение перейти под эгиду ИЗМВ. 
А также приняли решение об изменении названия команды. Теперь она стала 
называться «Рубин». Такое же название закрепилось и за стадионом.

Этот период ознаменовался рядом побед в ведомственных соревновани-
ях, проводимых среди винзаводов Крыма под эгидой областной организации 

Строитель ИЗСМ 1974 г.
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«Винплодовощпром». Из трофеев, завоеванных в соревнованиях, проводи-
мых севастопольской федерацией футбола отмечу 2 место в Кубке Григория 
Ивановича Федотова, и конечно высокое и почетное 3 место в Первенстве 
Севастополя среди команд первой группы!

Так же скажу о том, что благодаря ИЗСМ были проведены кое-какие работы 
по благоустройству стадиона, хотя конечно назвать его стадионом можно было 
только с большой натяжкой!

Поле, футбольные ворота, да несколько лавочек. Вот и весь сервис, 
доступный участникам соревнований! Да и сам газон, если его так можно 
назвать, тоже оставлял желать лучшего. А какая еще трава могла вырасти 
на известняке?

Из бытовых условий – ни воды, чтобы ополоснуться после игры, ни раздева-
лок. Иногда, при проведении матчей в особенно непростых погодных условиях, 
Сан Саныч договаривался с железнодорожниками, и они разрешали командам 
переодеваться в сарае, где хранился различный путейский инвентарь. 

Но это игры, а во время тренировок никаких послаблений футболистам 
никто не делал, и они тренировались при любой погоде!  Как Вы понимаете, 
в таких спартанских условиях, на таком поле, тренироваться и играть могли 
только очень сильные духом люди, настоящие фанаты своего дела. 

Хотя, знаете, в 80-е и 90-е годы на зимних и весенних сборах здесь прово-
дили свои тренировочные матчи даже команды мастеров. Причина их появ-
ления на столь специфичном поле заключалась в том, что на нем никогда не 
было такой грязи, которая бывает на земляных полях. Вот только в отличии 
от местных любителей футбола, игроки команд мастеров приезжали сюда 
на своих автобусах уже переодетыми, и на них же уезжали в душевую после 
игры.  А наши, если были местными, то приходили уже переодетыми, а если 
нет, то переодевались на скамеечках невзирая на дождь и снег.

Конечно, такое проявление искренней любви к футболу заслуживает са-
мого глубокого уважения, но всему есть предел. Ведь тяжелое послевоенное 
время прошло, и люди стали ценить все прелести комфортных условий для 
занятий спортом. 

Поэтому скажу о том, что футбол на инкерманском стадионе продолжал 
жить только благодаря личности Александра Александровича Сярова. Именно 
его авторитет заставлял преданных ему и футболу людей приходить в любую 
погоду на тренировки и игры!

Примерно в то же время в находившимся сравнительно недалеко от Инкер-
мана поселке Сахарная головка, бывшем штаб-квартирой совхоза «Севасто-
польский», было заложено футбольное поле и методом «народной стройки» 
построен довольно неплохой стадион. 

Первоначально футбольное поле находилось на том месте, где позже была 
построена школа. Играли на нем местные любители футбола. Причем играли 
чисто в свое удовольствие и не о каких официальных соревнованиях даже 
не мечтали. Организатором этих дружеских матчей был энтузиаст футбола 
Николай Егорович Пуков.
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Где-то в середине 70-х в поселке стали строить клуб, а землю, вырабо-
танную при создании котлована под фундамент, стали вывозить в овраг, 
располагавшийся рядом со школой. 

А когда овраг был засыпан, кому-то в голову пришла идея построить на 
этом месте стадион для местных тружеников. И году в 1984-ом, когда совхоз-
ным инструктором физкультуры был Александра Нитченко, по распоряжению 
начальства было спланировано и засеяно футбольное поле, а также построены 
раздевалки и небольшие трибуны. 

Мужики, когда-то игравшие под предводительством Николая Егоровича, 
к тому времени уже перешли в ветераны, но исходя из принципа что «свято 
место пусто не бывает» на их место пришли местные, «сахарские» ребята, 
такие, как Колесов Гена, Смагло Слава, Сыч Толя, Нефедов Игорь, Зубков 
Алексей. И вот уже они создают свою команду, которая начинает выступать 
в Чемпионате ВДФСО профсоюзов, а также во всех городских соревнованиях. 
Команду называют «Колос». 

В новую команду потянулись ребята из «Рубина», и со временем практи-
чески вся футбольная жизнь Инкермана потихоньку перетекла на новый ста-
дион, где как я уже говорил к к услугам футболистов были комфортабельные 
раздевалки, и даже парная, в которой можно было восстанавливаться после 
тренировок и игр. А еще был травяной газон, совершенно фантастический 
после инкерманского, заросшего бурьяном поля. 

Рубин 1985 год
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Эти прекрасные условия стали тем аргументом, который смог убедить даже 
принципиального в вопросах чести Сан Саныча в том, что хорошей команде 
не место на стадионе в Инкермане!

В итоге руководимый им «Рубин» объединился с местным «Колосом», хотя 
какое-то время, правда еще были соревнования, в которых инкерманские 
ребята продолжали выступать под маркой «Рубина», и даже, по просьбе А. 
Иванова за «Строитель». Да и Сан Саныч продолжал приезжать в Инкерман, 
где проводил тренировки с детьми и юношами. 

Он был главным двигателем футбола в Инкермане, и неудивительно то, 
что после его трагической гибели жизнь на местном стадионе практически 
прекратилась. 

К счастью, не совсем. Благодаря стараниям другого футбольного человека, 
Анатолия Марибора, по третьей группе Первенства города выступала команда 
«Электрон», представлявшая севастопольскую ТЭЦ. Ей даже удалось выиграть 
эти соревнования. 

Примерно в тоже время, пришедший на местный завод ЗЖБИ молодой 
директор В. А. Закрытной создал команду, защищавшую честь предприятия в 
местных, инкерманских, и в ведомственных соревнованиях.

Но на своем поле эти команды проводили игры эпизодически, да и  трени-
ровок практически не было. А особо грустным стал тот факт, что некому стало 
работать с местной детворой. И неудивительно, что со временем футбольное 
поле стадиона, за состоянием которого худо-бедно следили при Сан Саныче, 
стало зарастать бурьяном.  

Так продолжалось до того времени, пока в Инкермане не появился Николай 
Александрович Власов, в прошлом игрок и тренер морзаводовской «Чайки», а 
на этот момент тренер футбольной Академии ПФК «Севастополь». 

Вот при нем и произошла попытка возродить футбол в Инкермане. Скажу о 
том, что благодаря неуемной энергии Николая Александровича многое в этом 
направлении удалось сделать!
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Снова в городских соревнованиях стали принимать участие детские и юно-
шеские команды из Инкермана, а вновь появившиеся местные талантливые 
мальчишки стали приглашаться в состав юношеских команд ПФК «Севасто-
поль»!

Предпринял Николай и попытку строительства на стадионе мини-футболь-
ного поля с искусственным покрытием. И здесь ему очень помог еще один 
энтузиаст и подвижник футбола – Максим Федоров. Скажу о том, что во-многом 
благодаря их усилиям эта площадка заработала, и благодаря ей местная дет-
вора сегодня имеет возможность тренироваться на поле с хорошим покрытием.

Одна вот только беда – ребятам негде переодеваться!
В свое время Николаю удалось раздобыть где-то строительный вагончик, 

и установить его на стадионе. Но после смерти энтузиаста, вагончик сначала 
пришел в негодность, а затем просто пропал.

Рассказывая о той борьбе, которую Николай вел за сохранение стадиона, 
приведу Вам, уважаемые читатели следующую историю. Она случилась в 
украинский период истории нашего Города. 

Вспоминаю, как однажды мне позвонил Николай и попросил срочно при-
ехать в Инкерман на заседание городского совета. Дело в том, что Коле от 
кого-то из своих знакомых стало известно, что футбольное поле предлагают 
застроить коттеджами, и он со всей страстью истинного футболиста и гражда-
нина своего города бросился на защиту стадиона, и будущего детей и юношей, 
проживающих в Инкермане.   

Естественно, что я приехал. Коля представил меня собравшимся депу-
татам как заместителя президента Федерации Футбола Украины Григория 

Михайловича Суркиса! Люди, собравшиеся 
в зале прекрасно знали меня, и с уваже-
нием относились ко мне, но такой высокий 
пост, якобы занимаемый мной, стал для них 
большой неожиданностью и мой рейтинг 
поднялся до небес!

Я выступил, и от имени президента ФФУ 
сказал о том, что ситуация с предполагаемой 
застройкой футбольного поля в Инкермане 
Григорию Михайловичу известна, и он са-
мым категоричным образом готов не допу-
стить подобного! 

А потом с места выступил Коля. Его речь 
была очень эмоциональна, и выглядела, как 
крик души! Если бы Вы слышали, как он 
чихвостил тех бесстыжих, беспринципных 
людей, которым наплевать на жителей 
«итак забытого Богом Инкермана»! Таких 
депутатов он обвинил в том, что они воруют 
будущее у детей, и во многих других страш-Николай Власов с воспитанниками
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ных преступлениях! А тех народных избранников, которые были не замешаны 
в подобных злодеяниях, Николай обвинил в равнодушии!

Вообщем, собравшиеся в зале были в шоке от предъявленных им Нико-
лаем обвинений, и принялись оправдываться, а по итогам собрания приняли 
резолюцию о том, что футбольное поле в Инкермане НИКОГДА не попадет в 
планы застройки! 

Со своей стороны, могу сказать Вам о том, что и речь, произнесенная Ни-
колаем, и обвинения, брошенные им депутатскому корпусу, не были игрой, 
и не были спланированы заранее. Это были просто эмоции честного и поря-
дочного человека!

И именно благодаря им, стадион тогда удалось отстоять.
Знаете, у меня есть мечта. Сегодня в Инкермане идет строительство но-

вого стадиона. И я бы очень хотел, чтобы ему присвоили имя Николая. Своей 
работой и жизнью на благо футбола и мальчишек, он это заслужил!

И дело не только в благодарности. Хочется, чтобы на таких примерах 
воспитывались наши дети!

А еще хочу сказать о том, что наверное глубоко символично то, что сегодня 
в Инкермане дело своего отца продолжает его сын Дмитрий, и это дает мне 
надежду на то, что будет в Инкермане и стадион, и местная команда, высту-
пающая в официальных соревнованиях.

А теперь вернемся на Сахарную головку, куда в более комфортные условия 
перебрался из Инкермана взрослый, а следом за ним и юношеский футбол. 

И благодаря этому в итоге получилась очень даже неплохая команда. Как 
результат, команда «Колос» в 1986 году становится победителем Первенства 
Крыма по ДСО «Колос», а в 1988 году занимает 3 место в областных профсо-
юзных соревнованиях и побеждает в розыгрыше Кубка Григория Ивановича 
Федотова. 

В конце 80-х, начале 90-х «Колос» начинает выступать двумя составами в 
Первенстве Крыма ДСО «Колос» среди сельских команд. Первый – основной, 
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а второй – молодежный, составленный из местных мальчишек и инкерманских 
школьников. 

И скажу о том, что скоро и здесь появились успехи. В 1988 году Футбольный 
Клуб «Колос» в клубном зачете Первенства Крыма по ДСО «Колос» занял Пер-
вое место. А его вторая, молодежная команда стала Победителем Первенства 
среди молодежных команд. Главным тренером обеих команд был А. А. Сяров. 

Что касается самого стадиона, то он был знаменит на весь город, и Крым 
своим футбольным газоном. И если до начала 90-х годов за пальму первен-
ства могла побороться «Чайка», то потом лидерство захватил наш стадион. 
И все дело в подвижничестве моего друга Геннадия Колесова, пришедшего 
на стадион в 1986 году.

До этого он работал в цехе мелиорации, а в свободное время играл за «Ко-
лос». И вдруг ему сделали предложение, «от которого он не смог отказаться», 
хотя в чисто материальном плане проигрыш был очевиден. Еще бы на старом 
месте работы он получал от 280 до 350 рублей, и работа была «от звонка и 
до звонка». А здесь «крутая» директорская ставка составила аж целых 125 
рублей, и крутиться надо с раннего утра и до позднего вечера!

Но ведь смог же председатель профкома Николай Степанович Стоянов 
нащупать в сердце моего друга слабинку и убедить Геннадия в том, что только 
он сможет создать настоящие условия для местной футбольной команды! И 
не смог Гена – добрая душа устоять! 

Так до сих пор и работает на стадионе, ставшем для него родным! А 
великолепный футбольный газон является результатом его кропотливого и 
многолетнего труда! Скажу, что на таких бескорыстных тружениках как Гена, 
футбол и держится!

В связи со сказанным, вспоминаю, как я проводил на Сахарке учебно-тре-
нировочные сборы для своих юношеских команд, выступавших на Первенство 
Украины. Мальчишки у меня были неприхотливыми к бытовым условиям. 
Жили в спортзале, питались в совхозной столовой, но зато тренировались на 
великолепнейшем поле! 

РУБИН. Первая и вторая команды
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Помню, что первую, утреннюю тренировку я специально распорядился 
проводить босиком. И чтобы мяч лучше почувствовать, и чтобы получить 
удовольствие от прикосновений влажной от росы и бархатной, нежной травки 
газона. Сколько лет прошло, а до сих пор в душе живет тот восторг! Спасибо 
тебе, Гена за то, что дал возможность пережить такое волшебное чувство!

А еще хочу сказать о том, что этот стадион, на ряду с балаклавским, запал 
мне в душу. Прежде всего от того, что каждый раз, приезжая на Сахарку я 
получал большое удовольствие от встречи с очень уважаемыми мной людьми, 
такими как, мой друг, бескорыстных пахарь Гена, большой, сильный и очень 
добрый «Человек-гора» Миша Борисенко, энтузиаст и ветеран футбола Нико-
лай Егорович Пуков, футбольные люди Игорь Нефедов, Слава Смагло, Игорь 
Синцов и другие.

Была какая-то аура, исходящая от них. Хороший, дружный коллектив еди-
номышленников и очень порядочных людей, от всей души любящих футбол! 
Какая очень добрая и светлая атмосфера товарищества!

И конечно мое доброе отношение к этому стадиону связано еще и с тем, что 
на нем мои мальчишки всегда показывали хороший, творческий футбол! А как 
же иначе если великолепный газон позволял им ИГРАТЬ и самим получать от 
игры удовольствие! Поэтому футбол на Сахарке в исполнении моих малых всегда 
был для меня праздником! И такой сказкой он остался для меня и по сей день! 

Думаю, что ни один я так думал, потому, что все команды стремились 
попасть играть сюда. Желающих очередь стояла! Согласитесь, ну кто же 
откажет себе в удовольствии!

Все годы, вплоть до 2007-го, стадион принадлежал совхозу «Севастополь-
ский», и местное начальство в лице директора совхоза Михаила Яковлевича 
Бондаря как могло помогало Геннадию ухаживать за стадионом. 

Рубин 1986 г.
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А в 2007 году наш ведущий клуб ПФК «Севастополь» решил вопрос с его 
арендой. Теперь на поле стадиона стали тренироваться главная клубная 
команда и молодежка. Здесь же на Первенство Украины среди юношеских 
команд высшей лиги стали играть юношеские команды клуба.

В 2008 году на стадионе, впервые за всю его историю стала проводить 
официальные матчи профессиональная команда! Дело было в том, что руковод-
ство Клуба решило заявить свою молодежку во вторую лигу. Крутой поступок, 
ведь только пара – тройка клубов высшей лиги могли позволить себе такую 
роскошь, как содержание в профессиональной лиге еще одной команды. 

А уж про клубы первой лиги я и не говорю!
Так как свои домашние 

игры молодежка стала про-
водить здесь, президенту 
клуба Александру Львовичу 
Красильникову пришлось за 
свой счет сделать ремонт 
раздевалок и устанавливать 
электронное табло с коммен-
таторской кабиной. Но он 
пошел на такие затраты, так 
как действовал на перспек-
тиву, твердо веря в высокое 
будущее своего Клуба. 

И его вера не подвела 
его. В 2010 году главная 
команда Клуба вышла в 
Премьер-лигу Украины, и 
на стадионе стал играть 
дублирующий состав. 

Кстати, требования к 
стадиону со стороны ин-
спекторов предъявлялись 
весьма высокие! 

И для того, чтобы вкла-
дывать деньги в рекон-
струкцию и развитие ста-
диона, Клуб был вынужден 
выкупить его у владельца.  

Причем, обстоятельства сложились так, что необходимо было принимать это 
решение очень оперативно. Поэтому покупателем стал сам Александр Льво-
вич, заплативший за спортивный объект 100 тысяч «вечнозеленых бакинских 
рублей». 

 Упомянув про высокие требования к стадионам, предъявляемые в Пре-
мьер-лиге Украины, хочу отдельно отметить тот факт, что впервые за всю 
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историю стадиона на его футбольном поле была установлена автоматическая 
система полива. И на всякий случай, освещение футбольного поля!

А то ведь раньше приходилось напрягаться, перемещая по всему полю тяже-
ленные шланги. Благо бы еще молодые и крепкие парни этим бы занимались! 
А то ведь приходилось и женщинам, работавших в этой должности их таскать, 
и пенсионеру дяде Коле Пукову, помогавшему на общественных началах.

После известных событий 2014 года стадион продолжал оставаться в соб-
ственности у Клуба, и здесь проходили тренировки главной команды, которая 
выступала во Всекрымском турнире и даже полгода в Первенстве России среди 
команд второй лиги. 

В 2017 году в связи с отсутствием у Клуба средств на содержание главной 
команды, собрание учредителей, стараясь любой ценой сохранить для Города 
команду и Клуб, приняло решение безо всяких компенсаций и условий передать 
главную команду и все имущество Клуба, созданной Правительством города 
Севастополя Автономной Некоммерческой Организации, финансируемой из 
бюджетных средств.

Скажу о том, что такой поступок позволил сохранить профессиональный 
футбол для Города, несмотря на то, что ни один из руководителей Клуба не 
получал от городских властей приглашений перейти работать в создаваемую 
Правительством организацию. 

Считаю, что мы поступили правильно, безо всяких условий передав Клуб 
новой власти. Нам ведь было важно сохранить профессиональный футбол в 
Городе, а не себя при должностях!  

И сегодня мы, по крайней мере я то со Львовичем точно, испытываем чув-
ство удовлетворения, видя, что получившая бюджетное, а значит стабильное, 
финансирование команда успешно продолжает представлять наш Город в 
соревнованиях, проводимых Крымским Футбольным Союзом.

А что касается нас, то Футбол огромен, и нам всегда найдется в нем место. 
Причем, не на последних ролях!
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Если вернуться к судьбе принадлежавших клубу спортивных арен, то цен-
тральный стадион СК «Севастополь» отошел Центру Спортивной Подготовки 
при Управлении по делам молодежи и спорта, а стадион на Сахарке, о котором 
мы рассказываем, оказался у СДЮСШОР № 3. Правда, сейчас происходит его 
передача в ЦСП, а это значит, что у двух лучших городских стадионов с газон-
ным покрытием будет единый, при чем состоятельный хозяин, что позволяет 
рассчитывать на то, что оба этих объекта будут содержаться с достойным 
вниманием, и это позволит нам, любителям футбола с надеждой смотреть в 
будущее! Ведь я уверен в том, что в самом скором времени с Севастополь-
ского и крымского футбола снимут санкции, и наш Клуб будет выступать 
среди профессиональных команд России. И потому я вполне реально могу 
представить, как на ухоженный благодаря стараниям Геннадия Серафимовича 
газон выйдут севастопольские профессиональные команды, составленные из 
местных молодых футболистов!
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«КЛЕТКА»

Сегодня речь пойдет о ста-
дионе, расположенном на улице 
Частника, рядом с бывшим ста-
дионом «Чайка». Самое удиви-
тельное для нашей рубрики, так 
это то, что этот стадион явля-
ется чисто легкоатлетическим, 
и поэтому вроде бы не имеет к 
футболу никакого отношения.

Но это только на первый 
взгляд! Конечно, никаких офи-
циальных соревнований по этому виду спорта здесь не проводилось, как, 
впрочем, и настоящих командных тренировок.

Но тем не менее, этот стадиончик всегда был в чести у городских фут-
болистов, и не упомянуть о нем, рассказывая о городском футболе, было бы 
неправильно. 

Итак, начнем свой рассказ о стадионе спортивной школы, в настоящее 
время носящей номер шесть, и распложенном в окружении старых севасто-
польских улиц Частника, Наваринской и Щорса.

До войны, как впрочем и до революции здесь находился пустырь, на ко-
тором по выходным работал рынок. Запомнился рассказ моего друга Виктора 
Алексеевича Тюкаева, который упомянул слова своей бабушки, проживавшей 

Послевоенный пустырь за стадионом
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на улице Щорса. Она рассказала о землетрясении 1927 года, и о том, как 
люди выбегали из своих домов на пустырь, а затем пару дней жили прямо 
под открытым небом, опасаясь новых толчков.

После войны было принято решение соорудить на пустыре детско-юно-
шескую спортивную школу. Первую в Севастополе! Где-то к 1949-му году 
запустили ее первую очередь, а в 1951 году в торжественной обстановке 
открыли ее в так сказать окончательном варианте.

Рассказывали о том, что базовым видом спорта на этом стадионе была 
легкая атлетика. А вообще в школе на других площадках культивировали и 
бокс, и волейбол, и баскетбол, и другие виды спорта. Даже плавание было, 
подготовившее легендарную Галину Прозуменчикову.  Ведь другой спор-
тивной школы то в городе не было! Первым директором спортивной школы 
стала Зинаида Гавриловна Тупицына. Ее до сих пор с уважением вспоминают 
ветераны Севастопольского спорта.

Что же касается футбола, то он находился рядом, на стадионе «Чайка». 
Наряду со взрослыми футболистами там базировались детские и юношеские 
команды. Вот только на главном поле стадиона они практически не трениро-
вались, и весь учебно-тренировочный процесс проходил на стадиончике спор-
тивной школы № 1 по договоренности тренеров и спортивных руководителей. 

У меня есть воспоминания ветеранов Севастопольского футбола, которые 
тренировались здесь в 50-х годах под руководством одного из самых известных 
футболистов того периода Василия Кучеренко, которого болельщики называли 
«Вася – золотая ножка» из-за уникального по силе и точности удара.

Да и я сам, будучи мальчишкой занимался футболом на этой же засыпан-
ной балаклавским отсевом площадке у тренера Геннадия Исакова. А в даль-
нейшем, став уже тренером юношей в СК «Севастополь», привел сюда своих 
воспитанников.  Проблема оставалась все таже: юношам «Чайки» негде было 
тренироваться! Вот и приходили проситься к руководству спортивной школы. К 
чести ее руководителей – Александра Васильевича Рославцева, Марка Эмиле-
вича Зарецкого, Евгения Анатольевича Фадеева, Сергея Борисовича Шубина, 
Александра Валентиновича Иванова скажу о том, что отказа никогда не было!

Такие же добрые слова хочу сказать о тренерах спортивной школы по 
легкой атлетике, работавших здесь. Спасибо Вам огромное за то, что терпели 
нас! Я ведь понимаю, что наличие таких беспокойных квартирантов, как фут-
болисты, не всегда способствовало эффективному проведению Вами занятий!

Еще раз, огромное Вам спасибо!
В 1984 году Александр Иванович Огиенко, работавший тренером по 

гандболу, и выросший в завучи ДЮСШ № 1, получил от своего начальства 
указание возглавить строительство ограждения на гандбольной площадке. 
Скажу о том, что Александр Иванович справился э этим заданием прекрасно! 
Теперь мячи не улетали с площадки, и не мешали легкоатлетам. Это оценили 
не только воспитанники Александра Ивановича, но и мои мальчишки. А еще 
обращу внимание на то, что при попадании мяча в ограждение оно издавало 
звенящий высокий звук! 
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Через какое-то время кто-то назвал эту площадку «клеткой», и это назва-
ние за ней прижилось!

Кто только не тренировался на ней! И мои мальчишки из «Виктории», и 
ребята, обучавшиеся в специализированных футбольных классах в существо-
вавшей тогда школе № 5 имени ее воспитанника, Героя Советского Союза 
Валентина Ходырева.

Приходили и взрослые футболисты, например, из заводской «Чайки-2», и 
даже игроки команд мастеров, проживавшие на сборах в гостинице «Крым». 
Эти приходили сюда утром на зарядку.

Но особую известность «клетка» приобрела в городском футболе благодаря 
Сергею Панкратову. 

Нет, он не был кумиром Севастопольских болельщиков, выступавшим за 
одну из известных городских команд. Он был официантом, затем барменом, 
и если говорить о нем, как о футболисте, скажу, что, на большом поле Сере-
га терялся даже на уровне команд второй группы! Но тем не менее он был 
широко известен!

И эту известность он заслужил своей фанатичной любовью и преданностью 
футболу! Ну и чисто личными качествами, начиная от усов а-ля «последний 
российский император», и заканчивая непосредственностью в отношениях с 
товарищами по команде и оппонентами.

Благодаря ему в городе сложилась уникальная «группа здоровья», как тогда 
называли собрания мужиков, приходивших погонять мяч по выходным дням. 

Нет, эта группа не была единственной в городе! И на флотском стадионе, и 
на площадках 7 и 22 школ, и на «Металлисте» собирались желающие побиться 
в футбольной «зарубе», но Серегина группа была самой элитной!

Виктория на тренировке
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Во-первых, сюда наряду с обычными любителями футбола, приходило 
много известных футболистов, а во-вторых здесь кипели такие страсти, 
которые можно было наблюдать только в театре. Или в клетке октагона у 
бойцов ММА!

Я не преувеличиваю!  И честно говоря я не знаю, насколько футбольные 
бойцы были искренними в демонстрируемой ими на публике жажде победы и 
откровенно беспощадных средствах ее достижения! Если это была страсть, то 
она вызывала уважение своей бескомпромиссностью, а если актерская игра, 
то она вызывала восхищение своей естественностью!

Такого зрелища я никогда не видел ни до появления этой уникальной фут-
больной общности, исповедовавшей искренний, бескомпромиссный футбол, 
ни позже, когда Великий организатор и актер сошел со сцены. 

После его ухода еще несколько лет группа продолжала собираться, но вот 
только живого Огня в ней увы уже не было! Уверен в том, что люди помнящие 
Серегу и то время с большой радостью, и немножко с грустью, будут читать 
написанные мной строки.

Ну а тех, кто не застал те времена, я наверняка заинтриговал, и сейчас 
предвкушаю, как и с каким удовольствием буду рассказывать им о тех уни-
кальных людях, и о том зрелище, которое я к своему счастью смог лицезреть!

Начну с предыстории появления той уникальной «группы здоровья».
В начале 80-х в Детском парке на большой площадке зимой всегда разы-

грывалось зимнее Первенство города по мини-футболу. Каких только команд 
здесь не было, ведь мужики с удовольствием приходили побегать в мини.

Самым амбициозным среди футбольных менеджеров был Серега Панкратов.  
«Только победа!» – такой девиз был у его команды «Общепит». И бывало ему 
удавалось добиться желаемого. Тогда о его успехах писал в «Славе Севасто-
поля» его друг Владимир Андреевич Мелянский.

Вокруг Сереги собралась погонять в футбол, почесать в удовольствие язы-
ки большая компания его друзей и приятелей. Какие колоритные личности!

Сам Серега с императорскими усами и такими же амбициями, бармен Ганс, 
пельменьщик «Резина» Палыч, Оса, Олежонок, Нита, Серега Мантур, Сугак 
Виктор Федорович, Жилин Олег Палыч, Ольховик, Ваня Бучатский, таможенник 
Вася, Валера Ладога, и много других людей.

Поиграв в турнире, компания решила прочно и на долгое время обосно-
ваться на «коробке» в том же Детском парке, но там были свои герои, и Сереге 
не удалось возглавить это движение. 

Поэтому в поисках места под солнцем вся компания перебралась на стадион 
«Чайка». Это по тем временам был просто «космос», и народ изощрялся в 
догадках, как Сереге удалось решить вопрос с великим Владимиром Сергее-
вичем Гиржовым, директором стадиона. А еще в этой связи скажу о том, что 
Серегин авторитет поднялся на недосягаемую высоту!

Но у «Чайки» была одна проблема. Погода! И естественно, что в дождь, да и 
в межсезонье поле было закрыто для наших футболистов. И тогда они решили 
перебраться в находящуюся рядом  спортивную школу № 1, что на Частника.



«клетка»

215

Футбольный народ, правда, травил, что мол причина перехода была в 
другом. Мол поле на «Чайке» оказалось для Серегиной компании слишком 
неподходящим. Типа с ихней футбольной техникой у них не получалось ни 
остановить, ни принять, ни отдать мяч. Он все время или улетал, или укаты-
вался. На саму игру уходило меньше времени, чем на то, чтобы сходить за 
мячом, а потом ввести его в игру! Вот поэтому и перебрались на маленькую, 
асфальтовую, но с ограждением по периметру площадку ДЮСШ № 1!

И вот именно там по выходным стали проходить воистину эпические битвы.
Боже, мне очень сложно передать Вам то, что там творилось! Представьте 

себе эту небольшую клетушку, огражденную высоким металлическим ограж-
дением, звенящим как струна, когда в него попадает мяч, или человек!

И вот на ней бьются, именно бьются две команды человек по ПЯТНАДЦАТЬ! 
И еще пара таких же команд азартно ждет того момента, когда с площадки 

прогонят проигравших! Звон, крик! 
Торговцы с Центрального рынка смеялись – «… ваш «ор» мешает нам 

считать выручку»!
Каких-то правил кроме того, что играть руками нельзя, не было! Да и тут 

небольшая поправочка. Нельзя руками играть в мяч. А вот ухватить рукой, или 
обоими руками кого-нибудь из соперников, не возбранялось. Можно толкать 
соперника на ограждение, можно делать «накладки». Некоторые в боевом 
азарте делали их головой! Драться, правда было нельзя!

Ну а если вы и ваша команда при всем этом умеете кричать как морской 
лев на лежбище, то правда всегда будет на вашей стороне, и вы будете иметь 
все шансы надолго задержаться на площадке!

Группа. Стоят слева пельменщик Палыч, третий слева Серега Панкрат, Боря Олейник, 
Ганс... Сидит слева таможенник Василий
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Помню, как Володя Файфор, арбитр, обслуживающий матчи высшей лиги 
СССР по мини-футболу, я уж не знаю с какого ума, вышел в этот ринг. Он и 
раунда (три минуты) не продержался! Сначала его впечатали в забор, а потом 
грубо оттащили от мяча!

Вова попытался апеллировать к народу со всей убежденностью футбольного 
арбитра, но увидел перед собой торчащие усы и бешенные глаза Панкрата!

«Ты за чем сюда пришел, сынок? Правилам нас учить? Здесь правило одно 
– победа, или смерть! Победи, или умри!»

Вова быстро ретировался, и никогда больше не выходил на площадку в 
качестве футболиста.

Ладно, Вова!  Такой железный человек Степа Павлов бывший лидером атак 
нашей главной городской команды, тоже как-то раз оказался в этой ловушке. 
Ему хватило всего нескольких минут в течении которых против него жестко и 
грубо (на местном наречии – «плотно») сыграло несколько человек, а потом 
еще и товарищи по команде напихали ему полную торбу по причине его Сте-
пиной профнепригодности!

Степа человек умный. Глупый ведь не будет мастером настройки аппарату-
ры на радиозаводе работать и голы за команды мастеров в таких количествах 
забивать!  Да и в храбрости и смелости ему отказать было нельзя! Поэтому, 
сразу поняв, с кем, или, правильнее, с чем он столкнулся, Степан моментально 
вспомнил о том, что у него именно сейчас назначены были к решению какие-то 
неотложные дела. И был таков, несмотря на то, что его товарищ по команде 
Ганс пытался увещевать соперников криками – «Ребята, что Вы делаете! Вы же 
ему травму нанесете, и без хлеба насущного оставите»!  Считаю, что Степан 
поступил правильно, так как сопернику было глубоко по барабану, как будет 
добывать свой хлеб Степан.

«Победа или смерть»! Вот – вот! Знаменитый беспощадный императорский 
девиз гладиаторов из «Общепита»! И еще – «Ты умри сегодня, а я буду жить! 
Хотя может быть умру завтра»!

Частенько были участниками этого «матча смерти» бывали такие уважа-
емые игроки городской команды мастеров «Атлантика», как Валера Чалый с 
Серегой Диевым . 

И если Сергей был человек интеллигентный, за что ему и доставалось, то 
Валера был бойцом «без страха и упрека», и сам мог кому угодно «вставить». 
Но по футбольному, без всяких «плотных» приемчиков.

Из великих мастером мяча здесь даже как-то появился Александр Гай-
даш– легендарный бомбардир симферопольской «Таврии». Саня Гуйганов его 
привел. Но Гайдаш, как и Степан быстро сделал выводы, и если и появлялся 
здесь в дальнейшем, то только в качестве зрителя. 

Скажу, что, не смотря на риск получить травму, на группу приходили 
многие футболисты нашей команды мастеров. Проверить себя. Скажу, что 
очень правильно делали. 

А вообще скажу, что не смотря на случавшиеся все – таки случаи травм, 
несмотря на «ор»,  ненормативную лексику и грубый напор в споре оппонентов, 
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где логикой и не пахло, не смотря на то, что окончании группы все расходились 
возбужденными, уверенными в своей правоте, вдоволь по-всячески облаяв 
супостатов – соперников, позже, в другом месте они встречались добрыми 
друзьями, приятелями и товарищами.

Хотя бывали и обиды. Тот же Панкрат, пользуясь тем, что мяч был его 
собственностью, иногда забирал его в знак протеста, и уходил со стадиона. 
Второго мяча не было, и игра прекращалась! 

Но проходила трудовая неделя, и народ снова устремлялся на группу к 
Панкрату. Кто играть, а кто просто почувствовать себя сопричастным.

Такая замануха!
Как говорят – «…охота пуще неволи»!
Я со временем стал понимать, что все происходящее в «клетке», это вроде 

бы как такая ролевая игра в злобных, свирепых и безжалостных футбольных 
неандертальцев.

Что-то типа хорошо организованных и отрежиссированных «Боев без 
правил».

Но главный вопрос, который занимал меня был – «…а зачем все это? Зачем 
так бешено выяснять отношения?»

Панкрат как-то ответил на него. 
«Здесь схлестнешься – пар выпустишь, и на работе на клиентов голос 

повышать не будешь»!
То есть в основе все-таки лежал расчет! 
Сегодня я уже не могу вспомнить по каким причинам ушел Серега, но 

основанная им «группа здоровья» продолжала жить.
Народ в вечном движении футбола на выходные приходил побегать в 

«клетку». Но того ажиотажа уже не было. Наверное, потому, что не стало 
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таких колоритнейших личностей, как Серега 
Панкрат! Царствие тебе небесное, Сергей 
Алексеевич Панкратов, футбольная душа!

Как Вы понимаете, история о стадионе, и 
о находящейся на нем «клетке», во многом 
явилась поводом рассказать о столь ярком 
эпизоде и о столь ярких людях городского 
массового футбола. 

Но есть в этой статье и искреннее чувство 
благодарности ему, немало поспособствовав-
шему развитию массового футбола нашего 
Города. И я постарался об этом рассказать.

В завершении своего рассказа хочу сказать 
о том, что несмотря на то, давно не прово-
дятся матчи в «клетке», футбольная жизнь 

не остановилась, и уже новые поколения любящих эту великую игру людей 
собираются на «Муссоне», на «Металлисте», на «Апельсине», и во многих 
других местах, где можно в доброй компании в удовольствие погонять мяч!

И кипят страсти, и эмоции! И есть свои лидеры, и наверняка случаются 
истории, о которых и через годы будут вспоминать участники этих матчей. 
Вечное футбольное движение продолжается!

Серега Панкрат
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СЛУЖИЛИ ДВА ТОВАРИЩА

Сегодня речь пойдет о ста-
дионах наших Севастопольских 
военно – морских училищ. 

Как говорить о городском 
футболе, и не посвятить им 
даже самый скромный рассказ? 
Ведь обучаются в них самые 
обычные парни, также искренне 
любившие футбол, как и их свер-
стники «на гражданке». Плюс в 
военных программах по физподготовке этот вид спорта числится одним из 
основных. Да и если говорить применительно к городу, то скажу о том, что 
училища никогда не оставались в стороне от спортивной жизни нашего города, 
принимая участия во всех соревнованиях, проводившихся в нем.

Конечно, если говорить о результатах, показанных курсантами, то футболь-
ные команды училищ всегда находились в тени на фоне флотской команды, 
выступавшей в профессиональном футболе, и сборной флота времен Леонида 
Ивановича Слесарева, Анатолия Ивановича Трусова, Юрия Николаевича Жиха 
и Василия Ярославовича Бориса. 

И это естественно, ведь целью обучения молодых людей в этих учебных 
заведениях, являлось отнюдь не подготовка высококвалифицированных и 
успешных футболистов!

Но тем не менее, эти курсантские команды на протяжении многих лет до-
стойно представляли свои учебные заведения, и всегда были крепким орешком 
для всех грандов городского футбола. 

В этом материале, посвященном их домашним аренам, я расскажу не только 
об истории их создания, но и о наиболее ярких страницах истории этих команд. 
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Начнем рассказ с Черноморского Высшего Военно-Морского Училища имени 
П. С. Нахимова. 

Почему? Да, наверное, потому, что футбольное поле появилось в нем 
практически одновременно с моментом создания училища, в то время, как в 
«Голландии», ведущей свое летоисчисление от царя – батюшки, его создали 
только через много лет после того, как были заложены главные постройки, 
тогда, когда начали строить корпуса общежитий для курсантов. 

Начиная свое повествование, мы в первую очередь предоставим слово Ее 
Величеству Истории. 

…ЧВВМУ своим появлением на свет обязано Постановлению Совнаркома 
СССР о расширении сети военно-учебных заведений. Нарком Обороны СССР 
издал Приказ № 035 от 1 апреля 1937 года, согласно которому предписывалось 
«…сформировать в Севастополе Военно – Морское Училище, по подготовке 
командных кадров для кораблей и частей флота. Сформированному училищу 
присвоить наименование «2-е военно-морское училище». 

Первый набор в училище был проведен в училище в конце июля – на-
чале августа 1937 г. Среди курсантов первого набора, большинство были 
комсомольцы, прибывшие в училище по призыву ЦК ВЛКСМ: «Молодежь – в 
военные училища!».

Строительство училища началось в июле 1937 г. военными строителями 
Черноморского флота при непосредственном участии курсантов первых набо-
ров. Первоначально возводили жилые корпуса. Одновременно велись работы 
по закладке фундамента первой очереди учебного корпуса, строительству 
котельной и бани. Жить курсантам первого набора пришлось в палатках, раз-
битых на берегу моря, недалеко от береговой батареи. Занятия проводились 
под открытым небом и в недостроенных помещениях. Одновременно с обуче-
нием, используя каждую минуту свободного времени, курсанты работали на 
строительстве училищных объектов. Зимой курсантов разместили на пароходе 
«Очаков», который был поставлен в бухте Стрелецкой. 

К началу Великой Отечественной Войны в училище уже были построены 
главный учебный корпус, котельная, прачечная, овощехранилище, жилые 
двухэтажные корпуса, санитарная часть.

И футбольное поле!
А как без него?! Ведь футбол, имевший в то время огромную популярность, 

являлся частью комплекса физической подготовки бойцов Рабоче-Крестьян-
ской Красной Армии и Флота.

В каждой воинской части предписывалось иметь футбольное поле!
И не подумайте, что это я придумал историю о существовании футбольного 

поля в довоенный период деятельности «Нахимки». У меня есть доказательства 
того, что оно уже было до войны.

Представляю Вам один любопытный кадр аэрофотосъемки, сделанный 
немецким самолетом – разведчиком в 1941 году. Качество фото, конечно, 
оставляет желать лучшего, но тем не менее, можно разглядеть и причал в ОВРе, 
и здания училища с главным учебным корпусом, и Песочную бухту. А правее 
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главного корпуса, того, который 
на снимке с черной крышей, Вы 
сможете рассмотреть ни с чем не 
сравнимый овал стадиона. 

Так что футбольные традиции 
Нахимки были заложены еще при 
создании училища.

А вот послевоенная рекон-
струкция стадиона и приведение 
его в надлежащее состояние 
было осуществлено в 1968 году 
во-многом благодаря Виктору Да-
видовичу Нудельману. Севасто-
польцу, воспитаннику юношеской 
флотской команды, курсанту, 

капитану команды, играющему тренеру, настоящему офицеру и искреннему 
фанату футбола. Многие позже знали его под другой фамилией. Честный и 
сильный человек, он сменил ее ради того, чтобы устроить жизнь своему сыну 
Константину, выбравшему, так же, как и отец стезю военного. А к своей фа-
милии он вернулся, уйдя в отставку. Я хорошо знал Виктора Давидовича, и 
всегда с уважением относился к нему. Светлая ему память.

К сожалению, за давностью лет канули в лету и достижения довоенных 
команд училища, и послевоенные подвиги на футбольном поле курсантов воз-
рождаемого училища. Но уверенно скажу о том, что все годы существования 
училища, футбольное поле его стадиона не простаивало. 

Трофейная аэрофотосъемка.   
ОВРа, Нахимка, и футбольное поле

Cборная ЧВВМУ имени П. С. Нахимова чемпион и обладатель Кубка гарнизона 1976 года
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Сборная училища принимала участие в Первенстве и Спартакиаде ЧФ, в 
Кубке и Первенстве гарнизона, и во многих городских турнирах и соревно-
ваниях. 

И добивалась в них успехов! Например:
Сборная команда ЧВВМУ им. П.С. Нахимова по футболу, чемпион и обла-

датель кубка Севастопольского гарнизона 1978 года. 
Стоят слева на право: 
-Осетров Владимир Николаевич; Лататуев Леонид Станиславович(вратарь); 

Иняков Сергей Иванович; Рыжков Игорь Георгиевич; Загреба Игорь Павлович; 
Арбузов Вячеслав Александрович (вратарь); Борщев Виктор Викторович (капи-
тан команды); Кузнецов Андрей Викторович; Куценко Анатолий Михайлович; 
Головлев Андрей Юрьевич; Куликов Юрий Викторович; 

Сидят слева направо:
– Кузнецов Виктор Аркадьевич; Козуб Сергей Иванович; Мардусин Виктор 

Николаевич (вице-адмирал, командующий Балтийским флотом 2007-2009г.) Ермо-
лаев Юрий Иванович; Зиманин Евгений Викторович; Сыч Анатолий Григорьевич.

Если говорить о людях, способствовавших развитию футбола в училище, 
то назову имена тренера команды Сергея Ильича Федченко, начальников 
кафедры физподготовки Бориса Аркадьевича Макеева и Станислава Василье-
вича Земского, Николая Васильевича Горника, Сергея Родюкова, Владимира 
Рустикова. Так же хотел отметить работу играющего тренера сборной училища, 
выступавшей под названием «Знамя», в дальнейшем начальника физподго-
товки ВМСУ Анатолия Борисовича Бугаенко.

Именно с его именем связан наибольший успех команды – выход в финал 
Кубка города! 

Знаете, хочу сказать о том, что и Спартакиада, и Первенство гарнизона, 
спору нет, соревнования важные и серьезные. Тем более, они ведомственные, 
и значит начальство заинтересовано в нашей победе. И поэтому победы в 
таких турнирах легкими не бывают!

Но городские соревнования, это совсем другой, более высокий, уровень. 
Здесь не матросы с курсантами играют в свободное от учебы и службы время. 
Тут соревнуются команды, в которых и процесс тренировочный поставлен, и 
футболисты выступают, прошедшие школу команд мастеров! И естественно, 
что душа любого настоящего спортсмена рвется принять участие в таких 
турнирах! Знаете, иногда так хочется и себя проверить, и что-то и себе и 
другим доказать!

Вот наверное потому сборная училища и принимала всегда участие в 
таких турнирах! Выступали, спору нет, достойно, но каких-то высоких мест 
не занимали. 

А вот в Кубке города 1980 года все вроде бы как сложилось. Удачно прошли 
всю дистанцию, и в финальном матче встретились с командой «Парус», пред-
ставлявшей одноименный радиозавод с Северной стороны.

Матч проводился на футбольном поле стадиона школы водолазов, и 
вызвал небывалый ажиотаж в училище! Начальник училища, вице-адмирал 
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Соколан Степан Степанович, любивший и поддерживавший спорт в училище, 
распорядился обеспечить своей команде полноценную поддержку. И на матч 
пришли около четырех сотен курсантов, и так поддерживали по воспоминани-
ям очевидцев свою команду, что и сегодняшняя футбольная ультра покурит! 

Соперник был очень добротной командой, в составе которой играли фут-
болисты, выступавшие в свое время в командах мастеров, а также футболист, 
который через какое-то время станет легендой севастопольского футбола. Я 
говорю о Степане Павлове.

Но тем не менее, курсанты играли с ними на равных, чему в немалой сте-
пени способствовала уверенная игра Анатолия Бугаенко в центре обороны. 
Основное и дополнительное время не определили победителя и пришлось 
прибегнуть к серии пенальти. Пробили, как положено по пять, и снова ничья. 
Стали бить до промаха, и тут курсантам не повезло. 

Что поделаешь, не судьба! Пенальти – лотерея! 
Команда «Знамя» ЧВВМУ им. П.С. Нахимова– финалист кубка г. Севасто-

поля 1980 г.
Стоят, слева направо: Лебедев С.А.; Черноусенко Ю. А.; Рыжков И.Г.; Бу-

гаенко А.Б.; Бухаленков С.А; Агеев В.В.; Арбузов В.А.; Головлев А.Ю. 
Сидят: Аюшин А.В.; Головко И.О.; Шатилов А.В.; Сыч А.Г.(капитан коман-

ды); Деев А.А. 
На протяжении многих лет команда достойно выступала в различных 

турнирах: 
Вот наивысшие спортивные достижения футбольной команды ЧВВМУ им. 

П.С.Нахимова:
– чемпионы Черноморского флота – 1973 г., 1981г.

ЧВВМУ финалисты кубка города 1980 г.
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– чемпионы Севастопольского гарнизона – 1973 г.,1977 г., 1978 г.
– обладатели кубка Севастопольского гарнизона -1977 г.,1978 г., 1979 г., 

1980г.
– финалисты кубка г. Севастополя – 1980г.
Позвольте также привести Вам список капитанов сборных команд училища 

за несколько лет:
1965 – 1968г. Баданов Юрий Павлович, вратарь – Пономарев Владимир 

Александрович;
1968 – 1970г. Нудельман Виктор Давыдович – капитан и играющий тренер;
1970 – 1971г. Сурядов Владимир Федорович;
1971 – 1973г. Гарибян Ливон Паргелович;
1973 – 1975г. Шамардин Владимир Алексеевич( контр – адмирал);
1975 – 1976г. Литенков Александр Сергеевич; 
1976 – 1977г. Вербицкий Игорь Васильевич; 
1977 – 1978г. Борщев Виктор Викторович; 
1978 – 1979г. Мардусин Виктор Николаевич (вице-адмирал, командующий 

Балтийским флотом, начальник штаба Черноморского флота); 
1979 – 1982г. Сыч Анатолий Григорьевич; 
1982 – 1984г. Головко Игорь Олегович; 
1984 – 1985г. Аюшин Андрей Валентинович;
1985 – 1988г. Марченко Игорь Иванович; 
1988 – 1990г. Корчев Юрий Михайлович;  
1990 – 1991г. Завражный Сергей; 
1991 – 1992г. Руденко Андрей Борисович; 
1992 – 1993г. Цубин Сергей Александрович;

Что касается других соревнований, которые проводились на стадионе то 
отмечу проводившиеся здесь игры ведомственных и городских соревнований, 
а также проводившиеся на протяжении нескольких лет турниры на призы 
Главнокомандующего ВМС Украины, среди детских и юношеских команд, 
приезжавших из Украины, Молдавии, Белоруссии и России. 

Отдельно отмечу проведение на стадионе училища товарищеских матчей 
с командами военных моряков, посещавших Севастополь на своих кораблях 
в рамках визитов вежливости.

В моей памяти остался один такой матч с бразильской командой. 
Первоначально командование ВМСУ предполагало, что бразильцы сыграют 

с командой курсантов, но позже, наверное, под влиянием желания «не ударить 
в грязь лицом» перед зрителями и согражданами великого Пеле, было при-
нято решение выставить против бразильцев команду «Чайка ВМС», главным 
тренером которой был Ваш покорный слуга. 

Училищное начальство тоже поддержало эту идею, но по ходу матча, когда 
футболисты «Чайки» стали «рвать» гостей, в толпе курсантов, пришедших смо-
треть игру, с подачи этих местных командиров стали распространяться «фейки» 
о том, что «…вообще-то это наша команда должна была сегодня играть, да и 
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сыграла бы не хуже…», но высшие командиры и сам главный злодей Евгений 
Евгеньевич Репенков решили вопрос о комплектации команды хозяев в свою 
пользу! Особо подогрело амбиции обиженных то обстоятельство, что, когда 
счет во втором тайме начал рости в пользу хозяев, я начал выпускать на поле 
мальчишек. Поверьте, это было продиктовано не желанием каким-то образов 
унизить гостей. Просто для моих малых возможность выйти на футбольное 
поле в матче с настоящими бразильцами было таким ярким праздником, что 
я, очень их любивший, не мог им отказать!

Вот так обстояли дела. Но это я знал, как они в действительности обстояли, а 
народ не знал, и по сему, присутствующий на матче мой воспитанник Дима Жел-
нин, печатавшийся в «Славе Севастополе» под ником Клим Костнер, наслушав-
шись слезливых рассказов училищного начальства и патриотично настроенного, 
и обиженного курсантства, написал и опубликовал в главной городской газете 
«Слава Севастополя» статью под названием «Рональдо не приехал, и слава богу!».

Мне конечно, было обидно, но разве я мог долго обижаться на введенного 
в заблуждение Димку!

Кроме этих товарищеских игр на поле проводила свои тренировки «Чайка 
ВМС», готовившаяся к Первенству Украины среди профессиональных команд 
второй лиги, а также тренировались и играли контрольные игры команды 
мастеров, находившиеся в Севастополе на учебно-тренировочных сборах. 
Их привлекало то обстоятельство, что на этом поле никогда не было грязи.

В дальнейшем удалось договориться о том, что свои тренировки здесь 
стали проводить и команды футбольной Академии нашего ПФК «Севастополь», 
чьи ребята учились в специализированных футбольных классах школы № 35.

Вообщем стадион вел жизнь простого спортивного трудяги. И надеюсь на 
то, что после основательной реконструкции он еще много лет будет верно 
служить своему предназначению!

Мальчишки из «Виктории» на игре с бразильскими моряками
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Во второй части нашего 
повествования речь пойдет о 
старейшем в городе военном 
учебном заведении, распола-
гавшемся в бухте с названием 
Голландия.

Причина присвоения бухте 
такого экзотического названия 
была банальной. Местность, 
а за ней и бухта, получила 
название по аналогии с Новой 
Голландией в Петербурге, где 

при Петре Первом располагался склад леса для ремонта и строительства 
кораблей. Матросы-кронштадтцы участвовавшие в строительстве севасто-
польских складов сохранили за ними петербургское название – Голландия. 
Оно и прижилось.

Училище было основано 23 июня 1915 года по распоряжению Императора. 
В некоторых источниках упоминается версия о том, что у самодержца рос-
сийского было намерение определить сюда своего наследника, из которого 
собирались сделать флотского офицера.

Полностью завершить строительство в установленные сроки не удалось 
по причине революции, случившейся в России в 1917 году. Но в 1919 году 
укрепившиеся в Крыму белогвардейцы все-таки смогли организовать обуче-
ние в кадетских классах. Правда из-за наступления красных учебный процесс 
пришлось свернуть, а курсантов и имущество на линкоре «Генерал Алексеев» 
вывезли в Бизерту.

В 1922 году была предпринята еще одна попытка открыть в Голландии 
военное учебное учреждение. Но вместо флотских офицеров здесь плани-

Строительство главного корпуса
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ровалось готовить пилотов и младший технический состав гидроавиации. 
Учебный корпус по мере возможности привели в порядок, построили дома для 
командного состава, и самое главное – воздвигли, не побоюсь этого высокого 
слова, центральный трап, по которому курсанты поднимались от нижнего КП 
к главному корпусу.

В 30-х годах летную школу перевели в Ейск, а на освободившиеся места 
перевели электромеханическую школу учебного отряда.

Во время начавшейся войны в зданиях училища располагался госпиталь, 
затем концлагерь для пленных красноармейцев, а в 1944 году, после освобо-
ждения Севастополя в нем появились другие постояльцы из числа захваченных 
в плен оккупантов. Они трудились над восстановлением штолен Сухарной 
балки, Севплощадки Морзавода и других объектов.

В 1948 году немцев отправили на Родину, возрождать создаваемую ГДР, а в 
корпусах училища расквартировали 311-й отдельный строительный батальон.

И только 15 декабря 1951 года военно-морской министр СССР, адмирал 
флота Николай Кузнецов издал приказ о начале формирования Военно-Мор-
ского Инженерного Училища № 3. 

В 1952 году был набран первый курс (причем курсанты одновременно и 
учились, и строили училище), а 1 июня 1956 года первым морским офицерам 
– выпускникам училища были вручены кортики. 

Современное название Севастопольское Высшее Военно-Морское Инже-
нерное Училище было присвоено учебному заведению 16 апреля 1964 года.

В 1996 году, после распада СССР, на базе СВВМИУ был создан Севасто-
польский Институт Ядерной Энергии и Промышленности.

Вот в принципе и вся краткая история училища до 2014 года.
А теперь перейдем соб-

ственно говоря к футболу.
О том, играли в училище 

в футбол в довоенные годы, 
у меня никаких фактов нет. 
Но то, что играли могу ска-
зать однозначно, ведь, как я 
уже говорил ранее, этот вид 
спорта был прописан в числе 
основных видов спорта из 
комплекса физической под-
готовки бойцов Рабоче-Кре-
стьянской Красной Армии и 
Флота. А вот на вопрос, где 
играли, я ответить не смогу.

То же самое скажу отвечая на вопрос о том, где играли начиная с 1952 
года.  И только тогда, когда началось строительство казарм для курсантов на 
берегу бухты, были сооружены спортивные площадки, где можно было играть 
в мини-футбол, волейбол, баскетбол, и полноразмерное футбольное поле.
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Что касается соревнований, в которых выступала команда училища, то здесь 
набор был стандартный. Внутриучилищные, ведомственные, Спартакиада, 
Первенство флота и гарнизона, а также городские соревнования и турниры. Но 
это по желанию (если найдется фанат из числа преподавателей на кафедре, 
готовый взять на себя организационную составляющую).

От себя назову имена людей, которые брали на себя это нелегкое бремя. 
Юрий Александрович Лис, Сергей Мантуров, Николай Васильевич Горник, 
Юрий Николаевич Жих.

Футбольная сборная училища носила наименование «Спутник» и стано-
вилась призером спартакиад Черноморского флота, и первенств гарнизона. 

Что касается выступлений в городских соревнованиях с участием граждан-
ских команд, то здесь наивысшей вершиной, достигнутой курсантами, стала 
победа в Кубке Заслуженного Мастера Спорта СССР Григория Ивановича 
Федотова. На пути в финал «Спутник», а именно так называлась команда 
училища, обыграл очень сильные и известные в городе команды. В том числе 
и двукратного чемпиона Украинской ССР среди производственных коллекти-
вов физической культуры команду «Металлист» военного Судоремонтного 
Завода № 13.

16 ноября 1969 года на стадионе «Чайка» команда училища, встретилась 
в финальной игре турнира с командой «Чайка» Севастопольского Морского 
Завода им. С. Орджоникидзе, которая, на всякий случай,  с 1964 по 1967г. 
участвовала в чемпионате СССР по классу «Б».

В очень упорном поединке со счетом 2:1 победили курсанты!

16 ноября 1969 года. Команда Севастопольского ВВМИУ «Спутник», победитель турнира 
на кубок ЗМС Г. И. Федотова. Тренер команды Ю. А. Лис, рядом Захаров Н., Суховерхов И., 
Евсюков О., Борисов Б., Петров В., Украинец А., Светлых В., Захаров А., Марков А., Кури-

лов В. Сидят Фадейкин В., Проскурин В., Воронков А., Крейза В., Козлов В.
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Через год «Спутник» стал Чемпионами гарнизона, и этот успех смог по-
вторить в 1988 году. 

При распаде СССР вместо училища был создан Институт Ядерной Энергети-
ки и Промышленности и с начала 90-х годов команда СИЯЭиП стала регулярно 
выступать по второй группе Первенства города, а в 1994-1995 году добилась 
права выступать в первой группе Первенства города. Тренировал команду 
Юрий Николаевич Жих.

В этом же году курсанты вышли в финал Кубка города, где встретились с 
командой «Черноморец». Проиграли грозному сопернику, но тем не менее…

 Кроме участия в Первенстве города по большому футболу, команда регу-
лярно выступала во всех городских соревнованиях по мини-футболу.

 В 2002 году приняли участие в соревнованиях студенческих команд Украи-
ны на «Кубок Президента», и выиграв зональные соревнования вышли в финал. 

Рассказав о результатах участия команд училищ в официальных соревнова-
ниях, я не могу не рассказать об одном неофициальном, но очень популярном 
турнире, который на протяжении многих лет проводился в обоих училищах. 

Речь пойдет о так называемом «Пятаковском турнире»! Было, правда у 
него еще одно название – «Кубок Стенли»! Но оно было в ходу где-то в конце 
80-х, начале 90-х, да и то наверное, только в «Галоше».

По большому счету, формула его проведения была стандартной, как для 
«Нахимки», так и для «Галоши». 

ВСЕ классы выпускного ПЯТОГО курса создавали свои команды. Затем, 
каждый курсант вносил в призовой фонд турнира определенную денежку. 
Как правило это был «червонец» – «чирик». В сумме эти взносы составляли 
довольно неплохие деньги, которые придавали участникам турнира дополни-
тельный стимул. Хотя и без премиальных победа или завоевание призовых мест 
на этом турнире в курсантской среде считались весьма и весьма почетными!

Каждая команда самостоятельно обзаводилась игровой формой. Кто-то 
приобретал вскладчину обычные комплекты: футболка – трусы – гетры, а 
кто-то по-карденовски создавал уникальные коллекции из «фланок» и тельня-
шек. Приветствовались эксклюзивные названия команд, девизы, и логотипы! 
Вообщем всему серому и уставному на этом турнире объявлялась война!

Команда СИЯЭиП
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Апофеозом становились полуфиналы, матчи за победу в турнире и за 
призовые места! Вот эти три команды в определенных заранее пропорциях и 
делили между собой призовой фонд!

Не знаю, в каком году впервые был проведен такой турнир. Но то, что он 
скоро стал традиционным, а затем и легендарным в обеих училищах, это точно! 
И совершенно уверен в том, что абсолютно не актуальным является спор о 
том, в каком училище этот «пятаковский турнир» был придуман!

Ведь что «нахимцы», что «голландеры» одинаково любили футбол, и были 
бойцами, что на футбольных полях, что в деле защиты своей Родины.

 
Евгений Репенков

ОТ АВТОРА: Извините меня за столь скудный материал, предложенный 
Вашему вниманию! Сама тема футбола в военно-морских училищах огромна и 
нуждается в более тщательном изучении. Столько лет, судеб, эмоций, событий!

Надеюсь на то, что со временем кто-то из неравнодушных людей серьезно 
возьмется за изучение этой темы, и подготовит более серьезный материал. 

Ну а я всего лишь взял на себя труд донести да Вас, уважаемый читатель, 
только то, что я смог собрать и объединить в этом очерке из воспоминаний 
участников событий, и в результате неглубокого поиска в интернете, и в СМИ. 

Нахимка. Пятаковский турнир. Команда 351
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СТАДИОНЫ СЕВЕРНОЙ СТОРОНЫ

Двигаемся дальше по теме 
рассказов о Севастопольских 
«Местах силах», и сегодня я рад 
представить Вам, уважаемые чи-
татели очередной очерк.  В нем я 
расскажу о стадионах Северной 
стороны. 

Конечно, сегодня на них 
уже нет того кипения жизни, а 
о некоторых из них напоминают 
только одиноко стоящие фут-
больные ворота, но ведь было же время, когда здесь кипели страсти. И вот 
об этом времени, в знак благодарности за пережитые эмоции, за испытанный 
азарт, и прочувствованную на этих полях футбольную дружбу, я и хочу рас-
сказать. 

А еще меня ведет желание оставить нынешнему футбольному поколению 
память о них, о тех аренах, о том светлом футбольном времени, и об удивитель-
ных, бескорыстно преданных футболу людях, которых сегодня, к сожалению, 
становится все меньше и меньше.

Свое повествование я начну издалека. Со стадиона в Каче, поселке ави-
аторов. А свой выбор я обосновываю тем, что он основан раньше других 
стадионов Северной стороны.

Не знаю, может и было на Северной какое-то другое футбольное поле стар-
ше Качи, но я о нем ничего не слышал, хотя и проработал в футболе много лет. 

Итак, Кача. В начале рассказа я уделю немного внимания истории возник-
новения этого населенного пункта. 

Поселок Кача своим появлением обязан основанию первой в царской Рос-
сии авиационной школы, и поэтому неудивительно то, что история поселка 
связана с историей развития отечественной авиации.

В 1910 г. в Севастополе на средства от добровольных пожертвовании 
граждан была открыта первая в Российской империи школа военных летчиков. 
Основателем ее по праву считается Великий князь Александр Михайлович. 
Заявление на зачисление в нее подали больше тысячи офицеров, но зачислили 
всего двенадцать человек. 24 ноября 1910 года в Севастополе, на аэродроме 
«Куликово поле» состоялось ее открытие.

Но вскоре появились новые самолеты и аэродром на Куликовом поле стал 
тесен. Подходящее поле для летной школы было найдено в 12 верстах от Сева-
стополя. 21 ноября 1912 г. авиашкола была переведена с Куликова поля к тому 
месту у устья реки Кача, где располагался хутор Александро-Михайловский. 
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Естественно, что вокруг летной школы начал расти поселок, получивший 
свое имя по названию реки Кача, впадающей в море в 4,5 километрах к югу. 
Название реки, по одной из версий, восходит к имени собственному кып-
чакского рода, по другой – происходит от слова «хач» (крест), армянского 
происхождения, так как в верховьях реки в те времена находился старинный 
армянский монастырь.

В 20-х годах поселок входил в состав Бахчисарайского района Крыма, а 
7 марта 1939 года Президиум Верховного Совета РСФСР принял решение о 
передаче Севастополю прибрежной зоны, включая село Кача.

Надо ли лишний раз говорить о том, что вся жизнь поселка была посвящена 
авиации. Здесь были подготовлены первые российские асы, такие, как внук 
великого художника – мариниста Ивана Айвазовского Константин Арцеулов. 
Кстати, именно он, впервые выполнил новую фигуру высшего пилотажа – 
«штопор», и стал одним из ассов Первой мировой войны.

После революции и Гражданской войны «свято место» не оказалось 
пустым, и советское государство возродило авиашколу, из которой вышли 
прославленные летчики, такие, как Амет Хан Султан, А. Покрышкин, Поли-
на Осипенко, Г. Байдуков, Б. Сафонов, В. Степаненко, А. Юмашев. Здесь 
учились летному делу дети советских вождей И. В. Сталина, А. И. Микояна,  
М. В. Фрунзе.

В годы войны Качинскую авиационную школу перевели в Саратовскую 
область, а в 1954 году ее передислоцировали в Волгоград, где в настоящее 
время она и находится. Хотя и продолжает называться Качинской.

После Великой Отечественной войны «намоленное место» получило даль-
нейшее развитие в качестве базы авиации. И именно в этом ранге она остается 
и на сегодняшний день.

Что касается интересующего нас футбола, то могу ответственно сказать о 
том, что в довоенные годы футбольное поле в поселке было, и располагалось 
оно там же, где и сегодня, рядом со зданием клуба воинской части.

Помню на меня, впервые по-
сетившего качинский стадион в 
1977 году, огромное впечатление 
произвели и сам поселок с КПП на 
въезде, и здание клуба, воздвиг-
нутое в стиле сталинского ампира, 
и обветшавшая, но от этого не 
менее помпезная колоннада при 
входе на стадион. 

Стиль 30-х годов! Дыхание 
истории! Так что вполне можно 
представить себе Василия Стали-
на, гоняющего вместе с другими 
курсантами мяч по футбольному 
полю. 

Кача. Вид с воздуха. За белым зданием клуба 
видно футбольное поле
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Было неудивительно, что 
вся спортивная жизнь в поселке 
была сосредоточена вокруг клу-
ба, и стадиона, так как футбол 
являлся в послевоенные годы 
самой популярной спортивной 
игрой, к тому же входившей во 
все наставления по физической 
подготовке в Советской армии.

 Ветеран Севастопольского 
футбола, Геннадий Ефимович 
Макаров, проведший в Каче все 
свои детские и юношеские годы, рассказывал о том, что каждые выходные на 
стадионе играл оркестр и проводились футбольные матчи. 

Еще бы, ведь на Первенство Качи играли ВОСЕМЬ команд различных во-
инских частей, расквартированных здесь! И естественно, что практически все 
население городка приходило на футбол! 

Энтузиастами и организаторами этого дела были офицеры, руководившие 
физподготовкой в своих подразделениях – майоры Сафонов и Теряев. Спасибо 
вам, единомышленники! Жаль только, что Ваши имена не сохранилось в нашей 
памяти. Но вот фамилию и имя другого энтузиаста футбола, в более поздние 
годы представлявшего команду и игравшего за нее, история сохранила – это 
Николай Малий, бывший в то время начальником физподготовки в гарнизоне. 

При нем на протяжении ряда лет в середине 60-х и начале 70-х сборная 
команда Качи под названием «Авиатор» даже выступала в Первенстве Сева-
стополя по футболу – по третьей, а затем по второй группе. 

Потом наступил перерыв в выступлениях качинской команды в городских со-
ревнованиях. На мой взгляд, он был связан, скорее всего, с тем, что Николай закон-
чил службу и уехал на свою родину. И только в конце 90-х – начале 2000– х годов 
качинская команда под своим историческим названием «Авиатор» возобновила 
выступления в Первенстве города по футболу. Организатором и заводилой был 
Алексей Васильевич Давыдов, а помогал команде Николай Михайлович Герасим.

К сожалению, в настоящее время организованного футбола в Каче нет. 
Время от времени на футбольном поле собираются мужики, постучать по 
воротам, да побегать в удовольствие.

Не так давно приезжал в поселок по делам, и зашел на стадион. Такое 
ощущение, что время здесь остановилось, и футбольное поле пребывает в 
каком-то летаргическом сне, вспоминая о былых временах.

Но знаю о том, что есть решение городских властей построить на стадионе 
современный спортивный комплекс. Дай Бог! Очень хочется, чтобы и местная 
детвора, и молодежь потянулась на стадион, а там, смотришь, может быть и 
возродится качинская футбольная команда!

Рядом с Качей находятся еще два футбольных объекта. Это стадион в 
поселке Андреевка, и футбольное поле в поселке Осипенко. 

Кача. Колоннада
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 С кого из них продолжить повествование у меня сомнений не было, и в 
продолжении качинской темы, я расскажу о стадионе поселка, получившего 
свое имя в честь летчицы, чья дорога в небо началась с Качи. Вы уже догада-
лись, что речь идет о Герое Советского Союза Полине Денисовне Осипенко. 

Когда-то ее имя гремело по всему Советскому Союзу, а сегодня уже и мало 
кто знает о том, каким героическим человеком она была! 

Поэтому я немного отойду от футбольной темы, и кратко расскажу Вам о 
героической летчице, в честь которой получил свое новое название поселок 
Мамашай, расположенный в нескольких километрах от Качинской летной школы, 
в которую она была зачислена по прямому указанию наркома обороны Климента 
Ворошилова, тронутого ее страстным желанием стать военным летчиком.

После окончания обучения началась ее служба в авиации РККА. Но рутина 
боевой подготовки была не для нее, так как ей хотелось чего-то неординарного 
и яркого, созвучного той эпохе, в которой она жила. 

Талантливой летчице повезло. Ее отметили, и вскоре она была переведена 
в подразделение, которое занималось пропагандой достижений Советского 
Союза, и его авиации. Формой для осуществления той самой пропаганды, были 
полеты, нацеленные на установление мировых рекордов в авиации. «Выше, 
дальше, быстрее всех» – таким был лозунг молодой авиации страны Советов! 
И наша героиня делала всю, чтобы подкрепить этот лозунг результатами.

Летом 1937 года Полина Осипенко побила три мировых рекорда высотных 
полётов с грузом и без нагрузки. В 1938 году она возглавила беспосадочный 
перелет Севастополь – Архангельск, где её экипаж установил также между-
народный женский рекорд дальности полёта по замкнутой кривой.

А 24–25 сентября 1938 год женский экипаж в составе летчиц Гризодубо-
вой, Осипенко и Расковой должен был осуществить беспосадочный перелет 
на Дальний Восток как предполагалось, из Москвы до Комсомольска-на Амуре 
на самолёте АНТ-37 «Родина». 

Однако из-за сложных погодных условий они не смогли найти комсомоль-
ский аэродром, а очутились с пустыми баками на побережье Охотского моря. 

Гризодубова, будучи командиром экипажа, приняла решение о жёсткой 
посадке в прибрежном лесу. Расковой был отдан приказ прыгать из самолёта 
(спустя десять дней её нашли в лесу живой), а Гризодубова и Осипенко оста-
лись в самолёте и им повезло выжить при аварийной посадке. 

Несмотря на то, что полет закончился аварией, они установили рекорд по 
дальности перелёта среди женщин протяжённостью 6450 км (по прямой – 5910 км), 
и поэтому каждая из трех лётчиц была удостоена звания Героя Советского Союза. 

Кроме этого высокого звания Полина Денисовна была награждена двумя 
орденами Ленина и орденом Трудового Красного Знамени.

Погибла она в авиационной катастрофе 11 мая 1939 года. Ее прах захоронен 
в Кремлевской стене на Красной площади.

Но в том, что свой рассказ о стадионах Северной стороны я продолжил 
с футбольного поля поселка Осипенко, кроме «качинского следа», есть еще 
одно обстоятельство. 
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Дело в том, что именно футбольная команда «Кристалл» из поселка Осипенко 
в конце 50-х годов стала зачинателем сельского футбола на Северной стороне. 

Выступала она в соревнованиях между сельскими хозяйствами Крыма. Ста-
дион, на котором играла команда, тогда находился возле совхозного гаража. 
Сейчас на месте того стадиона в Орловке стоят многоэтажные дома. 

Ветераны вспоминают, что в те дни, когда играла команда, в селе был 
праздник. Этому, наверное, способствовало и то обстоятельство, что руко-
водство винсовхоза во время проведения матча и после игры всегда щедро и 
бесплатно угощало зрителей продукцией своего предприятия! 

Со временем команду переименовали в «Осипенко». Ее тренером стал 
Джемал Чентурия. При нем в ее составе играли очень приличные футболисты! 
Честь и хвала ему за то, что он смог привлечь их к выступлениям за сельскую 
команду. Тут были братья Николай и Иван Украинцевы, Николай Юров, Юрий 
Цуканов и даже такие мастера, как Виктор Струнин, Станислав Монахов, Ми-
хаил Чхаидзе, Владимир Осадчук. 

Директором совхоза в те времена был Кузьма Георгиевич Новохатний. Он 
очень любил футбол и всегда находил возможность побаловать выступавших 
за его команду футболистов копеечкой. Отсюда и столь представительный 
состав футболистов в этой по большому счету сельской команде.

После ухода Джемала какое-то время его должность оставалась вакантной, 
а потом на нее был приглашен Виктор Сугак. Он сам был футболист от Бога 
и поиграл во многих командах мастеров, в том числе и симферопольской 
«Таврии», поэтому его авторитет в команде находился на должной высоте. С 
Виктором Федоровичем команда регулярно выигрывала различные турниры 
и кубки, становилась победителями серьезных соревнований. 

Осипенко. В игре Алексей Давыдов
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Но тут Федоровича пригласили в Андреевку, и он это приглашение принял. 
Команда «Осипенко» после ухода в Андреевку Виктора Федоровича Сугака на 
какое-то время прекратила выступать в Первенстве города и играла только в 
соревнованиях среди колхозных и совхозных команд. Главной причиной такого 
падения рейтинга команды, правда, стал не уход тренера, а выход на пенсию 
директора совхоза Кузьмы Георгиевича Новохатнего. 

Как в жизни бывает? Не стало «папы» – и курируемое им дело потихоньку 
угасло. И только в середине 90-х стараниями Алексея Давыдова команда вновь 
вышла на городскую арену, начав выступать по второй группе Первенства 
города. 

В команде играли и ветераны, и местная молодежь из Бельбекской долины. 
Некоторые ребята, начинавшие свою футбольную карьеру в «Осипенко», в 
дальнейшем играли в ведущих городских командах (Валерий Давыдов) и даже 
в командах мастеров второй и первой лиг (Сергей Андрощук). Да и сам Алексей 
Давыдов на протяжении многих лет выступал за «Металлист», бывший одной 
из ведущих команд Севастополя и Крыма. С ним он выигрывал и Кубок Сева-
стополя, и Кубок Крыма, а также становился чемпионом Севастополя и Крыма. 

Огромная ему благодарность за воссозданную команду и за его подвиж-
нический труд! Как я уже говорил, и команда, и новый стадион появились в 
Орловке именно благодаря его заботам. Отдадим должное еще одному энту-
зиасту футбола, Валерию Григорьевичу Керекеза – футболисту «Осипенко», 
и руководителю фирмы «Доминанта», оказывавшего большую финансовую 
помощь команде.

Но к сожалению, все хорошее имеет свойство заканчиваться. Так и в 
нашем случае. 

Причина заката футбола в поселке Осипенко проста. Закончили играть 
ветераны, а настоящих фанатов и бойцов из числа молодежи, способных 
продолжить дело старших товарищей, не нашлось! Но не будем их, молодых, 
судить строго! Ведь времена то сегодня совсем другие! 

Вот и остались, как памятник ушедшей эпохи, футбольные ворота в поле 
у дороги!

Как я уже упомянул, в 1982 году из «Осипенко» в «Волну», представлявшую 
совхоз-завод «Качинский» со штаб-квартирой в Андреевке, перешел работать 
тренером Виктор Федорович Сугак.  

И с той поры в крымском сельском футболе наступила эра «Волны»! И это 
стало возможным благодаря директору совхоза Виктору Захаровичу Кажае-
ву. Спору нет, «один в поле не воин», и естественно в столь высоком взлете 
совхозной команды были заслуги и соратников Виктора Захаровича, и тренера 
Виктора Федоровича, но ведь по-большому счету в таких организациях, как 
совхоз – колхоз, все зависит от командира.

К сожалению, сегодня такого уровня не то, что руководителя, но и лично-
стей почти  не осталось. Настоящий, «справжний» хозяин! «Слуга царю, отец 
солдатам»! Такой человек, для которого мелочей не было! Ни в производстве, 
ни личной жизни тружеников доверенного ему предприятия. И заботясь об их 
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быте и здоровье, Виктор 
Захарович и постарался 
сделать свою футбольную 
команду лучшей среди 
других сельских команд. 

А для того, чтобы ей 
игралось лучше, и для 
того, чтобы день ее до-
машней игры стал празд-
ником в селе, много сил 
и средств вложил он в 
реконструкцию стадиона. 

Удобные раздевалки, 
судейская, медкабинет, но 

самое главное – футбольное поле с великолепным газоном!
Очень уютный стадион! Причем отмечу, что сделан он был не только для 

совхозной команды. И местные жители, и школьники, расположенной рядом 
школы приходили заниматься сюда 

И поэтому благодарные своему руководителю люди, установили на стадионе 
памятную доску. Светлая память тебе Виктор Захарович!

Что касается команды, то скажу, что она не подвела своего директора. Ка-
кие только соревнования не выигрывала! Да практически все, существовавшие 
тогда для сельских команд! А когда все мыслимые призы и награды были по 
многу раз выиграны, было решено попробовать свои силы в соревнованиях, 
проводимых в Севастополе. И скажу о том, что и здесь «Волна» не затерялась! 

В 90-х и 2000– х годах команда неоднократно становилась чемпионом Се-
вастополя и обладателем Кубка города. Если быть точным, то за всю историю 
выступлений в севастопольском футболе «Волна» ВОСЕМЬ раз становилась 
чемпионом и ТРИНАДЦАТЬ раз выи-
грывала Кубок Севастополя! Причем 
был период, когда она на протяжении 
десяти лет подряд занимала самые вы-
сокие места! Рассказывая об успехах 
команды, хочется назвать и тех людей, 
которые, став руководителями хозяй-
ства после ухода Виктора Захаровича, 
неизменно поддерживали сельскую 
команду. Это Михаил Сильвестрович 
Дячук, Геннадий Иванович Минай-
кин, а также Виталий Александрович 
Кошелев, который, даже будучи 
руководителем хозяйства, непосред-
ственно выходил на футбольное поле 
и принимал участие в играх. Причем 

Андреевка стадион имени В. З. Кожаева

Андреевка. Памятная доска  
на стадионе им. В. З. Кожаева
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делал это не как свадебный генерал, а как квалифицированный футболист. 
Ведь в свое время он серьезно занимался футболом. 

После ухода с должности председателя профкома Григория Васильевича 
Кравца, помогавшего Виктору Захаровичу, на этот пост заступила Екатерина 
Григорьевна Бедовская, которая также неизменно помогала футболу. 

В составе «Волны» выступало немало хороших футболистов. Это и Валерий 
Керекеза, и Алексей Давыдов, и Сергей Филипповский, и Валерий Ломакин, и 
Виктор Дума, и Владимир Коробейников, и Александр Сугак, и Вадим Пауков, 
и Борис Олейник, и Евгений Прокопенко (вратарь), и Сергей Ниясбаев (на 
протяжении нескольких лет он был лучшим бомбардиром команды). Но особо 
выделю Степана Павлова, Валерия Чалого, Олега Жилина, Геннадия Аверкова, 
Шамиля Магомедова и такого великолепного футболиста, как Павел Петров.

Одно только жаль! Все это в прошлом. Нет сегодня в поселке футбольной 
команды! И думаю, что скоро не появится. А вот со стадионом совсем другое 
дело! Здесь наоборот радость!

Заканчивается его реконструкция. И будет теперь у селян великолепный 
спортивный комплекс!

Завершив рассказ об Андреевке, перейдем к другим футбольным объектам 
Северной стороны. 

По дороге из Андреевки мы заедем в Любимовку, где на территории быв-
шего военного городка авиаторов тоже когда-то располагалось футбольное 
поле, и была футбольная команда, выступавшая в ведомственных соревно-
ваниях, и даже какое-то время по третьей группе Первенства Севастополя. 
Но это было очень и очень давно, и я даже имен каких-нибудь футбольных 
людей не назову. Хотя, тут я не совсем прав. Одно имя есть. Клим Высокос, мой 
приятель, добрый и честный человек какое-то время работал здесь с детьми. 

Но это было очень давно, и больше о каких-то местных командах я не 
слышал. 

Андреевка. Современный стадион
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Как-то лет десять назад оказался в этих краях, зашел в городок, но от поля 
уже ничего не осталось. 

А рассказал Вам о нем просто для того, чтобы Вы знали о том, что оно 
там было. 

Рядом с Любимовкой, по дороге на Севастополь, расположена центральная 
усадьба совхоза имени Софьи Перовской, революционерки, непосредственно 
руководившей успешным покушением на императора Александра II.  Своим 
названием совхоз обязан тому факту, что здесь до революции была усадьба, 
принадлежавшая семье Перовских.

История историей, но нас же интересует футбол, и в связи с этим скажу о 
том, что когда-то в совхозе он был. Вот только футбольное поле, на котором 
играла совхозная команда располагалось не здесь, в центральной усадьбе, а 
на Мекензиевых горах, рядом с поселком.

Вообще-то первоначально поле, в рамках проекта возведения совхозного 
стадиона, собирались строить именно здесь, на центральной усадьбе, в балоч-
ке, что находится рядом с ведущей в город дорогой. Но что-то не сложилось, 
и тогда, но уже чисто стараниями энтузиастов, поляну соорудили в поселке, 
расположившемся у железнодорожной станции Мекензиевы горы, названной 
так по местному прозвищу находившегося здесь хутора, принадлежавшего 
одному из первых командиров Черноморского флота Томасу Маккензи (в 
русской транскрипции Фома Фомич Мекензи). 

Заводилами в создании команды и строительства футбольного поля были 
Анатолий Середа, и братья Козловы, Игорь и Анатолий. Младший из братьев, 
по прозвищу «Мотолик» (прозвище получилось из двух слов. Первая часть 
от слова Мотоцикл, так как бежал Толя очень быстро, а вторая – от имени 
Толик) поиграл и за «Волну», и даже за городскую команду мастеров! Помню, 
что его туда гордо привел Виктор Федорович Сугак, тренировавший «Волну».

Команда состояла из совхозных ребят, и выступала в Первенстве города. 
А под названием «Сельхозтехника» принимала участие в ведомственных 
соревнованиях.

Сегодня от того футбольного поля ничего не осталось. Только одни 
футбольные ворота. Я их сфотографировал на память о былых делах. Ведь 
когда-то здесь я в качестве вратаря сыграл за своих мальчишек из «Авлиты», 
выступавших по второй группе Первенства города. И вроде бы даже «на 
ноль»! Значит для меня эти ворота 
счастливые!

Что касается увлечения футбо-
лом сегодняшней местной детворы 
и молодежи, то в поселке для них 
есть неплохая футбольная площадка 
с искусственным покрытием. Рядом 
с дорогой, что проходит между Ме-
кензиевыми горами и Любимовкой, 
расположен один из самых востребо- Счастливые ворота
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ванных футбольных объектов Северной стороны. Это стадион «Детонатор», и 
его появлению на свет мы обязаны скромному энтузиасту Максиму Федорову.

Скажу о том, что на всю Северную, это единственный стадион, на полях 
которого великолепный естественный газон. В сегодняшнее время – это ред-
кость, и большая роскошь. 

Но все ведь от хозяина зависит! Знаете, как в той поговорке: «Кто не хочет, 
ищет причины, а кто хочет, ищет возможности»! Это как раз про Максима. 
Спасибо ему огромное за его подвижнический труд! 

Ведь именно благодаря Максиму здесь, на этом прекрасном газоне, тре-
нируются и дети, и молодежь, и девочки. Даже из Верхне – Садового, и из 
города приезжают сюда любящие футбол люди.

Вот так потихоньку мы и добрались до самой Северной стороны. 
Если говорить о футбольных стадионах, расположенных здесь, то прежде 

всего упомяну стадион бывшего военно-морского училища в бухте Голландия 
и стадион «Виктория», спортивной школы № 8. Но о них я и организатор 
футбола на Северной стороне Игорь Берсенев уже Вам рассказывали в ранее 
опубликованных статьях. 

Были еще два стадиона в воинских частях, которые у футбольного народа 
назывались «Гвардия» и «Детонатор». Да-да, еще один «Детонатор». 

Он располагался рядом с кинотеатром «Моряк» в так называемом Северном 
укреплении, построенном во времена времен основания Города. Кстати, именно 
это укрепление напугало французов и англичан, двигавшихся на Севастополь 
со стороны места высадки у Евпатории. 

Поняв, что взять город с наскоку не получится, интервенты отправились в 
обход, к Балаклаве и к Камышовой бухте, где организовали свои базы.

В советское время, после окончания Великой Отечественной войны, здесь 
расположился инженерный батальон морской пехоты. Одной из главных его 
задач являлось осуществление разминирования. Отсюда и название самого 
стадиона и футбольной команды, представлявшей эту воинскую часть. 

Стадион Детонатор. Общий вид комплекса....
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Раньше по договоренности с командованием на стадионе проходили игры 
Чемпионата и Первенства города с участием местной военной команды «Де-
тонатор» и гражданских команд «Парус» и «Джошуа». Также свободно про-
водили здесь свои тренировки и товарищеские матчи дети и юноши, которых 
тренировал Николай Савельич Ильин. 

Но по ряду причин все это уже давно в прошлом.  Может на какие-то 
флотские соревнования морпехи и продолжают выступать, но гражданских 
футболистов в воинскую часть уже много лет не пускают. Ну а название «Де-
тонатор», чем-то приглянувшееся Максиму Федорову, носит построенный им 
футбольный стадион, о котором я уже рассказывал.

Что касается стадиона «Гвардия», то он так же, как и «Детонатор» являлся 
обычным футбольным полем в воинской части. А название означало то, что 
часть являлась Гвардейской! 

Располагался этот очень уютный стадиончик на Радиогорке и на протяжении 
многих лет на его гостеприимном поле кто только не играл! И дети, и юноши, 
и взрослые мужики в матчах Первенства города. И скажу о том, что в этой 
части всегда была своя футбольная команда. Причем, был период, когда она 
показывала неплохой футбол, и занимала высокие места. 

А еще добавлю, что стараниями бескорыстно любящих футбол энтузиастов, 
этот стадиончик на какое-то время стал центром спортивной жизни Радио-
горки. Если называть какие-либо имена и фамилии людей, немало сделавших 
для развития футбола на этом стадионе, то в первую очередь перечислю ко-
мандиров этой части, развивавших футбол, таких, как Григорий Онуфриевич 
Иванец, Михаил Сергеевич Леоненко, Вадим Музыченко. 

И конечно, назову имена тех, кто на протяжении многих лет собирал, орга-
низовывал, тренировал различные составы команды «Гвардия». Это Александр 
Куприн, Юрий Бродецкий, Сергей Моисеев, Александр Малый. Спасибо Вам 
огромное друзья!

Команда Стрела на стадионе Гвардия
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В наши дни на месте этого стадиона построен квартал жилых домов, но 
благодаря тому старому футбольному полю рядом с ними вырос великолепный 
стадион, на котором занимаются местные мальчишки! Правда называется этот 
стадион уже не «Гвардия», но очень близко по духу – «Виктория»!

Если совсем уже углубляться в историю футбольных полей Северной 
стороны, то со слов ветеранов и очевидцев расскажу о том, что в 50-е и 60-е 
годы здесь было еще несколько футбольных полей. 

В каждой воинской части, а их на Северной было немало, была своя 
футбольная команда, которая выступала в Первенстве гарнизона. И каждые 
выходные на Северной игрались матчи. Местом их проведения в-основном 
было футбольное поле возле Братского кладбища, но были еще и другие 
поля. Например, так называемый «410-й», и поле на «Рабочем городке», что 
рядом с Северным доком.

Было футбольное поле и у Старосеверной бухты. Находилось оно примерно 
там, где сегодня стоит здание так называемой «Корозийки». И на этом поле 
выступала «гражданская» команда «Чайка», причем довольно приличная! 
Ее создали рыбаки из располагавшегося там рыбколхоза «Рыбацкая комму-
на».  Рассказывали, что на свои игры они выходили в голубых футболках, на 
которых была нарисована большая чайка. Все по названию команды! Душой 
команды был Николай Руденко, которого за веселый характер, и умение ма-
стерски играть на гармошке звали «Колей – гармонистом». А сама команда 
даже добралась до финала Кубка города, что по тем временам было очень 
даже высоким показателем!

Ну вот вроде бы и все, мои уважаемые футбольные друзья! Думаю, что 
Вам было интересно узнавать об истории «мест силы» Северной стороны. По 
крайней мере, я очень надеюсь на это.

С уважением,
Евгений Репенков

Стадион Виктория
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КОМСОМОЛЬСКИЙ ПАРК

Сегодня я расскажу Вам о нескольких вещах, имевших отношение к Ком-
сомольскому парку. Речь пойдет о находящейся там футбольной площадке, о 
Севастопольском хоккее, и о хоккейной коробке, ставшей этаким неформаль-
ным городским центром народного ФУТБОЛА! Футбола без возраста! Футбола 
на любой вкус! Футбола для Души!

Также я поведаю Вам об истории появления в Севастополе соревнований 
на призы Всесоюзного клуба «Кожаный мяч», о своем участии в этом проекте, 
о городских соревнованиях по мини-футболу, и о многом другом, связанным 
с Комсомольским парком.

Парк был сооружен в послевоенные годы на том месте, где до войны на-
ходился Одесский овраг, по дну которого протекал ручей, носивший название 
Одесской канавки. Скажу о том, что ни овраг, ни ручей город не украшали, 
и поэтому при разработке плана восстановления Севастополя, их решили за-

Комсомольский парк. В правом верхнем углу видна футбольная площадка
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сыпать остатками старого, перемолотого войной города, а на получившейся в 
результате такой перепланировки территории создать зеленую зону, где будут 
отдыхать жители города и их дети. 

Этот план был претворен в жизнь, и жители нашего города получили пре-
красный, зеленый и уютный парк, очень им полюбившийся. И до сих пор он 
продолжает приносить радость людям, гуляющим по его дорожкам в тени высо-
ких, раскидистых деревьев, приводящим на установленные здесь аттракционы 
своих детей и внуков, и занимающихся спортом на спортивных площадках. 

Есть у этого парка одна удивительная особенность. У него несколько на-
званий, и люди в разговоре называют его по-разному. Комсомольский парк, 
или просто Компарк, Детский парк, парк имени Марии Карповны Байды. Са-
мое интересное, это то, что все эти названия одинаково относятся к нему, и 
имеют на это право.

Что касается самого первого названия созданного парка, «Комсомольский», 
то он получил его по причине того, что в процессе создания парка самое деятель-
ное участие принимали городские комсомольцы, приходившие сюда трудиться 
после окончания смены на своих основных местах работы, и принимавшие 
активное участие в субботниках и воскресниках, организуемых комсомольскими 
организациями. Причем, молодежь трудилась здесь не за страх, а за совесть в 
условиях практически полного отсутствия на объекте строительной техники!

Наверное сегодняшним сверстникам тех ребят будут непонятны причины 
такого энтузиазма тех парней и девушек, к тому же не получающих за свой 
сверхурочный труд ни копейки! Как объяснить это современной молодежи? 
Да, никак! Просто вот такие люди жили в то время! Общественное они ставили 
выше своего, личного! Труд по зову сердца на благо своего любимого Города 
и своей Родины, бывшими для них не просто словами, считался настоящим, 
и очень достойным делом!

Вот потому, в благодарность за тот задор, за энтузиазм, и неоценимый 
вклад в дело создания нового, прекрасного Города, парк и стали называть 
«Комсомольским»!

После того, как в парке были установлены аттракционы для детей, в народе 
его стали называть Детским. И это название тоже прижилось.  

Но и это еще не все в истории с названиями парка!
20 сентября 2005 года Городским Советом Севастополя было принято 

решение: «… присвоить детскому парку в районе улицы Одесской название 
«Комсомольский парк имени Героя Советского Союза Марии Карповны Байды». 

Для тех, кто не знаком с личностью Марии Карповны рассказываю:
«Мария Карповна Байда – Герой Советского Союза, санинструктор, стар-

ший сержант. Награждена орденами Ленина, Отечественной войны I степени, 
медалями «Золотая Звезда», «За отвагу» и другими наградами. Является 
Почетным гражданином города – героя Севастополя». 

После войны 28 лет трудилась в городском ЗАГСе, располагавшемся напро-
тив Комсомольского парка, и Марию Карповну до сих пор помнят молодожены, 
получавшие из ее рук свидетельства о браке!
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Вот такая необычная, и где-то даже героическая история создания этого 
парка и не менее интересная история обретения им своих названий.

Рассказав Вам о парке, перейдем к интересующей нас теме находящихся 
здесь спортивных объектов.  Они располагаются на том краю парка, который 
находится в стороне Покровского собора. 

Главным объектом является большая футбольная площадка. Что она из 
себя представляла в начале 50-х годов? Да просто площадку, засыпанную 
морским песком с вкраплением ракушек, на которой были установлены де-
ревянные ворота. Вот и все. Ни ограждения, ни освещения! Это уже позже, 
в начале 70-х установили забор из металлической сетки, поставили столбы 
с фонарями, вкопали футбольные ворота из труб, и убрав морской песок, 
завезли балаклавскую тырсу. 

Рядом с футбольной площадкой располагались две асфальтовые. На одной 
из них были установлены вышки с баскетбольными щитами, а на другой стойки 
для волейбольной сетки.

 Напротив футбольного поля были еще два спортивных объекта. Одним из 
них была площадка на которой играли в теннис, огражденная с трех сторон 
сеткой – рабицей, а с четвертой стороны стеной – отбойником, у которой 
теннисисты отрабатывали технику удара. 

Другим объектом была построенная в 1971 году хоккейная коробка. 
Хоккей в Севастополе в 70-е годы? Что за экзотика спросите Вы? 
Экзотика, не экзотика, а именно в те годы, на весь мир гремела легендар-

ная советская «Красная машина» (настоящая, грозная, непобедимая, а не эта, 
сегодняшняя, смешная, игрушечная)! Победы той Великой команды вселяли 
в нас такую гордость за свою страну, что популярность хоккея взлетела до 
небес, и мы все бросились играть в него, стремясь подражать ее героям - 
своим кумирам. 

Вот было время! Хоккейный бум охватил всю страну. Практически везде 
мальчишки играли «в шайбу» на импровизированных площадках! Причем 

Вид на теннисный корт и хоккейную коробку с футбольной площадки
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отсутствие льда никак не отражалось на их желании быть похожими на своих 
героев. Там, где не было льда, играли на асфальте, а вместо шайбы был ре-
зиновый мячик, специально проколотый для того, чтобы он не скакал. 

При таком «творческом переосмыслении на местах» условий проведения 
хоккейных матчей, я не удивился бы узнав о том, что и у проживающих в 
Средней Азии пацанов были свои хоккейные «зарубы»! 

Естественно, что при таком Всесоюзном поклонении этой игре, Севастополь 
не стал исключением! У нас в хоккей играли в каждом дворе, и тогда умные 
головы из горкома комсомола приняли решение учредить свой, городской 
турнир, по аналогии с созданным в 1964 году в СССР Всесоюзным клубом 
«Золотая шайба». 

Для проведения этого эксклюзивного турнира на краю Комсомольского 
парка сначала устроили асфальтовую площадку, а затем возвели хоккейную 
коробку. Но вот незадача! Строители не рассчитали уровня азарта игроков и 
болельщиков, и конструкция не устояла под их страстным напором! Внесли 
коррективы, сделав основание «коробки» металлическим и основательно 
углубив закладные. 

Знаете, какое это было зрелище?! Какие были «зарубы»?!
В 70-е годы, годы расцвета хоккея на асфальте, в числе грандов были 

местный компарковский «Альтаир», «Рифы» из Рабочего городка с Север-
ной стороны, «Прометей» с проспекта Победы, «Стрелка» из Стрелецкой, и 
«СКМ» (Спортивный Клуб Матюшенко) с Матюхи где в воротах выступал Ваш 
покорный слуга! Матчи этих команд вызывали такой ажиотаж, что зрители 
стекались в Компарк со всего города. Они в три ряда толпились у бортов, не-
истово поддерживая свои команды, скандируя кричалки, и колотя по бортам 
всем чем придется.

Мы же старались подражать мастерам хоккея из «телека». Кто – то из ребят 
добывал где-то «жувку», бывшую тогда страшным дефицитом, и приносил ее 

Дворовой хоккей
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своим товарищам по команде, для того, чтобы, во время матча стильно ее же-
вать на публику, уподобляясь канадским профессионалам. Кто-то на командной 
форме какие-то логотипы набивал, типа «Монреаль Канадиес». Кто-то чехлы 
специальные для транспортировки клюшек шил, ведь клюшки – это наше все! 
На игру – то каждый хоккеист должен был иметь их несколько штук, так как 
они, сделанные из подручных материалов, часто ломались! Фабричные в то 
время были редкостью, и поэтому мы самостоятельно в подвалах осваивали 
плотницкое и столярное дело. 

Вот и вез на игру каждый из игроков по две-три штуки. А ездили ведь обще-
ственным транспортом, и там этот самый чехол как нельзя кстати приходился! 
Плюс его вид придавал солидности владельцу. Сразу видно – профессионал! 

Самостоятельно изготавливали защитную экипировку, особенно щитки на 
голени. Некоторые были счастливыми обладателями футбольных щитков из 
бамбука, а остальные изгалялись как могли, придумывая что-то из подручных 
материалов. Например, у кое-кого были самостоятельно склеенные столярным 
клеем конструкции из многих слоев картона. 

Тоже касалось предметов вратарской экипировки. Помню, у меня были ва-
режки, на которые были надеты и пришиты строительные рукавицы, покрытые 
многими слоями ярко-красной краски. От этой краски рукавицы становились 
жесткими и надежно защищали руки. А на перчатку – ловушку я приспособил 
сетку с позаимствованной у матери «сумки – авоськи». Она ее долго искала, 
а я делал недоуменно - непонимающее лицо в ответ на ее вопрос «не видел 
ли я авоську»?

Правила игры, по которым играли мы, ничем не отличались от тех, кото-
рые были входу на Чемпионатах Мира и СССР. Все «один-в-один». Удаления, 
смены, положения «вне игры»! 

Тоже касалось и тактики. Все как там: «вход в зону», «розыгрыш лишне-
го».  А силовые приемы! Борта трещали, когда в них с нешуточной страстью 
врезались «настоящие мужчины»! Были харизматичные защитники – мастера 
силовой борьбы, такие, как Кальяри из «СКМ», которыми восхищались зрители!

Атака!
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А какие личности играли в атаке! Какие комбинации они раскручивали! В 
почете был умный, зрелищный и интеллектуальный хоккей, не имеющий ни-
чего общего с тупой беготней, основанной на принципе «на лапу и вперед!».  
Еще бы, ведь мы воспитывались на Великой «Красной машине», команде, 
демонстрировавшей ИГРУ!

И знаете, что самое удивительное? Ведь у этих дворовых команд, причем 
поголовно у всех, не было тренеров! Да и откуда им было взяться? 

Когда выступали в соревнованиях по футболу среди дворовых команд, то 
в этом отношении было полегче, ведь у некоторых ребячьих команд, высту-
павших на «Кожаный мяч» были общественные тренеры из числа родителей и 
старших пацанов, да и были в командах ребята, занимающиеся в футбольных 
секциях. Они могли и что-то подсказать по ходу игры, и сделать замены. 

А как быть здесь, в хоккее, которого в городе ранее никогда не было! 
Кто мог подсказать что-то из области тактики? А как определить принцип и 
алгоритм смены пятерок на площадке, когда их в команде целых три, и все 
они горят желанием играть!

Сами пацаны выдвигали из своей среды тех кого уважали, и безропотно 
слушались их. Уникальная самоорганизация! Никогда и нигде больше с таким 
не встречался!

Рассказывая о том, что у ребят не было тренеров, добавлю, что и судей-то 
профессиональных не было, ведь их никто не готовил. Были общественники, 
взявшие на себя нелегкое бремя рефери, изучившие правила игры по теле-
визионным трансляциям. И скажу о том, что дело свое они знали и любили! 
Не припомню скандалов из-за предвзятого судейства, хотя недовольные 
арбитражем были всегда! Ну как везде!

Что касается того, что давало победителю чемпионство, то, наверное, 
главным было чувство огромного удовлетворения и гордости! Многих лучших 

Перед игрой
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игроков в городе в лицо знали. Пацаны пальцем на них показывали – «…это 
капитан «Альтаира»!

А вот по части спортивной перспективы - ничего! Ведь выхода в другие 
регионы страны победители нашего турнира не имели, так как за Перекопом 
уже были и мороз, и лед, и настоящий, классический хоккей! 

Но зато мы играли матчевые встречи с командами из Евпатории! По тем 
временам, это было НЕЧТО! Ажиотаж был до небес! Еще бы, к нам приезжают 
команды из ДРУГОГО города!

Организаторами этих матчевых встреч выступали горком комсомола и 
сотрудники Детского парка, из числа которых я бы выделил Валентину Ми-
хайловну Букасову и Станислава Александровича Пищальникова.

И, конечно, рассказывая о тех соревнованиях, я не могу оставить без 
внимания такую яркую и экстравагантную личность, как Альберта Зеленина, 
подвязавшегося в качестве рефери. Знаете, если игроки на площадке играли 
в хоккей, то Альберт играл в судью, копируя манеры хоккейных арбитров, 
увиденных по телевизору, добавляя к ним свою импровизацию, какие-то 
позы, жесты и разные приколы! Зрителям это нравилось, и некоторые даже 
специально шли посмотреть на Альберта, как сегодня ходят на Моргенштерна!

Как все это было ярко и празднично! Но очень давно! В начале 80-х 
дворового хоккея уже не существовало. И дело не в том, что пришло другое 
поколение, а у него были свои интересы и свои герои. Нет, дети хотели играть 
в хоккей! Просто взрослые дяди и тети в высоких кабинетах решили, что «…
такой хоккей нам не нужен»! Мол во Всесоюзном календаре соревнований 
этого экзотического вида спорта нет, и посему этот турнир не законный! 

И не нашлось энтузиастов, и просто здравомыслящих людей, убедивших 
бы начальников от спорта в том, что Всесоюзный календарь, это не самое 
главное, а главное, то, что эта игра нравится детям, и поэтому больше сотни 
команд в трех возрастных группах ежегодно участвуют в этом турнире! Но увы, 
эпоха комсомольцев, в свое время придумавших для детей эти соревнования 
закончилась, и вместо них пришли люди с холодными сердцами, подменившие 
живое дело на спокойную жизнь бюрократа - чиновника.

Вот так и ушел в лету уникальный и самый народный турнир!
Сегодня в городе есть секции хоккея, и ледовые дворцы, знаю строят. Это 

здорово!
Вот только того ажиотажа, того энтузиазма, и той самоорганизации у за-

нимающихся сегодня хоккеем ребят уже никогда не будет!
И поэтому мне иногда становится так грустно!
А еще так хочется, чтобы осталась память о том романтическом, не побоюсь 

такого слова – народном хоккее моего детства и юности. И я бы очень хотел, 
чтобы когда-нибудь, когда будут писать историю Севастопольского хоккея, 
кто-нибудь вспомнил, и написал о Севастопольском хоккее на асфальте!

Но вернемся к футболу. В той же хоккейной коробке устраивали свои ми-
ни-турниры любители футбольного «дыр-дыра», которые приезжали сюда со 
всего города. Их подкупала возможность поиграть на единственной в городе 
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«коробке», где и мяч не уходил с площадки, что исключало частые остановки 
игры, и игрок мог творчески использовать борта в качестве стеночки, что 
вносило в игру элементы шоу. И конечно людей привлекала непередава-
емая атмосфера футбольного праздника, веселья, дружеских подначек, а 
также возможность получить удовольствие от ИГРЫ! Я не случайно написал 
«игра» заглавными буквами. На этой коробке, не было прагматичной погони 
за результатом, а была возможность именно ИГРАТЬ в футбол! Здесь всегда 
приветствовали красивый, умный и зрелищный футбол, с элементами шоу от 
примененных местными футбольными фокусниками финтов. А сколько радости 
и удовольствия получали игроки и зрители от красиво и удачно проведенных 
комбинаций, увенчавшихся забитыми мячами! Воистину, здесь царил Футбол 
для Души!

По выходным дням во времена года, «свободные от хоккея», игры в Комсо-
мольском парке шли с утра и до вечера. Одни любители уходили, наигравшись 
вдоволь, а на их места приходили другие, голодные и жадные до Игры! Такое 
прямо-таки броуновское футбольное движение!

А еще скажу о том, что здесь, в Компарке, собиралась футбольная элита 
города в лице игроков команд мастеров, как бывших, так и действующих! И это 
чем-то напоминало летние игры за «Хатой» на городском пляже Примбуля в 
конце 60-х годов, где наряду с простыми любителями футбола играли мастера. 
Этакий настоящий народный футбол, где все равны!

Причем в отличии от жестких нравов, процветавших в «клетке» на школь-
ном стадиончике ДЮСШ № 1 по улице Частника, в соответствии с исповедуе-
мыми здешним лидером Серегой Панкратом принципам «Победа или смерть», 
здесь, на «коробке» в Компарке царила демократия и корректность. Этакий 
«Клуб Футбольных Джентльменов»! Правда весьма острых на язык!

Так ведь что за футбол без подначек и без «горбушек»!
Как я уже говорил ранее, «через дорогу» от «коробки» и теннисного 

корта находилась большое, по меркам Компарка, футбольное поле. Оно 
служило тренировочной площадкой для любителей индивидуальных занятий 
по футбольной технике, местом проведения зимнего Первенства города по 
мини-футболу, тренировок детских групп Детского парка, а также игр город-
ского клуба «Кожаный мяч».

С Вашего разрешения я уделю этому уникальнейшему детскому соревно-
ванию место в своем рассказе, так как без этого дальнейшее повествование 
будет неполным.

Летом 1964 года со страниц Всесоюзной газеты «Пионерская правда» на 
всю страну прозвучал призыв: «Внимание, мальчишки! Будущие Яшины и 
Воронины! Быстрые форварды и бесстрашные вратари! Для вас «Пионерская 
правда» открывает клуб «Кожаный мяч»! Организуйте во дворах команды! 
Ищите себе тренеров! Стройте футбольные поля! Начинайте тренировки! Го-
товьтесь к играм на приз клуба «Кожаный мяч»! Слово за вами, мальчишки!»

Так начинался первый Всесоюзный финальный турнир уличных, дворовых 
и поселковых команд на призы клуба ЦК ВЛКСМ «Кожаный мяч». Шефство 
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Значок турнира  
Кожаный мяч

над командами юных футболистов на местах взяли 
райкомы, горкомы, крайкомы и обкомы комсомола, 
спорткомитеты, ветераны советского футбола и, 
конечно же, десятки тысяч взрослых – те, кому было 
не безразлично, каким вырастет наше подрастаю-
щее поколение. 

В Центральный штаб клуба «Кожаный мяч» во-
шли известные всему миру советские футболисты: 
прославленный вратарь Лев Яшин, Виктор Поне-
дельник, Альберт Шестернев, Валерий Воронин. А 
возглавил штаб Михаил Павлович Сушков.

Вначале соревнования проводились только 
в одной возрастной категории, но было столько 
желающих младших ребят, что уже начиная с 1967 
года Центральный штаб решил проводить их по 
двум возрастным группам — старших мальчиков и младших. Чтобы Вам был 
понятен масштаб этого уникального турнира, скажу о том, что число участни-
ков в том году перевалило за 5 миллионов (!!!) человек! А после того, как к 
соревнованиям допустили сельские команды цифра, превысила 8 миллионов 
участников. Воистину Детский Народный турнир!

У нас в Севастополе был оперативно создан оргкомитет, на заседании 
которого отвечать за проведение соревнований назначили сотрудников спор-
тивного отдела Детского парка Городского Отдела Народного Образования. 
В числе первых специалистов, начинавших «Кожаный мяч» в нашем городе я 
хочу назвать Наталью Васильевну Петрову, Валентину Михайловну Букасову 
и Анатолия Евгеньевича Смирнова. Игры проходили на практически на всех 
стадионах города кроме флотского. Там было царство команды СКЧФ!

Помню, что благодаря футболу я смог лучше узнать свой город. Еще бы, 
когда бы я оказался на стадионе «Детонатор», что на Северной стороне, или 
на Корабелке, где мы играли на стадионе «Металлист», и на футбольном поле 
за какой-то воинской частью на Дергачах. А «Маракана» и «Школа водолазов» 
в Стрелке! Были поля на «305-м», что находился на месте нынешних складов 
на Соловьях, и на Индустриальной, в районе нынешнего холодильника. Да 
где только не играли!

Хочу обратить Ваше внимание на то, что никаких тренеров и руководителей 
из числа родителей и старших товарищей у моей команды не было. Все сами! 
И организовывались, и заявки оформляли, и на форму денежку собирали! 

Многие команды были «приписаны» к подростковым клубам по месту жи-
тельства, и им помогали педагоги – организаторы этих клубов, но вот у нас 
как-то так не получилось. 

Дело было в том, что наш двор находился на Матюхе, а подростковый 
клуб «Голубой огонек», к которому мы относились, располагался на Гоголя. 
Ну кто же в такую даль пойдет? К тому же ведь мы с Матюхи! Не привыкли к 
кому-либо на поклон ходить!
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Вот и крутились сами. И скажу о том, что таких как мы команд хватало!
Из участвовавших в турнире команд таких самостоятельных, как мы,  была 

добрая треть! 
Если говорить об общем количестве команд, принимавших участие в 

соревнованиях, то могу сказать о том, что их число было далеко за сотню. 
Из наиболее ярких впечатлений того времени, не связанных с самими игра-

ми я запомнил собрания так называемого «Клуба капитанов», проводившихся 
каждую пятницу в конференц-зале здания Детского парка. 

Как явствует из названия, на столь высокое собрание приходили капитаны 
команд, или их заместители, хотя полномочия никто ни у кого не проверял. 
Вел собрание главный судья соревнований Анатолий Евгеньевич Смирнов. На 
всякий случай, Мастер спорта СССР и в прошлом один из ведущих игроков 
команды СКЧФ, выступавшей в классе «Б».

Собрание не носило обязательный характер, но народу каждый раз при-
ходило очень много. Все дело в том, что в то время детских секций футбола 
было очень мало, и попасть туда было сложно. 

Поэтому пацаны, вроде меня, пользовались любой возможностью приоб-
рести какие-либо практические знания о футболе. Это касалось правил игры, 
каких-то простейших тактических принципов и разных футбольных необходи-
мых мелочей. И все это мы могли получить на собрании «Клуба капитанов». 

Анатолий Евгеньевич разбирал наиболее интересные матчи прошедшего 
тура, подробно останавливаясь на ошибках, допущенных игроками. А бывало 
хвалил некоторых за находчивость, за принятые ими в ходе игры интересные 
решения, и примененные приемы.  Часто рассказывал истории из своего 
игрового опыта. А бывало от него доставалось «на орехи» грубиянам, и не-
серьезным людям. 

Он был очень прост в общении и к нему всегда можно было обратиться 
с любым вопросом, и получить подробный и квалифицированный ответ, или 
совет! При чем в его отношении к нам не было ни капли пренебрежения или 
взрослой снисходительности к младшим. Он был своим!

Но при всем этом, для нас, уличных пацанов, он был просто небожитель!
Вот сейчас написал эти строки, и вспомнил, как мы, словно котята крутились 

возле него, ловя взгляд, и маленькую секундочку его внимания.
Наша дворовая команда просуществовало примерно до 1970 года, а потом 

мы стали старше и у ребят появились свои интересы. Кто-то, как Витек Резанов 
продолжил заниматься футболом, но уже на серьезной основе, кто-то как я, 
попробовал себя у одного, другого, третьего тренера, но оказался не готов под-
чиняться дисциплине, и выбрал для себя футбол дворовый, в компании друзей. 

На несколько лет я выпал из городского футбола, а когда в 1973 году вместе 
со своими мальчишками из «Виктории» вернулся в него, то обнаружил, что 
этот турнир сильно изменился.

Уехал домой, в Москву обожаемый мной Анатолий Евгеньевич Смирнов, 
и это наверное, сказалось на отношении к «Кожаному мячу» со стороны ди-
ректоров стадионов. 
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Из них, больших стадионов, для детей оставался открыт только стадион 
«Металлист», и поэтому большинство игр команд младших возрастов перенесли 
на площадку Детского парка. 

При всем уважении к пришедшему вместо Анатолия Евгеньевича Станиславу 
Александровичу Пищальникову, скажу о том, что футболистом он не был, и 
поэтому авторитетом для меня он не стал. 

Моя «Виктория» в первый свой сезон 1973 года смогла занять высокое для 
дилетанта третье место, проведя все игры в Компарке на площадке, принад-
лежавшей Детскому парку ГОРОНО. 

На ней и на следующий год прошли игры «Кожаного мяча». 

В дальнейшем из Детского парка уволился Станислав Александрович 
Пищальников, и заниматься этими соревнованиями пригласили меня. Ну а я 
постарался перенести их на футбольное поле школы № 45, где мои команды 
проводили тренировки. Мне так было удобнее совмещать работу тренера и 
главного судьи.

Осенью 1976 года я ушел в армию, и два года турнир «Кожаного мяча» 
проводил Юрий Михайлович Букасов. Но проводил он его на «Маракане», где 
работал тренером. И больше в Компарк этот турнир уже не вернулся, даже 
после того, как я, отслужив, вернулся домой, и снова стал главным судьей 
соревнований. Главным секретарем стал мой друг Николай Николаевич Та-
ран, а огромную помощь нам оказывала, возглавлявшая спортивный отдел 
Детского парка Елена Николаевна Пименова, и руководитель отдела куриру-
ющего работу подростковых клубов Городского Жилищного Управления Зоя 
Артемовна Астахова.

Кожаный мяч 1978 г. Виктория 64 - Горняк Балаклава
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В 1980 году было принято решение о том, что проведением этого турнира 
должна заниматься специализированная футбольная школа СДЮСШОР № 3. 
Скажу о том, что я обрадовался этому, потому как к этому времени по уши 
влез в тренерскую работу, и времени у меня на организацию и проведение 
этого турнира просто не было.

Подводя итоги моего повествования о городском «Кожаном мяче», я хочу 
с грустью констатировать тот факт, что этот турнир, задумывавшийся в свое 
время с целью привлечения детей к занятиям спортом и для их самооргани-
зации, со временем стал просто обычными соревнованиями, в которых теперь 
не участвуют дворовые команды. Вместо них играют или команды спортивных 
школ и футбольных секций, или школьные команды руководимые преподавате-
лями физкультуры и укомплектованные опять таки ребятами, занимающимися 
футболом у профессиональных тренеров.

Ушло время энтузиастов – общественников, последним из которых был 
Юрий Михайлович Букасов – настоящий футбольный человек, поигравший в 
свое время в командах мастеров, поработавший в них тренером, а затем на 
протяжении многих лет работавший в детском футболе.  

Он очень любил свою работу и своих мальчишек, которым уделял очень 
много внимания. А еще хочу отметить такой немаловажный факт, что он ни-
когда не ругал их! Я уже не говорю о том, что он никогда не позволял себе 
повысить на них голос! Очень душевный, отзывчивый, интеллигентный, он 
напоминал мне моего тренера Анатолия Евгеньевича Смирнова. 

Юрия Михайловича отличала истинная, а не показная преданность футболу, 
и недаром его имя было в свое время присвоено городскому клубу «Кожаный 
мяч». Правда об этом сегодня мало кто помнит, ведь того душевного и народ-
ного детского турнира больше нет. Его проводят просто, как самые обычные 
соревнования, а ведь он задумывался, как праздник!

Открытие Кожаного мяча на стадионе Чайка
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Так, например, давно нет церемонии открытия, на которой ребята, увидев 
разом всех участников этого футбольного праздника, могли испытать удиви-
тельное чувство единства с такой армией единомышленников!  А еще именно 
на такой церемонии ветераны могли рассказать мальчишкам - участникам о 
славной истории этого турнира, и его принципах! 

Что касается площадки в Комсомольском парке, то она не пустовала после 
ухода «Кожаного мяча». На ней тренировались дети из футбольной секции 
Детского парка ГОРОНО под руководством Анатолия Александровича Захарова. 
А на время, оставшееся свободным, вошли мои команды. И я, пользуясь слу-
чаем, хочу поблагодарить Анатолия Александровича и руководство Детского 
парка за то, что на протяжении многих лет они позволяли мне тренироваться 
на этом стадионе. 

Отдельно остановлюсь на том периоде, когда тренером в Детском пар-
ке работал мой друг Валерий Васильевич Рыбачек. Он очень помог мне. В 
дальнейшем мы очень плодотворно работали с ним в одном клубе. В нашей 
«Виктории».

Валера очень любил свою работу и своих пацанов, и они платили ему за 
это таким же добрым отношением и любовью. Как жалко, что такой светлый 
человек так рано ушел из жизни!

Скажу о том, что я очень многим обязан этой площадке. Ее размер опре-
делил мою футбольную философию и стиль игры моих команд. Контроль 
мяча, короткие и средние передачи, участие как можно большего количества 
игроков в любом игровом моменте, вот так, наверное, можно сформулировать 
основные направления моей футбольной доктрины. 

Валерий Васильевич Рыбачек в Детском парке со своими воспитанниками



Евгений Репенков. Футбол моего Города

256

Особенно хорошо такой футбол получался в исполнении команд 1967 и 
1972 годов рождения. 

Помню, что мальчишки называли эту тактику «каруселью». То есть под 
игрока, владеющего мячом открывались ВСЕ находящиеся рядом игроки. При-
чем, открывались под короткий пас, что позволяло полностью контролировать 
мяч на начальной стадии развития атаки. 

Маленькая площадка позволяла участвовать в игре всем ее участникам, 
находившимся на площадке. Причем участвовать в полной мере, как в обо-
роне, так и в атаке. 

Помню, что мы так поднаторели в такой игре, что обыгрывали на здешнем 
поле практически всех соперников. Даже очень хорошо обученные московские 
команды терпели здесь поражения от нас. А сколько турниров мы здесь выи-
грали, я и счесть не могу! Очень полезное и удачное для нас поле!

Что касается соревнований и турниров, проходивших в Компарке, то прежде 
всего отмечу зимнее Первенство города по мини-футболу. Эти соревнования 
проводились на протяжении многих лет, и в них принимали участие больше 
полусотни команд. 

Такое большое количество участников можно объяснить тем, что в этом 
турнире, проходившем с декабря по апрель, выступали практически все го-
родские команды. Бывало, что в одной подгруппе оказывались и команды, 
выступавшие в первой группе, и команды из третьей. Это накладывало на 
весь турнир отпечаток демократичности. 

Где-то в 2007 году благодаря председателю федерации футбола Севасто-
поля Александру Львовичу Красильникову была произведена реконструкция 

Виктория 77 в марте 1988 в ДП
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футбольного поля. Впервые в его истории на поле постелили искусственный 
газон.  

Я всю свою карьеру тренера, проработавший здесь на жестком, как напиль-
ник, и быстром как бетон, покрытии мог только порадоваться за мальчишек и 
их тренеров, получивших возможность поработать в удовольствие, и где-то 
по-хорошему позавидовать им!

С созданием футбольной Академии ПФК «Севастополь» на этом поле стали 
в-основном тренироваться наши малыши, хотя и другие команды время от 
времени проводили здесь свои тренировки на которых отрабатывали элементы 
техники и индивидуальные действия.

Но все-таки главными хозяевами здесь были детские команды, с которыми 
работали Николай Григорьевич Скрыльник и Александр Михайлович Гуйганов.  
Последний, поигравший в очень знаменитых клубах, и поработавший трене-
ром в профессиональном футболе, с его слов, нашел себя в работе с детьми. 

После того, как прекратил свое существование ФК «Севастополь», высту-
павший в Премьер-лиге Украины, с ним вместе прекратила существовать и 
его футбольная Академия.

Но не скажу о том, что после такого прискорбного события Севастопольский 
детский футбол пребывает в забвении. Нашлись энтузиасты, проявившие ини-
циативу, и создавшие на базе отделения футбола в Детском парке настоящую 
футбольную школу!

Сегодня Центр развития детско-юношеского футбола ДЮФК «Севастополь» 
является одной из ведущих организаций, работающих в детском футболе Се-

Тарасенко А. В., Маренич А.А., Надточей С.В., Болгаров Е. А.
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вастополя и Крыма. В числе тренеров, работающих здесь с детьми такие яркие 
имена, как Александр Гуйганов, игравший в киевском «Динамо» и в других 
знаменитых командах, Александр Данишевский, выступавший за московский 
«Спартак», Андрей Степанов, поигравший во многих клубах высшей лиги, 
как в отечественных, так и в зарубежных. От себя добавлю, что в детстве 
Андрей начинал играть у меня в «Виктории», что сегодня, мне очень приятно 
вспоминать. Вот так, подготовил тренера в детский футбол!

Команды ДЮФК «Севастополь» успешно выступали и выступают в город-
ских и Крымских соревнованиях, завоевывая самые высокие места. 

Отдельно отмечу, что именно благодаря руководству ДЮФК «Севастополь» 
были организованы и проводятся на протяжении многих лет соревнования 
«Малая Футбольная Лига», в которых принимают участие маленькие футбо-
листы из Севастополя и Крыма.

Что касается самого футбольного поля, то в 2018 году прошла его рекон-
струкция. Провели работы по обустройству дренажа, под новым искусственным 
газоном постелили геотекстиль, а по периметру площадки установили новые 
опоры с фонарями, позволяющими проводить тренировки и игры в темное 
время суток. 

Это значит, что футбол продолжает жить в Комсомольском парке, оставаясь 
таким же молодым и задорным, как и при своем появлении здесь в начале 
50-х годов прошлого века!

Уверен в том, что мы еще услышим о многих интересных соревнованиях, 
проводящихся здесь! 

И однозначно со временем услышим имена футболистов, выступающих в 
«топовых» клубах, чей путь в футболе начался на площадке Комсомольского 
парка!

С уважением,
Евгений Репенков.
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СТАДИОН «МЕТАЛЛИСТ»

Спортивный объект, о котором пойдет речь в этом историческом очерке, 
является по большому счету обычным стадионом с городской рабочей окраи-
ны. Одним из двух, построенных Севастопольскими заводчанами для себя. И 
именно им он служил большую часть своей долгой спортивной жизни. 

Я вот сказал, «долгой», и вдруг осознал, что на следующий год ему ис-
полнится 60 (ШЕСТЬДЕСЯТ) лет! И все эти годы он находится в строю, в меру 
своих возможностей обеспечивая проведение соревнований различного, порой 
довольно высокого, ранга.

Правда, пытаться сопоставить его в этом отношении с другим стадионом, 
также в свое время строившимся для заводских тружеников, нельзя. На ста-
дионе СК «Севастополь» все-таки играла в Профессиональной Футбольной 
Лиге, а затем и в Премьер-лиге Украины главная городская профессиональная 
команда, да и он в свое время, в отличии от героя нашего повествования, 
прошел серьезную реконструкцию. 

Но и нашему стадиону есть что предъявить Севастопольскому и не только, 
любителю футбола! 

Можно и имена назвать тех футбольных людей, именно здесь, на этом 
стадионе, приобщившихся к футболу в свои детские годы, а потом заигравших 
в знаменитых на весь футбольный мир командах!

Ну чтож, начнем свой рассказ о стадионе «Металлист» 13-го Судоремонт-
ного завода ЧФ РФ. 

Но вначале я в двух словах расскажу Вам об этом предприятии. 
Килеванием и кренгованием судов Черноморского флота, с момента основа-

ния Севастополя занимались в бухте, носившей в древности название Авлита 
(Камышовая). В дальнейшем старое название забылось, а появилось новое, обу-
словленное производимой там деятельностью. Отсюда - Килен-бухта. Созданные 
здесь в 1887 году мастерские, положили начало истории завода, о котором мы 
сейчас рассказываем. Эту дату и сегодня считают днем основания предприятия.
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Современный Севастопольский судоремонтный завод Черноморского фло-
та основан в 1945 году на базе судоремонтных мастерских, во время войны 
находившихся в Поти.

В 1954 году изменилось название предприятия. Оно стало называться «13 
– й судоремонтный завод ВМС СССР». С 1953 года начальником (ведь это было 
военное предприятие) был назначен Михаил Иванович Парасенко. Именно при 
нем, занимавшим эту должность до 1976 года, завод стал передовым предпри-
ятием, которое неоднократно награждалось Красными знаменами победителя 
в соцсоревновании среди родственных предприятий. Именно при нем завод 
начал строить жилье для своих работников. До сих пор микрорайон, постро-
енный по указанию Михаила Ивановича, люди между собой ласково называют 
«Парасовкой».  Именно при нем были построены ясли и детские садики для 
детей заводчан, а для оздоровления в летний период работников завода и 
их детей  в Батилимане был построен оздоровительный комплекс «Чайка».

О том, кем был Михаил Иванович для заводчан, лучше всего говорит вот 
эта мемориальная доска, установленная на одном из зданий того комплекса.

Мне лично не довелось 
быть знакомым с Михаилом 
Ивановичем, но из рассказов 
людей, общавшихся с ним, вы-
рисовывается образ крепкого 
хозяйственника, мудрого че-
ловека, прожившего трудную 
жизнь, и знающего цену и 
успеху, и жизни человеческой. 

Мне доводилось встре-
чаться с людьми одной с ним 
породы, и для того, чтобы 
в разговоре с кем-то кратко охарактеризовать такого человека, я всегда 
употреблял емкое и веское в моем понимании слово Хозяин. Не в смысле 
барин - хозяин крепостных крестьян, а настоящий руководитель, крепкий и 
заботливый хозяйственник. Справжний господарь по украински!

Почему я перешел на украинский? Да потому что, на нем, на «суржике», 
со слов знавших его людей, обычно разговаривал Михаил Иванович. Я так 
понимаю, что ему на родном языке было легче выражать свои мысли. 

От себя добавлю, что в те годы не придавалось значения тому, какой ты 
национальности. Главное, чтобы человеком порядочным был, да дело знал. 
Тоже самое с языком. Главное, чтобы тебя люди понимали!

Знакомые Михаила Ивановича, рассказывая о нем, всегда подчеркивали, 
что он очень заботился о своих заводчанах, решая для них жилищные, быто-
вые и социальные вопросы. 

А ведь строительство жилья для работников, яслей и садиков для их деток, 
отнюдь не являлось тем главным, для чего его назначили на эту должность! 
Директор, начальник завода! Значит, главное – выполнение заводом плана!  
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А вот какими средствами ты его выполнил, это вышестоящее начальство мало 
интересовало!

Но Михаил Иванович, пройдя страшную войну, насмотрелся на страдания 
людей, и просто по-человечески не мог относится к ним как к безликим при-
даткам к станкам и механизмам.

Отсюда  эта забота о людях, а еще глубокое жизненное понимание того, что 
счастливый человек будет работать легко, радостно и намного продуктивнее, 
чем нищий и равнодушный раб. 

Поэтому он и старался сделать жизнь своих работников лучше и комфортнее! 
А это было нелегко. Часто «наезжал» горком партии. Мол, выдели деньги 

крышу в такой-то школе отремонтировать, или еще что-то там для кого-то 
сделать. А он упирался: «Нема грошив». Ему за это доставалось, и бывало 
вплоть до выговора дело доходило, что для партийца было очень серьезным 
наказанием. Но Михаил Иванович твердо стоял на своем, а потом в кругу своих 
говорил: «Ну и нехай у мэнэ другий выговор будэ. Зато для заводчан ясли и 
дитячий садок зробимо»!

Великий человек, умевший жить и для страны, и для своих заводчан.
А еще он много внимания уделял организации досуга своих работников. 

Всячески поощрялись участие заводчан в различных кружках и спортивных 
секциях. И не случайно, что футбол был у Михаила Ивановича в числе наи-
более любимых видов спорта. Но беда была в том, что ни футбольного поля, 
ни стадиона у завода не было. 

И тогда, по приказу начальника, в небольшой балке у Малахова кургана, 
на том месте, где ранее стояли бараки, началось строительство заводского 
стадиона. Надо ли говорить о том, что строился стадион методом «народной 
стройки». Отдельно хочу отметить то участие, которое приняли в строитель-
стве заводские комсомольцы! В те годы они действительно активно брались за 
самые трудные дела, ведь именно такой была их жизненная позиция! И это не 
слова, а просто в те времена действительно жили такие люди. «Раньше думай 
о Родине, а потом о себе»! – так их воспитывали. Потому после окончания 
трудового дня комсомольцы добровольно выходили на строительство стадиона.

В 1962 году новый стадион с футбольным полем, беговыми дорожками, 
спортивными площадками был построен и торжественно открыт. И с первых 
же дней на нем стали проводиться различные внутризаводские соревнования, 
такие, например, как Спартакиада завода. 

Встал вопрос о создании футбольной команды, способной достойно пред-
ставлять завод и выступать на новом красавце – стадионе.

Сказано – сделано, и вот уже в 1963 году заводская команда, названная 
«Металлист», так же, как и сам стадион, приняла участие в Первенстве Кры-
ма среди команд второй группы. И в первый же свой сезон в нем она смогла 
занять первое место и выйти в первую группу.

В сезоне 1964 года команда стала Чемпионом и обладателем Кубка Крыма, 
а посему в соответствии с Регламентом получила право выступить в финальной 
части Чемпионата Украины среди производственных коллективов 1965 года.
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Финальный турнир в котором лучшие производственные коллективы сра-
жались за звание Чемпиона Украины среди любителей, в том году проводился 
в городе Хуст, что на Закарпатье, и закончился победой «Металлиста».

По приезду команду с духовым оркестром на переполненном стадионе 
встречали заводчане и жители города. Начальник завода, Михаил Иванович 
Парасенко с Кубком Чемпиона Украины в руках сфотографировался вместе 
с ребятами.

Говоря о том, что за-
водчане устроили своей 
команде торжественную 
встречу на переполнен-
ном стадионе, я хотел 
указать на одну важную 
подробность. Народ ведь 
пришел приветствовать 
не только футбольную 
команду их завода, но и 
своих товарищей по со-
вместной работе в цехах. 

Как так? А сейчас объ-
ясню.

Для читателя, не знакомого с реальностью тех лет, расскажу о том, что в то 
время в заводских командах играли люди, реально трудившимися на производ-
стве. Но учитывая серьезность задач, стоявших перед ними, начальство с нача-
лом футбольного сезона шло на определенные послабления им.  На некоторых 
предприятиях футболистов освобождали от работы в день игры, на некоторых 
на три дня: - за день до игры, в день игры, и на следующий день после игры.  

На предприятии, которому принадлежала команда «Металлист» действова-
ла такая схема: осень и зиму футболисты трудились на рабочих местах в цехах, 
так же, как и остальные работники предприятия. Но где-то в марте руководи-
тель издавал приказ об их откомандировании на заводской стадион, для его 
обслуживания и поддержания на нем порядка во время спортивного сезона. 

Самое интересное, что футболисты действительно трудились там, обеспечи-
вая работу спортивного объекта. А как по-другому? Построенный заводчанами, 
он содержался и ремонтировался ими же! Ну а после выполнения поставлен-
ных перед ними на этот день заданий, естественно проводилась тренировка.

На протяжении всего сезона работа шла по плану тренера, а осенью фут-
болисты снова возвращались в цеха, где работали по специальности! Я не 
шучу! Они действительно работали по рабочим специальностям!

Поэтому, закончив со временем выступления в команде, многие футболи-
сты не переживали по поводу того, куда идти и кем трудиться.  У них к этому 
времени была хорошо оплачиваемая работа. 

В качестве примера я приведу судьбу Юрия Цуканова, лидера атак и луч-
шего бомбардира за всю историю «Металлиста». Закончив играть, он остался 

Металлист - Чемпион Украины 1965 года
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в том же цехе, где работал осенью и зимой. Как он сам говорил: «Специаль-
ность была, руки и голова на месте, а работы я никогда не боялся»! Вот так 
до пенсии по своей рабочей специальности и проработал! 

Надо ли говорить после всего рассказанного мной о том, что в дни домаш-
них матчей заводской команды стадион был всегда полон! Как не поддержать 
того, с кем вместе трудишься!

Но вернемся к нашему повествованию о результатах, показанных командой. 
В следующем, 1966 году команда снова отправилась на финал Чемпионата 

Украины. На этот раз он проводился в городе Бучач Тернопольской области. 
Что сказать о том, как проходил этот турнир? Вы же сами понимаете его 

статус! Чемпионат республики! Для местных это был реальный и, наверное, 
единственный шанс подняться на такую высоту, и они делали все для того, что-
бы их мечта реализовалась!  Рассказывали о том, что по селам и предприятиям 
области всем миром собирали деньги на премиальные своим футболистам, и 
на «комплимент» судьям. Но, увы! Это не помогло местным! Севастопольский 
«Металлист» снова победил в решающей игре!

В дополнение к рассказу о славной победах, достигнутых командой в 
масштабах страны, приведу результаты ее выступлений в следующих по 
рейтингу соревнованиях Чемпионата и Кубка Крыма. Их уровень в то время 
был очень высоким! 

Так вот! Команда «Металлист» становилась Чемпионом Крыма в 1964 и 
1966 годах. Обладателем Кубка Крыма 1964, 1966, 1967 годов.

Теперь о тренерах. В 1963-1964 годах команду готовил Алексей Степанович 
Ананьев, Мастер спорта СССР и бывший игрок знаменитой флотской команды 
мастеров. Затем его сменил Анатолий Александрович Захаров, с которым и 
были дважды одержаны победы в Чемпионате Украины.

Металлист 1966. Петросян, Монахов, И.Украинцев, Егоров, Мовергоз, Цуканов, Коптев, 
Н.Украинцев, Ткачев, Некрылов.
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Про городские соревнования я говорить не буду. Здесь только севмор-
заводовская «Чайка» могла составить конкуренцию, но чаще всего удача 
сопутствовала «Металлисту»! Что и говорить, Великая команда!

Хочу сказать о том, что с таким составом вполне можно было выступать 
в профессиональной лиге, но вот только высокое московское начальство не 
позволило бы. Оно сквозь пальцы смотрело на увлечение Михаила Ивановича 
пока команда выступала среди любителей, но ведь профессиональный футбол 
это уже совсем другие деньги! 

Вот так и не осуществилась мечта многих заводчан увидеть свою команду 
в классе «Б».

А тем временем, начался процесс смены поколений, и опытные футболисты 
стали покидать команду. Как следствие, снизились результаты ее выступлений 
на крымских соревнованиях, а без побед на этом уровне невозможен был 
выход на Чемпионат страны.

Только в 1975 году, под руководством вернувшегося Алексея Степановича 
Ананьева команде удалось вновь выиграть Кубок Крыма. Но о чемпионстве 
оставалось только мечтать!

Следующий взлет «Металлиста» пришелся на 1982 год, и связан этот 
успех с именем Владимира Семеновича Голубева, ранее выступавшего в этой 
команде на позиции защитника, и на протяжении нескольких последних лет 
избиравшегося капитаном команды. 

Ему на протяжении всего сезона удалось сплотить для победы в престижном 
турнире своих подопечных среди которых были поигравшие в профессиональ-
ных командах Тофик Гаджиев, Анатолий Солодовников, Василий Мисинев, 
Владимир Курусев. Скажу о том, что и ребята, не игравшие в мастерах, такие, 
как Владимир Кобылко и Валерий Трунов с Виктором Алексютенко не уступали 
им по уровню. Все это, плюс харизма тренера и забота о команде, проявлен-

Металлист - Обладатель Кубка Крыма 1975 года
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ная заводским руководством позволило коллективу показать великолепный 
результат. В том сезоне она смогла победить и в Чемпионате, и в Кубке Крыма. 

Больше такой «золотой дубль» не смогла повторить ни одна из Севасто-
польских команд. Ближе всех был флотский «Черноморец», которым руково-
дил Василий Ярославович Борис. Он становился Чемпионом Крыма в сезоне 
1994/1995 г.г. но вот с Кубком в том сезоне морякам не повезло. Его они таки 
выиграли, причем дважды, но только в 1996 и 1997 годах!

«Металлисту» тоже больше не довелось повторить свой успех, хотя на 
протяжении многих лет команда показывала достойные результаты и в го-
родских, и крымских соревнованиях. 

В активе заводчан была победа на очень престижном Республиканском 
турнире, посвященном памяти героев Евпаторийского десанта, куда приезжали 
очень приличные команды из Молдавии, Украины, России.

С распадом СССР дела у предприятия пошли неважно, и ему стало не до 
футбольной команды. С большим трудом удавалось содержать немалую соци-
альную сферу: детские садики, ясли, базу отдыха и стадион.

Естественно, что выбор при определении приоритетов в распределении 
финансовых средств был сделан в пользу «социалки». А что команда? 

Держалась, благодаря тому, что Владимир Семенович, пользуясь своим 
авторитетом в профсоюзном комитете предприятия как мог оттягивал момент 
ее расформирования. 

Но тем не менее, этот час становился все более неотвратимым. 
Последняя попытка сохранить команду была предпринята в начале 90-х. 

Владимир Семенович к этому времени уже был директором стадиона, а на 

Металлист. Обладатель Кубка Крыма 1982 года
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место тренера сначала утвердили ветерана команды Владимира Кобылко, а 
затем ее принял воспитанник футбольной Корабельной стороны, Юрий Серба, 
в прошлом поигравший за севморзаводовскую «Чайку».

Как потом рассказывал Юрий, когда он принимал приглашение возглавить 
столь знаменитую команду, им двигало не желание покрасоваться на этой 
должности, и что-то доказать себе и окружающим. Просто хотел сохранить 
ту славную команду, на которой, по большому счету он вырос, ведь все его 
детство, юность и молодость прошли на стадионе рядом с ней! 

Правда к тому времени когда Юрий принял команду, от нее осталось только 
название, а из футбольной «старой гвардии» только Володя Кобылко, Виктор 
Алексютенко и Анатолий Бакалов. 

Благодаря им, а также стараниям Владимира Семеновича Голубева, под-
держке председателя профсоюзного комитета завода Анатолия Васильевича 
Балюры, и самоотверженному труду Юрия, команда еще несколько лет держа-
лась на плаву, но после ухода ветеранов долгая и славная история заводской 
команды практически завершилась! 

Какое-то время она держалась за счет энтузиазма Юрия, придумывавшего 
для ее сохранения различные сообщества с такими же бедняками (два года, 
например, существовала команда «Автометаллист», образовавшаяся из союза 
«Автомобилиста» и «Металлиста»). 

Но долго так продолжаться не могло, и увы, настало время констатировать, 
что славной заводской команды не стало!

Знаете, настает момент, когда из окружающей тебя жизни уходит на первый 
взгляд малая и незначительная ее частичка. Ты сначала не придаешь этому 
значения, и только позже вдруг начинаешь понимать, что оставшийся мир 
стал для тебя беднее на чувства, на яркие события, на замечательных людей! 

Вот это и произошло со мной сейчас. Пока писал очерк, многое вспомнил, 
и так стало грустно от того, 
что практически все это 
безвозвратно ушло. А еще 
более расстроился от того, 
что сегодняшнее футболь-
ное поколение практически 
ничего не знает о героях того 
времени. А как иначе назвать 
людей, дважды завоевавших 
звание Чемпиона страны!?

Но потом я подумал о 
том, что сегодняшняя ситу-
ация, при которой городская 
футбольная молодежь мало 
знает об успехах своих пред-
шественников вполне попра-
вима, потому, что строки, Последний Металлист с Юрием Сербой
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написанные мной, о команде «Металлист», помогут сохранить память о золотой 
советской футбольной эпохе, и о легендарной команде для тех поколений 
футболистов, которые идут вслед за нами!

И это мысль вселила в меня оптимизм!
Возвращаясь непосредственно к рассказу о стадионе «Металлист», я на-

помню Вам о словах, сказанных мною при сравнении двух стадионов, строив-
шихся для заводчан. Было сказано о том, что нельзя их сравнивать, так как на 
стадионе СК «Севастополь» играла в ПФЛ, а затем и в Премьер-лиге главная 
городская профессиональная команда. 

Конечно, это Высота, никто и не спорит! Но и в истории нашего стадиона 
тоже были моменты, когда профессиональные городские команды, проводили 
здесь официальные матчи Первенства страны!

И пусть это было связано только с тем обстоятельством, что по весне 
газон на их домашних стадионах еще не укрепился. Главное, что эти матчи 
здесь были! 

Не ставя перед собой цель подробно осветить эти игры, просто для ин-
формации скажу о том, что флотская команда провела здесь весной 1965 года 
две календарных игры, морзаводовский «Авангард» в 1967 году сыграл здесь 
с Житомиром и Винницей, а весной 1994 года, второлиговская «Чайка», уже 
на излете, в своем предпоследнем сезоне, взяла здесь шесть очков у Белой 
церкви и у Львова.  Последнему, помню гол –красавец забил Серега Ниясбаев!

Ну, а о профессиональных командах, проводивших на поле «Металлиста» 
тренировки и контрольные матчи во время учебно-тренировочных сборов, я 
подробно и останавливаться не буду, настолько их за все годы было много!

Скажу о том, что от этих тренировок и игр на стадионе «Металлист» вы-
игрывали все. И команды гостей, получавшие возможность весной «встать 
на землю», и местные севастопольские любительские команды, получавшие 
возможность проверить себя в матчах с «мастерами», и юные севастопольские 
футболисты, которых приезжие команды приглашали «для массовки» принять 
участие в «двухсторонках», и местные пацаны, караулившие момент разжиться 
улетевшим мячом, и болельщики, соскучившиеся за зиму по футболу. 

А когда футбольный народ узнавал о том, что запланирован матч между 
командами, руководимыми такими яркими специалистами, как Виталлий Влади-
мирович Кварцяный, и Валерий Алексеевич Душков, то на такое зрелище люди 
собирались со всего города с большим удовольствием, и в больших количествах. 

Дело в том, что и один и другой специалисты славились не только про-
фессиональными успехами, но и своей непосредственностью, открытостью 
во время матча, и нестандартными, скажем так, образными комментариями 
возникающих в ходе игры моментов, и действий в них своих подопечных! Но 
сразу скажу о том, что это все шло совсем не от злости, не от желания унизить 
своих подопечных, а от Души, и от искреннего непонимания того, что как же 
можно в такой простой ситуации так безобразно и бездарно сыграть!

Знаете, иногда в их исполнении рождались такие шедевральные фразы и 
словосочетания, что и мэтр эстрады Евгений Ваганович Петросян мог в такие 
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моменты скромно отойти за угол, и 
там постоять и покурить в сторонке, а 
может быть даже и поаплодировать! Я 
ведь всегда говорил о том, что насто-
ящий Футбол, это прежде всего Твор-
чество и Искусство идущее от Души 
и от Сердца! Надо ли говорить о том, 
что и тот, и другой специалисты жили 
Футболом!

В продолжении своего рассказа о 
стадионе, и о проходивших на нем со-
ревнованиях, я не могу не остановиться 
на Всесоюзном турнире детских и юно-
шеских команд, посвященном подвигу Героя Советского Союза И. К. Голубца. 

Его организатором был Ваш покорный слуга, бывший в то время тренером 
и президентом Севастопольского Детско-Юношеского Футбольного Клуба 
«Виктория». 

В те годы желающих приехать на весенний турнир в Севастополь было 
столько, что мы с Александром Николаевичем Чистяковым, руководившим 
местной Спортивной Школой Олимпийского Резерва, вели жестокую конкурен-
цию за каждую гостиницу, за каждый стадион. Еще бы! Больше сотни команд 
приезжало к нам в Город со всего Советского Союза!

Скажу о том, что мне, благодаря своим многолетним и добрым отношениям 
с Владимиром Семеновичем Голубевым, к этому времени ставшим директо-
ром стадиона, всегда удавалось решить вопросы по стадиону «Металлист». 
И еще скажу о том, что Семеныч был футбольщиком до мозга костей, и брал 

Виталлий Владимирович Кварцяный

Стадион Металлист. Команда Виктория 1981 г.р. на турнире памяти ГСС И. Голубца
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с меня чисто символические деньги за весь турнир. Он говорил, что рад бы 
ничего не брать с детей, но есть уборщики, и другие работники, работающие 
на стадионе, и обеспечивающие мой турнир. Еще раз спасибо тебе, Семеныч 
за твою футбольную душу!

Раз уж речь пошла о воспитании юных талантов, прославивших наш Город 
и наш футбол, то расскажу о двух ярких представителях Севастопольского 
футбола, приобщившихся к нему именно здесь, на стадионе «Металлист». 

По хронологии начну с Александра Гуйганова, жившего на улице 2-й ба-
стионной, что буквально через забор от стадиона. Заниматься футболом он 
начал у Виктора Евгеньевича Литвинова, в то время тренировавшего здесь 
детей.  По мере взросления, способного юношу привлекли в заводскую команду 
«Металлист», а оттуда в главную городскую команду «Атлантика». Здесь на 
способного парня обратили внимание скауты киевского «Динамо», и пригла-
сили в лучшую по тем временам команду Советского Союза. 

Потом были игры за юношескую и молодежную сборную СССР, загранич-
ные клубы, ведущие команды страны, такие, как «Днепр» Днепропетровск, 
«Таврия» Симферополь, «Металлург» Запорожье.

После окончания карьеры футболиста, в 
1997—1999 годах Александр  тренировал лю-
бительский клуб «Горняк» (Балаклава). Затем 
некоторое время работал в севастопольской 
«Чайке» ассистентом главного тренера Ва-
лерия Павловича Петрова, а в конце 2001 
года исполнял обязанности главного тренера 
севастопольской команды «Чайка ВМС». В 
2002—2005 годах, после создания нового клуба 
ПФК «Севастополь», снова работал ассистен-
том главного тренера Валерия Павловича 
Петрова, а в сезоне 2004/05 некоторое время 
вновь исполнял обязанности главного тренера. 
Затем работал в футбольной Академии ПФК 
«Севастополь». В настоящее время работает 
детским тренером.

Вторым мальчишкой, чей путь в футболе начался на стадионе «Метал-
лист» был Александр Данишевский, первым тренером которого был Алексей 
Борисович Пивоваров. 

За время карьеры профессионального игрока выступал за московский 
«Спартак», «Химки», московское «Торпедо», «Кубань», «Ростов», киевский 
«Арсенал», «Анжи», сочинскую «Жемчужину», белорусскую «Белшину», ФК 
«Севастополь». Является автором единственного гола «Спартака» в розыгрыше 
Лиги Чемпионов 2002/2003 г.г. который Александр забил в матче с «Ливерпу-
лем» 22 октября 2002 года на стадионе «Динамо». 

В августе 2014 года был заявлен за СКЧФ Севастополь в Первенство ПФЛ 
РФ. В настоящее время, так же, как и А. Гуйганов работает в детском футболе.

Александр Гуйганов
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И на всякий случай, из званий: Чемпион 
России 2001 года, Бронзовый призёр чемпи-
оната России 2002 года, Обладатель Кубка 
России 2002/2003 г.г.  Финалист Кубка 
России 2004/2005 г.г. Победитель Первой 
лиги Украины 2012/2013 г.г. 

Рассказав о большом, классическом 
футболе, культивируемом на «Металлисте» 
с момента его основания, нельзя обойти 
стороной мини-футбол и «футзал», которые 
благодаря «Металлисту» получили большое 

развитие в городе, и даже выход на профессиональный уровень. 
Главным фактором, повлиявшим на столь стремительный взлет популярности 

этих видов футбола, стала постройка в начале 70-х годов спортивного зала на 
стадионе. Инициатором строительства естественно стал Михаил Иванович. Кста-
ти, одновременно со строительством спортзала, рядом с ним шло строительство 
стрелкового тира и гостиницы для специалистов, приезжавших на предприятие в 
командировки, а также общежития для молодежи пришедшей работать на завод.

На стадионе было, и до настоящего момента существует здание, в кото-
ром на заре строительства спортивной арены, находился шахматный клуб, 
и несколько квартир, в которых проживали заводчане с семьями, из числа 
которых я знал Толю Маклакова и Володю Кобылко. Но здание было ветхим, 
и поэтому перспектив его реконструировать не было никаких. Вот тогда и 
решили строить гостиницу и общежитие.

Что касается спортзала, то его стены сделали из стеклоблоков, для того, 
чтобы в нем всегда было много света. Стеклянная стена на первых порах вну-
шала футболистам самые серьезные опасения, но Михаил Иванович объявил 
о том, что даст 50 рублей тому, кто сможет пробить ее мячом. 

Александр Данишевский

Стадион Металлист. Вид на спортзал
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Надо ли говорить о том, что деньги остались у Хозяина?
А крышу спортзала соорудили из конструкции металлического ангара. 
Выглядело здание несколько футуристически для того времени, но давало 

повод похвастаться необычностью форм, типа «идем в ногу со временем»!
Правда, условия для спортсменов здесь были спартанскими, но так как 

новый зал не сильно уступал по размеру спортзалу «Чайка», бывшему тогда 
центровым, то такие мелочи, как отсутствие душевых и туалетов, не останав-
ливало желающих заниматься в нем. 

Из тех видов спорта, которые культивировались в нем, в числе самых 
популярных назову футбол, бокс, и каратэ. 

К футболу и боксу мы вернемся немного позже, а пока уделим внимание 
каратэ. Этот вид единоборств в те годы только – только появился в СССР и был 
окружен неким ореолом таинственности и исключительности. Каких-только 
легенд о способностях его адептов не рассказывали в народе! Поэтому вооду-
шевленный этими рассказами народ, попер в секции каратэ, «как на буфет»!

Внезапно появившиеся непонятно откуда тренера, которых на восточный 
манер называли «сэнсэями», собирали толпы желающих, и как сегодня говорят 
«делали кассу»! Ведь обучение этому сногсшибательному виду спорта было 
платным. Уже и не помню, сколько точно денег стоило это удовольствие, но было 
оно не из разряда дешевых. При чем требования, предъявляемые к посещаемо-
сти, были очень строгими. Пропустил занятие независимо по какой причине, и 
ты отчислен! Ясное дело, что внесенные за обучение  деньги не возвращались.

«Сэнсэи» с первых же занятий давали такие нагрузки, что 90% страждущих 
через пару – тройку занятий или разбегались в ужасе, или просто не могли 
двигаться из-за крепатуры. Когда количество учеников падало ниже предела, 
«сэнсэй» объявлял дополнительный набор, и все начиналось сначала!

Но были и настоящие, идейные фанаты каратэ, принимавшие это боевое 
искусство, как философию, и как религию. В числе их был и Евгений Влади-
мирович Поданев. Тем, кто его помнит, я не стану лишний раз излагать его 
биографию. А тем, кто о нем не слышал, я просто не буду о нем рассказы-
вать. Все равно не поймут. Скажу только о том, что он участвовал в первом 
Чемпионате СССР по каратэ, проходившем в Ташкенте, и достойно выступил 
в своей весовой категории. 

Благодаря ему в спортзале «Металлист», и в спортзале спортклуба Черно-
морского флота проводились очень престижные Всесоюзные турниры. 

Следом за карате в моем повествовании пойдет старый, добрый бокс! Ну 
а как без него?! Тем более, что много лет основным тренером здесь был мой 
добрый друг Андрей Леонидович Таранов. Я не специалист в этом виде спор-
та, и не скажу Вам о том, сколько Мастеров спорта, победителей и призеров 
Всесоюзных и Международных соревнований подготовил мой друг, царствие 
ему небесное! Но одно выделю особо. Это то, что кроме любви к боксу жила 
у Андрея в душе еще и любовь к футболу. 

Именно благодаря Леонидовичу он плотно вошел в тренировочный процесс 
боксеров. Правда, тот футбол был несколько специфическим! Количество 
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игроков на площадке не регламентировалось, да и правила были примерно 
такие, как на группе здоровья у Сергея Панкратова. То есть нельзя было играть 
в мяч руками, и нельзя было в процессе «игры» применять специальные зна-
ния из области бокса. То есть нельзя было драться. А так, стыки и плотные 
единоборства даже приветствовались! 

Участники такого футбола называли свою группу «секцией мягкой игруш-
ки», подразумевая под этим названием то, что главным необходимым каче-
ством для участия в таком тренинге является терпение и невосприятие боли. 

Вот мы и подошли плавненько к футболу. А если быть точнее, то к ми-
ни-футболу и футзалу. 

При всей их внешней схожести, это все-таки были  разные виды футбола, 
которые различаются примерно по таким признакам:

В мини-футбол играют в группах здоровья, где собираются погонять мяч 
мужики. Здесь сильно не заморачиваются по формальным поводам, потому 
тут и мяч, точно такой же, как и тот которым играют в большом, классическом 
футболе, и правила игры, отличаются от правил большого футбола разве 
только пунктами о «вне игры», да вводом мяча из-за боковой. Количество 
играющих на площадке определяется по обстановке, а замены производятся 
так, как заблагорассудится играющим. А футзал, это уже отдельный, профес-
сиональный вид футбола, по которому проводятся соревнования. 

В спортзале «Металлист» играли в футбол с самого момента его откры-
тия. Играли и любители в своих так называемых группах здоровья, играли и 
городские команды, в рамках своих турниров.

Да и сегодня желающих побегать в зале хватает. Закрываются одни группы, 
возникают другие. 

Группа здоровья с Андреем Леонидовичем Тарановым
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Из числа тех, кто приходил в спортзал на протяжении многих лет уже нет 
группы объединявшей таксистов, после смерти Андрея Леонидовича Таранова 
прекратила свое существование боксерская «секция мягкая игрушка», и вообще 
из старожилов на сегодняшний день осталась только группа, объединяющая 
ветеранов МВД. Но формируются другие группы, и, как и в былые времена 
спортзал не простаивает.

Что касается футзала, то его начали культивировать в городе лет тридцать 
назад. Вспоминаю, как при организации первого городского турнира по этому 
виду футбола наши арбитры консультировались у Владимира Ивановича Фай-
фора, единственного в городе судьи по футзалу, к тому же обслуживавшего 
в свое время матчи Чемпионата СССР!

Эксперимент с внедрением футзала в городской футбольный календарь 
оказался успешным. Народу понравилось играть на паркете вместо покрытого 
отсевом поля в Детском парке, или резинки на стадионе СКС. К тому же ни 
игроки, ни зрители не страдали от капризов погоды. 

Сначала футзальные турниры проводились в межсезонье, но сегодня по-
явилось много чисто футзальных команд, и соревнования с их участием идут 
на протяжении всего года.

Наиболее яркой и славной страницей истории Севастопольского футзала, 
стало создание профессиональной команды ПФС Севастополь (Пляжно-Фут-
зальный Союз «Севастополь»), заявившейся в Первенство Украины по футзалу. 

Идея принадлежала председателю федерации футбола Севастополя Алек-
сандру Красильникову, а главным меценатом стал Сергей Гоголинский

Дело было новое и неизведанное, ведь ранее ни одна севастопольская 
команда не принимала участие в соревнованиях такого уровня. Конечно, 
пришлось страдать и терпеть, особенно, когда попадали под «грандов».

Но как говорится в пословице «терпение и труд все перетрут»! Благодаря 
стараниями главного тренера команды Валерия Александровича Чалого уда-
лось собрать неплохой коллектив из талантливых молодых ребят, таких, как 
Вячеслав Амерьян, Александр Дубинюк, Александр Плотицын, Андрей Захаров, 
Егор Осин, Алексей Яблонский. Они и их опытные товарищи по команде, такие, 
как Игорь Лошак, создали хороший коллектив. Настоящим лидером команды 
стал ее капитан Александр Сугак. 

Домашняя игра с «Шахтером» Донецк
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Команда стала показывать хорошую игру, на ее игры в спортзал пошел 
зритель, и скоро появились даже свои фанаты, превращавшие каждый матч 
своей любимой команды в театрализованное шоу! А вскоре, вслед за первыми 
победами в матчах, пришли и первые успехи. Так, в свой дебютный год, после 
неудач на старте Первенства Украины, Севастопольцы смогли выстоять и по 
итогу заняли шестое место!

А на следующий год, в сезоне 2008-2009 годов они заняли ВТОРОЕ место 
и завоевали путевку в Высшую лигу Украины!

Может быть со временем команда обжилась бы в Высшей лиге, и к нам 
пришли бы и высокие места, и игры в еврокубках! Но в 2010 году все закон-
чилось из-за банальной причины – отсутствие средств! Как жаль, что что для 
нашей главной футзальной команды не нашлось своего Новинского.

После известных событий 2014 года стадион был передан спортивному клу-
бу Черноморского флота, а затем перешел в созданную спортивную структуру 
с аббревиатурой ЦСКА. Не путайте с Центральным Спортивным Клубом Армии! 

После смены владельца, и передачи стадиона в организацию со столь 
многозначительным и славным для военного человека логотипом, пока ничего 
нового на стадионе не произошло кроме того, что на футбольном поле про-
водят свои тренировки и игры флотская футбольная команда «Черноморец».

А еще в разряд сегодняшних спортивных новостей можно отнести появление 
на стадионе регбийной команды. И даже не одной, а двух! Мужской и женской. 
В качестве первых рекламных шагов регбисты уже организовали проведение 
в Севастополе Всероссийского турнира по регби. 

В этой связи я вспомнил, что когда-то в 70-х годах на футбольном поле 
стадиона «Металлист» проводила свои матчи команда Севморзавода, прини-
мавшая участие в Первенстве СССР.

И дай Бог, чтобы в Городе появлялись новые команды по разным видам 
спорта! Тогда  старый стадион снова будет востребован!

Ведь мне так хочется, чтобы на его реконструированных площадках и 
трибунах снова, как когда-то, закипели спортивные страсти!

ПФС высшая лига 2009-2010 гг.
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45-я школа. 
ИСТОКИ

Сегодня я расскажу Вам о моем 
детском увлечении футболом, и 
о том светлом времени, которое 
воспитало меня и сделало именно 
таким, каким я есть сегодня. 

Кроме всего прочего речь 
в этом очерке пойдет о Его Ве-
личестве Случае, который стал 
Судьбой, хотя иногда я склоняюсь 
к мысли о том, что это была вовсе 
не случайность, а исполнение ка-
кого-то предназначения. 

И рассказ об этом пойдет на фоне стадиончика школы № 45, построенной 
в 1964 году.

Мое знакомство с ним состоялось на пару лет позже, так как до этого 
мы с друзьями вполне успешно играли «на одни ворота» во дворе, а в тех 
случаях, когда к нам присоединялись ребята из соседнего двора и формат 
нашего турнира изменялся, мы просто перебирались играть на спортплощадку 
расположенной рядом школы № 7. Вот там, на баскетбольной площадке и 
проходили наши «зарубы». Оттуда и запомнилось: «три корнера – пенальти»! 

Став постарше, мы начали выбираться побегать в 45-ю школу. Поляна здесь 
была значительно больше нашей, и поэтому в наших играх стали принимать 
участие ребята, жившие недалеко от этой школы. Уж как мы чувствовали друг 
друга, я не представляю, но это как-то получалось, и по итогу в каждой ко-
манде оказывалось человек по десять. Вот тогда мы играли всласть, допоздна. 

А еще время от времени общественники проводили на школьном стади-
оне спортивные праздники для местных детей и молодежи. Запомнил одну 
из главных организаторов. Ее звали Зоя Петровна Гончаренко, и жила она в 
одном из двухэтажных домов, что и поныне стоят напротив школьного сквера.

Помню, в программе праздника были забеги на различные дистанции, 
велогонки и, конечно, футбольные матчи среди команд разных возрастов. 
Однажды наша команда победила, а я получил приз «Лучшего вратаря».

Мою довольную рожицу Вы видите на фото. Кстати, в качестве приза в 
том большом пакете была маленькая пластмассовая дудочка за 10 копеек! Но 
дело ведь было не в ней! Главное, что я был признан Лучшим!

Вскоре, наша дворовая команда заявилась играть на «Кожаный мяч», и 
тогда мы стали чаше приходить на площадку 45-й школы. Двор и баскетболь-
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ная площадка перестали нас 
устраивать, так как в соревно-
ваниях играть-то приходилось 
на больших полях! 

Хочу более подробно рас-
сказать Вам о том, как наша 
дворовая компания пришла к 
участию в соревнованиях на 
призы Всесоюзного клуба «Ко-
жаный мяч».

Узнали мы о них случайно, от 
соседских ребят. Они рассказали 
нам о том, что есть такие сорев-
нования, и пацаны постарше, 
с нижней Матюхи, уже даже 
выступали в них в прошлом году. 

Навели справки, специально 
съездив в Детский парк, где по-
говорили с кем-то из работников этой организации. Нам рассказали о турнире, 
и сказали, что мы вполне можем принять в них участие, если соберем команду, 
принесем в оргкомитет заявку на участие, заверенную врачом, и, если у нас 
будет игровая форма (хотя бы одинаковые футболки). 

Надо ли говорить о том, что желания у нас было выше крыши! Еще бы, 
настоящие соревнования!

Бросили клич по знакомым, и укомплектовали команду. Скинулись кто чем 
мог, а потом добавили к тому, что насобирали, деньги, полученные от сдачи 
стеклотары, и вот уже у нас появился комплект голубых футболок, на которые 
мы после консультаций со старшими ребятами по трафарету нанесли номера!

Много времени заняла заявка, а точнее ее оформление у школьного врача. 
Сколько эта врачиха из меня нервов вытянула! Но, наконец, заявка оформлена, 
и в один дождливый день, я, обличенный доверием ребят, и избранный ими 
капитаном, везу заявку в Детский парк!

А там меня ожидала неприятность. И даже не неприятность, а Горе!
Какой-то важный пацан сказал мне о том, что сроки заявочной компании 

закончились, и мы, то есть «вы, в смысле ваша команда, пролетели»! Вообщем, 
«Гуд бай, парнишка, до следующего года»!

Знаете, я вышел на крылечко, и заплакал, так как почувствовал себя самым 
несчастным человеком на свете! Столько сделано, и все для того, чтобы вот 
так получить от ворот поворот!

Домой ехать не хотелось. Да что там домой? Жить не хотелось! Что я 
пацанам расскажу?!

И вдруг, я почувствовал, что кто-то положил мне руку на плечо, и женский 
голос поинтересовался, что за беда со мной приключилась. Сквозь слезы я 
рассказал о своем горе. 

Я в далеком детстве в 45-й школе
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Женщина мягко улыбнулась и пригласила меня пройти вместе с ней в 
здание Детского парка, пообещав уладить неприятность. 

Я упирался, не желая, чтобы тот важный пацан увидел мое заплаканное 
лицо, но моя благодетельница видно поняла мое состояние, и смогла убедить 
пойти с ней.

В здании она подвела меня к какому-то мужчине, и рассказав мою историю, 
попросила помочь.

Тот взял из моих рук закапанную дождем и моими слезами заявку, улыбнул-
ся мне, десятилетнему, заплаканному пацану, и твердо пообещал, как главный 
судья соревнований, что наша команда будет включена в соревнования! 

Через несколько лет он стал моим тренером, а с женщиной нас связала 
многолетняя совместная работа в детском дворовом футболе. Мужчину зва-
ли Анатолий Евгеньевич Смирнов, Мастер спорта СССР и игрок легендарной 
флотской команды, а женщину Валентина Михайловна Букасова!

Вот так наша команда оказалась в числе участников соревнований на призы 
городского клуба «Кожаный мяч», а мы с пацанами начали часто приходить 
на свои импровизированные тренировки в 45-ю школу. 

Но самые главные и важные воспоминания в моей жизни, связанные с 
этим стадиончиком, произошли позже, когда мне было 17 лет, и я работал 
слесарем – наладчиком в цехе № 7 предприятия «ЭРА».

Футбол к тому времени отошел для меня далеко на второй план, каких-то 
других увлечений не появилось, и я просто бесцельно проживал день за 
днем в вялотекущей круговерти между работой, учебой в вечерней школе, 
и общением с друзьями, которое сводилось к посиделкам с «биле мицне» и 
последующими поисками соответствующих приключений.

Были приводы в милицию за драки, постановка на учет в комиссию по 
делам несовершеннолетних, слезы матери. Ну вообщем, я вел обычную жизнь 
малолетнего хулигана с Матюхи, с легко предсказуемыми перспективами в 
самом ближайшем будущем. 

Сами посудите, какой страшный набор: «юность, отсутствие достойных 
увлечений и идей, безотцовщина, мать в постоянных командировках, наличие 
бесконтрольного свободного времени, и веселая компания тебе подобных 
друзей и приятелей»! Надо ли говорить о том, чем обычно заканчивается 
такое бесцельное времяпровождение? Тем более на Матюхе, бывшей в то 
время криминальным центром города.

Но мне повезло. Случайная встреча с незнакомым мальчишкой при вечер-
нем посещении подросткового клуба, во время которой я выступил в роли 
защитника этого пацана.

Победа в схватке с его обидчиком, и присущее, наверное, любому русскому 
человеку желание продолжить делать добро на победной волне. Отсюда и 
опрометчиво данное при свидетелях обещание подарить ему и его приятелям 
из школы – интерната, что был на Николая Музыки, футбольную форму для 
их команды, собирающейся выступать в соревнованиях на призы городского 
клуба «Кожаный мяч».
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Наутро при воспоминании о вчерашнем, радости не было! Проблема была в 
том, что это ведь Матюха! Здесь был свой «кодекс чести», причем независимо 
от того, сколько тебе лет отроду. 

Правило для таких случаев было одно: «Пацан сказал – пацан сделал»! 
В то время это были не слова. Вот и пришлось мне, собиравшему деньги на 
покупку мотоцикла, вытащить из своей заначки заветные пятнадцать рублей, 
и купить в магазине спорттоваров пятнадцать красных футболок с синими 
манжетами, и мысиком.

Вместе с приятелем, Шурой Горбенко, нарисовали на них номера, и вот, в 
обговоренный день недели, в назначенное время, я, сожалея о своей пьяной 
доброте, и об впустую потраченных деньгах,  пришел на стадиончик в школу 
№ 45. 

А там уже толпа по полю носится, мяч гоняют. Меня увидели, закричали: 
«Женя пришел! Женя пришел»! Ну я им футболки отдал и пошел отсель.

Они, кому хватило, их нацепили, и снова на поле. А я не оборачиваясь 
пошел к школьной калитке. Настроение было неважным из-за столь бестолко-
вой потери такой суммы денег, но была, правда, одна мысль, которая грела: 
«…теперь все на Матюхе будут знать о том, что я пацан солидный! Дал сло-
во – сдержал»! И это была правда. Такое вся матюшенская братва ценила, 
независимо от возраста и количества ходок. Ведь это же Матюха, браток!

Какое-никакое утешение, хотя денег все равно было жалко! Я же столько 
горбатился в цехе за них, и сколько времени по копеечке эти пятнадцать 
рубчиков собирал, при моей то зарплате в шестьдесят, и которую при этом 
надо было отдавать матушке! 

Эх, мой мотик! 
Ну ладно, хватит сердце рвать!
Вдруг, когда уже к калитке подходил, слышу бегут за мной. Догнали, 

окружили. 
«Что надо?» - спрашиваю. 
А самый бойкий из них говорит: «А ты, что разве нас тренировать не 

будешь»?
Что сказать? Я ведь сам интернатчик, с первого по шестой класс там учился 

в таком же как у них заведении в Инкермане, так как родители мои проводни-
ками на железной дороге работали. Так что кислую житуху этих малых я знал 
не понаслышке. Вообщем, Вы поняли, чем все закончилось!

Начал я тренировки проводить. После работы, прямо из цеха к пацанам на 
стадион прибегал. Благо, что цех на Киевской находился, что совсем близко 
к 45-й школе. Книжки по футболу стал читать, у друзей футбольных какие-то 
крохи знаний собирал. 

Условия для занятий были конечно аховые! Раздевалок никаких не было, 
поэтому, бывало и под дождем переодевались. Помню крючочки – вешалки в 
цехе сделал и с помощью пацанов на забор прибил. Вот и весь сервис!

Но именно здесь, на этом стадиончике и была создана моя Команда, вырос-
шая впоследствии в целый футбольный клуб с гордым названием «Виктория»!
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23 марта провели свой первый матч в соревнованиях на призы городского 
клуба «Кожаный мяч». Были разгромлены гресовским «Электроном», но в 
дальнейшем смогли, сделав выводы, улучшить игру, и по итогу этого первого 
в нашей жизни турнира, занять высокое Третье место!

В конце лета решили принять участие в соревнованиях, которые называ-
лись «Золотая осень». Они проходили по олимпийской системе, и были чем-то 
вроде Кубка города среди дворовых команд. 

У меня к тому времени уже было две команды, и так как разъезжать по раз-
ным стадионам города мне было не с руки, то мне в голову пришла одна идея. 

Дело в том, что я успевал бы и с тренировками, и с играми, если бы 
соревнования проводились на поле в школе № 45. Это позволило бы мне и 
тренировки проводить, и команды на игры выставлять.

Но была одна большая проблема. Дело в том, что на футбольном поле 
школьного стадиона не было ворот. И не было их там никогда! Камнями обо-
значали габариты, а определяли взятие ворот, уже, как смогли договориться 
с соперником. Но ведь в официальном турнире такое «не прокатит»! И тогда 
я решил эти самые ворота изготовить и на школьном стадионе установить!

Ребята – комсомольцы в цехе мою идею горячо поддержали. Нашли тру-
бы, сварили конструкцию, и башенным краном, работавшим на строящимся 
рядом с цехом корпусе общежития, эти ворота с территории цеха вытащили. А 
потом мы взяли их на руки и понесли на стадион, а рядом электрокара ехала, 
везущая ящики с бетоном, взятым на стройке, и кирки с лопатами, для того 
чтобы ямы под стойки ворот рыть. 

Так по-комсомольски азартно и поставили ворота. И в этот день органи-
зовали здесь себе футбольный турнир!

Начальство скандал устроило, когда прознало про совершенный нами 
спортивный подвиг! Помню меня и моего корешка Юру Коробова по кличке 
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«Шофер» депримировали. Но 
нам было все равно. Я был 
счастлив от того, что теперь 
у меня есть стадион с насто-
ящими футбольными ворота-
ми, а Юре это все было «по 
барабану»! Две ходки у Юры 
за плечами было, «…об чом 
печаль, братишки?»

Теперь можно было прово-
дить настоящие тренировки, 
да и соревнования вполне 
вписывались. 

С этой идеей я подкатился 
к руководству Детского парка в лице Валентины Михайловны Букасовой и 
Станислава Александровича Пищальникова. И получил «добро»!

Вот так, осенью 1973 года на футбольном поле стадиона школы № 45 были 
проведены соревнования турнира «Золотая осень».

А на следующий год здесь уже безо всяких вопросов со стороны руковод-
ства Детского парка, и Городского Отдела Народного Образования прошел 
«Кожаный мяч», который провели мы с Колей Тараном, которому в то время 
было 15 лет, и который выступал за мою старшую команду.

Осенью 1974 года подошло время моего призыва на срочную службу в 
ряды Вооруженных Сил СССР. Помню, как в последний вечер «на граждан-
ке», зашел в интернат на Николая Музыки, со своими малыми попрощаться, 

Те самые ворота

Команда 1959-60 на тренировке в 1974 году. Коля Таран центральный защитник
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а возвращаясь домой, зашел на стадион. Постоял на поле, прижался щекой 
к стойке ворот, и вперед…

После возвращения со службы меня, благодаря Коле Тарану и тренеру 
заводской «Чайки» Борису Захаровичу Байтману пригласили работать с юно-
шами на стадион «Чайка». 

Естественно, что футбольное поле главного городского стадиона нам никто 
ни на тренировки, ни на игры не давал, и поэтому мы тренировались либо на 
площадке ДЮСШ № 1, что рядом со школой № 5, либо на поле в Детском парке 
ГОРОНО, за что я очень благодарен тренерам и руководству этих учреждений. 
Знаете, столько лет прошло с той поры, а я, вспоминая о том времени, всегда 
буду говорить: «Спасибо» всем тем, кто выделял для меня тогда частичку 
своего тренировочного времени на тех площадках! 

Что касается футбольного поля в школе № 45, то на нем мои воспитанники 
тоже тренировались. 

Правда, туда приходилось добираться с «Чайки» бегом, причем в хорошем 
темпе! А потом в таком же темпе и обратно, так как у меня после обеда было 
по две-три тренировки! Я за себя не переживал, так как в то время был стро-
ен и бежал легко и непринужденно, но пацаны, особенно маленькие сильно 
уставали.

Это стало большой проблемой, и выход был 
только один - полностью перебраться трени-
роваться в Детский парк. Тут дистанция между 
«Чайкой» и полем была маленькая, и я даже 
мог и не возвращаться на «Чайку» после каждой 
тренировки. Мои малые были настолько органи-
зованы, что сами приходили в указанное время к 
раздевалке на стадионе, самостоятельно там пе-
реодевались, а потом, под руководством капитана 
команды прибегали в Детский парк, где я в это 
время проводил тренировку. Затем отработавшая 
команда самостоятельно поднималась на «Чайку», 
а я включался в работу с прибывшей.

Все было чудненько, но вот с 45-й школой такая 
схема не работала, из-за большого расстояния 
между «Чайкой» и школьным стадионом. Поэтому мы перестали там трени-
роваться, но товарищеские игры младшими возрастами при этом проводили 
там часто.

И «Кожаный мяч», который я снова стал проводить сразу по приходу 
со службы, несколько лет подряд проводился именно там. Причем по всем 
возрастам. 

Со временем проведение этих соревнований поручили ГОРОНО, да и я по 
причине занятости на основной работе начал отдаляться от организации и 
проведения этого турнира. Благо, что он перешел в надежные руки профес-
сионалов.

Я в 1977 году
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Что касается тренировочного процесса на стадионе 45-й школы, то долгое 
время здесь проводил занятия Георгий Георгиевич Судаков, заслуженный 
тренер Казахской ССР, проживавший в доме, который находился практически 
напротив футбольного поля. 

Я называл его своим тренером, наравне с Анатолием Евгеньевичем Смир-
новым, так как тренировался у него в те годы, когда мне было лет 15-16. 

В дальнейшем, когда  я начал работать на самодеятельной основе с 
мальчишками из «Виктории», мы делили с ним поле, и Георгич научил меня 
многим азам в науке под названием «Футбол», за что я и по сей день ему 
очень благодарен!

Но после того, как Георгич организовал в школе № 5 специализированный 
футбольный класс из ребят 1965 года рождения, тренировки на футбольном 
поле 45-й школы прекратились, и теперь на нем играли школьники на уроках 
физкультуры, местные мальчишки и парни, да по выходным собирались лю-
бители футбола из так называемых «групп здоровья».

Со временем я переехал жить в этот район, и время от времени делал 
утренние пробежки по стадиону, которому обязан своим первым шагам в 
футболе. Казалось, что время не властно над ним. Те же футбольные ворота, 
установленные мной и моими друзьями в далеком 1973 году, тот же деревянный 
забор с приколоченными к нему когда-то моими мальчишками крючками для 
одежды, то же поле, зарастающее летом бурьяном почти по пояс. 

И вдруг, движение! 

Команда 1963-64 г.р. на играх Кожаного мяча в 1977 году



Истоки

283

Как-то очень быстро появился аккуратненький стадиончик с красными 
беговыми дорожками, футбольным полем с зеленой травкой, и ослепительно 
яркой разметкой! 

Глядя на это поле с ровненькой, праздничной травкой, я вспомнил, как 
когда-то мы с мальчишками лопатами и мотыгами срубали здесь кочки, и кусты 
бурьяна, подготавливая поле к играм и тренировкам. А сегодня играй – не хочу!

И грязи нет ни после дождя, ни после снегов! 
Раз уже речь зашла о местной грязи, то расскажу одну смешную историю, 

случившуюся когда-то здесь. 
Играем мы как-то здесь игру. Уже и не помню, ни с кем, ни что это была 

за игра. Скорее всего «товарняк» какой-то. 
Одно помню, что от меня на поле были мальчишки 1969 года рождения, 

которым тогда было лет по 11 – 12. Дело было зимой, но снег по ходу матча 
растаял, и поле «отпустило».  А если учесть, что в качестве земли на поле 
во время строительства завезли глину, то Вы можете представить себе какой 
футбол демонстрировали обе команды. Типа «На лапу и вперед»!

А по-другому играть и не получалось. Глина налипала на ноги, и затрудняла 
игрокам передвижения. Но самой большой проблемой стал мяч!

Он очень быстро облипал, и становился просто неподъемным для мальчи-
шек. Я организовал запасных, и они чистили и мыли в лужах резервную пару 
мячей. Как только игровой мяч тяжелел и начинал застревать, его меняли на 
вымытый, и игра становилась более – менее комбинационной и осмысленной. 

Так вот, у меня в команде на позиции центрального защитника играл 
Сережа Картавенко. Крупный, если не сказать, упитанный, мальчик.  Сами 
понимаете, что при таком весе ударчик у него был очень приличным.  

В какой-то момент мы зажали соперника в его штрафной, но сил добить 
мяч до ворот у моих малых не было, и тогда я бросил в бой Серегу. Тот 
радостно и мощно, как танк, пошел вперед, и тут перед ним оказался обле-
пленный глиной мяч, превратившийся в ком грязи. «Серега бей!» - закричал 
я, и свежий, застоявшийся и поэтому полный сил Сереженька приложился 
от души! 

Вообщем, мяч оторвался от земли и как ядро пробил и строй защитников, 
и вратаря. 

А за воротами на свою беду находился мальчишка на велосипеде, наблю-
давший за игрой. И так как сеток на воротах не было, то запущенный Серегой 
снаряд попал прямо в наездника и его аппарат!  Их просто снесло! 

Не смотря на трагизм ситуации, хохотали все!  Ну, конечно, исключая 
самого пострадавшего!

А вот сегодня такое не получится! И слава Богу!
Действительно, это ведь прекрасно, если наши дети получают возможность 

заниматься в хороших условиях, когда не надо с трудом вытягивать ноги из 
грязи, и отвлекаться от ИГРЫ для укрощения мяча. Это так здорово, когда 
мальчишка может позволить себе роскошь ДУМАТЬ на поле!

Ведь настоящий футбол, это же прежде всего ТВОРЧЕСТВО!
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Сегодня на прекрасном футбольном поле школьного стадиона тренируются 
воспитанники детского мини-футбольного клуба «Капитан», созданного Юрием 
Алексеевичем Строчковым, и проводят игры школьного мини-футбола сборные 
команды общеобразовательных школ города.

А я, смотря со стороны на этот праздник футбола, радуюсь тому, что воо-
чию вижу вечное футбольное движение, причем вижу его в очень знаковом 
для меня месте. 

В месте, где родилась моя «Виктория», да, наверное, родился и я. Родился 
как личность, как полезный член общества. И все благодаря Его Величеству 
Случаю, хотя, как я уже говорил ранее, временами мне все-же кажется, что 
был во всей этой истории какой-то промысел неизвестных мне сил. И мне 
очень хочется верить в то, что я оправдал свое предназначение.

А еще я хочу пожелать Удачи тем, кто пришел вслед за мной. Пусть у 
Вас будет такая же долгая, интересная и увлекательная футбольная жизнь 
как у меня и у моего клуба! При этом хочу отметить, что и я по-прежнему, и 
команды, носящие имя «Виктория» всегда были и будут нацелены на самые 
высокие места! Так что футбольная жизнь продолжается!
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35-я ШКОЛА

Скажите мне, как можно, рассказывая о футбольных полях и площадках 
нашего города, пройти мимо столь достойного и известного на протяжении 
многих лет в футбольном мире объекта?

Да никак!
Честно говоря, я не знаю, почему при строительстве в 1962 году сей славной 

школы, с сегодняшним порядковым номером 35, ей было определена такая 
большая территория. 

Но о чем знаю точно, так это о том, что в начале 70-х годов руководителей 
Севастопольского спорткомитета, в лице Виталлия Григорьевича Колчанова, 
осенила мысль создать здесь специализированный легкоатлетический стадион, 
на котором планировали метать диски, бросать молоты и толкать ядра. Вот 
только с копьями как-то не заладилось. Размер площадки видно не позволил. 

Но и с заявленными дисциплинами по итогу тоже как-то не сложилось, уж 
больно мало желающих было заняться толканием, бросанием и метанием. Вот 
и осталась на площадке стоять огромная сетчатая полубашня, сооруженная 
для бросателей молота и дискоболов, да бетонные круги для толкателей ядра. 

Все это хозяйство тихо – мирно ржавело и покрывалось пылью,  когда, 
воспользовавшись ее невостребованностью, на площадку, ползком, как сорная 
трава на культурный, но не используемый газон, несмело начал проникать 
непрофильный для этого объекта футбол.

Сначала потихонечку, между бросками молота, а потом все смелее и сме-
лее, пользуясь тем, что представители легкой атлетики охладели ко всем этим 
древним богатырским забавам, не смотря на посыл, идущий от расположенного 
рядом древнего греческого города Херсонеса.

Вообщем, скоро стадион стал прибежищем местной футбольной обществен-
ности. В ненастные месяцы из своей раздевалки, находившейся в бомбоубе-
жище на конечной остановке троллейбуса № 6, сюда прибегали воспитанники 
Юрия Михайловича Букасова. Ну и местная «босота» в удовольствие играла 
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на большом рыжем поле. Почему рыжем, а потому, что оно было засыпано 
балаклавской тырсой, имеющей красноватый оттенок.

С той «босотой», пусть не обижаются на меня те, кто отожествлял себя с 
ней в то время, связана одна интересная история.

Было это где-то в начале 80-х годов, когда я проводил Всесоюзный турнир 
памяти Героя Советского Союза матроса – черноморца Ивана Карповича Голуб-
ца. Игры турнира проходили на разных стадионах, и в том числе на площадке 
школы № 35. Здесь соревновались самые маленькие. 

Так вот, местные пацаны с интересом отнеслись к этому соревнованию, и 
приходили смотреть игры. Напряжение возникло тогда, когда участвовавшие 
в турнире команды, проживавшие в расположенном через дорогу от стадиона 
пансионате «Строитель» треста Севастопольстрой, в свободное от игр время 
стали проводить тренировки на поле.

Получилось так, что местные, всегда вечерами гонявшие здесь мяч, оказа-
лись лишними на своем же стадионе. Им это не понравилось, и свое мнение 
они очень ясно выразили. Нет, слава Богу, до рукоприкладства, и каких-то 
провокаций дело не дошло, но тем не менее пришедшие под стены пансионата 
возбужденные пацаны в ясной и предельно понятной форме выразили свои 
пожелания убираться прочь невоспитанным гостям. 

К чести тренеров команд гостей, ситуация была разрулена без милиции. 
Был устроен товарищеский матч между сборной командой гостей и командой 
хозяев, которым перед матчем вручили сувениры. Вообщем, Дружба и Футбол 
восторжествовали, и в дальнейшем на всем протяжении турнира между мест-
ными и приезжими сохранялись самые дружеские отношения.

В дальнейшем я на протяжении многих лет проводил на этом поле весен-
ние и осенние турниры, так как все меня устраивала в этом чудном уголке 
Севастополя. И размещение участников в двух шагах от места проведения 
соревнований, и аура величественного Херсонеса, оказывающая свое действие 
на гостей моего Города! 

А лично для меня эти места дороги еще и незримым присутствием феи 
российской поэзии, Анны Ахматовой. 

«Все глядеть бы на смуглые главы Херсонесского храма с крыльца, и не 
знать, что от счастья и славы безнадежно дряхлеют сердца»!

Или : «…приплывала ко мне зеленая рыба, прилетала ко мне белая чайка. 
Я была дерзкой, злой и веселой, и вовсе не знала, что это - счастье»!

Извините за лирику, но вот такое состояние души случается у меня каждый 
раз, когда я оказываюсь в районе пляжа Солнечный!

Надо ли говорить о то, что и мои гости были без ума от этого района! 
Тишина, море, древний город Херсонес с его святынями, и вещи более прагма-
тические: размещение в тепле, хорошее питание, футбольное поле в шаговой 
доступности! При чем весной и осенью оно позволяло проводить, что игры, 
что тренировки, не зависимо от капризов погоды! 

И еще. Я не рассказал Вам о павлинах, свободно разгуливавших по тер-
ритории пансионата. Уж не знаю сколько лет этой традиции, и жива ли она 
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до сей поры, но зрелище царственных птиц, гуляющих на воле вне всяких 
вольеров, приводило кое-кого в радостное возбуждение! Чистая экзотика!

С моей легкой руки на школьное футбольное поле потянулись команды 
мастеров, готовящиеся к сезону на весенних сборах. Они ведь для чего «на 
юга» по весне приезжали? А для того, чтобы на земельку встать! Ведь не на 
паркете же зальном календарные игры проходить будут! 

А ранней весной и «на югах» погода мерзопакостная! Дождь, а то и снег! 
Вот и приходится грязь месить, а в планах – то тактика, так как играть через 
пару недель!

Потому, такие поля, как всепогодное тырсовое, безгрязевое поле и были 
весной «за счастье», не смотря на то, что для стандарта не хватало пары 
десятков метров, что в длину, что в ширину! 

Гости гостями, но и городская команда мастеров «плотно подсела» на 
площадку в 35-й школе, а потом и на пансионат «Строитель». Помню, как при 
главном тренерстве Александра Семеновича Павлюкова, она за полмесяца до 
старта Первенства все еще продолжала тренироваться на школьном стадионе! 
Я извините, был грешен тем, что, «травил» штатным разметчикам поля стади-
она «Чайка» байки о том, что им для обеспечения первых календарных матчей 
Первенства Украины надо ехать размечать поле на стадион школы № 35, так 
как наши тренера и руководители клуба договорились с Федерацией Футбола 
Украины о том, что первые игры будут проводиться именно там! Те повелись, и 
даже ходили к президенту клуба, договариваться за транспорт, который отвезет 
на 35-ю школу и их самих, и кисти, и ведра с известкой для разметки.

Улыбнуло? Хотя Вы и сами понимаете, что провести на школьном стадионе 
сколько-нибудь официальные матчи, не представлялось возможным. Поэтому 
стадион был востребован только весной и осенью, в период непогоды, да и то, 
тренировались здесь только те, у кого был транспорт для доставки сюда фут-
болистов, так как раздевалок для спортсменов здесь не было предусмотрено. 
Общеобразовательная школа все-таки, а не спортивная арена!

Полноценная футбольная жизнь закипела на стадионе только тогда, когда 
ПФК «Севастополь», открыл в школе специализированные футбольные классы, 
с двумя тренировками и полноценным питанием. Также отмечу, что благодаря 
директору школы Ольге Семеновне Холодовой прекрасному, доброму человеку, 
и педагогу от Бога, у футболистов появились своя раздевалка и зал акробатики!

На школьном поле проводили как утренние занятия, так и основные 
тренировки команды футбольной Академии ПФК «Севастополь». Конечно, и 
физически, и морально существующее покрытие футбольного поля уже давно 
перестало отвечать требованиям времени, но увы! Не было денег у города на 
проведение реконструкции!

И у хозяина Клуба, Александра Львовича Красильникова на ремонт поля 
тоже денег не было. Он ведь их не печатал, а зарабатывал! К тому же на 
нем и так целый Клуб висел! Поэтому, как мог, так и помогал спецклассам. 
На гимнастические маты в зал акробатики денежка нашлась, а вот на замену 
покрытия, средств уже не было! 
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И только в российский период истории Севастополя, наступивший после 
2014 года, появилась возможность реконструировать стадион.

Расскажу о том, как это произошло. В 2016 году по инициативе Губерна-
тора Севастополя Сергея Ивановича Меняйло был проведен первый «Кубок 
Губернатора», который выиграла команда школы № 35. 

И Сергей Иванович спросил меня, 
как организатора этих соревнова-
ний о том, какой подарок был бы 
по-настоящему ценен и дорог для 
Первого победителя этого турнира. 
Ну а я, имея свой умысел на разви-
тие городского детско-юношеского 
футбола именно на базе школы № 35 
сказал о том, что лучшим подарком 
станет сертификат на строительство 
футбольного поля! 

И Сергей Иванович согласившись со мной, прилюдно озвучил свое реше-
ние! Так школа № 35 и получила прекрасное футбольное поле, на котором 
сегодня тренируются юные футболисты спортивной школы № 3 и ДЮФК 
«Севастополь». 

И не только тренируются! Здесь проводятся календарные игры городских 
соревнований, таких, как Первенство ДЮФЛ и Первенство города, а также 
игры ДЮФЛ Крыма.

А благодаря энтузиастам из Центра развития детско-юношеского футбола, 
таким, как Сергей Надточей, Андрей Тарасенко и Евгений Болгаров (кстати, 
двое последних являются воспитанниками «Виктории»),  были организованы 
и проведены приличного уровня турниры, такие как Международный фести-
валь “Sevastopol Cup 2018”, «Кубок Победы» 2018, 2019 г.г. и «Кожаный мяч» 
2018, 2019 г.г.

В завершении моего рассказа о стадионе школы № 35 я хочу сказать о том, 
что у руководства спортив-
ной школы № 3 есть самые 
серьезные намерения воз-
родить, и на приличном 
уровне специализирован-
ные футбольные классы. 
Я надеюсь, что они учтут 
опыт футбольной Акаде-
мии ПФК «Севастополь», и 
все у них получится! Ведь 
должны же наши Севасто-
польские мальчишки играть 
в главной команде нашего 
Города!
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О ГЕРОЯХ ИНЫХ ВРЕМЕН

Этот очерк по факту завершает цикл «Места силы», посвященный истории 
городских стадионов и футбольных полей, и в нем я расскажу Вам о фут-
больных стадионах и полях, на которых когда-то проводились официальные 
матчи городских и областных турниров, тренировки и контрольные матчи 
профессиональных команд, а сегодня царит тишина.  Конечно, каких-то яр-
ких событий здесь не происходило, но тем не менее, они честно делали свое 
дело, и достойны того, чтобы память о них сохранилась для наших потомков.

Что поделаешь, все течет, все меняется, и сегодня о них мало кто вспоми-
нает. Но я постараюсь сделать так, чтобы о них помнили. 

Ну что, приступим? Исходя из принципа их наибольшей значимости для 
городского футбола, я начну свой рассказ о футбольном поле, располагавшемся 
в воинской части, которую все мы знаем под названием «Школа водолазов».

Первая водолазная школа была основа-
на в России в 1882 году в Кронштадте, а в 
Севастополе она оказалась уже после рево-
люции. В 1928 году школа была объединена 
со школой легендарного ЭПРОН (Экспеди-
ция Подводных Работ Особого Назначения), 
располагавшейся в Балаклаве, и стала рас-
полагаться на берегу Карантинной бухты. 
Все годы своего существования она честно 
служила своей стране, подготовив не одну 
тысячу специалистов водолазного дела.

Что касается истории появления в воинской части футбольного поля, то 
думаю, что оно появилось одновременно с созданием самой школы. Я ранее 
уже о том, что развитию спорта в Рабоче-Крестьянской Красной Армии и 
Военно-Морском Флоте в те годы придавалось огромное значение, а так как 
футбол возглавлял рейтинг самых популярных видов спорта в стране, то вполне 
вероятно, что мое мнение соответствует действительности. 

Конечно, обидно, что сегодня я не могу найти информацию о тех сорев-
нованиях, которые проводились здесь до войны, и в 50-е годы. Не осталось 
ни документов, ни свидетелей. 

Ну а уже со середины 60-х я и сам кое-что могу рассказать! 
Тут, я конечно немного прихватил лишку! Сколько тогда мне было? Лет 

десять! Но тем не менее, я то запомнил где сыграл свой первый в жизни 
официальный футбольный матч!

В те годы огромную популярность среди нас, пацанов получили соревнова-
ния на призы клуба «Кожаный мяч». Дело в том, что футбольных секций в то 
время было «раз-два, обчелся», да и брали туда не всех! А желающих играть 
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не только в своем дворе, а и со сверстниками из других районов города было 
огромное количество! 

И тут появился «Кожаный мяч»! Честно говоря, я бы памятник поставил 
тем, кто его придумал!

Эти соревнования открыли для нас и футбол, и город!
Что касается открытия города, то вся жизнь пацанов в те времена, как 

правило протекала в своем районе. Ну бывали вылазки на море с Матюхи на 
Херсончик, ну на Примбуль в центр наведывались, да по большому счету и 
все. А тут игры, которые проводились и на «Чайке», и на «Металлисте», и на 
«305-м», в Стрелке на «Маракане», и на той же «школе водолазов»! Геогра-
фия расширилась!

А что касается футбола, то сколько можно вариться в котле дворового 
футбола, пора и на себя со стороны посмотреть!

В этой связи вспоминаю, как мы своей дворовой компанией гордо шли на 
свою первую игру. 

Я был уверен в победе! Еще бы, у нас ведь такие классные ребята со-
брались. И Вовка Боцман, и Юрка Кес, и малыш Резанчик! А Горовеша, по 
прозвищу Пеле! Он был толстый, сильный, и так финтил! Вообщем, сомнений 
в положительном для нас результате матча не было!

И Вы не представляете, как нас ошеломило поражение, которое нам нанесли 
пацаны из инкерманского «Шторма»! Мы просто были в шоке! Но нет худа без 
добра, и в дальнейшем, все это заставило нас серьезно относиться к своей 
подготовке к матчам. Даже тренировки стали самостоятельно проводить, благо 
что в те годы популярной литературы типа «Игра вратаря», «Игра защитника», 
«Игра полузащитника», «Игра нападающего» хватало!

Так вот, возвращаясь к той самой первой в нашей жизни игре, скажу о 
том, что тот матч наша дворовая команда «Волна-2» провела на футбольном 
поле «школы водолазов»! Потом последовали другие игры, и мы влились в 
городской футбол! 

Естественно, что мы очень интересовались всем тем, что происходило в 
футболе, особенно в городском! И в дополнение к слухам, собираемым нами 
во время посещения флотского стадиона, где проходили матчи Великой Флот-
ской команды, пацанская футбольная общественность искала любую другую 
информацию, касающуюся футбола. В том числе и о клубной футбольной 
команде, базирующейся в «школе водолазов». Так что и тогда кое-что об этой 
команде мне было известно.

Так что как раз в тему рассказа о стадионе в «школе водолазов», я поде-
люсь с Вами информацией, которой тогда располагал о размещавшейся здесь 
клубной команде, и многократно дополненной за счет дальнейшей многолетней 
работы в футболе, и встреч с людьми непосредственно принимавших участие в 
излагаемых мной событиях. Но сразу скажу о том, что тема флотского футбола 
огромна и еще ждет своего исследователя. 

Термин «клубная команда» появился в те годы, когда в Севастополь в 
классе «Б» представляла команда СКЧФ. Тоже вроде бы как флотская, и 
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вроде как составленная из военнослужащих. По крайней мере перед началом 
сезона в городской прессе регулярно появлялись публикации, где футболисты 
представали перед публикой во флотской форме. 

В какой-то мере это соответствовало действительности, так как все фут-
болисты и тренерский состав находились в штате Спортивного Клуба Чер-
номорского Флота, и, следовательно, де-юре были военнослужащими, или 
просто служащими. 

Но конечно, настоящими военнослужащими Черноморского флота они не 
являлись, потому что, будучи игроками профессиональной команды, не могли 
принимать участие ни во флотских соревнованиях, ни в тех соревнованиях, 
где необходимо было представлять флот. Например, в Чемпионате и Кубке 
Вооруженных Сил СССР.

Команда СКЧФ выступающая в классе «Б», являвшемся по факту профес-
сиональной лигой, это конечно престижно и для Флота, и для Города, но ведь 
Всесоюзный календарный план соревнований в Вооруженных Силах СССР никто 
не отменял, и высокое московское начальство вполне справедливо указывало 
на это руководству Спортивного Клуба ЧФ.  

Посему было принято решение о создании еще одной флотской команды, 
укомплектованной реальными военнослужащими срочной службы, которая должна 
была представлять Флот на Всесоюзных соревнованиях Чемпионата и Кубка ВС 
СССР, а для придания ей определенного статуса, позволяющего откомандировы-
вать в ее распоряжение военнослужащих из воинских частей, этой команде было 
присвоено наименование «клубная». То есть типа второй состав СКЧФ!

Клубная флотская команда 1963 года
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Кстати, наличие такой клубной команды было несомненно выгодно и масте-
рам из СКЧФ. Ведь в числе игравших в клубной команде матросов, вполне могли 
оказаться «звездочки», которых можно было пригласить в основной состав. 

Примерно так получилось и с Владимиром Астаповским, призванным на 
флот из Азербайджана, отслужившего год на «тральце», замеченного в ка-
ких-то флотских соревнованиях и откомандированного в клубную команду. 
Здесь он очень много работал над собой, и как оказалось – не зря! На него 
обратили внимание тренера главной команды, забрали к себе, а дальше Вы 
знаете. По итогу ЦСКА и сборная СССР!

Я привел историю с Астаповским в качестве яркого примера того, какие 
плюсы дает наличие клубной команды. 

Итак, решение было принято. Теперь необходимо было определиться с 
кандидатурами людей, которые будут заниматься этой командой, и с местом 
ее базирования. С руководителями определились просто. На флоте существо-
вала спортивная рота, которой командовал майор Камратов Борис Ефимович, 
и поэтому местом базирования команды на этом этапе были избраны казармы 
флотского экипажа, в которых и была расквартирована спортрота. 

Тренером команды в 1962 – 1963 годах был Лев Андреевич Маркин, Мастер 
спорта СССР, в прошлом игрок флотской команды мастеров. Выступала клубная 
команда в областных, городских и флотских соревнованиях.

В 1964 году тренером был назначен Юрий Николаевич Жих, окончивший 
Ленинградский военный институт физкультуры имени В.И. Ленина, а в качестве 
места базирования была выбрана школа водолазов, располагавшая неплохим 
по тем временам футбольным полем.

В 1965 – 1966 годах тренером стал Юрий Михайлович Букасов, а осенью 
1966 года его сменил Анатолий Николаевич Захаров, до этого тренировавший 
севастопольский «Металлист» и дважды приводивший его к званию Чемпиона 
Украины среди любителей. 

В 1967 году по ряду причин футбол в спортклубе прикрыли. Расформиро-
вали главную команду, и естественно разогнали по частям клубную.

И можно бы было на долгие годы забыть о флотском футболе, если бы не два 
энтузиаста. Я имею в виду Леонида Ивановича Слесарева и Анатолия Ивановича 
Трусова. Первый был на тот момент мичманом, заведовавшим одним из учебных 
кабинетов в 11-м учебном отряде, и признанным всеми квалифицированным 
специалистом. Но главной любовью Леонида Ивановича, был футбол.

Он очень тонко чувствовал его, а особенно поражало в нем умение разгля-
деть футбольный талант в молодом футболистике. Но больше всего отмечу его 
практическую жилку. Организатор и администратор! Именно Леонид Иванович 
в самое тяжелое время взял на себя инициативу по сохранению команды. Да и 
в дальнейшем, не смотря на фамилии тренеров тренировавших команду, глав-
ным человеком в ней, решавшим все вопросы, был именно Леонид Иванович!

Вторым человеком, принявшим деятельное участие в ее спасении, был 
Анатолий Иванович Трусов, в звании капитана третьего ранга служивший 
начальником строевого отдела ОВРы.
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Вместе они ходили к командованию ЧФ, с просьбами о сохранении флот-
ской команды. 

Конечно, в разговоре с вышестоящим флотским начальством ни в коей 
мере не поднимался вопрос о возрождении профессиональной, и даже клуб-
ной команды. Речь всего лишь шла о воссоздании сборной флота, которая 
будет собираться для подготовки к соревнованиям типа Первенства и Кубка 
Вооруженных Сил СССР.

Командование повелось на слова о необходимости отстаивания чести 
флота, да и сборная была представлена им уже не как постоянно функци-
онирующая структура, а как временная, собирающаяся от случая к случаю. 
Вообщем вопрос о создании сборной флота, благодаря нашим подвижникам 
был решен! Отдельно выделю заслуги Леонида Ивановича, которого очень 
уважали в штабе флота.

Вот только во всей этой истории был один подвох. На самом деле команду 
планировали создать на постоянной основе! И здесь инициативу взял на себя 
Анатолий Иванович, который, как я уже говорил, был начальником строевого 
отдела части. Вот он и организовал перевод в свою часть приглянувшихся 
футболистов, а затем оформление их кого в на существующие должности, а 
кого и «за штат».

Первоначально команда находилась в ОВРе, но через какое-то время ее 
перевели в «школу водолазов», где она и находилась много лет, выступая во 
флотских соревнованиях под названием «Сигнал», а в городских и крымских 
под названием «Черноморец».

Флотская команда Сигнал Руководители -  
Слесарев Л.И. гл.тренер Макаров Г.Е. начальник команды Жих Ю.Н.
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Что представляла из себя «школа водолазов» в качестве базы для сборной 
флота?

Начнем с условий размещения футболистов. Здесь изысков было немного, 
и ребята жили в спортзале. Но такие спартанские условия имели и свои плю-
сы, так как эта автономность не позволяла некоторым рьяным командирам 
организовать футболистам «жизнь по уставу». 

Плюсом было и то, что от спортзала до футбольного поля было буквально 
два шага. Надо было просто перейти дорогу. То есть, тренируйся – не хочу!

Сама поляна была стандартного размера, что позволяла проводить на 
ней официальные матчи всех городских турниров. Что касается газона, то он 
естественно был природным, и весь уход за ним заключался в том, что время 
от времени ему не давали вырасти до уже самых неприличных размеров.  Ну 
типа чтобы не позволить соперникам скрытно подползти к нашим воротам! 

Что еще? Ах да, разметка! Ее выполняли белой пылью, привезенной из 
инкерманских карьеров. Хочу отметить что эти разметочные линии, наносимые 
за многие годы в одних и тех же местах, стали просто неубиваемыми, а линии 
ворот и боковые преобразовались в небольшие барьерчики, как-бы ограни-
чивающие поле. Мяч от таких разметочных линий конечно не отскакивал, но 
и не всегда покидал поле.

Как я уже говорил, в «школе водолазов» проводилось много матчей, как 
флотских соревнований, так и городских. Помню, что даже финальный матч 
Кубка Севастополя пару раз здесь проводили, так как весной это поле было 
очень даже ничего.

Зимой и ранней весной на нем частыми гостями были команды мастеров, 
приезжавшие в Севастополь для проведения учебно-тренировочных сборов. 
Их привлекало качество поля, на котором практически не было грязи. 

Расплачивались гости мячами, формой и разным спортинвентарем, доста-
вавшимся флотской команде.

И конечно, на  это поле в 
период весенних каникул поло-
жили глаз я и директор местной 
СДЮСШОР № 5 Александр Нико-
лаевич Чистяков. Как я уже гово-
рил, в этот период к нам в город, 
на организуемые нами турниры 
приезжало много команд, и тог-
да остро вставал вопрос – «Где 
играть»? Но, как правило мы его 
успешно разруливали.

Вот и все, что я могу рас-
сказать Вам о стадионе «школы 
водолазов», который честно вы-
полнял свой долг на протяжении 
всей своей долгой спортивной 

Игрок ЧВВМУ на поле школы водолазов перед 
игрой Кубка Севастополя
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жизни. Вот только в завершении рассказа об этом скромном труженике я, к 
сожалению, не смогу пожелать ему «попасть под реконструкцию»!

Дело в том, что всю воинскую часть переводят на новое место расположе-
ния, а здесь будет нечто похожее на религиозный кластер с гостиницами для 
паломников и другими объектами зарабатывания денег на церковь. Еще бы, 
ведь «через дорогу» находится Херсонес, памятник греческой цивилизации и 
христианская святыня. Представьте, и святой Владимир крестился здесь, и свя-
той Андрей Первозванный проповедовал, и святые братья Кирилл и Мефодий 
обрели здесь святое писание, да и святой Климентий из мест отбытия наказания 
в Инкермане сюда несомненно заглядывал. Вот и решили иерархи церкви, а 
почему бы не создать здесь нечто подобное Мекке, но только христианской! 

И поедут паломники поклоняться святыням, и со всей России потянутся 
сюда желающие приобщиться к Вере! И всем будет хорошо! Да дай Бог, я 
ведь не спорю!

Ну, пойду дальше, продолжая свой рассказ, и так как в начале очерка речь 
шла о клубной флотской команде, то расскажу Вам о еще одном флотском 
стадионе, расположенном в Стрелецкой бухте, на территории воинской части, 
которую все севастопольцы знают, как ОВРу.

СПРАВКА: (для штатских, и для несевастопольцев – аббревиатура ОВРа, 
переводится на язык штатских, как Охрана Водного Района. Состоит из под-
разделений кораблей, в основном тральщиков, и Береговой базы).

У меня эта часть неизменно вызывает светлые воспоминания детских лет, 
так как в нашей школе, расположенной на улице, названной именем Героя 
Советского Союза Ивана Карповича Голубца, была традиция принимать октя-
брят в пионеры у памятника герою, который стоит в ОВРе, у того места, где 
он совершил свой подвиг. 

Кстати, когда я стал тренером «Виктории», то начал организовывать 
Традиционные Всесоюзные, и затем и Межгосударственные турниры в честь 
Героя Советского Союза И. К. Голубца, в дальнейшем проводившиеся на 
протяжении многих лет.

Как Вы понимаете, во-
инская часть на этом месте 
существовала задолго до 
войны, и в ней, как во-
дилось в то время, было 
футбольное поле. К сожа-
лению, никакими сведе-
ниями о каких-то играх, 
проводившихся здесь в те 
годы, я не располагаю. 

А начиная с конца 50-х, 
и все 60-е команда ОВРы, 
носившая громкое назва-
ние «Ураган», выступала в 
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различных флотских соревнованиях. Каких-то особых успехов она в них не 
добивалась, что было не удивительно, так как почти весь личный состав был 
расписан на корабли, которые постоянно находились в море. 

И вот там, в этой воинской части, два беззаветно любящих футбол челове-
ка, Анатолий Иванович Трусов и Леонид Иванович Слесарев, сумели спрятать 
футбольную команду.

Почему спрятать? А потому, что она по большому счету никому на флоте 
была не нужна. Времена легендарной флотской команды минули, результаты 
выступлений флотской команды на Первенстве Вооруженных Сил СССР тоже 
не особо волновали командование флота, и потому особо заморачиваться 
футболом никто из флотских руководителей не горел желанием.

И поэтому только благодаря этим двум людям, их преданности футболу и 
авторитету у командования, сборная флота продолжала жить.

Не подумайте, что служба у парней, привлеченных в состав сборной была 
«синекурой!! Какое там! Служили наравне со всеми, а потом еще и трениро-
вались! Но слава Богу, что хоть не на «коробках» служили! 

Что касается соревнований, то их было множество. Кубок гарнизона, Пер-
венство гарнизона, Первенство флота, Первенство вооруженных сил, Кубок 
города, Первенство города, Кубок Крыма, Первенство Крыма. Некоторые игры 
играли в ОВРе. Оно было минимально допустимого размера, и поэтому игры 
Первенства и Кубка города, а также матчи крымских турниров здесь не игра-
ли, а вот флотские, такие как Первенство и Кубок гарнизона, и Спартакиады 
флота, так это «за здрасьте»!

Стадион ОВРа
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Сборная флота продержалась в ОВРе несколько лет, а потом Леонид Ивано-
вич смог организовать дело так, чтобы команду перевели в «школу водолазов». 
Там все-таки учебка, в отличии от боевой части ОВРы, да и поляна побольше.

После того, как команду перевели в другую часть, на местном поле игра-
ли в свободное время только матросы, служившие на кораблях и в бербазе. 
Через какое-то время директору СДЮСШОР № 5 Александру Николаевичу 

Чистякову удалось договориться с 
командованием части, и здесь на-
чали проводить свои тренировки 
его воспитанники. А по весне на 
поле стали играть матчи, тради-
ционно проводимого Александром 
Николаевичем турнира «Дружба 
народов».

В последние несколько лет 
здесь обосновалась и проводит 
свои тренировки студенческая 
команда, представляющая СевГУ 
в Первенстве России.

Следующим футбольным полем, о котором я хочу рассказать будет фут-
больное поле в Юхариной балке. Сегодня мало кто и помнит о нем, а когда – то 
даже команды мастеров не гнушались по весне провести здесь тренировку. 

Как-то мне в руки попала фотография, на которой запечатлен момент 
разминки футболистов городской профессиональной команды «Авангард», 
выступавшей в начале 70-х годов в классе «А». 

Я долго всматривался в фото, и все никак не мог понять, где сделан этот 
снимок. Что – то знакомое, но ускользающее. То, что это Севастополь, сомне-
ний не было, так как в то время наши команды никуда не выезжали весной 
для проведения учебно-тре-
нировочных сборов. И по-
года позволяла проводить 
тренировки и игры здесь, и 
соперников хватало!

Так и не смог я тогда 
определить на каком фут-
больном поле сделан этот 
снимок, и только позже, по 
прошествии времени, вдруг 
сообразил, что это же поля-
на в Юхариной балке, что за 
городским кладбищем! 

Самому мне в качестве 
футболиста не довелось вы-
ходить на это поле, но мои 

Тренировка Авангарда в Юхариной балке. 
На первом плане вратари Шатохин и Гудзь
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малые провели здесь не один матч! А как-то по весне играли с «Чайкой», и 
даже победили! 

Это поле было домашней ареной «Автомобилиста», хотя через несколько 
лет находившаяся через дорогу воинская часть и заявляла о том, что это поле 
принадлежит им. Но я-то помню, кто засыпал здесь ямы и устанавливал ворота!

Конечно, футбольная жизнь на этом поле продолжалась не долго. Ведь 
и размерчик подкачал, и самых примитивных раздевалок не было, да и на-
ходилось оно на отшибе. А народ со временем поумней, пограмотней стал. 
Люди телевизор смотрели, газеты читали, и естественно не захотели в таких 
спартанских условиях играть. Вот и забросили его. 

Задумав этот очерк, я нашел время и приехал сделать фото. 
Что сказать, грустное зрелище!  Стройка уже вышла на само футбольное 

поле, и конечно, ни о каких играх на нем речь уже не идет. И не шла очень 
давно, о чем говорят покрытые ржавчиной ворота. И я подумал о том, что 
если вдруг каким – то чудом воздвигнется здесь стадиончик, с искусствен-
ной, красивой травкой, с трибунками, с раздевалками, то приедет ли кто 
сюда играть? 

Посмотрел я на все это, сделал фото для очерка, и поехал по своим делам 
с легкой грустью по прошедшим временам. Было время…

Но прошло…

Завершая свой очерк, я поделюсь с Вами рассказом еще об одном футболь-
ном поле, при чем на протяжении долгого времени располагавшим газоном 
прекрасного качества, но при всем этом практически неизвестном для широкого 
круга Севастопольских любителей футбола. Заинтригованы?

А ведь речь пойдет о стадионе в селе Терновка.

Поле в Юхариной балке сегодня
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Футбольное поле в Терновке

Стадион существовал 
в селе давно, но хороший 
газон был создан в 80-х 
годах стараниями инструк-
тора физкультуры колхоза 
Ивана Погорелова и Нико-
лая Прокопенко. 

Предоставим Николаю 
слово:

«Ведь что там в ка-
честве покрытия было 
раньше? Мергель! В та-
ких условиях говорить 
о футболе, как о игре 
не приходилось. Вечный 
бой! Конечно ни так, как 
в Сибири, где говорят, что во время матча мяч на землю не опускается, но в 
чем-то сравнение верное!

Тысячу кубов лесной земли завезли на стадион. Ребята – грейдеристы 
спланировали поверхность, а потом и засеяли травкой. Той, что положено. 
Райграс, мятлик луговой, овсяница, конюшина. Вообщем по уму все. Специ-
ально в Симферополь на стадион «Локомотив» ездили, консультировались. 
Год выдерживали поле, никому играть не давали. Сами на запаске, на мергеле 
убивались, а на газон «ни-ни»!

В итоге поляна получилась на загляденье! Футбольное руководство Бахчи-
сарайского района как прознало про наш газон, так сразу несколько турниров 
нам подбросило. Да и многие команды стали просить свои домашние матчи 
на нашем поле проводить. А кто ж себя побаловать не хочет-то! По травке и 
футбол другой получается! Умный футбол такой! Действительно, как игра! В 
ней ведь, в игре, что главное? Правильно, голова!
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На мергеле, или на кочках о чем ведь больше всего думать приходится? 
Об том, чтоб не упасть, и травму не получить, а не о том, как умно и удобно 

для партнера пас выложить, да результативный удар исполнить!
Но с развалом Союза экономика страны полетела в пропасть, и никому не 

стали нужны ни свое сельское хозяйство, ни его труженики!
Меня в 1993 году люди выдвинули в председатели колхоза, так скажу 

честно, просто руки опускались от бессилья чем-то помочь своим односельча-
нам. Не стало возможности заработать сельским трудом на жизнь. И начался 
отток молодежи из села. Значит и наша сельская команда стала потихоньку 
превращаться в ветеранскую. 

Вот и стали играть в турнирах ветеранов, проводимых бахчисарайской 
федерацией футбола. Даже на Первенство Крыма среди ветеранов за Бахчи-
сарай выступали.

Но и с севастопольскими командами у нас всегда были тесные связи, а после 
того, как мы в 1992 году стали Севастопольцами, так вообще стали жить душа 
в душу! Кстати, скоро уже тридцать лет исполнится с того момента, когда мы 
провели в селе референдум о присоединении к Севастополю. 

Естественно, что после нашего вхождения в состав Севастополя мы сразу 
включились в футбольную жизнь города-героя. С Иваном Васильевичем съез-
дили в федерацию футбола Севастополя, познакомились с Сергеем Василье-
вичем Деминым, Евгением Евгеньевичем Репенковым, и вот уже нас включили 
в календарь Первенства Севастополя по второй группе. 

По результатам выступлений 
нашей команды скажу то, что 
«задних мы не пасли», хотя было 
тяжеловато. Так и играли на 
протяжении почти двух десятков 
лет. Кроме участия в Первенстве 
города, мы играли в различных 
турнирах, и товарищеских играх. 
Команды из Первомайки, Сахар-
ной головки, Балаклавы, были 
частыми гостями у нас. И мы 
приезжали к ним. 

Сегодня, конечно, того разма-
ха нет. Но тем не менее любители футбола в Терновке не перевелись. Молодежь 
собирается на футбольном поле для того, чтобы погонять мяч. А время от вре-
мени они под предводительством сына Николая Прокопенко, Евгения, в свое 
время выступавшего за ФК «Севастополь» и в настоящий момент работающего 
там тренером, выбираются на небольшие турниры в Бахчисарай. 

Может со временем уровень местной команды повысится, и тогда она 
примет участие в турнирах, проводимых Федерацией Футбола Севастополя.

Но больше всего местным хочется, чтобы в Терновке появился человек, 
который будет обучать футболу их детей. Ведь футбол здесь любят! Недаром 
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возле футбольной площадки, 
расположенной на центральной 
площади, установлен памятник 
футбольному мячу!

В завершении моего повество-
вания еще одна история. Правда, 
грустная.

Она родом из Черноречья. 
Правда те старожилы, с кем я 
беседовал об замеченном мною 
футбольном поле предпочитают 
называть это село Чоргунь. 

Ну ладно, Чоргунь, значит 
Чоргунь! 

Рассказ пойдет о футбольном поле, располагающимся сразу за магазином, 
что находится у дороги, ведущей из Терновки в Севастополь.

Володя Науменко и его друг Николай Леошко, чье детство прошло в поселке 
Первомайском, рассказывали мне о том, что часто договаривались с ребятами 
из Чоргуня об играх, благо что сделать это было легко благодаря тому, что 
учились с ними в одной школе в Хмельницком.  А затем в назначенный день 
футболисты из Первомайки пешком отправлялись «на выездной матч». 

Почему пешком? Так ведь откуда денежки на дорогу взять? Да и рассто-
яние по местным меркам просто смешное, тем более что в компании время 
проходит незаметно. Вот так и ходили, и играли. 

Став старше продолжали приезжать сюда, но уже в рамках Спартакиады 
совхоза «Золотая балка».

К тому времени инструктор физкультуры совхоза Александр Якименко 
установил на поляне новые ворота. Но все хорошее имеет свойство рано или 
поздно заканчиваться. 

Рухнул СССР, и продолжать трудиться в сельском хозяйстве стало невы-
годно. Молодежь отправилась в город, в поисках лучшей жизни, и играть в 
селе в футбол стало просто некому. 

Вот и заросло вольной травой футбольное поле, а футбольные ворота 
остались стоять, как память о том, что когда-то здесь кипели страсти и бур-
лила жизнь.

Вы уж извините меня, уважаемые читатели, что этот очерк получился 
таким грустным! Что поделаешь, Время и обстоятельства, к сожалению, не 
всегда способствуют тому, что к нам приходят только добрые и радостные 
воспоминания. Что-то уходит, что-то приходит. 

Ведь это жизнь, и мы должны воспринимать ее такой, как она есть. 
Поэтому не будем грустить о том, чего уже никогда не вернешь! Просто возь-

мем, и по-доброму улыбнемся, вспомнив все то хорошее, что было в те годы! 
А ведь его было немало!

Чоргунь
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ЦИКЛ "СКРОМНЫЙ ФУТБОЛЬНЫЙ 
СЕВАСТОПОЛЬ"

Эта часть задуманного проекта о стадионах и о футбольных полях будет 
посвящена народным футбольным площадкам. То есть речь пойдет о тех не-
казистых, самоустроенных из подручных материалов, площадках, на которых 
время от времени собираются поиграть совсем уже скромные футбольные 
люди. Этакий скромный футбольный Севастополь. Ведь именно на таких 
«полянах», и среди таких, негромко и непублично любящих эту игру людей, и 
продолжает жить настоящий, народный, истинный, я бы сказал ПЕРВОРОДНЫЙ 
футбол. На те площадки люди приходят просто ИГРАТЬ. Причем играть не для 
зрителей, не на результат, а для себя, для своего удовольствия. 

Хочу поделиться с Вами несколькими фотографиями футбольных площадок. 
Они полностью соответствуют тематике нашего цикла, повествующего о скромном 
футбольном Севастополе, а значит и о таких вот футбольных «полянах», постро-
енных обычными людьми для себя, своих друзей, своих детей. Конечно, качество 
их покрытия, размеры ворот, да и самой площадки далеки от каких-либо приня-
тых в официальном футбольном мире стандартов, но ведь здесь это не главное! 

А главным на мой взгляд является то, что в людях живет ЛЮБОВЬ к этой 
игре! Иначе зачем бы стали напрягаться, создавая эти площадки? Ну не для 
того же, чтобы проводить на них какие-либо соревнования, типа первенства 
садового товарищества?!

Конечно, не для этого! 
Просто иногда, время от времени, так хочется в удовольствие погонять 

мяч в самой простой и демократичной игре!
Назвав футбол «самой простой и демократичной игрой», хочу заметить, 

что практически нигде не встречал, построенные простыми людьми, площадки 
для игры в баскетбол или в волейбол!

Наверное дело тут в том, что и желающих немного, да и создание опре-
деленных условий для этих игр все-таки требуется. Ну, как вы будете вести 
баскетбольный мяч по дикой траве и кочкам? А как по ним же пластаться на 
животе за волейбольным мячом? А если чуть похолодает, а если чуть дождик 
заморосит?

Но при всем сказанном не хочу противоставлять футбол другим видам 
спортивным играм. Кому что нравится! Играйте в удовольствие!

Но только для того, чтобы погонять с друзьями в любимый ФУТБОЛ, люди 
приспосабливают для игры различные пустыри, и исхитряются придумывать в 
качестве футбольных ворот самые замысловатые конструкции. Что не сдела-
ешь, если очень хочется?!  (…чего только стоят, например, монументальные 
сооружения на площадке, что находится на «Высоте героев»!)
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Специально для вас еще 
раз продемонстрирую эти уни-
кальные, даже скажем ЭПИЧЕ-
СКИЕ футбольные ворота. 

Ну а теперь перейдем к 
другим фото. 

Уверен, что эту площадку 
на Сапун-горе многие видели, 
а некоторые даже играли на 
ней. И что тут удивительного, 
если она существует почти с 
того времени, как здесь, на Са-
пуне, в 70-х годах стали давать 
землю под дачные участки работникам различных городских предприятий. 

В советское время физическая культура и спорт получили широкое распро-
странение среди тружеников всех областей народного хозяйства, ну а футбол 
был воистину народным и поэтому самым любимым видом спорта. Поэтому, 
чему удивляться, если в один прекрасный момент инициативные, спортивные 
люди расчистили от камней площадку, вкопали футбольные ворота, и здесь 
закипела футбольная жизнь!

Скажу о том, что продолжается она и до сих пор. Довольно часто слу-
чается мне оказываться в этих краях, и вижу играющую на одни ворота 
детвору, а по выходным молодежь, проводящую какие-то свои дружеские 
матчи. А так как рядом с площадкой в качестве болельщиков находятся дети 
и представители прекрасной половины человечества, понимаешь, что после 
окончания матча, все его участники, в соответствии с традицией, пришедшей 
от дней зарождения футбола, отправятся весело посидеть «под шашлычок» 
в уютной компании, где и можно будет провести разбор сегодняшней игры. 
Все так, как было когда-то, когда футбол еще не был видом спорта, а был 
просто любимой народной ИГРОЙ!

Несколько раз я пытался 
получить какую-либо инфор-
мацию по истории появления 
этой футбольной площадки, 
но увы…

Ответы были примерно та-
кие: «…сколько помню, здесь 
всегда играли в футбол, а вот 
что касается каких-то орга-
низаторов, так это мы сами и 
есть!» 

Вообщем – «Играли, игра-
ем, и дети и внуки наши будут 
играть!»
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Наверное, так же могут ска-
зать и те ребята, что на протя-
жении многих лет собираются 
поиграть в футбол на площадке 
села Хмельницкое. Помню, зани-
маясь подготовкой к проведению 
турнира «Ночная лига» среди 
самодеятельных команд, специ-
ально приезжал на эту площадку 
с целью пригласить их к участию 
в этих соревнованиях. 

Что сказать? Вежливо вы-
слушали, но отказались. Как 
потом, при встрече, сказал один 
из постоянных участников про-

водящихся здесь игр: «Евгеньич, мы ведь здесь собираемся и играем не на 
результат, а просто для того, чтобы поиграть в удовольствие! И не играет 
роли, кто из нас как умеет играть! Главное, что мы все играем! А у тебя тур-
нир. Значит играть придется под результат. И тогда на площадку уже не все 
из наших будут выходить. Вот это нас не устраивает»!

Так и остались ребята  верны этой своей идее!
Скажу о том, что не одни они играли на той площадке. Частенько школьники 

из расположенной в двух шагах школы приходили под присмотром препода-
вателя погонять здесь мяч.

Правда, та площадка, что изображена на фото уже не существует. На ее 
месте, по ходатайству местного ТОСа, возвели новую, с ограждением, с три-
бункой и навесом. Вот только одну ошибку сделали, не уложив современное 
покрытие. Решили, что на травке играть веселее! Но забыли о том, что за 
ней, за травкой ухаживать надо. Раньше овцы, да кони, паслись на площадке, 
подстригая газон, а сейчас он за оградой оказался, и вымахал по колено. 

Сегодня стараются исправить «негоразд», а пока играют на таком покрытии.
Буквально «через горку» от Хмельницкого расположен другой поселок – 

Первомайское, который в народе ласково и фамильярно называют Первомай-
кой. Какой-то особой славы, кроме той, что здесь прошли детство и юность 
легендарного бомбардира «Атлантики» и «Таврии» Владимира Науменко у 
этого населенного пункта нет. Но футбольная поляна есть! А как же без нее?!

А вот следующее фото, предлагаемое Вашему вниманию для меня сродни 
редкой жемчужине!

Сколько чистоты, красоты и любви! Сами посмотрите!
Расположена эта площадка в очень укромном месте, рядом с дорогой 

проходящей мимо высоты Горной. Так просто ее не увидишь, хотя и нахо-
дится она рядом с довольно оживленной автодорогой. Зимой ее еще можно 
заметить, и то, если знаешь, куда смотреть, а летом от взоров проезжающих 
ее закрывает зелень кустов.
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Поэтому, считаю, что мне 
просто повезло обнаружить ее.

Площадка совсем маленькая, 
и увидев ее сразу понимаешь, 
что сделана она для детей. Об 
этом также говорят и размер 
ворот, и то, что она огорожена 
маленькими заботливо побелен-
ными камешками.

Я постоял рядом с ней, по-
смотрел, и так мне на душе стало 
хорошо от того, что есть на свете 
люди, которые так любят футбол, 

любят детей, и стараясь приобщить их к этой игре, делают им такие вот подарки. 
И не стал я разыскивать, человека, создавшего это маленькое и очень душевное 
чудо. Просто подумал о том, пусть уж эта жемчужинка так и останется прекрас-
ным маленьким, и немного таинственным Чудом любви и доброты! А что касается 
имени доброго волшебника, то уверен в том, что он не обидится от того, что его 
имя останется в тайне. Ведь таким, как он слава не нужна! Они ведь свои чудеса 
от души, от сердца делают! 

 Уважаемые друзья! Хочу сказать Вам о том, что я не искал специально 
такие вот свидетельства всенародной любви к футболу. Просто не ставил 
себе целью это делать. Одно дело, когда случайно сталкиваешься с подобной 
вещью, и совсем другое, когда она служит целью специального поиска. В моем 
понимании, это как-то нескромно!

 Знаю, что таких «полян» хватает в нашем городе. И дай Бог! А я, по мере 
того, как Его Величество Случай дарует мне счастье в очередной раз увидеть 
нечто подобное, созданное увлеченными футболом обычными людьми для 
себя, и для своих близких людей, обязательно расскажу Вам о нем!

 С уважением к Вам, Евгений Репенков

Футбольное поле в Первомайке

Та самая редкая жемчужина
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«ВЫСОТА ГЕРОЕВ»

В этой статье речь пойдет об од-
ной, случайно обнаруженной мной, 
жемчужине скромного футбольного 
Севастополя, и о тех людях, которые 
создали ее.

Воистину, только Его величество 
случай может сделать такой подарок. 

Ездил по делам в Любимовку, и 
на обратной дороге решил проехать 
через железнодорожную станцию 
Мекензиевы горы. Уже спускаясь к за-
правке у железнодорожного переезда 
Симферополь – Севастополь, решил 
посетить святое для каждого Севастопольца место – зенитную батарею № 
365, прозванную немцами «Форт Сталин», и прославившуюся героизмом своих 
защитников в дни обороны Севастополя от немецко-фашистских захватчиков. 

В июне 1941 года здесь шли очень тяжелые и кровавые бои. Немцы бро-
сили много сил для того, чтобы захватить эту высоту, позволяющую прямой 
наводкой обстреливать город, и готовить десантную операцию через бухту. 

Наши стояли насмерть. Свидетельством доблести, и решения стоять до 
конца стали несколько радиограмм, отправленных командиром батареи стар-
шим лейтенантом Иваном Семеновичем Пьянзиным своему командованию 13 
июня, в последний день жизни батареи.

В 12:03 Иван Пьянзин передал в эфир: – «Нас забрасывают гранатами! 
Много танков! Прощайте, товарищи, добывайте победу без нас!» 

Примерно через час второе сообщение: – «Ведем борьбу за дзоты! Только 
драться некому – все переранены!». Около 15 часов поступило и третье, и 
последнее сообщение: – «Биться некому и нечем! Открывайте огонь по КП! 
Тут много немцев!!!»

И наша артиллерия открыла огонь по позиции батареи. 
За этот свой подвиг старший лейтенант Иван Семенович Пьянзин был 

посмертно удостоен звания «Герой Советского Союза», а высоту, на которой 
располагалась батарея в народе прозвали «Высотой героев». Ведь за подвиги, 
совершенные при обороне батареи трое ее защитников: Николай Воробьев, 
Петр Липовенко, Иван Пьянзин были удостоены звание Героя Советского 
Союза. Причем, двое последних из этого списка – посмертно.

После войны здесь был воздвигнут памятник. Сегодня севастопольские 
поисковики, взявшие под свое покровительство батарею, ухаживают за ним, и 
проводят раскопки на огневых позициях и КП. Стараниями этих бескорыстных 
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людей удалось поднять и достойно перезахоронить останки многих защитников 
Севастополя. Благодаря им был установлен памятный знак, в композицию 
которого вошли три камня, символизирующие твердость, решимость, и силу 
трех командиров батареи: Николая Воробьева, Ефима Матвеева, Ивана Пьян-
зина, и своего рода «цветок войны», изготовленный поисковиками из ржавого 
военного железа, найденного на местах боев. 

Ранее я несколько раз приезжал 
на батарею вместе с поисковиками, и 
проникся их рассказами.

Такое не сможет оставить равно-
душным никого, и поэтому, раз уж я 
оказался в этих краях, то решил за-
ехать на батарею, чтобы отдать долг 
памяти тем, кто отдал за мой Город 
самое дорогое – свою жизнь. 

Уже подъезжая к батарее, я в 
перспективе улочки, по которой ехал, 
увидел непонятное сооружение. Изда-
ли оно напоминало то ли строительные 
козлы, то ли сколоченные из досок 

футбольные ворота. Но какие футбольные ворота здесь, рядом с батареей? 
Когда я был здесь в крайний раз, то никакого футбола здесь не наблюдалось. 

Подъехав ближе, я смог более внимательно рассмотреть объект, привлекший 
мое внимание. Это действительно были футбольные ворота, а напротив стояли 
еще одни, довольно замысловатой конструкции. «Вот те раз!» - подумал я.

Остановив машину, я вышел для того, чтобы осмотреть неизвестно откуда 
появившийся футбольный мини – стадион и сделать несколько фотоснимков на 
телефон. Для задуманного мной проекта, эта фотка будет просто бесценной. 
Ведь такая футбольная площадка, созданная руками простых людей для меня 
дороже комфортной бюджетной. И все потому что раз люди САМИ построили 
ее, то значит она им ДЕЙСТВИТЕЛЬНО была необходима!

Завершив фотосессию, я обнаружил, что за мной внимательно наблюдает 
молодой человек. Познакомились, и я объяснил почему я здесь оказался, и 
чем обусловлен мой интерес к футбольной площадке. 

Молодой человек рассмеялся – «…а я думал, что вы земельным участком 
интересуетесь». 

Разговорились, и молодой человек, назвавшийся Александром Инедер-
киным, проживающим рядом, рассказал о том, что футбольные ворота – это 
дело его рук и рук его товарищей. 

«Любим футбол, и решили оборудовать футбольную площадку, для того, 
чтобы в удовольствие играть! Соорудили футбольные ворота, и время от вре-
мени собираемся по-соседски семьями, играем. Причем и дети, и женщины, 
и мужчины равны в своих футбольных правах. Ведь все мы – члены одной 
команды».
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Я поинтересовался тем, откуда 
родом Александр, и в каких отноше-
ниях он с футболом.

Тот рассказал, что приехал в Се-
вастополь из Чувашии. Село Шоля, 
Красночитайского района.

«В детстве занимался футболом 
в спортивной школе. Играл в воро-
тах. Кстати, играл не без успехов. 
Школьная команда, за которую я 
выступал, даже чемпионом района 
становилась. 

Моя любовь к футболу, скорее всего, от отца. Тот тоже любил футбол. Он 
играл и в нападении, и в воротах. Товарищи по команде рассказывали, что 
у него был «пушечный» удар. Как-то раз так приложился, что даже стойку 
футбольных ворот сломал.

Что касается меня, то Господь такой силушкой не одарил, и наверное 
поэтому я играл строго в воротах. 

Если говорить о моих перспективах в футболе, то может быть какие-то 
задатки у меня и были, но вот развить их в тех условиях не представлялось 
возможным, и я со временем отошел от систематических занятий футболом, 
и с возрастом пошел на госслужбу, а там было не до футбола.   После извест-
ных событий оказался здесь, в Севастополе. Построил дом, перевез семью, и 
теперь моя новая Родина здесь!

Что касается футбола, то очень бы хотел играть в мини-футбол, но пока 
не нашел команду, которой нужен вратарь. Поэтому иногда, под настроение, 
играю с друзьями вот здесь, на этой площадке.  Но чаще выхожу сюда с сы-
ном Богданом. Он у меня футболом занимается в спортивной школе № 8, и я 
помогаю ему дорабатывать те элементы футбольной техники, которые пока-
зывает ему тренер. Так сказать, работаю с ним по индивидуальному плану».

Я поинтересовался у Александра, а не возникает ли у него и его друзей 
каких-то конфликтов с представителями власти на предмет того, что их им-
провизированное футбольное поле находится рядом с батареей.

«Да нет! Какие конфликты? Да и с кем?
Поля ведь как такового нет. Просто на относительно ровном клочке 

земли поставили сколоченные из подручных материалов футбольные 
ворота, вот и весь стадион! К тому же наше сооружение (ворота) не ста-
ционарное. Взял, да перенес. Да и игры наши не на территории самой 
батареи проводятся. 

А по поводу представителей власти, так мы их здесь не видели никогда. 
А вот с общественниками, с поисковиками, поддерживаем тесный контакт, и 
помогаем, чем можем. Потому, что все, что то, что они делают, они делают от 
души! И для Души! Как не помочь? Здесь же до сих пор в земле НАШИ лежат. 
Те, кто НАШУ Родину защищал. 
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Знаете, раз уж разговор по-
шел о батарее» - продолжал свой 
рассказ Александр – «то скажу, 
что мне было очень неприятно 
узнавать о том, что в украинское 
время почти вся, ВСЯ территория 
батареи была распределена под 
садовые участки. Один из них был 
нарезан даже на том месте, где 
стоит памятник. Об охранной зоне 
я и не говорю! Не было ее!

Сейчас поисковики в судах до-
биваются отмены этих решений, но дело идет туго. Они ведь как общественники 
выступают. А власть молчит.

И еще. Сейчас мы вместе с поисковиками стараемся воспрепятствовать 
процессу разрушения памятника на батарее, и часто становится обидно за то, 
что местные власти не уделяют должного внимания этому вопросу».

Мы распрощались с Александром, и я поехал домой. Честно сказать, что 
настроение было «не ахти». Скажу о том, что я испытал большую радость от 
того, что встретился с людьми, искренне любящими футбол, и делающими все 
что в их силах для того, чтобы играть в свою любимую игру.

Но осталось и неприятное чувство. Кем же надо было быть, и как надо 
было любить деньги, и не любить свою Родину, чтобы отдать под застройку 
землю, где до сих пор лежат не упокоенные защитники Родины? А то, что на 
месте памятника собирались дачный дом строить, у меня вообще в голове не 
укладывалось! Нелюдь просто какая-то.

Но было и положительное чувство. Радовало то, что к нам переезжают 
жить такие порядочные люди, как Александр и его друзья, которые и футбол 
любят, и Родину нашу общую. 

Таким, как они, наш Город будет только рад. И уж он обязательно поможет 
им стать настоящими Севастопольцами. 

Вспомните рассказы старших о тех людях, которые поднимали Город из 
руин после освобождения его из-под ига фашистов. Коренных севастопольцев 
– то было очень мало, и Город восстанавливали и сделали белым красавцем 
у самого синего моря, люди, приехавшие сюда, в волшебный, изумительный 
город со всех концов нашей огромной, и тогда единой, страны. И всех их со 
временем наш Город сделал Севастопольцами.  Уверен в том, что и на этот 
раз все будет именно так. Он ведь сильный, наш Город!

И с футболом все наладится! Будем мы еще в российской профессиональной 
лиге! Да что там! И в Премьер – лиге российской будем! Надо только верить в 
Севастопольский футбол, любить его, и работать, работать, и еще раз работать 
на его благо! Прорвемся!

Тем более, что нам есть на кого равняться…
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ПЕРВОМАЙКА

 Предлагаю Вашему внима-
нию еще один рассказ из цикла 
«Скромный футбольный Сева-
стополь», и посвящен он поселку 
Первомайскому, называемому в 
народе просто Первомайка.

Где находится? Первый левый 
поворот за бывшей «Шайбой» по 
трассе на Ялту. 

По большому счету весь посе-
лок расположен по обе стороны 
одной улицы, ведущей к строя-
щемуся «Парку живой истории» 
на Федюхиных высотах. На ней расположен единственный магазин, и очень 
уютный маленький сквер, за тенистыми деревьями которого белеет здание 
местного Дома культуры.

И за ним находится футбольное поле. Причем с травяным покрытием, 
что для нашего города является редкостью. Самое интересное, что при его 
довольно неплохом состоянии, за полем никто не ухаживает.  То есть, его не 
поливают, и не стригут. И тем не менее, поле зеленое даже в самую палящую 
летнюю жару. Видно место какое-то особенное.

«Это поле появилось здесь сравнительно недавно, лет двадцать назад» - 
рассказывает Юрий Фирсов, рекомендованный мне в качестве гида по истории 
местного футбола вратарем нашей городской команды ФК «Севастополь» 
Сергеем Науменко, проведшим в поселке все свое детство, юность, и большую 
часть молодости. - «…а раньше, в шестидесятых годах, футбольное поле нахо-
дилось в том месте, где сегодня стоят многоэтажные дома. В советское время 
спорт на селе был популярен, а уж о футболе можно просто не говорить, так 
как он в то время в СССР вообще считался «игрой № 1»! 

Вот для того, чтобы молодежь занималась этим видом спорта, директор 
совхоза «Золотая балка» Чуркин (имя-отчество, извините, запамятовал) и рас-
порядился построить, здесь, в четвертом отделении совхоза, футбольное поле. 

На нем обычно играла между собой местная молодежь и мужики, а по 
выходным проводились игры первенства совхоза, в котором, в рамках Спар-
такиады совхоза, принимали участие команды всех отделений «Золотой бал-
ки». Пять отделений – пять команд, плюс команда винзавода.  Полноценное 
первенство в два круга!

Но на большое поле нам, мальчишкам, не всегда удавалось выходить, по 
причине нашего очень юного возраста, и тогда мы решили построить для себя 
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площадку. Нашли подходящий участок, и стали приводить его в порядок. Да 
вот только беда произошла! Снаряд там в земле оказался, ну и …. Повезло 
правда, тем, что никого не убило, но вот Колю Леошко, да Гену Бессмертного 
осколками поранило.

И тогда нам на помощь пришел отец Володи Науменко, Василий Ефимович. 
Как-то раз, выкопав картошку на своем приусадебном участке, он разровнял 
землю, установил некое подобие футбольных ворот, и собрал нас, местных 
пацанов на первую тренировку. 

Ну, тренировкой это можно было назвать довольно условно, так как весь 
процесс сводился к игре, во время которой Василий Ефимович, бывший ар-
битром, рассказывал нам о правилах игры, и о тактике. Скажу о том, что в 
поселке его называли «чудаком», так как народ не мог понять, как это можно 
взять, и свой участок под футбол отдать. 

А Володин отец рассудил тогда очень мудро. Надо ведь было мальчишек 
чем-то занять, к хорошему делу пристроить? Вот пусть и гоняют мяч под при-
смотром. Это лучше, чем лазить в поисках приключений по местам боев! Да 
и для здоровья занятия футболом полезны!».

«Скажу о том, что во-многом благодаря именно Василию Ефимовичу, его 
сын Володя со временем стал гордостью не только футбола нашего поселка, 
но и всего Севастополя, а затем и Крыма. Вот так, с маленького футбольного 
поля на картофельных грядках, из скромной совхозной команды «Заря» он 
вырос в игрока Севастопольской команды мастеров «Атлантика», а затем и 
симферопольской «Таврии», и смог даже стать игроком клубной сборной СССР.  

Володин брат, Сергей Науменко пошел по его стопам, играл в «Атланти-
ке», и в дубле «Таврии».  А его сын, тоже Сергей, и до настоящего времени 
защищает ворота главной севастопольской команды ФК «Севастополь».

На хорошем уровне, в хороших городских командах заиграли местные 
ребята, такие, как Володя Сычев, Виктор Молодов, Николай Леошко, когда-то 
начинавшие свой путь в футболе вместе с Володей Науменко под присмотром 
Василия Ефимовича. 

А я вот по футболу не пошел, так как к нам 
в поселок пришел тренер по самбо, очень ярко - 
убедительно рассказал об этом виде борьбы, и в 
итоге я записался к нему в секцию. 

Родители воспитывали меня в духе ответственно-
сти за то дело, которым я занимался, и поэтому самбо 
стало для меня самым главным видом спорта, хотя 
иногда я и находил время погонять с ребятами мяч. 
Например, всегда присоединялся к друзьям, когда 
наша поселковая самодеятельная команда играла 
со своими сверстниками из Хмельницкого, или из 
Чоргуня (новое название этого села - Черноречье). 

Помню, как на «выездные» игры в Хмельниц-
кое, или в Чоргунь пешком добирались. Автобусы Владимир Науменко
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ведь в то время ходили редко, да и кто-бы нам деньги на проезд дал? Но по 
большому счету, а что там было идти? 

В Хмельницком помню играли возле школы, а в Чоргуне поле было за 
магазином у остановки. Сейчас там все травой заросло, одни только ворота 
ржавые стоят. А ведь было же время!». 

«Считаю, что отдельная страница в истории нашего поселкового футбола 
должна быть посвящена совхозной команде «Заря». В каждом отделении 
были свои команды, но только наша выступала в областных соревнованиях!

Организовал ее Николай Алексеевич Быков, работавший преподавателем 
физкультуры в школе Хмельницкого, и детским тренером в Балаклаве. Имен-
но он привлек обучавшихся в школе Хмельницкого ребят к систематическим 
занятиям футболом. Ну и конечно, к участию в соревнованиях. 

Скажу о том, что выступали они в них успешно. А когда подросли, Алек-
сеевич организовал команду «Заря», и смог убедить руководство совхоза в 
том, что ей необходимо выступать в областных соревнованиях среди сельских 
команд, представляя «Золотую балку». И на протяжении многих лет «Заря» 
выступала в Первенстве Крымского областного совета Добровольного Спор-
тивного Общества «Колос». Даже Чемпионом становилась!

А все свои домашние матчи команда проводила в Первомайке.
Правда все это продолжалось до той поры, пока совхозное начальство 

не решило построить для тружеников совхоза жилье. Ну, и как это бывает, 
самой лучшей площадкой для строительства многоэтажных домов признали 
футбольное поле.

В качестве компенсации было построено футбольное поле за клубом. Но 
это уже было не поле, а площадка, так как ее размер не позволял проводить 
на ней соревнования. Команда перебралась играть в Балаклаву, на стадион 
«Горняк», и так постепенно утратила связь со своими болельщиками.

Да и смена руководства совхоза не поспособствовала развитию футбола. И 
первенства совхоза стали проводиться «для галочки», и сама команда оказалась 
не нужна. Каждая игра становилась для Николая Алексеевича большой пробле-
мой, так, как только ценой его неимоверных усилий удавалось выбивать деньги 
на суточные игрокам, и оплату работы судей. И, конечно, огромной проблемой 
стал автотранспорт. Без него ведь на выездные игры как добираться? А раз 
за разом вопрос о выделении автобуса на игры решался в последнюю минуту.

Как в присказке говорится – «сколько веревочке не виться, а конец все 
равно придет…». Вот и в нашем случае произошло тоже. Руководство совхоза 
сначала один раз, под благовидным предлогом, не дало команде автобус на 
поездку, потом другой раз, ну а потом, Алексеевичу все это надоело, он в 
отчаянии махнул рукой, и по итогу все закончилось…

И совхозная команда, и футбол в Первомайке. Если говорить о сегодняшнем 
дне, то организованного футбола в Первомайке нет. 

Время от времени собираются местные ребята погонять мяч, вот и все.
Но хочется верить в то, что настанет время, и местные мальчишки смогут 

серьезно заниматься футболом именно в своем родном поселке, а не ездить 
на тренировки в Балаклаву, или в город».
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В жизни, а ведь футбол является ее 
частью, всегда случаются интересные 
и веселые истории, которые потом, 
на протяжении многих лет становятся 
украшением застолий, и дружеских 
собраний. 

Вот я и решил опубликовать неко-
торые из них в этой книге. Думаю, что 
ни улыбнут Вас!

С уважением,
Евгений Репенков

ПРЕДИСЛОВИЕ  
К ЦИКЛУ «ФУТБОЛЬНЫЕ БАЙКИ»
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История из жизни тренеров – подводников

Поделиться с Вами этой исто-
рией меня сподвиг сегодняшний 
звонок одного очень уважаемого 
футбольного человека. Алек-
сандра Михайловича Гуйганова. 
Честно говоря, я и не ожидал 
того, что история, рассказанная 
мной о событии, имевшем место 
в самом начале 90-х годов, про-
живет столько, и даже на сегод-
няшний день, со слов Александра Михайловича, будет хитом, вызывающим 
здоровый смех у аудитории.

«Вот, о чем писать надо, Евгеньич! А то перебираем статистику, ворошим 
давно ушедшие голы, очки, секунды! Кому это надо, кроме нас, ветеранов, 
живущих прошлым. А вот такие истории независимо от того, когда они состо-
ялись, будут привлекать к себе футбольных людей, и главное – молодежь!» 
- сказал Александр Михайлович.

И я подумал – подумал, и решил, «…а почему бы и нет?!». Ведь в этой 
истории тоже есть аромат того времени, той эпохи. И к тому же, я признал 
правоту Александра Михайловича, что такие вещи могут быть в определен-
ном плане и поважнее публикуемых отчетов об играх городских команд и 
событиях, происходивших много лет назад. Немного смеха, и сама история 
Севастопольского футбола станет ближе и живее для читателя. Ведь делают 
ее обычные живые люди.

Спасибо, Михалыч! Ты сам был большим любителем всяческих подначек 
и «горбушек» в бытность футболистом и тренером взрослых футбольных 
команд. И уж кто лучше тебя может подтвердить тот факт, что футбол, это 
очень живая и веселая ИГРА! Причем, я не открою какой-то скрытой от глаз 
людских истины, если скажу о том, что ФУТБОЛ и есть квинтэссенция ЖИЗНИ!

Так что еще раз, спасибо тебе Михалыч  за идею! 
Итак, на дворе начало 90-х. Только что «почил в бозе» Советский Союз. На 

постсоветском пространстве разброд и шатание на фоне торжества молодых 
национальных демократий.

Но практически все бывшие республики бывшего Союза продолжают жить 
так в дружбе и согласии. И на этом фоне, мой детско-юношеский футбольный 
клуб «Виктория» продолжает проводить футбольные турниры, куда съезжает-
ся множество команд из Украины, Молдовы, Беларуси и России.  Количество 
команд зашкаливает! Мы, с Александром Николаевичем Чистяковым, бывшим 
в то время директором СДЮСШОР № 5, также, как и я проводившем в период 
весенних каникул турниры, как-то подсчитали общее количество участников 
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по всем, проводимым нами турнирам, и по всем возрастам. Так вот, далеко 
за сто команд перевалило!

Народ в те годы не был избалован условиями размещения и качеством 
футбольных полей. Это потом «спартачи» скажут, что за такие деньги они в 
Италию на турнир поедут, а пока приезжали и они, и «динамщики» из Москвы, 
и Киева, а также ленинградские «зенитчики», и знаменитые ленинградские, 
минские, киевские, московские «Смены», кишиневский «Нистру», украинские 
«Днепр», «Черноморец», «Шахтер» и прочие. Вообщем уровень был очень 
приличный!

Но кроме того, что мы могли обеспечить хороший уровень спарринга весной, 
когда все северные (по отношению к Севастополю), команды стремятся «встать 
на землю» после спортзалов и манежей, люди ехали к нам еще и потому, что 
мы – Севастополь! Дети моги прикоснуться к истории, которая в то время еще 
не подверглась ревизии и корректировке в угоду национальным интересам. 
Мы все по духу оставались гражданами великого СССР!

А Севастополь был любимым детищем той страны!
Ну, если с культурной программой непосредственных участников сорев-

нований в лице детей все было в порядке, то с тренерами наблюдалась не-
доработка. Творческий вечер в одном их ресторанов был не в счет. Коллегам 
хотелось чего-то другого. Чего-то типа прикосновения к истории славного 
города, но в узкой профессиональной компании, безо всяких детей! Так ска-
зать, патриотизм, но без галстуков!

Отдельные, наиболее активные представители тренерского цеха, обраща-
лись ко мне с предложением организовать для них какой-нибудь эксклюзив. 
Но я тормозил эти, сулившие мне немалые хлопоты, инициативы. Но сколь 
веревочка не вейся…

Вообщем, я пообещал что-то придумать. Проблема была в том, что Пано-
рама, Диорама, музею и военные корабли к этому времени народу приелись, 
и надо было изобрести что-то свежее и яркое. И как-то неожиданно родилась 
идея организовать посещение подводной лодки! Вот это была мысль! 

Идея ударила в мою голову, подобно молнии, и я тут же приступил к ее 
практической реализации. 

Не скажу о том, что потребовались какие-то героические усилия и время 
для претворения в жизнь этой задумки. Знакомых-то у меня хватало, в том 
числе и среди флотских. Да и с подводными лодками проблем не было. В те 
времена их в Балаклаве было как сельдей в бочке. 

Причем, на любой вкус.
Вообщем пара звонков и вот я уже нахожусь в кабинете командира подраз-

деления подплава. Ему был подарен футбольный мяч, и вымпел «Виктории», 
что позволило решить вопрос по-флотски быстро и организованно. 

Меня познакомили с командиром подводной лодки, при чем командованием 
было многозначительно сказано о том, что эта лодка часто используется для 
подобного рода представительских мероприятий. 
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Переговорили с командиром, определили дату и время посещения. Ко-
мандир спросил меня, по полной схеме организовывать экскурсию, или как?

Я без всякой задней мысли ответил, что конечно! Говоря так, я естественно 
имел в виду то, что после окончания экскурсии, будет накрыт импровизиро-
ванный стол, где флотский и футбольный люд пригубит законные «наркомов-
ские». В таких случаях, как правило, принимавшая сторона готовила стаканы 
и закусь, а напитки привозили с собой гости.

Если бы я знал о том, какие сюрпризы будут ожидать меня!
И вот, в назначенный день, и час группа тренеров оказалась на территории 

воинской части. Сразу скажу о том, что это мероприятие не у всех тренеров 
вызвало приступ энтузиазма. Одно дело потихонечку и понемножку выпивать 
у себя в номере в компании тренеров, а совсем другое дело взять и поехать 
непонятно куда смотреть какую-то подводную лодку. Для сухопутных товари-
щей, что подлодка, что военный корабль, все едино! Вообщем, вы езжайте, а 
нам расскажете, если что будет интересное!

Нас встретили и препроводили к ошвартованной подводной лодке. Большая 
проблема возникла во время спуска в чрево лодки. Среди гостей были люди 
и с лишним весом, и в возрасте. Но с шутками – прибаутками, и с помощью 
военнослужащих все добрались до центрального поста, где решили провести 
церемонию знакомства с командным составом подлодки, и обсудить направ-
ление дальнейшего движения экскурсантов.

Ну, вообщем, все шло весело и вполне предсказуемо. Под одну – вторую 
рюмку хозяева рассказывали об истории подводного флота, и об устрой-
стве лодки. Гости проникались уважением к нелегкой службе подводников, 
благо что обстановка располагала к этому. Тесное помещение, наличие 
бесчисленного количества каких-то приборов и устройств на переборках 
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и даже на подволке, способствовали появлению каких-то флюидов клау-
строфобии.  Гости понимали, что они здесь на экскурсии, а кто-то в этой 
духовке работает.  А какой была реакция на выключение света в посту, 
когда командир решил проиллюстрировать вполне возможную ситуацию 
аварийного обесточивания! Надо было видеть лица моих коллег! В глазах 
можно было прочесть одну мысль – «…как хорошо, что я не подводник!». 
Поэтому гости с искренним чувством говорили тосты, посвященные флот-
ской службе. 

И вдруг, зазвонил телефон. Нет, не мобильный! Их в то время не было. 
Настоящий огромный корабельный телефон. Командир лодки взял трубку и 
представившись стал слушать. Выражение его лица изменилось. 

«Товарищ адмирал» - услышали мы – «…. да у меня ведь экскурсия… 
Слушаюсь, товарищ адмирал»!

Командир вставил трубку в защелки, и обернувшись к собравшимся про-
изнес – «Боевая тревога! Выходим в море!»

Раздались слова команды, зазвенели какие-то звонки, что-то загремело, 
зарычало в глубине лодки. Мы были в шоке!

Командир, посмотрел на нас, и произнес – «Тревога, а значит нет 
времени вас вытаскивать наверх. Сидите, что уж тут сделаешь, только не 
мешайте.»

И другим уже тоном произнес –«От контрразведки поступила информация 
о том, что америкосы на внешнем рейде установили специальные буи, которые 
следят за движением подводных лодок в районе Балаклавы. Наша задача 
определить, насколько это правдивая информация. Так что не переживайте, 
войны не будет!»

Но я бы не сказал, что его слова успокаивающе подействовали на гостей. 
Надо было их видеть! Пришлось наливать и воодушевлять. Командир рассказал 
о том, что такие выходы в море не редкость, да и пробудем мы там недолго. 
Как только выполним задачу!

А тем временем, грохот усилился, и по громкой связи стали поступать до-
клады. Вот мы уже отдали швартовы и отошли от стенки, вот уже двинулись 
к выходу из бухты, и вот мы уже в море.

И тут я начал замечать некоторые нестыковки. Конечно, я не подводник, но 
много раз бывал на лодках, и кроме того, был немного знаком со спецификой 
службы подводников. Вообщем я заподозрил, что перед нами разыгрывают 
военно-морской спектакль, но благоразумно промолчал. 

Тем более, что такой оборот событий меня устраивал. Еще бы, такая по-
становка! Вот будет, что рассказать!

Жизнь продолжалась. Включили какую-то установку и стали искать зло-
счастные буи. 

Командир распорядился налить еще по рюмке, затем еще. Вообщем скоро 
водка закончилась. И тут всем было предложено попробовать флотский на-
питок под названием «шило»! 
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Для штатских объясняю, что так на флоте называют спирт. Причем чистый, 
медицинский.

И пьют его не разбавляя, и не запивая. Для моих коллег, то еще испыта-
ние! Но справились. И тут новая команда – «Ныряем»! То есть, по-нашему, 
по сухопутному – погружаемся. 

«Боцман, на рулях! Ныряем на триста метров»!
И тут кто-то из офицеров тихонечко, но так, чтобы его услышали, произ-

нес – «Триста, это многовато. Лодка старая…». Мои подопечные затряслись, 
а мне было тяжело сдерживать смех.

Снова выручило «шило».  
Затем пришел матрос и принес бутыль с какой-то жидкостью. Командир 

сказал, что это морская вода, набранная на глубине 300 метров, и каждый 
из гостей должен выпить по стаканчику ее. Этот ритуал будет означать, что 
вас приняли в подводники! При чем приняли на глубине! «Шило» помогло 
проглотить морскую воду. Народу похорошело. А скоро поступила команда 
ложиться на обратный курс. Стало вообще весело! Даже песню об усталой 
подлодке затянули. Началось братание!

Здравствуй, родной балаклавский берег! Подняли еще по одной за счаст-
ливое окончание плавания. Командир зачитал приказ, в котором объявил 
благодарность в том числе и всем присутствующим. Снова налили. На этот 
раз за флотское братство!

Стали собираться домой. Вот только оказалось, что это не так просто сде-
лать. Ведь надо было подниматься по вертикальному трапу где-то примерно  
на высоту третьего этажа, а учитывая возраст, физическую форму тренерского 
состава, и коварное «шило», принятое с морской водой….

Вообщем пришлось прибегнуть к помощи каната, на котором некоторых 
и подняли в рубку. 

А на верху после духоты и тесноты центрального поста так хорошо! Свежий 
ветерок обдувает разгоряченные лица, и шевелит какие-то тряпки на леерах. 
Полтавский тренер по фамилии Плевако, указал на них и горячо дыша мне 
в лицо, сказал – «Женя! Вот, что такое боевая тревога! Они даже белье не 
успели снять! Так под воду с ним и ходили!»

И я скажу, что иронии в его словах не было. Просто констатация факта!
Тепло попрощались с офицерами, погрузились в автобус, и отправились 

восвояси! 
Я от всего сердца поблагодарил командира за классную «экскурсию». То 

улыбнулся в ответ, и сказал, что эта тема у них отработана. Не мы первые, 
не мы последние.

Есть магнитофон, есть вспомогательные механизмы и дизеля, есть товарищи 
офицеры, для которых за счастье поучаствовать в такой авантюре. Прибавим 
сюда немного «шила», немного импровизации, и вот уже готова очередная 
партия «подводников».

А что началось завтра! Весть о нашем выходе в море, и погружении раз-
неслась по всем турнирам. 
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Те, кто не поехали, кусали локти от досады! А фигуранты подводного 
приключения держались очень солидно и важно! Еще бы! В море ходили, на 
глубине были, «шило» и морскую водичку пили! Настоящие соленые мореманы 
– подводники, а не то, что некоторые «мазуты сухопутные»!

Может быть кто-то из мореманов и догадывался о том, что и от стенки мы 
не отваливали, и конечно, ни в какое море не выходили. Но кто-же об этом 
будет рассказывать!

Тем более, что в глазах своих воспитанников они были настоящими ге-
роями!

Ко мне тут же начали обращаться коллеги с просьбой организовать и для 
них такое посещение, но я под благовидным предлогом отказал. Хорошего 
понемножку! Да и второй раз такую инсценировку организовать будет не-
возможно!

История с нашими «подводными» приключениями получила широкую 
огласку на просторах СНГ, и потом, на протяжении многих лет, на каждом 
весеннем турнире ко мне приходили желающие тоже приобщиться к героям 
– подводникам. 

Я был не против, но в части сменилось командование, и флотские спектакли 
для гражданских любителей военно-морской сцены закончились!



Евгений Репенков. Футбол моего Города

320

БРИГАДА НА БРИГАДУ

Прежде чем начать рассказ об 
этой истории, я проведу неболь-
шой исторический, и одновре-
менно экономический и правовой 
экскурс в прошлое нашей страны. 
Зачем? А затем, чтобы молодежи 
стало понятно, что происходило 
в то время в стране, и что пред-
ставляли из себя люди, сыграв-
шие главную роль поборников 
справедливости и законности в представленном Вашему вниманию материале.

Люди постарше то помнят, что такое «лихие 90-е годы», а для молодежи 
объясняю, что в эти годы в стране шел процесс, скажем так - «переоформле-
ния», собственности из народной, социалистической в частную, капиталисти-
ческую. Плюс в конце 80-х народу дали волю. Экономическую. Девиз властей 
был – «Обогащайтесь»! Типа копошитесь со своей мелочевкой и не мешайте 
нам хапать крупные куски бывшей народной собственности.  Отдельные, но 
довольно многочисленные представители народа, бросились обогащаться. 
Появилось большое количество предпринимателей, или «кооператоров», как в 
их к то время называли. У них появились деньги, бывало даже очень большие 
деньги. И эти деньги в основной своей массе, не были должным, законным 
образом, оформлены. Просто потому, что самого финансового законодатель-
ства как такового в те годы не существовало. 

Да и сам бизнес, как правило, велся ни то что не по законам, но даже не 
по понятиям. Сможешь обмануть, развести, конкурента, «отжать» его бизнес, 
значит ты нормальный бизнесмен! Теже принципы применялись и в отношении 
потребителей кооперативной продукции. «Пипл схавает»! О таких понятиях, 
как совесть, честь и качество продукции, речь не шла. Обогащайтесь!

Естественно, что в таких условиях просто не могли появиться те, кого позже 
назовут «братками». На первоначальном этапе они являлись выходцами из 
криминала. Когда криминалитет почувствовал, что рядом закрутились деньги, 
да еще и приличные, он по своей сути не смог остаться в стороне. Еще бы 
«чернуха» в таких количествах! Какая там воровская романтика и честь! Это 
все для лохов, и для любителей блатных песен. Хотя, вру, какое-то понятие 
чести существовало, но только для разборок между собой.

Вслед за блатными в набиравший обороты кооперативный бизнес потяну-
лись спортсмены. Чтобы Вам было понятны мотивы, приведшие спортсменов 
на ту стезю, я скажу о том, даже в советское время, добытая в спортивной 
схватке победа, кроме славы приносила еще и некоторые материальные, в 
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том числе и финансовые дивиденды. А почему бы нет! Кто не хочет жить в 
достатке? При этом все эти премиальные люди получали вполне законно. 

Вот только время поменялось, и остался спортсмен без средств к суще-
ствованию! Но жить как-то надо, а тут… «…живут же люди»! И чем мы хуже 
других? Почему гопникам и ментам можно, а нам нельзя, подумали ребята.

По итогу, как у Владимира Семеновича Высоцкого «…и вот ушли романтики 
из подворотен ворами»! Ну, может не ворами, но точно «братками».

Сначала кооператоры нанимали их для охраны своего бизнеса. Потом стали 
использовать их в налетах на конкурентов. А потом «попали».

Потому, что молодые, сильные ребята, объединенные духом спортивной борь-
бы, сочли, что их унижают, держа за наемных охранников и тупое пушечное мясо. 
К тому же, как я говорил выше, в основе организации тогдашнего бизнеса лежало 
«кидалово» и «развод», что в спортивном мире всегда считалось позорным.

И вот, они, объединившись в так называемые «бригады», стали жестко ставить 
свои условия презренным кооператорам. С несогласными платить «абиссинский 
налог» поступали очень жестко, не боясь ни крови, ни смертей! Другим в на-
зидание! И настало их время! Правда вот мир не наступил, так как теперь они 
начали биться между собой. И вела их уже не спортивная жажда борьбы, а жажда 
наживы! Переродились! Еще бы, ведь там, где деньги, добра не будет. Есть такой 
афоризм – «Деньги дают независимость, а большие деньги забирают душу»!

Надо ли говорить о том, что не только предприниматели, но и обыватели 
боялись «братков»? Уж больно жесткими были методы, которые они применяли 
для того, чтобы вразумить «оппонентов». А попасть в эту категорию можно 
было даже по той причине, что вы просто не понравились «браткам».

Считаю необходимым сказать о том, что среди «кооператоров» встречались, 
и совсем не единично, порядочные люди, которые стремились работать честно, и 
выпускать качественную продукцию. Но к сожалению, им пришлось подстраивать-
ся под существующую реальность. Помните – «…с волками жить, по волчьи выть»!

И среди «братков» тоже были разные люди. Были и справедливые, и такие, 
которые добытые деньги щедро дарили неимущим, попавшим в беду людям, 
помогали детским домам и детским спортивным секциям. Тот же бокс, где 
молодых талантливых спортсменов бескорыстно поддерживали деньгами, 
потому, что душа – то оставалась спортивной!

Но идеализировать их нельзя, так как они все-таки были частью безжа-
лостной и бездушной системы. 

В конце 90-х, начале «нулевых», когда самые жирные и богатые куски на 
вершине власти поделили, государство решило, что теперь, оно само вполне 
самостоятельно сможет собирать с предпринимателей налоги, в том числе и 
«абиссинский». А с теми, то пытался противиться этому стали поступать очень 
жестко. Не боясь ни крови, ни смертей!

Хотел бы добавить пару слов. Не думайте, что было время, когда «братки» 
творили беспредел, игнорируя институты государственной власти. Это просто 
иллюзия. Государство и правоохранительные органы не оставались совсем уж 
в стороне. Просто его, государство, на том этапе такая ситуация устраивала. 
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Чужими руками собирались кровавые деньги, устранялись конкуренты. И все 
это можно было списать на бандитский беспредел!

А в нужное время, идя на встречу мольбам зашуганного населения, высокие 
органы власти объявили войну беспредельщикам! Все во имя закона, и для 
защиты граждан!

И как против государства попрешь? Это как попытаться остановить катя-
щийся с горки каток для укладки асфальта! Потому, оставшиеся на свободе, 
и в живых «братки», правильно поняли посыл, и постарались раствориться 
среди предпринимателей, и простых обывателей.

Я не претендую на роль эксперта и аналитика по вопросам появления на 
свет таких личностей, но поведал вам эту историю так как я ее видел. И вот, 
теперь, закончив вводную часть, приступим непосредственно к рассказу о 
столь удивительном эпизоде из жизни детских футбольных тренеров, и двух 
бригад. Бригады «братков» и бригады футбольных арбитров.

Эта история произошла, если я не ошибаюсь, году в 1995. Моя команда 
1980 года рождения находилась на финальной части Первенства Украины 
среди школьников, проводившейся в Хмельницком. 

Соревнования в подгруппах подходили к завершению, когда меня вдруг 
пригласили в парную. Прихожу, а там вся судейская верхушка турнира, тренеры 
киевлян и представители Министерства образования Украины, курирующие 
эти соревнования

Ну, они мне и говорят. Завтра ты играешь с Днепром. Настраивай своих 
пацанов на бой, а мы решим все вопросы по судейству. Ты выиграешь эту игру, 
займёшь первое место в подгруппе, выйдешь в финал, и на следующий день, в 
финале, «ляжешь» под Киев. И нам поможешь, и сам домой героем приедешь.

Не скажу, чтобы я обрадовался подобному предложению. Я тоже не подарок 
на турнирах, но то, что мне предложили, было не по совести. Тем более, что с 
днепропетровскими ребятами у меня были самые тёплые отношения. Пришёл 
к ним в номер, рассказал всё. Стали думать, как из этой истории выбираться. 
Но ничего не придумали.

Наутро стою на остановке, жду троллейбус, чтобы ехать с мальчишками 
на стадион. Вдруг останавливается машина. «Евгеньич, залазь, подвезём». 
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Днепряне. Кивнул помощнику, мол, ты за старшего, вези пацанов, и сел в 
машину. Смотрю, а коллеги мои радостные «донЕльзя». Спрашиваю, с чего бы 
это? Смеются! Всё будет хорошо, говорят. Но подробностей не раскрывают.

И вот мы стоим возле поля, ожидая окончания проходящего на нём мат-
ча, чтобы выйти на разминку. Вдруг сзади послышался шелест колес, и на 
площадку перед раздевалками въезжает пара иномарок. Впереди «мерс» 
представительского класса. И из авто начинают вылазить «братки». Я уже 
говорил, что на дворе были «девяностые» со всеми сопутствующими тому 
времени аксессуарами, и «братками» соответственно.  

И вот, один из них, судя по всему, главный авторитет, обратился ко мне. С 
чего бы это? Я покрутил головой, но неожиданно не обнаружил рядом с собой 
ни главного судью соревнований, ни главного секретаря. А ведь они только 
что стояли здесь. Я вдруг оказался в гордом одиночестве. А авторитет спраши-
вает на «мове», с непередаваемыми интонациями – «Пане, це ви голова цих 
змагань?» И не дождавшись ответа продолжил. «Ото я вам, пане, так кажу. 
Судіть цю гру чесно. Зрозуміло?» Тут подбежали тренера-днепряне. «Это не 
тот, кто нам нужен!» «А де той, що нам потрібен?» Днепряне показывают 
на одного из помощников арбитра, обслуживающего проводящийся на поле 
матч, и находящегося на дальней линии поля. «Вот это один». Авторитет, не 
поворачивая головы, негромко говорит – «Мыкола!» Подходит Мыкола. «Семь 
на восемь, восемь на семь». Взгляд, как у бультерьера. Авторитет, указывая 
на вальяжно перемещающегося по бровке поля судью говорит – «Мыкола, 
це перший!» Я думал Мыкола прямо через поле пойдет. Но он, сообразил, 
что во время игры по полю ходить нельзя, и начал обходить поле. И вот уже 
судейка висит в мощной мыколиной руке, размахивая в воздухе ногами. Я не 
знаю, что Мыкола там ему говорил, но когда судейка был опушен на землю, 
то создалось такое ощущение, что из него вышел весь воздух.

Мыкола вернулся к хозяину. Именно так, к хозяину. Сходство с «буликом» 
было полное. Тот, показывает ему на второго ассистента арбитра, находя-
щегося на ближней к нам бровке – «Оце другий!». А тот уже все увидел, и 
все понял. Блин, вы бы видели, как он начал носиться по этой бровке! Но 
человек-судьба Мыкола не стал за ним бегать, а просто встал на разметочной 
линии, справедливо полагая, что тот в итоге сам прибежит к нему в руки. Так в 
итоге и произошло. Мыкола ведь был разумным «буликом». Третий фигурант, 
арбитр предстоящей игры, не находился на поле, но поняв, что происходит, 
сам честно вышел из судейской. Молодец! Не бросил своих коллег! С ним тоже 
была проведена воспитательная беседа о спортивной этике, и о честности. 
Слышал, что даже к его матери обращались за содействием.

Перед выходом на игру футболисты и судьи построились в проходе, ве-
дущем к полю. Я никогда ещё не видел у людей лиц такого цвета, как у этой 
судейской бригады. Лица были чёрными, под цвет формы. Провожала на поле 
футболистов и чёрную судейскую бригаду группа ответственных товарищей 
весьма красноречивой внешности. В глазах у судеек светилась какая-то обре-
ченность, наряду с решимостью, и даже какой-то отчаянностью.
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И тут вдруг я сообразил, что сейчас эти чёрные, обезумевшие ребята, 
оторвут моим пацанам голову! Блин, а ведь поражение отбросит нас вниз, 
место на пятое в подгруппе, и мы будем играть за десятое место. «Ни хрена 
себе» – подумал я. «Вот это помог друзьям, на свою голову». Я к днепрянам. 
Слушайте, я ведь Свой, я ведь Друг! Но мне же сейчас эти «чёрные» «бошку» 
отобьют! Помогайте, блин, тем более вас ничейка вполне устраивает.

Авторитет прислушался: «Хто це такий? Що йому треба?» Днепряне объ-
яснили ему, что я друг, Друг с душой вселенского масштаба, каких нет ни в 
малом, ни в большом Космосе! И вот сейчас ему грозит беда! «Так що треба 
зробити?» «Любі друзі, кажіть йому, що нам потрібна нічия!» – отчаянно сказал 
я днепрянам, почему-то перейдя на «мову». Они быстро объяснили авторитету 
весь драматизм ситуации. Тот милостиво кивнул головой и, повернувшись к чер-
неющим у кромки поля судьям, ожидающим от него команды на выход, сказал 
– «Треба судити чесно. Нехай буде нічия!» Вдохновлённые таким напутствием 
судьи и футболисты двинулись на поле. Но и это было ещё не всё. Авторитет 
вдруг сказал: «Почекайте!» Все замерли. «Я в футболі не розуміюся, отож зараз 
поїду звідси. Але ввечері до готелю заїду». И рявкнул – «Рахунок запитати!»

Бригада судей задрожала. Компания погрузилась в машины, и уехала. 
И тут, как черти из табакерки повыскакивали, прятавшиеся в кустах и поза 
углами главный судья с главным секретарем, и представители Киева. «Ребята! 
Судите как положено! Никого не бойтесь!» крикнули они судьям. Те весьма 
красноречиво закивали головами. Щаз!

Вообщем, как вы понимаете, в этом матче случилась ничья. Очень аккуратная 
ничья. Участники матча, как истинные джентльмены, были взаимно вежливы 
и доброжелательны. А по окончании мачта все радовались как дети! Никогда 
такого не видел. По итогу игр в подгруппах мы заняли второе место, и вышли 
на следующий день играть с хозяевами. По игре проиграли и заняли весьма 
почётное четвёртое «бронзовое» место. Дома нас встречали, как героев!

Днепряне в матче за первое-второе места встретились с киевлянами, и 
проиграли. Бригада «братков» на их игру не приезжала, но судейство и без 
них было «по букве». Могут же судить честно, если захотят. 

Но что же произошло ранее? Как потом мне рассказали, эти удивительные 
события оказались возможны потому, что отцом одного из ребят, выступав-
шего за днепропетровский спортинтернат, был местный авторитет. Вот он и 
помог тренерам команды своего сына, прислав свою бригаду. Так сказать, в 
альтернативу судейской бригаде. Рассказывали о том, что «братки» сильно 
гордились своим участием в этом эпизоде. Они ведь сами были из спортсменов, 
и не понаслышке знали, что такое судейский беспредел!

Этот случай на моей памяти был исключительным! Никогда ни до этого 
случая, ни после не слышал о том, чтобы «братки» пытались каким – либо 
образом влиять на результаты матчей детских и юношеских команд. Да и здесь 
то вмешались, именно для того, чтобы восторжествовала справедливость и 
честность! Детей обидеть – «западло»!
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«НИКОГДА НЕ СДАВАЙСЯ,  
И ТЫ УВИДИШЬ, КАК СДАЮТСЯ ДРУГИЕ»!

Вот еще одна история. Она 
просто феноменальна и наде-
лала в свое время много шуму 
в футбольной Украине.

Ее в своих воспоминаниях 
рассказал Игорь Михайлович 
Братан, работавший в то время 
тренером юношеской команды 
ПФК «Севастополь». Вот мы и 
предоставим слово ему.

… мы уже несколько лет вы-
ступали в первой лиге. Причем 
выступали неплохо. Это придавало нам сил и нахальства, в хорошем смысле 
слова, поэтому на сезон 2004-2005 годов мы поставили перед собой цель 
выйти в высшую лигу юношеского футбола Украины.

 Для этого нам необходимо было победить в клубном зачете своей под-
группы.

Дело в том, что от каждого клуба в соревнованиях по первой лиге выступало 
по две юношеские команды. Младшие U-14 и старшие U-16. Набранные ими 
по итогам выступлений очки суммировались, и победитель в клубном зачете 
переходил в высшую лигу вместо клуба, занявшего там последнее место. 

 Нам в нашей подгруппе необхо-
димо было обойти симферопольскую 
«Таврию».

Ситуацию несколько осложняло то 
обстоятельство, что «Таврия» выставля-
ла в каждом возрасте по две команды. 
Дело в том, что согласно Регламента со-
ревнований, профессиональные клубы, 
выступавшие в высшей лиге, обязаны 
были содержать свои собственные 
Академии. И юношеские команды этих 
Академий должны были играть в высшей 
лиге юношеского Первенства. Руко-
водство некоторых клубов, не горело 
желанием тратить деньги на юношей, и 
считало, что их команды вполне могут Игорь Братан
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обойтись участием в первой лиге, где от клуба выступало команды всего двух 
возрастов, вместо четырех возрастов в «вышке». И чтобы поставить на место 
таких «экономных» хозяев, убрали пункт об обязательном участии юноше-
ских команд в высшей лиге, и добавили пункт о том, что клубы высшей лиги 
ОБЯЗАНЫ выставлять для участия в юношеском Первенстве Украины ЧЕТЫРЕ 
команды юношей. 

Для руководителей детских школ и тренеров, это стало хорошим подспо-
рьем в работе. Еще бы, четыре команды участвуют в соревнованиях такого 
ранга! 

Кроме того, наличие еще одной команды в каждом возрасте позволяло 
создавать проблемы конкурентам, и решать свои вопросы в матчах со своими 
младшими одноклубниками. Надеюсь, все поняли, что я имел в виду. Речь идет 
о разнице забитых и пропущенных голов.

Вот и в нашем случае произошло именно так.
Если моя младшая команда юношей 1990 года рождения в тяжелой борьбе 

все-таки сумела опередить «Таврию» и выйти в финал, то команда 1988 года 
рождения, которую тренировал Саша Белобаба перед последним туром шла 
очко в очко с той же «Таврией», но вот разница забитых и пропущенных мячей 
не позволяла нашей команде в случае равенства очков претендовать на победу.

Как в своей возрастной группе, так и нашему клубу в клубном зачете. Раз-
ница у симферопольцев была лучше на целых 25 мячей. Она создалась, в том 
числе, и от того, что наш 1988 год рождения обыгрывал их малышей у очень 
упорной игре с разрывом один-два мяча, а вот своим старшим они проигрывали 
мячей в 8-10! Плюс некоторые команды, которых «Таврия» громила с крупными 
счетами просто не приезжали к нам, не желая «попадать под раздачу». В таком 
случае нам засчитывалась победа, но +: - (плюс – минус).  То есть без разницы.

Поэтому перед последним туром, в котором мы играли в Запорожье с ко-
мандой фарм-клуба «Металлурга», выступавшего в высшей лиге, а симферо-
польцы в Армянске, у нас надежда была только на то, что «Таврия» споткнется 
в Армянске. Но этого не произошло, и они обыграв соперников посчитали, что 
уже решили свои вопросы.

Мы же отправились в Запорожье, на последнюю игру сезона. Какого же 
было наше изумление, когда приехав утром, в день игры, неожиданно узнали, 
что соперник не будет выставлять старшую команду! Они ее типа распустили 
на каникулы! 

Нас просто внаглую кинули. И думаю, что не без помощи наших дру-
зей-крымчан, хотя любому было ясно, что мы бы при всем желании не смогли 
бы набить старшим юношам даже второй команды Запорожья больше 25 мячей, 
чтобы обойти симферопольцев.

Вы можете представить мое состояние.  Нас просто оскорбили! Нет, вы 
только представьте себе, что Запорожье дома не выставляет команду! 

Получается, что мы, как лохи, приехали сюда типа на Днепрогэс посмотреть! 
Я устроил на стадионе скандал, но директор просто разводил руками. Да, 

виноват, мог предупредить заранее, но закрутился и забыл.
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Тогда я позвонил в Севастополь, своему другу и руководителю Евгению 
Евгеньевичу Репенкову и горячо излил ему обиду. Тот выслушал, и сказал, что 
перезвонит. Минут через пять – десять, смотрю, бежит директор запорожской 
школы. Весь «в соплях», белый, перепуганный. Кричит о том, что игра старших 
состоится.  И она состоялась. А так как старших ребят у запорожцев не было, 
то они выставили малышей, да и то в количестве семи человек. Судья даже 
не хотел их на поле выпускать. Пришлось искать восьмого.

Начали играть. Позвонил Евгеньич, поинтересовался начался ли матч и 
удовлетворенно сказал – «Ну вот видишь, все устроилось! А ты переживал!»

И я подумал о том, а не он ли вправил мозги директору запорожской школы.
У Папы Кота, как все называли Евгеньича, лапы были длинные, и знакомства 

серьезные! Так что на него это было похоже. То, что происходило на поле 
футболом по большому счету назвать было сложно. Уровень команд был просто 
несопоставим. Хочу сказать о том, что Александр Белобаба, бывший тренером 
команды этого возраста, не смог досмотреть игры до конца. Ему стало стыдно, 
и он ушел со стадиона! А еще добавлю, что мы не доиграли во втором тайме 
минут восемь. Судье стало жалко малышей. В итоге 29:1!

Мы обошли «Таврию» по разнице мячей и вышли теперь еще и старшей 
командой в финал Первенства Украины среди команд первой лиги. Одновре-
менно мы заняли первое место в клубном зачете и получили путевку на уча-
стие в соревнованиях следующего сезона в заветной высшей лиге. Но самое 
интересное было впереди!

Симферопольцы, уверенные в том, что мы им не конкуренты, дней пять 
не звонили в Федерацию Футбола Украины. Да и позвонив, поинтересовались 
только тем, кто кроме них играет в финале, и к какому времени приезжать на 
место проведения финала. Можно представить их реакцию, когда им сказали, 
что им никуда ехать уже не надо! Бомба! 

Начался скандал! При чем грандиозный!  Президент СК «Таврия» Сергей 
Куницын лично звонил Президенту федерации футбола Украины Григорию 
Суркису и настоятельно просил разобраться с Севастополем, показательно 
наказав виновных в столь вопиющем безобразии.

Вообщем шум поднялся страшный! Начались заседания каких-то комиссий, 
комитетов. Дознания, следствия. Куницын заявил, что он однозначно уверен 
в нашей виновности, и сделает все, чтобы нас примерно наказали! 

Но Евгеньичу все – таки удалось доказать, что подобная история произошла 
не по нашей вине, и никакого преступного умысла у нас не было. Как ему это 
удалось в условиях такого давления, я до сих пор не знаю! Но разборки закон-
чились, и виновными были признаны директор запорожской школы и судья, 
проводивший матч. Но многие специалисты понимали, что дело не обошлось 
без козней наших симферопольских друзей, и это давало им возможность 
подначивать симферопольцев.

Что касается нас, то в следующем сезоне мы уже выступали среди силь-
нейших юношеских команд Украины, оставив симферопольцев прозябать в 
первой лиге. Не надо было копать яму другим….
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В дальнейшем, вплоть до 2014 года мы выступали в высшей лиге юношеско-
го Первенства Украины. И каждый год одна из наших команд, выступавших по 
четырем возрастам, выступала во Всеукраинском финале! Никто из крымских 
команд этим похвастаться не мог.

В завершении своего повествования еще раз хочу повторить сказанные 
выше слова о том, что ехали мы на эту игру в Запорожье безо всяких надежд 
на Удачу. Согласитесь, с тем, что забить такое количество голов в одном мат-
че команд, играющих в одном возрасте, просто нереально. Мы ехали просто 
поучаствовать в игре.

И не надо думать о «договорняке». Покажите мне такого руководителя, 
который захочет опозорить на всю Украину свою школу, и себя лично, «сдав» 
игру с таким позорным счетом.

Скорее всего руководство школы действительно приняло решение по ряду 
известных только им причин, распустить выпускной класс. Игра ведь была 
последняя для этой команды. Как-никак выпуск! А нам же они просто забыли 
об этом сказать.

Ну, а дальше мы обиделись, и тогда в дело вступил Евгений Евгеньевич, сде-
лавший директору школы «предложение, от которого тот не смог отказаться»!

А в итоге, по иронии судьбы, получился вот такой футбольный фокус! Как 
говорится в народной поговорке – «не было бы счастья, да несчастье помогло»!

А вывод хочу сделать из этой истории такой - «НИКОГДА НЕ СДАВАЙТЕСЬ»!

ПРИМЕЧАНИЕ ОТ ЕВГЕНИЯ РЕПЕНКОВА

…скажу о том, что я всегда с теплотой душевной вспоминаю то время. 
Нам все было в новинку, и мы были голодными до побед! А еще у нас была 
КОМАНДА! И называлась она «Виктория»!

Команда друзей, единомышленников! Игореня Братан, Саня Белобаба, 
Игорек Дмитриевский, и Ваш покорный слуга, Папа Кот. 

В память об этом времени, об этой КОМАНДЕ, я и попросил на нашем сайте 
поставить музыкальным фоном к этой статье песню «Команда молодости нашей»! 

В память о ней! О нашей Друж-
бе, о нашей Вере, и об Игорьке 
Братане, рассказавшем вам эту 
историю, и ушедшем из жизни в 
ноябре 2018 года. Светлая тебе па-
мять и Царствие небесное, Бонечка!

Столько время прошло, а я все 
не верю, друже, что тебя нет с 
нами. И твою статью в книге «Фут-
бол моего Города», я не поставил в 
раздел «Чтобы помнили», а оставил 
среди интервью ныне здравствую-
щих людей…
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ХОРОШИЙ ПОНТ, 
ЛУЧШЕ САМОЙ УСПЕШНОЙ ДРАКИ!

Эта байка относится к тому 
периоду, когда я только-только 
пришел работать тренером стар-
ших юношей на стадион «Чайка». 

С мальчишками младших воз-
растов я работал до армии, а вот 
со старшими ребятами мне стал-
киваться не приходилось. А это 
совсем другой мир!

Поэтому, прежде чем начать 
рассказывать саму байку, я в двух 
словах поведаю о том, откуда поя-
вилась у «Чайки» команда старших юношей, и что она из себя представляла.

Первый набор ребят 1959 – 60 годов рождения в ноябре 1977 года сделал, 
по указанию старшего тренера морзаводовской «Чайки» Бориса Захаровича 
Байтмана, Пётр Михайлович Писаный. В дальнейшем, мой коллега и едино-
мышленник.

Зачем заводской команде нужны были старшие юноши?
 А все дело было в том, что в те годы в любительском футболе действовал 

так называемый клубный зачет. То есть каждая взрослая команда, выступав-
шая в каких –либо соревнованиях, начиная с Чемпионата города, обязана 
была выставлять юношей. От одной, до трех команд в разных возрастах. Это 
по мнению футбольных руководителей должно было стимулировать развитие 
детского и юношеского футбола. 

В чем я с ними полностью согласен!
Заводская «Чайка», выступавшая в Первенстве Крыма обязана была 

выставлять команду старших юношей, которые по Регламенту должны были 
разъезжать вместе с первой командой, и играть прямо перед ней. На том же 
поле, что и старшие. 

Ранее Борис Захарович выкручивался тем, что договаривался с тренерами 
местной ДЮСШ, но потом что-то произошло, и между ними «пробежала черная 
кошка». И тут, мой воспитанник, и друг, Николай Таран, на почве судейства 
сблизившийся с Борисом Захаровичем, рассказал ему о том, что «…вот-вот 
должен вернуться из армии Женя Репенков, у которого он, Коля, занимался 
футболом. И этот человек закроет тебе, Захарыч, эту тему». 

Захарыч поверил, и стал ждать моего возвращения из армии. А пока длилось 
ожидание, озаботился тем, чтобы собрать для будущего тренера команду. 
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И поэтому Петр Михайлович, как самый опытный из игроков «Чайки», 
получил задание пройти по школам, и объявить набор.

Он прошел, и народ откликнулся. 
Что представлял этот набор? Парни пришли с улицы уже в «зрелом» возрас-

те, и дали мне такую жизненную школу! Бригада была ещё та! Ничего общего 
с воспитанными, правильными, домашними мальчиками. Босота уличная! 

 Один только Юра Шестаков по прозвищу «Шеф» чего стоил. Он, правда, 
в футбол не играл, но пришел за компанию со своими «матюшенскими», 
«пироговскими» друзьями и «прикипел душою». Был кем-то вроде началь-
ника команды на общественных началах! Ну, что-то типа Остапа Бендера 
с криминальным уклоном. Нет, ничего серьезного, ну всего там, обокрасть 
кого-нибудь, побить - ограбить, в картишки ободрать!

До серьезной уголовки дело пока не доходило, но в детской комнате ми-
лиции он был своим человеком!

Я чувствовал себя сродни педагогу Макаренко из книг «Педагогическая 
поэма» и «Флаги на башнях»! Но работать с ними оказалось на удивление 
просто. Во-первых, надо было воспринимать их именно такими, какими они 
есть, и не сюсюкать с ними. Во-вторых, не изображать из себя великого 
«перца», или, что ещё хуже, великого педагога, пытаясь привить им правила 
хорошего поведения в обществе. При этом, самое главное, моё старшинство, 
и дисциплину в команде, они признавали! Тем более что я тоже был с «Ма-
тюхи»! Значит авторитет!

Каждая выездная игра с этими ребятками была отдельным событием! Как 
пример – моя установка перед тем, как отпустить своих воспитанников в город 
– «Местных не бить, в магазинах не воровать!» 

Предлагаю Вашему вниманию одну историю, хорошо иллюстрирующую 
тему о том, с кем мне, тогда пришлось работать. Главную роль здесь сыграл 
Юра Шестаков. 

Итак, поехали на игру Первенства Крыма в Евпаторию. Переоделись в 
автобусе, уступая раздевалку футболистам нашей взрослой команды, высту-
павшей сразу после нас.

И тут мой футболист, Серега Жук попросил меня принять на хранение 
значок «Мастер спорта СССР». Он принадлежал девочке – акробатке, с ко-
торой встречался Серега, и у которой он попросил дать его на время, чтобы 
покрасоваться перед людьми. Оставлять его в автобусе он не захотел, так как 
мало ли что могло произойти, а я для роли хранителя подходил как нельзя 
более лучше!

Я значок взял, и прицепил на свой свитер. 
Началась игра, по ходу которой мы быстро повели в счете, да и вообще 

оставили нашим соперникам мало шансов на победу. 
Их болельщиков, этот факт, как нельзя более оскорбил, и в воздухе за-

пахло грозой.
Местная торсида  громко строила планы расправы над наглыми гостями 

после игры, и я стал волноваться. Нет – нет, драки я не боялся, а учитывая 
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мое «матюшенское» прошлое, даже в какой-то мере предвкушал хорошую 
потасовку. Но одно дело участвовать в драке, будучи рядовым ее участником, 
а совсем другое, участвовать в ней будучи лицом официальным! Ничего себе, 
тренер команды участвовал в драке с пацанами! Мне бы это точно бы с рук 
не сошло!

И я начал прикидывать, как бы из этой истории выйти без скандала.
Вдруг, я обнаружил, что рядом со мной на лавочке не оказалось «Шефа». 

Мало того, я с удивлением обнаружил его «в стане» врагов. Те тут же, недалеко 
от нас, прямо на трибуне, распивали пиво, и резались в карты в ожидании 
окончания матча. 

Честно говоря, такого я от Юры не ожидал! Вот так взять, и переметнуться 
к противнику в довольно непростой ситуации. Ну и Юра, ну и «Шеф»!

Игра закончилась. Закончилась нашей победой. Но радости не было, так 
как впереди меня ждала очень непростая ситуация, и у меня не было ни ма-
лейшего плана как ее разруливать.

Ребята пошли переодеваться в автобус, а я зашел в судейскую поблаго-
дарить судей, и подписать протокол. Подходя к автобусу, увидел, что его 
окружили разгоряченные местные, выкрикивающие ругательства. К чести 
своих пацанов, на них это не произвело особого впечатления. Наоборот, через 
открытые форточки они «в ответку» сообщали своим оппонентам некоторые 
интимные подробности их воспитания. Градус страстей просто зашкаливал!

Местные увидели меня, подходящего к ним, и вдруг в их поведении прои-
зошла разительная перемена. Появились заискивающие улыбки, прозвучали 
слова о том, что мои ребята сегодня хорошо играли, и толпа расступилась, 
пропуская меня в автобус.

Я ничего не понимал, но решил воспользоваться ситуацией, и поблагодарив 
ребят за поздравления, попрощался с ними. Часть разошлась, но некоторые, 
собравшись в нескольких шагах от автобуса, что-то горячо обсуждали. И тут 
я снова увидел в их компании Шефа. Он что-то горячо говорил им, оживленно 
жестикулируя.

Слышались отдельные слова: - «…Лягушу позовем…», «…одним ударом до 
самой задницы развалит»!.

Я зашел в автобус, поблагодарил ребят за игру, и поздравил с победой. 
«Можете идти в город, но аккуратнее, а то обиженные местные только и 

ждут повода побить вас»! Народ в ответ только посмеялся: «Пусть попробуют!».
Самое интересное, так это то, что никого из местной босоты у автобуса уже 

не было. Только один Шеф, улыбаясь покуривал у входа на стадион.
Глядя на мое откровенно неприязненное выражение лица, он посмеиваясь 

рассказал мне такую историю.
«Евгеньич! По ходу матча, понял я что мы находимся на пороге грандиоз-

ного шухера! Если наши выиграют, то нас будут бить, и не только руками! А я 
этого очень не люблю! И тогда мне в голову пришла одна мысль».

Юра пользуясь тем, что никто не признал в нем севастопольца из-за того, 
что он смело курил рядом с тренером гостей, подсел к компании картежни-
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ков, и где-то через полчаса, начал делиться с ними информацией о команде 
гостей, и об их тренере. 

«Видите значок Мастер спорта СССР?» - вопрошал он. «Так вот, этот чувак 
мастер спорта по карате!» Народ был в ужасе!

Еще бы, ведь в то время, а это был 1977 год, о карате ходило столько раз-
ных страшилок! Что только не могли вытворять каратисты в представлении 
обывателей! И кирпичи голыми руками разбивали, и толпы людей в одиночку 
избивали и разгоняли! Ну просто берсеркеры! А сами были неуязвимыми, и 
чуть ли не бессметными!

Вообщем «навел шороху» «Шеф» своими рассказами. Потому толпа заи-
скивала передо мной, и быстро рассеялась. Что касается «Лягуши», то это их 
местный крутой хулиган, но вот только со слов Юры, севастопольский тренер, 
то есть я, мог ударить этого «Лягушу» ребром ладони по лбу и разрубил бы 
до самой….

«Хороший понт всегда лучше драки! Даже успешной!» - закончил свой 
рассказ Юра. И мои пацаны повалили в город.

Вам теперь ясно, что за спецконтингент занимался у меня? Я, конечно, 
может, и сгущаю краски, но серьезных эксцессов во время выездных игр у 
меня с ними никогда не было. Они меня уважали, и я знал, что тому, кто меня 
подведет, не поздоровится. И ещё эта моя братва искренне любила футбол!

А теперь посмотрите на фото с заставки. На нем Ваш покорный слуга в 
окружении своих воспитанников из команды 1961 – 1964 годов рождения. 
Между мной и ими разница в возрасте – от шести до девяти лет. Непохоже?

А ведь у нас в команде были бойцы, такие, как Клоп и Керим, выглядевшие 
намного старше и зловещей. Поэтому я смело играл «подставой» за своих 
пацанов.

И еще. На мне тот самый, белый свитер. Но без значка.
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